
¿ES EN SERIO? De no creerse que el coordinador
morenista, Ignacio Mier, esté de acuerdo en permitir
que su compañero Saúl Benjamín Huerta Corona se
escude en el fuero de diputado para no responder por
una acusación penal... ¡de abuso de un menor!

POR SUPUESTO que el legislador poblano tiene
derecho a la presunción de inocencia como cualquier
ciudadano; pero como cualquier ciudadano debería
responder ante las autoridades y no escudarse detrás
de un fuero que fue pensado para garantizar la libertad
de expresión de los diputados..., ¡no para solapar sus
posibles delitos!

.LA FISCALÍA de la Ciudad de México, por lo pronto,
va a seguir investigando el caso, pero mientras tanto
Huerta Corona seguirá haciendo campaña en busca
de su reelección. Y si acaso es hallado culpable, tendrá
que llevarse a cabo un laaargo juicio de desafuero. A
menos, claro, que los electores de Puebla decidan
retirarle el voto, el fuero y el manto de impunidad.
LOS DE Movimiento Ciudadano todavía ni compran
la vaca y ya están derramando la leche del conflicto
poselectoral en Nuevo León. El dirigente nacional del
partido naranja, Clemente Castañeda, anduvo por
aquellas tierras para apoyar a su gallo, Samuel García.

Y CON ESO de que al senador con licencia un día sí y el
otro también le sacan un nuevo expediente de guerra

sucia, el líder de MC de plano desenfundó la pistola y
dejó ver que ya están explorando los "escenarios" pa'
después de la elección. Y pa' que no hubiera dudas, dijo
que están más que preparados para defender el posible
triunfo de la influencer Mariana Rodríguez, perdón
de Samuel García, en los tribunales. ¡Órale!
¡MAYDAY, ¡mayday! Una iniciativa presidencial aterrizó
de emergencia en la Cámara de Diputados. Se trata
de una reforma a la Ley de Aviación Civil que tiene
que hacerse de volada, pues resulta que México está
incumpliendo ¡estándares internacionales!

DE ACUERDO con el documento ñrmado por el propio
presidente de la República, en octubre del año pasado
la FAA, la Administración Federal de Aviación
de Estados Unidos, llevó a cabo una auditoría a los
cielos mexicanos y descubrió que las autoridades y los
ordenamientos andan volando bajo. Tan es así que no
cumplen con los lincamientos de la Organización
de Aviación Civil de la ONU (OACI), que se encarga
de velar, entre otras cosas, por la seguridad de las
operaciones aéreas, incluida la aeronavegabilidad.

LA AUDITORÍA realizada por los expertos
norteamericanos arrojó, por ejemplo, que la ley general
dice una cosa, el reglamento de permisos y licencias
dice otra y el reglamento del registro aeronáutico
también va por otra pista. Y eso que no vieron el
logotipo de Santa Lucía... ¡con todo y mamut!
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LUEGO de que rio le
permitieron buscar
la reelección, la
diputada de la 4T por
Azcapotzalco, Ana
Hernández, hizo lo
que cualquier haría:
preguntar cómo se
tomó la decisión.

LA ÚNICA respuesta
vino del dirigente
capitalino, Héctor
UUses García, quien
le dijo que en una
consulta resultó

ganadora la concejala
Nancy Núñez y la
congresista, en
quinto lugar.

COMO ESO y nada
era lo mismo, se
inconformó y
consiguió que tanto
el Tribunal Electoral
de la CDMX como

la Sala Regional del
TEPJF sentenciaran

a Morena a que
contestara a detalle

y pronto para no
agraviar derechos
políticoelectorales.
PUES la Comisión
Nacional de

Elecciones finalmente

respondió ayer... y
puso todo más raro.
En una evidente

mordida de lengua,
explicó que no hubo
sondeo alguno y que
optaron por Núñez...
¡pues porque optaron
por Núñez!
Y SI A ALGUIEN

no le gusta, ¿pues que
no le guste?

• • •

LA ADIP reconoce que
existen diferencias

en los reportes de
exceso de muerte,
pero asegura que son
tan naturales como

explicables.
SI LAS CIFRAS
del Gobierno federal
son distintas a las de

la CDMX es porque
el primero considera
ocurrencia de la

muerte y el segundo,
sólo residencia
del fallecido.

Y LO MISMO con las

actualizaciones, pues
al ir quitando a los no
residentes, bajan
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Jeart Cusset, ateo cort excepción de la vez
que enfermó de gravedad, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre  y continuó:

Algún día los clérigos deberán pedir
perdón al cuerpo por la forma en que lo
han tratado. En que lo han maltratado.
Lo han sometido a continuos ayunos y
abstinencias, a absurdas mortificaciones,
a dolorosas penitencias. Y el pobre cuerpo
ninguna culpa tiene de sus retorcimientos
de alma, de sus laberintos de mente, de
sus complicaciones de espíritu.
El cuerpo siguió diciendo Jean Cusset 
es creación divina, y merece, por tanto,
respeto y consideración. Es sagrado;
hemos de darle el mismo valor que
concedemos a nuestra parte espiritual.
Cuerpo y alma no se oponen, antes bien
se complementan. Lo que daña a uno
daña a la otra, y viceversa. Cuidemos de
nuestro cuerpo para que esté bien nuestra
alma. Cuidemos de nuestra alma para que
nuestro cuerpo esté bien.
Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas, como
siempre.

¡Hasta mañana!...
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El cuento que levanta hoy el te
lón de esta columna es apócrifo,
vale decir de autenticidad du

d«a... Un tipo estaba follando con una
mijer sobre la alfombra de la sala en
pesencia de su esposa y de una amiga
d ésta. Le dice la señora a su estupe
feta amiga; "Lo que más me molesta
e que siempre tiene una explicación
qie se antoja lógica"... La pequeña Ro
sita le preguntó a su madre: "Mami:
¿uándo tendré edad para pintarme
hcara en vez de lavármela?"... Antes
e empezar la intervención quirúrgi
a el cirujano se dirigió al anestesista;
"¡é de su gran afición por la fiesta de
tiros, doctor Manoletti, pero le pido
pr favor que cuando yo levante el
fcsturi para hacer la primera incisión
id me diga eso de: 'Suerte, matador"'...
/cabado el erótico trance ella le dijo a
d con acento dramático: "Te he en
tegado mi virginidad, mi doncellez,
ni honor. ¿Qué puedo esperar de ti?",
/venturo él, cauteloso: "¿Un recibo?"...
(elaya hermosa. En su centro está La
lola, enorme depósito elevado para
gua, pero que, según les cuentan los
hgareños a los forasteros, está lleno de
i dulcísima cajeta que ha dado fama a
k ciudad. Un cierto colega mío, suda
nericano, me hizo detener el coche en
sue íbamos por una calle de Celaya y

me pidió que le tomara una fotografía
posando orgullosamente ante el cartel
de un comercio llamado "El rey de
las cajetas". Sucede que en su país el
órgano genital femenino es llamado en
forma vulgar con ese nombre: la caje
ta... Tijuana, cuna de la ensalada César,
aunque debo decir que la mejor que en
mi vida he disfrutado es la que ofrecía
don Antonio Costa en el inolvidable
restorán Luisiana, en Monterrey... Ciu
dad Juárez, en cuyo Hotel Lucerna vi
por televisión el asesinato de Colosio
días después de que escribí en este
mismo espacio: "O Colosio mata al
PRI o el PRI mata a Colosio"... Ciu
dad Obregón, donde mi amigo Jaime
Jaime Jaime de nombre y de apellido
Jaime, gran contador y gran cantador,
me brindó con su señora esposa y sus
compañeros de voz y de guitarra una
noche bohemia memorable.. Irapua
to, uno de cuyos magníficos templos
coloniales fue en día de tormenta re
fugio para mi cuerpo y remanso para
mi alma... Ensenada, la de envidiable
clima y mariscos callejeros que dejan
en el paladar recordación perpetua..
Uruapan. Un Domingo de Ramos
compré ahí una Ultima Cena hecha
de barro que ahora es la primera en
mi colección artesanal... Bellas ciuda
des mexicanas son esas seis, ricas en

tradiciones y en historia, habitadas
por gente buena y laboriosa Hombres
malvados y un gobierno omiso las han
puesto entre las 10 poblaciones más
violentas del mundo. No merecen esa
etiqueta, hecha de ineptitud y falta
de energía ante la criminalidad, y por
una corrupción que, se dice, ya no
existe, pero que en los bajos niveles
sigue como antes, y aun peor. De las
10 ciudades con mayor tasa de vio
lencia en los cinco continentes seis,
contando a Saltillo la mayoría son
de México. Qué pena Díganme, mis
cuatro lectores, con qué cara me voy
a presentar ante mis amigos extran
jeros. Supongo que con la única que
tengo. ¡Ay mísero de mí, ay infelice!...
El cuento que cierra hoy el telón de
esta columna fue anatematizado de
consuno por la Liga de la Decencia y la
Pía Sociedad de Sociedades Pías. Las
personas con repulgos de moralina
harían bien en suspender aquí mismo
la lectura.. En la noche de bodas el
novio, hombre machista y por lo tanto
rudo y majadero, le preguntó con voz
áspera a su desposada "¿Sabes qué es
esto?". Respondió ella, tímida "Es la
pipicita". "Nada de pipicita la corrigió
él groseramente. Es el pene". "No
acotó la novia. Pene el de mi primo
Pitorrango. Eso es una pipicita"... FIN.
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'Toda persona tiene derecho
a la protección de sus datos personales".

Artículo 16 constitucional

Se ha convertido en el juez incó
modo. Primero concedió sus
pensiones contra la Ley de la

Industria Eléctrica ahora ha otorgado
seis suspensiones provisionales contra
el nuevo Padrón de Usuarios de Tele
fonía Móvil, el Panaut Se trata de Juan
Pablo Gómez Fierro, juez segundo de
distrito en materia administrativa es
pecializado en competencia radiodi
fusión y telecomunicaciones.

Un enfurecido presidente López
Obrador pidió en marzo al Consejo de
la Judicatura que revisara su desempe
ño y lo acusó de estar al servicio "de
intereses corporativos... con el apoyo
de la prensa proempresarial, nacional
y extranjera.. Sería lamentable que,
después de todo el daño que la oli
garquía ha causado al país, sigamos
permitiendo el abuso y la prepotencia
bajo la excusa del Estado de derecho".
Ayer dijo que el juzgador estaba al
servicio de '.'minorías rapaces".

La "excusa del Estado de derecho"
ha sido, efectivamente, muy incómoda
para un Presidente que quiere gober
nar sin límites legales. Las leyes, sin
embargo, están hechas para cumplirse
y los jueces son los encargados de
interpretarlas y aplicarlas. El amparo
es el recurso de los ciudadanos para
defenderse de los abusos de la autori

dad, y los jueces tienen la obligación
de hacer respetar el Estado de derecho,
aunque esto resulte incómodo a los
gobernantes.

Ayer, en la mañanera, el subse
cretario de Seguridad Ricardo Mejía
Berdeja arremetió contra los críticos
del Panaut, a quienes llamó "corifeos",
en un uso incorrecto de una palabra
dominguera (los corifeos eran los di
rectores del coro en las tragedias grie
gas; la palabra designa hoy a quienes
en política o ideología tienen muchos
seguidores). A Gómez Fierro lo desca
lificó como "juez a' modo", "juez por
encargo", "juez de contentillo".

Las críticas al Panaut, sin embaigo,
no vienen de corifeos, sino de espe
cialistas. El nuevo padrón aumentará
los costos y la burocracia para obtener
una línea. Mientras el gobierno di
ce que está promoviendo el internet,
disminuirá las posibilidades de acceso
de quienes viven en comunidades
marginadas. "¿Qué pasará con las tien
ditas que venden sims o teléfonos?", se
pregunta Irene Levy del Observatorio
de Telecomunicaciones. No tendrán
capacidad de tomar los biométricos. El
padrón, además, aumentará la vulnera
bilidad de los usuarios a posibles fugas
de información, como ocurrió con el
cancelado Renaut El abogado Javier
Tejado Dondé sentencia "El padrón
de móviles era para los reclusos y nos
lo aplicaron a los usuarios".

Lo peor es que el Panaut no ayu
dará a combatir el crimen. Los delin

cuentes seguirán robando teléfonos
para cometer delitos, solo que ahora
los usuarios registrados serán consi
derados responsables.

El juez Gómez Fierro señaló en la
primera nueva suspensión provisional:
"No debe olvidarse que, en las activi
dades relacionadas con la seguridad
pública el Estado debe respetar los
derechos humanos". ¿Alguien objeta?
El 27 de abril presidirá la audiencia so
bre la suspensión definitiva; mientras
tanto, está sufriendo una avalancha de
descalificaciones de personajes muy
poderosos.

El acoso a los jueces es caracte
rística de los países autoritarios, tam
bién el registro de biométricos para >
telefonía móvil, como en Venezuela
Arabia Saudita o China. En México,
por fortuna tenemos jueces valientes
que defienden el Estado de derecho.
Esperemos que los corifeos no sigan
incitando a sus seguidores a lincharlos.

• RIESGO
La cancelación de la cervecera de
Mexicali le costó a Constellation
Brands 680 millones de dólares. "No
puede haber garantía de recupera
ción alguna", señaló la empresa en su
último informe financiero. Cualquier
inversionista en México tendrá ahora
que considerar el riesgo de que el
gobierno cancele discrecionalmente
proyectos ya empezados que cumplen
con todos los requisitos de ley.
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El Tribunal Electoral prepara la
puntilla a "El Toro" Salgado
::::: En el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación circula ya un proyecto sobre
el caso de Félix Salgado. El mismo no está
disponible aún en versión electrónica pero sí
en papel. El proyecto, nos aseguran, avala la

decisión del Instituto Nacio
nal Electoral (INE) de no
otorgar la candidatura al go
bierno de Guerrero al more
nista El autor es el magis
trado Indalfer Infante,
quien, nos dicen, estaría
contando con los votos de

la magistrada Janine Otá
Félix Salgado lora y los magistrados Feli
Macedonio pe Fuentes y Reyes Rodrí

guez, lo que daría los votos
suficientes para que pase. Sin embargo, como
dice el clásico, esto no se acaba hasta que se
acaba, y el proyecto todavía puede cambiar
de aquí a que llegue al pleno de la Sala Supe
rior. Por lo pronto, luego de que el INE le dio
la estocada al "El Toro" Salgado, el tribunal
prepara la puntilla.

AMLO y la amnesia selectiva
::::: Luego de hablar de manera incansable de
los logros de su gobierno y de arremeter a
diario contra sus adversarios políticos en
tiempos de veda electoral, de pronto, el presi

dente Andrés Manuel Ló

pez Obfador se acordó que
no puede hablar de temas
electorales. Ayer el Presi
dente evitó dar su opinión
sobre el video viral en don
de se observa a David Mo
nreal, candidato de Morena
al gobierno de Zacatecas,
tocar el trasero de RocíoAndrés Manuel

López Obrador Moreno, candidata a presi
denta municipal de Juchipi

la AMLO aseguró que no lo había visto pero
que además, debido a que hay veda electoral,
no era debido dar su opinión. "Es que no co
nozco el tema, o sea, porque no lo vi, y ade
más ya no es prudente opinar sobre estos ca
sos porque estamos en plena temporada elec
toral, entonces hay muchos cuestionamientos
en todos lados, acusaciones, dimes y diretes".
Algunas veces, nos hacen ver, el mandatario
recuerda que hay veda, y otras lo olvida por
completo. Raro caso de amnesia selectiva.

Gusta a Ebrarú trahiy f ° $5*.

embajador Moctezuma
::::: Quien comenzará a est^r con mayor fre
cuencia bajo los reflectores es el embajador de
México en Estados Unidos, Esteban Mocte

zuma Nos explican que
luego de que el presidente
Biden aceptó ayer las cartas
credenciales de don Este

ban, el diplomático hará
más visible la intensa activi

dad que realiza en Washin
gton. Hasta ahora, por no
contar con ese requisito,

Esteban Moctezuma se había mane
Moctezuma jado con discreción, ya sea

sosteniendo reuniones no
publicitadas con congresistas, o realizando
operación diplomática con la Agencia Federal
de Aviación (AFAC) para evitar la degradación
de México a categoría 2. Nos dicen que al
canciller Marcelo Ebrard le está gustando el
estilo eficaz y discreto del exsecretario de
Educación para operar temas importantes.
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Metro busca trueque con un tren
::::: La directora del Metro, Florencia Serra
nía, está desesperada porque nada más no
encuentra la forma de levantar de las cenizas

al transporte naranja De las
entrañas del Sistema de
Transporte Colectivo nos
comentan que doña Floren
cia pidió a la empresa CRRC
Zhuzhou Locomotive, la
que ganó la licitación para
modernizar la Línea 1, que
le ayudara con la construc
ción del Centro de ControlFlorencia

Serranía que se perdió con el incen
dio. Incluso, comentan, les

propuso que de los 30 trenes que van adquirir
sólo les den 29 y el dinero restante sea para
dicho proyecto. De ser así, nos dicen, la direc
tora se estaría metiendo en un grave proble
ma, porque los más 38 mil millones de pesos
que autorizó el Congreso para la renovación
de la L1 están etiquetados y no se les puede
mover un sólo centavo.

Movimiento Ciudadano,
con candidato a Naucalpan
::::: Todo está listo, nos aseguran, para que es

ta semana se concrete la
candidatura de José Adolfo
Murat por Movimiento Ciu
dadano (MC) a la alcaldía de
Naucalpan, por la que ase
gura dará todo para impedir
la reelección de la morenis
ta Patricia Duran. Comen

ta la dirigencia de MC que
José Adolfo apostaron por ese perfil de
Murat bido a que lo consideran co

mo un ciudadano con vi

sión política, humanística, además de tener
trabajo territorial, pues según ellos, ha gestio
nado más de 600 obras en favor del munici

pio. Serán poco menos de dos meses de cam
paña en los ayuntamientos del Estado de Mé
xico, donde don José Adolfo tendrá que echar
toda la carne al asador, porque las cosas no
pintan tan sencillas.

Morena, con confianza en Tlalpan
::::: En el equipo de campaña de la candidata
morenista a la alcaldía Tlalpan, Gabriela
Osorio, andan muy contentos, pues aseguran

^ que la demarcación seguirá
| pintada de guinda después

del 6 de junio, ya que según
ellos, las encuestas les dan
una cómoda ventaja frente
a su contrincante más cer
cana, la candidata de coali
ción PRIPANPRD, Alfa
González. Más allá de los
resultados de sus encuestas,

Gabriela el equipo de la aspirante no
Osorio debería echar las campanas

al aire, pues en un proceso
electoral todo se puede derrumbar en cual
quier momento y ejemplos hay muchos.

Colectivo feminista olvida los
principios de lucha
::::: Vaya escándalo que armó el colectivo fe
minista Ehécatl, que encabeza Carmen Za
mora, en las oficinas de la Fiscalía General de
Justicia en Ecatepec para liberar a un agente
del Ministerio Público, quien cobró a una mu
jer 80 mil pesos para acelerar la denuncia que
presentó por el delito de violencia familiar
contra su pareja. Al mal elemento los sorpren
dieron cuando recibía el dinero y momentos
después las mujeres llegaron para rescatarlo.
Esta acción, nos explican, se debe a que el
agente ayudó en un par de ocasión a doña
Carmen en diversas denuncias que interpuso.
No cabe duda que este tipo de acciones dan
al traste con la legítima defensa contra la vio
lencia de género y ahora hasta la dirigente es
taría enfrentando a la justicia por ayudar en la
evasión de un detenido.
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Candidata zacatecana se siente
"designada por Dios"
::::: Desde Zacatecas nos platican que la expa
nista Guadalupe Medina Padilla se siente
como pez en el agua con la candidatura del
PES a la gubernatura, o al menos eso presume

en los actos de campaña,
donde Hasta se pone a pre
dicar sus creencias religio
sas. Nos relatan que, en un
evento, doña Guadalupe
aseguró que su candidatura
"fue una cuestión divina" y
"un llamado de Dios para
representar esa voz en el de
sierto de los no representaGuadalupe

Medina dos en este proceso electo
ral" y contó que fue tentada

por MC a ser su abanderada, pero que por ser
un partido progresista a favor del aborto y las
sociedades de convivencia, supo que "ese no
era el lugar que Dios quería para ella". Si bien
dicen: "de todo hay en la viña del Señor".

Ponen treno a Granier Jr.
::::: Desde la tierra del edén nos cuentan que el
Tribunal Electoral de Tabasco (TET) paró en
seco a Fabián Granier Calles, hijo del exgo
bernador Andrés Granier Meló, como candi

dato a diputado local por el
Distrito VI, debido a que la
Comisión de Postulaciones
del PRI violó su convocatoria
interna y ordenó que sea re
puesto el proceso. Nos rela
tan que don Fabián se que
dó vestido y alborotado para
iniciar la contienda, pues

Fabián deberá esperar hasta que el
Granier Calles Instituto Electoral y de Parti

cipación Ciudadana del esta
do avale su nuevo registro para poder arrancar;
en tanto, don Andrés sí comenzó su campaña
en el fraccionamiento Bicentenario, eso sí, vio
lando todos los protocolos de salud y sana dis
tancia. Genio y figura...

Comienzan las bajas en proceso
::::: En Coahuila nos comentan que ya se pre
sentó la primera baja en el proceso electoral y
eso que sólo van unos días de campaña. Nos
platican que la primera candidata en declinar

en favor de otro fue en la
contienda por la presidencia
municipal de Torreón, don
de la abanderada del Parti
do Unidad Democrática de
Coahuila (UDC), Estrella
Salas García solicitó ante el
comité municipal del Insti
tuto Electoral del estado su

Estrella Salas baja. Nos detallan que la
García sorpresa fue que doña Es

trella anunció su adhesión

al aspirante de Morena Luis Fernando Sala
zar Fernández, quien aún no se sabe si par
ticipará o no, pues su registro es uno de los
casos de candidaturas morenistas que fueron
bajadas y está en manos de las autoridades
electorales. ¡A buen santo se encomienda!

Patadas de ahogado
::::: El que anda que no lo calienta ni el sol en
Morelos, nos comparten, es el fiscal estatal
Uriel Carmona Gándara, pues asegura que
desde el Congreso de la Unión se fraguó el
desconocimiento de un amparo federal que
había concedido un juez para evitar su desa
fuero y separarlo del cargo para enfrentar una
denuncia federal que pesa en su contra en la
Fiscalía General de la República. Nos indican
que, en su desesperación, don Uriel invocó
hasta al presidente Andrés Manuel López
Obrador para pedir su apoyo y detener un
supuesto "linchamiento político" en su contra
que busca quitarlo de la fiscalía estatal y trata
a toda costa de desvincularse del exgoberna
dor Graco Ramírez Garrido Abreu (PRD) y
de su grupo que, nos dicen, fueron quienes lo
pusieron en el cargo. ¿Sentirá la soga cerca?
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"El que calla otorga".

Samuel García se ha
vuelto un fenómeno

en la política nacional,
aunque pese a los críticos de
su estrategia llena de frivoli
dades y caricaturas de sí mis
mo, debe reconocerse que su
crecimiento es innegable.
El golpe contundente que

ha dejado en la lona a Clara
Luz Flores luego del video
con Keith Raniere terminó

por darle fuerza a García que
se posicionó en lo que podría
ser un empate técnico junto
a Adrián de la Garza de
acuerdo al promedio de en
cuestas. Clara Luz, a estas al
turas, parece ya una causa
perdida, casi como una can
didatura testimonial.
Nuevo León es un centro

estratégico para la economía
nacional, su desarrollo indus
trial, por desgracia, no es aje
no a los tentáculos del crimen

organizado que ha puesto a
nuestro país entre las nacio
nes más violentas del globo.

No hace mucho, en las
principales avenidas del esta
do colgaban cuerpos de los
puentes peatonales, no hace
mucho tampoco que Nuevo
León sufría muertes de ciu
dadanos inocentes a causa de
balas perdidas producto de
una guerra sin cuartel entre
los cárteles del norte.
Por eso, la acusación vi

gente hoy y presentada en
una denuncia penal contra
Samuel García y su familia
no debería tomarse tan a la
ligera.
El padre del candidato, Sa

muel Orlando García Masco
rro, fundador de la Firma Ju
rídica y Fiscal en Nuevo León
es primo hermano de Gilber
to García Mena, el June, uno
de los cabecillas del viejo Cár
tel del Golfo al mando de
Osiel Cárdenas.
El video, de hace más de 20

años, donde Samuel García,
siendo niño, aparece en una
fiesta de narcos, aunque po
lémico, es una prueba de que
los vínculos de su familia con

el June estuvieron vivos hasta

su captura en el año 2001.
Podrá alegarse, con toda

razón, que el candidato no era
entonces ni consciente ni
mucho menos legalmente
responsable de sus actos, sin
embargo al ver al pequeño
junto a su tío, entonces socio
de Osiel Cárdenas, y atesti
guar la cercanía de su padre
con el poderoso narcotrafi
cante, debería encenderse un
foco de alerta.

Si eso pasó hace tanto
tiempo, hoy Samuel García
no debería de negarse a res
ponder una simple pregunta:
¿Por qué Enrique González
Palomares, miembro del des
pacho de él y su padre, ha de
positado en este 2021 men
sualmente 100 mil pesos a
Blanca Esthela Garay Torres,
cuñada del Juné?

Esa respuesta no puede
admitir chistes, memes o fri
volidades, los depósitos pro
barían que la relación de él y
de su familia con el narco si

gue vigente.
Ni nuevo ni león, el silen

cio de García apagará cual
quier sonsonete de campaña
que, ojalá, no se transforme
pronto en ruido de metrallas
por Nuevo León.
El que calla otorga.

DE COLOFÓN. Un candida
to toquetea el trasero de su
compañera en pleno acto de
campaña, un diputado es de
tenido en flagrancia con un
menor de edad en actos se
xuales. ¿Esa es la esperanza
para México? •

@LuisCardenasMX
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A unos días de que se
resuelva el juicio de
procedencia en su

contra en la Cámara de Dipu
tados, en un fallo que dará a
conocer la Sección Instructo

ra el próximo lunes 26 de
abril, el gobernador de Ta
maulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, denunció en
Estados Unidos al titular de la

Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de la Secretaría de

Hacienda, Santiago Nieto
Castillo, a quien acusa, a tra
vés de un despacho de abo
gados en Houston, de filtrar
información confidencial del
Departamento del Tesoro es
tadunidense a medios de co
municación mexicanos.

La información a la que se
refiere la denuncia del man
datario panista le habría sido
proporcionada a Santiago
Nieto por la Financial Crimes
Enforcement Network (Fin
Cen), una oficina del Depar
tamento del Tesoro de Esta
dos Unidos dedicada a com
batir el lavado de dinero, la fi
nanciación del terrorismo y
otros delitos financieros, y la
denuncia habría sido hecha
por el bufete Gerger Hennesy
& McFarlane, de Houston, Te
xas. El socio de esa firma, Da
vid Gerger, le escribió una
carta a Michael Mosier, direc

tor del FinCen, en donde hace
la acusación en contra del di
rector de la UEF mexicana.

"La Unidad de Inteligencia
Financiera de México, o UIF, y
su líder Santiago Nieto, están
filtrando información confi

dencial del FinCen a la prensa
mexicana", se lee en la carta
del abogado Gerger al director
de la oficina del Departamento
del Tesoro, de acuerdo con re
portes de inteligencia del go
bierno mexicano a los que tu
vo acceso esta columna.
Los informes confidencia

les a los que se refieren Cabeza
de Vaca y sus abogados tiene
que ver con la ampliación de
denuncia que hizo laUIF el pa
sado 13 de abril en contra del

gobernador de Tamaulipas.
Al gobernador de Tamau

lipas se le ha visto viajar en los
últimos días en varias ocasio
nes a territorio de los Estados
Unidos, a donde cruza en su
calidad de doble ciudadanía,
pues también tiene la ciuda
danía estadunidense.
En una de esas visitas, Ca

beza de Vaca contrató al des
pacho de Houston que man
dó la cartadenuncia al direc
tor del FinCen, además de
que se le ha visto también
reunirse con el encargado de
la DEA en Laredo, Texas, de

acuerdo con los mismos re

portes de inteligencia federal.
El activismo del gobernador
en Estados Unidos podría ser
parte de una estrategia que se
prepara como una de las sa
lidas que tendría en caso de
que la FGR procediera en su
contra. Cabeza de Vaca po
dría optar por buscar la pro
tección del gobierno de EU e
incluso de darle información

a cambio de algún tipo de
acuerdo, según análisis en el
gobierno federal.
Las horas que vienen serán

decisivas para lo que suceda en
Tamaulipas, a partir del Mo de
la Cámara. Es tan claro que al
gobernador lo están cercando,
que además de su denuncia en
EU y sus recientes visitas al ve
cino país, una fuente del gobier
no asegura que el mandatario
panista ha buscado ya dos oca
siones a un alto funcionario de
Palacio Nacional, al que le pro
puso una especie de "trato", en
la que él pedía licencia, enfren
taba las acusaciones y se defen
día legalmente, a cambio de que
"no toquen ni molesten a mifa
milia", en referencia a sus her
manos, esposa, madre y suegro
que son también mencionados
en las investigaciones.
La próxima semana vere

mos cuál es el futuro de Fran

cisco García Cabeza de Vaca y
cuál el de Tamaulipas. Son va
rios los escenarios que se ma
nejan en los análisis del go
bierno federal sobre lo que
puede ocurrir si, como todo in
dica, se procede penalmente
contra el gobernador. Uno de
ellos, contempla como "esce
nario extremo" que, si llega a
desatarse violencia en la enti
dad tamaulipeca por la salida
y procesamiento del goberna
dor, de inmediato se activa
una declaración de "desapari
ción de Poderes" en el estado,
que impulsaría la mayoría de
Morena en el Senado de la Re

pública Así de tensas se pue
den poner las cosas. •

El gobernador podría optar por busca
la protección del gobierno de EU e in
cluso de darle información a cambio d
algún tipo de acuerdo
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Estimado Ministro
Presidente: Con todo
el respeto, le dedico

mi Carta Semanal.
Le escribo esta Carta Se

manal porque usted es, en
todo el país, la ÚLTIMA ES
PERANZA para que los me
xicanos vivamos en un país
donde el ESTADO DE DERE

CHO sea respetado tal y co
mo lo DICTA NUESTRA
CONSTITUCIÓN.
Usted es la última espe

ranza para que vivamos en
una DEMOCRACIA AU
TÉNTICA.
La última esperanza para

que vivamos en un país sin
persecuciones y en un país
SIN AUTORITARISMO.

Ylaúltimaesperanzade fre
nar las locuras POPULISTAS
que nuestro presidente ordena
cada día a las dos Cámaras.
Si usted me lo permite,

pondré en antecedentes a
mis lectores que no se hayan
enterado de lo que pasó el
viernes pasado en la Cámara
de Senadores:
Por idea de nuestro presi

dente, una basura de lacayo

del Partido Verde, llamado
Raúl Bolaños, presentó una
reserva de propuesta para
que se amplíe el periodo de la
presidencia del ministro Zal
dívar de 4 a 6 años.

Dentro de esa propuesta,
esa basura traidora de sena

dor incluyó que también se
amplíe el periodo de la Judi
catura Federal hasta 2026.
Por cierto, Judicatura don

de el ministro presidente Zal
dívar es también presidente.
Ministro Zaldívar: Estoy

MUY PREOCUPADO.
Si usted aceptara esa pro

puesta, estaríamos hablando
de un país con los tres poderes
controlados por UN SOLO
HOMBRE o lo que es lo mis
mo, estaríamos entrando al
inicio de una DICTADURA.
Usted sabe mejor que yo,

que nuestros tres poderes de la
Unión son AUTÓNOMOS.
El presidente ya copó al

Poder Legislativo.
Nuestro presidente man

da una propuesta de ley, y le
ORDENA A LOS DIPUTA

DOS DE MORENA QUE LA
APRUEBEN ¡¡SIN QUITAR
LE UNA COMA!!

Ministro Zaldívar: ¿Ya en
tiende mi preocupación?
¿Ya entiende mi neurosis

cuando veo que en Baja Cali
fornia la basura de goberna
dor experimentaba por —ins
trucciones de su amigo el pre
sidente— la reelección con el

pláceme de la exministra Sán
chez Cordero actual secretaria
de Gobernación, mejor cono
cida como la Secretaría de Co

cina, Corte y Confección?
¿Entiende mi preocupa

ción cuando veo a la misma
basura de gobernador en BC
intentar EXPROPIAR el
CLUB DE GOLF MÁS VIEJO
DE TIJUANA igualito como
lo hizo Chávez?

¿Ya me entiende por qué
muchos mexicanos le pedi
mos a nuestros compatriotas
que salgan a votar y QUE
JUNTOS SALVEMOS A MÉ
XICO votando en contra déla

basura de los diputados de
morena para así balancear
las Cámaras?
En este tema de la elección,

el rayito de esperanza es que
la OPOSICIÓN es MAYORIA y
si toda la oposición sale a vo

tar, haremos pomada a More
na y al presidente.
Porque si perdemos otra

vez la mayoría en la Cámara
de Diputados y le entrega
mos el Poder Judicial que us
ted preside a nuestro presi
dente, ya nos JODIMOS.
Se acabó la democracia y

aumentará el AUTORITA
RISMO ANTIDEMOCRÁTI
CO, EL POPULISMO E INI
CIARÁ EL CONTROL A LA
LIBERTAD INDIVIDUAL.

Y si no me cree, ahí está la
nueva ley de los celulares en
que nos quieren vigilar TODOS
NUESTROS MOVIMIENTOS

IGUALITO QUE EN VENE
ZUELA Y BOLMA.

Ministro Presidente, la ley
es muy clara: "El periodo
presidencial en la Suprema
Corte de Justicia, es y será de
¡4 AÑOS!" Por el amor a Mé
xico, a las leyes que emanan
de nuestra Constitución y el
amor a Dios... NO ACEPTE
ese DESHONOR.

120 MILLONES DE MEXI
CANOS SE LO AGRADECE
REMOS DE POR VIDA.

Ministro Presidente, la ley es muy clara. Por el amor a Mé
xico, a las leyes que emanan de nuestra Constitución y ej
amor a Dios... NO ACEPTE ese DESHOÑOrWBM¦¦¦fl
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En su vida como opositor,
Andrés Manuel López
Obrador, criticó que las

embajadas y consulados de Mé
xico en el extranjero se usaran co
mo exilios dorados para políticos
del PRI y del PAN caídos en des
gracia Prometió que, de llegar al
poder, eso dejaría de suceder. ¡
Lo que hemos visto hasta aho

ra es que esa promesa tampoco se
ha cumplido, y por el contrario,
López Obrador ha perpetuado la
mala práctica de usar los puestos
diplomáticos mexicanos como
moneda de cambio político.
Sin ir más lejos, las embajadas

de México en los cinco países
más importantes del mundo es

tán ocupadas por funcionarios
que salieron del gabinete del
presidente López Obrador:
En China acaba de ser nom

brado Jesús Seade Kuri, exnego
ciador en jefe para el tratado co
mercial norteamericano, quien
arrancó el sexenio como subse
cretario para América del Norte
de la Cancillería. Salió duramen

te cuestionado por haber cerra
do mal la negociación delTMEC
(cedió todo a Trump) y puesto a
México en una posición muy
vulnerable. Pero sobre todas las

cosas, dejó el cargo en medio de
escándalos por presunto desvío
de recursos en sus constantes

viajes en primera clase a Asia,

cuando su responsabilidad esta
ba en Estados Unidos y Canadá.
A él le tocará ahora la relación
con la segunda potencia mun
dial, que ya se habla de tú a tú
con la primera potencia. Fue el
premio y a la vez la protección
que le ofreció López Obrador a
un político en desgracia.
En la primera potencia, en Es

tados Unidos, está Esteban Moc
tezuma Barragán, exsecretario de
Educación Pública. Entró de
emergencia cuando la embajado
ra Martha Bárcena decidió cortar
por lo sano en medio de una ti
rante relación con el canciller

Marcelo Ebrard y duros cuestio
namientos a la política exterior
mexicana, particularmente la

manera en que se entregó la ad
ministración a los brazos de
Trump. Moctezuma tuvo que
abandonar la difícil tarea de go
bernar la educación en medio de
la pandemia, dejó trunco el pro
grama para regresar a las aulas y
ya despacha en Washington.
En Reino Unido la embajado

ra es Josefa González Blanco Or

tiz Mena, quien inició el sexenio
como secretaria del Medio Am
biente. Renunció tras ser exhibi

da usando sus influencias para
demorar un vuelo comercial pa
ra no perderlo. Fue la gota que
derramó el vaso: ella estaba ai
slada y su relación con el gobier
no más contaminante de los úl

timos tiempos, rota.
En Francia también acaba de

ser nombrada —exilio de oro—

quien encabezaba la ComisiónNa
cional del Agua, Blanca Jiménez.
Otra designación explicable sólo a
la luz del uso de los cargos diplo
máticos como exilios dorados.

Cierra la pinza, nuestro emba
jador en Alemania, otra potencia

mundial, líder europeo. Ahí le en
contraron refugio a Francisco Qui
roga, ex subsecretario de Minería
de la Secretaría de Economía
Así trata López Obrador a nues

tras embajadas ante las cinco
grandes potencias del mundo. Los
nombramientos del presidente
dejan de lado la experiencia del
servicio exterior mexicano y pri
vilegian los premios personales y
la impunidad de la distancia
SAOAMORBOS. Por no ha

blar del embajador en Guatemala
que es el esposo de Layda Sanso
res; el papelón de la cónsul en Es
tambul, Isabel Arvide, exhibido en
grabaciones; o lanueva embajado
ra en Argentina, cuyo mérito cen
tral, a decir del propio López Obra
dor, es ser viuda de quien fue uno

de sus más cercanos amigos. •

h¡storiasreportero@gma¡l.com
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Cuando supimos que mis
padres habían dado posi
tivo de Covid19, consul

tamos a su médico y confirmó
que el Centro Citibanamex era
buena opción en caso de que re
quirieran oxígeno. A principios de
diciembre la pandemia en CDMX
había tocado cifras récord y las fa
milias de enfermos enfrentaban
la falta de tanques de oxígeno y
saturación en hospitales. Sabía
mos que el centro admitía a pa
cientes con síntomas leves, y que
el tratamiento favorecía a la ma

yoría de los que ingresaban. Ade
más, todos los gastos estaban cu
biertos. Esto gracias a donantes
como fundación Carlos Slim, fun
dación CIE, Femsa Inbursa
BBVA y Walmart, entre otras aso
ciaciones civiles que, en colabo
ración con el gobierno de la
CDMX y de la UNAM, hace un
año, lo hicieron posible.
Hasta enero, el hospital atendió

a más de 5 mil personas. A inicios
del2021duplicó su capacidad. 'Es
te proyecto fue fundacional", expli
ca el Dr. Rafael Ricardo Valdez, di
rector médico de la unidad. "Es la

primera vez que un centro de con

venciones es reconvertido para po
der atender a los pacientes con Co
vid". Además, explica que la arti
culación públicoprivada fue fun
damental para que el hospital exis
tiera Sobre todo, facilitó que quie
nes tienen "la semilla filantrópica"
tuvieron la sensibilidad de aceptar
que es "mejor sumar esfuerzos,
que dividirlos o no aceptarlos"...
"En lo personal es quizá una de las
experiencias más importantes de
mi vida por el objetivo de ayudar al
máximo número de personas po
sible y los resultados desde el di
seño, la implementación, la mejo
ra". El Dr. Valdez reconoce que el
gobierno aportó con regulación, el
sector académico con conoci

mientos, y el privado con capaci
dades técnicas, pero los elementos
que facilitaron la permanencia de
la alianza fueron "la confianza y la
credibilidad anclado en un senti
miento genuino de mejorar las vi
das de las personas."
Esta intención genuina la vivi

mos. Dejamos a mis padres des
pués de ser evaluados para corro
borar niveles de oxigenación. Lle
vaba cada uno su maleta con lo

indispensable. Mi padre eligió la
novela nueva de Aguilar Camín y
mi madre un cuaderno y plumo
nes para iluminar. Subieron jun
tos a la camioneta que los trasla
daría al hospital. La sensación de
certeza sobre su recuperación in
tentaba imponerse al miedo de
que la edad y su condición de sa
lud los debilitaría
Nos tranquilizó saber que te

nían permitido llevar teléfono. Lo
que no es común en unidades Co
vid19. Eso hacía la enorme dife

rencia La primera llamada fue de
mi madre. Nos compartía que la
había atendido un doctor encan

tador: Emilio Scherer, quien siem
pre siguió pendiente, notificándo
nos con calidez su evolución e in
volución. Mi papá leía bromeaba
agradecía a los enfermeros, eso al
canzábamos a escuchar en las vi
deollamadas. El personal de traba
jo social, en particular Elena supe
ró nuestras expectativas, nos per
mitieron ir a entregar ropa limpia
lentes de aumento, prendedores

para el pelo, medicamentos espe
cializados. Todas las noches reci
bíamos la llamada para informar
nos de su salud. Transfirieron a

ambos a la sala de terapia interme
dia con oxígeno de puntas de alto
flujo. Ahí se hacía más compleja la
comunicación por su agotamiento
y por el ruido potentísimo del oxí
geno. Mientras estaban interna
dos, nos enterábamos de pacientes
que libraban la batalla y salían en
silla de ruedas, con equipaje en las
piernas, para tocar la campana que
celebraba su recuperación. "Don
de estamos no escuchamos la
campana", nos contaba mi madre,
"pero nos ponenmúsica linda todo
el día y aunque la comida no nos
sabe, nos dan una malteada de
esas que tienen proteínas".
Las llamadas para notificar que

habían fallecido, el apoyo para los
trámites para recoger los cuerpos,
todo fue con un tono humano que
siempre agradeceremos. Que se
multipliquen estos esfuerzos
multisectoriales. •

Hasta enero, el hospital atendió a más de 5 mil perso
nas. A inicios del 2021 duplicó su capacida
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Revisé ayer el ranking de
las 50 ciudades más vio
lentas del mundo en

2020. El alma se me fue a los pies:
de las 50 ciudades más violentas

del planeta, 18 son mexicanas.
No solo eso, las primeras seis

posiciones del ranking mundial
del homicidio las ocupan ciuda
des mexicanas.
Desde hace 13 años, el Consejo

Ciudadano para la Seguridad Pú
blica y la Justicia Penal elabora, a
partir de datos oficiales, públicos
y verificables, un listado de las
ciudades de más de 300 mil ha
bitantes con las tasas de homici
dio más elevadas del mundo.
Según reporta el Consejo en

su último informe, presentado
hace unos días, en siete de 13 edi
ciones una ciudad mexicana ha
figurado siempre como la más
violenta del planeta.
En esta edición, sin embargo,

México aparece convertido por
segundo año consecutivo "en epi
centro mundial de la violencia
homicida": es el país con mayor
número de ciudades violentas.

Celaya está en primer lugar con
una tasa de 10938 homicidios por
cada cien mil habitantes.
Le sigue Tijuana con una tasa

de 105.51 (en 2020 se cometieron
2,155 homicidios). Y en tercer lu
gar está Ciudad Juárez, cuya tasa

es de 103.61 (1, 567 asesinatos).
Los siguientes lugares en el

ranking los ocupan Ciudad Obre
gón, Irapuato y Ensenada —tam
bién con tasas altísimas: 101.13,
94.99 y 90.58, respectivamente.

Del epicentro de violencia for
man parte también Uruapan, oc
tavo lugar mundial; Zacatecas, po
sición número 15, y Acapulco, 18.
Entre las posiciones 25 y 49 se

encuentran Culiacán, Cuernava
ca, Morelia, Chihuahua, Colima,
Cancún, Ciudad Victoria, León y
Minatitlán. Todos los rumbos del

país, sumergidos en un furor ho
micida a niveles de escándalo.
En2008,2009y2010, una ciu

dad mexicana figuró entre las
más violentas del mundo. En
2017 y 2018 volvió a ocurrir.
En 2019 y 2020 sucedió nue

vamente, aunque con rasgos

alarmantes: las seis ciudades
más violentas del mundo fueron
mexicanas, y de las diez más vio
lentas, siete están en este país.
Según informa el Consejo, solo

en esas siete ciudades se cometie
ron 5,852 homicidios en 2020.
"México ya lleva dos años como

epicentro mundial de la violencia
homicida. No es una casualidad.
En 2019 y 2020 se ha aplicado la
peor política de 'control' del cri
men, por parte del gobierno del

presidente Andrés Manuel López
Obrador: por un lado, al no actuar
contra los grupos criminales,
principales responsables de lavio
lencia, más que excepcionalmen
te (...), por otro lado, al aplicar vas
tos programas de subsidios con la
esperanza de que los delincuen
tes, a cambio de ellos, dejen de de
linquir", se lee en la información
que acompaña el informe.
Mientras en países muy com

plicados, como Brasil —figuran
en el ranking 11 ciudades brasi
leñas—, la tasa promedio de ho
micidios fue de 47.27, en las ciu
dades mexicanas fue de 67.09.
Las cifras son abrumadoras.

Indican en qué momento de Mé
xico nos encontramos, rumbo al
tercer año de un gobierno que
ofreció parar la violencia y los ho
micidios en solo seis meses, y más
tarde pidió un plazo de un año.
Son cifras que hablan del fra

caso de la Guardia Nacional, del
fracaso de la militarización del
país, del fracaso de la supuesta es
trategia de seguridad —basada en
los abrazos—, y del avance incon
tenible del crimen en Guanajuato,
Tijuana, Chihuahua, Sonora, Baja
California, Michoacán, Zacatecas,
Guerrero, Sinaloa, Morelos, Coli
ma, Quintana Roo y Veracruz.
Ahí la realidad de la gente son

ejecuciones, extorsiones, "le

vantones", secuestros, homici
dios convertidos en una parte
cotidiana de la vida.

López Obrador ha fracasado en
el manejo de la pandemia, de la
economía, de la pobreza, del de
sempleo. Fracasó también en es
to: en el país que gobierna, 18 ciu
dades figuran entre las más vio
lentas del mundo; seis de ellas son
las más violentas del mundo. •

Son cif ras que ha
blan del fracaso d
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IEn ascenso. Marina del Pilar Ávila Olmeda, candidata
•morenista a la gubernatura de Baja California, ha con

solidado su presencia no sólo en las preferencias electorales,
sino también entre los sectores productivos del estado. Tie
ne previsto, durante los próximos seis años promover el ta
lento estatal para generar bienestar, riqueza y empleos para
toda Baja California. Propuso el impulso a las industrias
creativas. En Rosarito, hizo especial énfasis en aprovechar
la vocación y el potencial en materia de moda, vino, músi
ca, arte y cinematografía, entre otras actividades, para que
a su vez detonen el desarrollo económico y la generación de
empleo. Sus ideas son bien recibidas. Y sabe de lo que habla:
cuando fue alcaldesa de Mexicali sentó las bases para hacer
de la localidad la Capital de la Música, dentro del programa
de Ciudades Creativas de la UNESCO. Ahí nomás.

2 Incansable. Marcelo Ebrard, canciller mexicano, si
egue marcando agenda. En apenas unos días sus labores

se diversifican, y lo mismo está pendiente de cada uno de
los lotes de vacunas que llegan a México, que propone a ins
tancias internacionales dar preferencia a las desarrolladas
en América Latina, para que "nunca más" la región sufra el
acaparamiento de fármacos de las grandes potencias; ade
más, informó que tuvo una "exitosa conversación" con John
Kerry, enviado especial para el cambio climático del pre
sidente Biden. "Coincidimos en la prioridad de reducir las
emisiones de gas metano y, al mismo tiempo, recuperar las
selvas del sur de México y Centroamérica", escribió. Sólidas
relaciones bilaterales. Joe Biden aceptó las cartas creden
ciales del embajador Esteban Moctezuma. ¡Y continuamos!
3 ¿Pusilánimes? Este jueves los magistrados del TEPJF

•votarán un proyecto de sentencia que propone revocar
la decisión del INE de cancelar el registro de Raúl Morón
como candidato de Morena a la gubernatura de Michoacán.
El proyecto ya circula entre los magistrados y se ordena al
INE que, en un plazo de 72 horas, imponga una sanción di

ferente y se le restituya su derecho a participar. El documen
to señala que no haber entregado los informes de ingreso y
gasto de la precampaña, es grave, en especial por faltas co
metidas tanto por el precandidato como por su partido, pero
no para cancelar su registro. Este proyecto lo tiene a su car
go la magistrada Mónica Soto Fregoso, y anteriormente lo
sustanció el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón. Si el
mazazo ya está dado, ¿para qué recular?

W De sabios. Habría que imaginar el júbilo en las casas
«•de campaña opositoras a David Monreal, candidato de

' Morena al gobierno de Zacatecas, evidenciado en un video
donde se le observa manoseando a Rocío Moreno, candida
ta de su partido a la alcaldía de Juchipila. No sólo sus rivales
políticos, sino que organizaciones en defensa de las mujeres,
lanzaron su rechazo. Sin embargo, en entrevista reclamó
que un video puede ser manipulado. Y que eso es mentira, y
no sucedió. La candidata salió con poco éxito en su defensa.
Es lamentable que el proyecto más sólido que tiene Zacate
cas para su futuro inmediato se tire a la basura por un error
de este tamaño. Ojalá el candidato asuma la responsabili
dad de sus actos. Recuerde, es de sabios cambiar de opinión,
rectificar. ¿O le hackearon la mano, don David?

P" Caja de sorpresas. Cada día más distanciado del per
3.fil de honestidad y austeridad republicana, bandera del
"presidente Andrés Manuel López Obrador, el gobernador
de Baja California, Jaime Bonilla, incurre en excesos cons
tantes e incumplir la ley es recurrente. Viola la Constitución

)<Política de Baja California, con sus viajes a EU, y de paso in
cumple, al no informar al Congreso local sobre su ausencia
1 en el estado. Primero fue el sábado en un juego de béisbol y
el lunes fue captado en el restaurante de un casino de San
' Diego. Cuentan que acostumbra sentarse frente a las má
quinas de juegos de azar de otra casa de apuestas en Cali
fornia, donde también tiene propiedades. Así, el no respetar
las limitantes en el cruce fronterizo por el protocolo sanita
rio es un juego de niños.
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Poder Judicial: una

reforma llamada sospecha

El escándalo por la ampliación a dos años más del man
dato de Arturo Zaldívar al frente de la SCJN bautiza en la
suspicacia el nacimiento de la reforma al Poder Judicial. El
objetivo de la ley es combatir el nepotismo y la corrupción
de jueces y magistrados, pero esa adición en un transitorio
ha abierto la sospecha de que el gobierno busca intervenir en
su autonomía o dejar precedentes reeleccionistas para otros
cargos. Lo que es evidente es que la presión del Ejecutivo
sobre la Judicatura ha acabado por contaminar no sólo el
proceso legislativo, sino estándares democráticos por usarla
para librar las batallas judiciales de sus proyectos.

La democracia es política pública sin engaños ni ocul
tamientos. Por eso, sorpresa, el albazo o el fast tracken el
Congreso no es buen comienzo para reorganizar el Poder
Judicial, menos si en el sexenio ha sido espacio de confron
tación en litigios sobre los principales proyectos del gobier
no, como la cancelación del NAIM, la Ley Eléctrica o la ley
de telefonía celular. Tampoco cabe sostener una reforma de
esa trascendencia en un criterio subjetivo (político) por hacer
recaer su eficacia en una persona (Zaldívar), como ha de
fendido López Obrador. Lo que es condicional en una ley
sólo sirve a la alarma social y, por ello, en redes y analistas
se percibe como agitar el fantasma de la reelección presi
dencial. No creo que vaya por ahí, pero crece la desconfianza
y, por tanto, la sospecha que suele acompañar, eso sí, a las
restauraciones autoritarias.

Desde su aprobación en el Senado, el argumento con
tra las críticas sobre su constitucionalidad fue el respaldo
de una mayoría calificada del PRI, Verde, Morena y aliados
como expresión legitimadora de la voluntad popular. Pero
la adición del transitorio de último momento como una bola
rápida a través de una reserva particular del Verde —con
errores legislativos, sin publicarse en la Gaceta Parlamenta

ria— no hizo más que ahondar la desconfianza en una ma
niobra contra la prohibición del art. 97 constitucional sobre el
plazo improrrogable del mandato del presidente de la Corte.
Una disposición transitoria en una ley no puede ir más allá
de la Constitución y menos justificarse con una apreciación
sobre un sujeto, por "ejemplar" que se presente (Sheinbaum
dixit), aunque la respalde el Senado.

Pero la sospecha tiene también la virtud de abrir el tras
fondo político de la reforma. El gobierno ha hecho del Poder
Judicial blanco de ataques como reducto de la derecha opo
sitora y señalado a jueces como corruptos por conflictos de
interés y componendas. Los ha exhibido como impartidores
de justicia al servicio de grupos de interés. No son nuevas
las denuncias de viejas prácticas en el Poder Judicial, como
el reparto de cargos entre familias y partidos, junto con la
respuesta de sus sentencias con favores a quienes los de
signan. El combate al nepotismo, tráfico de influencias y la
corrupción es imprescindible para rescatar la autonomía del
Poder Judicial, pero esos objetivos no se pueden alcanzar
con las mismas maniobras legislativas que han permitido
jueces a modo para que no interfirieran en proyectos de
los gobiernos.

En la reforma constitucional del año pasado, como re
cuerda en un artículo en Reforma el senador de Morena
Germán Martínez, el conflicto de interés de jueces y ma
gistrados no se tocó, a pesar de ser el problema central de
la corrupción en el Poder Judicial. Ahora también se expide
la Ley de Carrera del Poder Judicial para tratar de revertir el
viejo uso de cosechar sentencias con la siembra de nom
bramientos. Aunque lejos de ello, la decisión política sobre
la ampliación a Zaldívar recupera añejas críticas a antiguos
legisladores priistas y panistas, como Diego Fernández de
Cevallos, de haber promovido reformas legislativas a favor
de sus litigios.
La reforma y su transitorio seguramente saldrán del

Congreso, a pesar de críticas como la de ser "patéticamente
inconstitucional" del diputado de Morena Porfirio Muñoz
Ledo o de las advertencias de Pablo Gómez de que la am
pliación de Zaldívar "no podría transitar, aunque fuera apro
bada y promulgada". Ahora, el último recurso para ayudar
a disolver sospechas lo tiene el beneficiario de la reforma,
con la opción de Zaldívar de declinar su permanencia para
evitar el epitafio de haber confundido la parcialidad del liti
gante con la serenidad del juez, como le sentenció Martínez
Cáceres.
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Morena, nueva generación
Tras haber aniquilado a corrientes de la vieja izquierda,
Mario Delgado se ha despojado de su ropaje neoliberal
y tecnocrático, adquirido con orgullo en río Hondo, para
enfundarse en el traje de luchador social, a pesar de que
ninguna causa popular se cuenta en su haber. Lo más cer
cano a lo comunitario son aquellas fallidas inversiones que
hizo en Metrofinanciera, con serio perjuicio y quebranto de
los recursos destinados a la línea 12 del metro.

Pero tal y como lo ha anunciado el incorruptible, el cam
bio generacional ya está en marcha, por lo que Ebrard, al
más puro estilo del revolucionario, se ha agandallado la
estructura partidaria, desechando a los líderes históricos
del movimiento.

De manera frontal y contundente, se ha dicho a los mé
dicos privados que solicitan ser vacunados, lo que decían
los cadeneros en las discotecas ochenteras: ustedes no son
nuestro target, ya que ellos no juegan un rol electoral, como
sí lo hacen los maestros, a quienes han usado en mesas de
casilla desde hace tres décadas.

Sí, las redes, progresistas o no, son las que con el dinero
püblico se han entramado hace muchos años, a lo largo y
ancho del país, en exclusivo provecho de los políticos que
controlan plazas y posiciones sindicales. Los maestros son
los que permitieron a Camacho, y luego al PRD, apode
rarse de la capital, y, paulatinamente, de otros importantes
núcleos de votación.
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Pero la cabeza de la nueva generación, que lo mismo

Pero resulta que Delgado no
es maestro; nada tiene que ver
con sindicatos ni cuenta con

una trayectoria territorial que
lo avale, por lo que acude a ha
cer aspavientos y dar de gritos,
repitiendo el mismo mensaje,
esté donde esté, imitando a los
agitadores pueblerinos que se
muestran en las películas de la
época de oro del cine nacional.
Al escucharlo, es imposible no
recordar al Zorro del Desierto
de los Leones.

ha sido policía, regente o canciller, no ha formado cuadros
para un proyecto nacional, dado que, en su apurada salida
del país hacia el cobijo de su tierra ancestral y tesoros, sólo
mantuvo contacto con algunos incondicionales, quienes
cuidaron la retaguardia, más que por lealtad, por preser
vación propia.

De la operación financiera cercana a Videgaray y demás
capos del cártel de Chicago con los que se formó, Delgado
pasó a dirigir un esquizofrénico partido político que, aun
que sea el oficial, tiene que hacer lo imposible para que el
resto de los vástagos del movimiento presidencial no le
coman el mandado.

No es oficio político lo que ha producido las cuestio
nables y deficientes leyes que salen de la vaporera de San
Lázaro, sino el abuso de una mayoría mal habida, que no
fue suprimida con oportunidad por los órganos que su
puestamente salvaguardan la Carta Fundamental.

La más grotesca y vulgar de las aplanadoras vomitó le
yes que avergüenzan al más básico y primitivo de los cons
titucionalistas, la degradación jurídica de nuestro foro es
innegable. Así que, aún, no puede proclamarse como "polí
tico", sino como útil usufructuario de las prebendas del gru
po que operó sigilosamente los patrocinios del tabasqueño.

Se sabe a prueba, ya que el crecimiento de los caínes
que le impusiera el dueño de Morena, no sólo significa
ría el fin de su novel calidad de dirigente, sino que tam
bién implicaría la posibilidad de que el relevo no sea el
afrancesado.

Habrá que ver cómo lidia con los intereses del inframun
do, particularmente de quienes traen y llevan el efectivo
de los negocios turbios, para saber si se mantendrán los
entendidos que hace poco decidieron la presidencia.

Pero la cabeza
de la nueva

generación,
no ha formado

cuadros para
un proyecto
nacional.
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Diario de debateso
Lucy Meza
Senadora por Morelos Redes sociales: @LuciaMezaGzm

Padrón Nacional de
Usuarios de Telefonía Móvil
• Para empezar, ¿en qué consiste este padrón? Bien, el
Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil es una

base de datos con información de las personas, físicas
o morales, titulares de cada línea telefónica móvil, que
cuentan con un número telefónico del Plan Técnico
Fundamental de Numeración.
• Esto tiene como fin último contar con una identificación
plena y certera de los titulares de las líneas de
comunicación, ya que, con tal figura, las autoridades
competentes tendrán más elementos normativos para
identificar la comisión de delitos a través de equipos
móviles, lo que permitirá hacer frente a actos ilícitos
como la extorsión.

y Transportes, y de Estudios Legislativos, que tiene por ob
jeto crear un Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Mó
vil. Lo anterior con la finalidad de inhibir en su totalidad los
principales delitos que aquejan a nuestro país, mismos que
se cometen a través de la utilización de equipos móviles. Esta
legislación ha sido sujeta a una serie de mensajes que des
informan, por ello, considero importante aclarar
algunos puntos.

Para empezar, ¿en qué consiste este padrón?
Bien, el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía
Móvil es una base de datos con información de
las personas, físicas o morales, titulares de cada
línea telefónica móvil, que cuentan con un nú
mero telefónico del Plan Técnico Fundamental
de Numeración.
Esto tiene como fin último contar con una

identificación plena y certera de los titulares de
las líneas de comunicación, ya que. con tal figu
ra, las autoridades competentes tendrán más ele
mentos normativos para identificar la comisión
de delitos a través de equipos móviles, lo que permitirá hacer
frente a actos ilícitos como la extorsión.

Ahora bien, para dar cuenta de la problemática que se pre
tende combatir, basta con ver las cifras. De acuerdo con el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el año
2019, uno de cada cinco delitos cometidos fue una extorsión,

siendo un total de 4.6 millones de extorsiones, lo que repre
senta nueve delitos por minuto. De este número, el 88.9% se
realizó a través del teléfono.

Ante este'escenario, el dictamen da un mayor control y he
rramientas a la autoridad correspondiente, para que los chlps
telefónicos séan vendidos bajo nuevas medidas que permitan

la identificación de los adquirentes y, también,
crea un Padrón Nacional de Usuarios de Telefo
nía Móvil, que evitará el uso indebido de la línea
telefónica, ya que se contará con la información
del solicitante para saber quién es el propietario.

Ahora bien, ante las críticas, vale la pena hacer
dos aclaraciones: primero, que la recopilación de
datos biométricos no es una práctica nueva, sino
que se lleva a cabo de manera cotidiana por par
ticulares. En segundo lugar, los datos recabados
para el padrón serán resguardados por el Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT), por lo
que nuestra información estará segura.

©
En resumen, con la aprobación de esta legisla

ción nos encontramos un paso más cerca de poder disminuir
el índice de extorsiones y otros delitos en todo el país —que
tantos estragos y dolor han causado a las familias mexica
nas—, pues dotamos de más y mejores herramientas nues
tro sistema de seguridad para que se puedan atender estos
actos ilícitos.
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Aunque es evidente que el Partido Encuen
tro Solidarlo era no sólo aliado, sino sir
viente de Morena, ahora resulta que el líder
nacional, Hugo Eric Flores, grita a los cua
tro vientos que ellos van por la libre en las
próximas elecciones.
Muchos pensaban que las bravatas de

Hugo Erlck sólo eran de dientes para afue
ra, pero hay hechos, sobre todo en dos al
caldías de la Ciudad de México, donde el
nuevo PES quiere pasar sobre los Intereses
morenos.

En Cuajimalpa, por ejemplo,
estuvo empujando hasta el fi
nal para llevarse la candidatura
a la alcaldía para alguno de los
suyos, con el apoyo "extraofi
cial" de los partidos aglutinados
en la 4T, pues su intención era
hacerse de esa alcaldía, de gran
potencial Inmobiliario.

Las estrellas no se le alinea
ron en ninguna de las 16 al
caldías capitalinas, por lo que
concentró su operación en Tlá
huac, donde consiguió el apoyo
del diputado y exdelegado de
Morena en esa demarcación,
Rigoberto Salgado.

Como Rigo, quien antes de ser diputado
local fue ligado con El Ojos —desapareci
do narco que tenía como sede de operacio
nes en la Ciudad de México el territorio de
Tláhuac— no fue seleccionado por Morena
como candidato a la alcaldía, decidió jugar
chueco... otra vez.
Al ver que tampoco lo apoyarían para

reelegirse como diputado, hizo una alianza
muy particular con algunos diputados del
Congreso de la Ciudad de México, utilizando
para ello al PES local, que preside el legisla
dor Fernando Aboltls.

La jugada fue boicotear, primero, el lan
zamiento de la diputada Adriana Espinosa
para buscar la alcaldía de Tláhuac. Un día
antes del cierre de inscripciones de candida
tos ante el Instituto Electoral, Espinosa fue
sustituida por Berenice Hernández.

Ello a pesar de haber ganado la encues
ta interna de Morena, pero como premio de

consolación le dieron la candidatura de la
diputación por el Distrito 8 de la Ciudad de
México.

Parecía que la operación cicatriz more
nista había funcionado, no contaban conque
Rigo les jugaría chueco, registrando a través
del PES para alcalde a Tomás Noguerón,
quien ya había sido director general de Ju
rídico y Gobierno en Tláhuac.

Pero, además de ser candidato a alcalde,
Noguerón está operando para la exdiputada
local del PVEM, Teresa Ramos, quien aho

ra busca por el PES el Distrito
8, que es precisamente el que
Morena le dio de consolación a
Adriana Espinosa.
Apenas la semana pasada

Aboltis, Salgado, Noguerón y
Ramos se reunieron en el res
taurante Playa, en Tláhuac. De
esta reunión se supo porque la
propia Teresa subió la foto a
sus redes.

Pero el pleito al interior de
la 4T en esa alcaldía no acaba
ahí, pues resulta que el alcal
de con licencia, Raymundo
Martínez Vite, a través de su

hijo Eduardo está apoyado al candidato del
PR1PRD a la alcaldía, Alejandro Durán.
¡Qué bonita familia morenal, diría el

desaparecido Pompín Iglesias.

O*' CENTAVITOS
A quien el Instituto Electoral puso en pre
dicamentos fue al PRI; le dio 24 horas para
sustituir a cualquiera de sus candidatos a las
alcaldías de Cuajimalpa, Magdalena Contre
ras o Milpa Alta y en su lugar nombrar a una
mujer. Los tricolores violaron el principio de
paridad de género en el rubro del "bloque
de mayor competitividad", y tienen que ba
jar a Adrián Rubalcava, Gerardo Quijano
o Jorge Alvarado. Rubalcava es garantía en
Cuajimalpa; Quijano representa en Magda
lena Contreras los intereses del presidente
del PRI capitalino, Israel Betanzos, por lo
que Alvarado dirá adiós a Milpa Alta. A ver
si Morena no sale a defender al PRI ante la
"política injerencista" del árbitro electoral.

En Cuajimalpa, el
líder del Partido
Encuentro

Solidario estuvo

empujando
hasta el final

para llevarse
la candidatura
a la alcaldía.
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Me llama la atención la poca cobertura me
diática que recibió el retiro de Raúl Castro
como primer secretario del Comité Central
del Partido Comunista de Cuba, el puesto po
lítico más importante de ese país. Se trata,
como sabemos, del hermano de Fidel Castro,
quien lo acompañó en la Revolución Cubana
que triunfó en 1959. Lo ha sustituido Miguel
DíazCanel, que ya no pertenece a la genera
ción de los revolucionarios.

Y aunque Raúl Castro sigue vivo, y segura
mente seguirá interviniendo en las decisiones
políticas más importantes de ese país, el he
cho es que, por primera vez desde el triunfo
de la Revolución, no hay un Castro al frente
de Cuba. En otros tiempos, esta noticia hubiera
sido una bomba mediática. Hoy ya no lo es.

¿Por qué?
Porque Cuba, después de 62 años de Revo

lución, sin capacidad de reinventarse, como sí
hicieron los chinos o vietnamitas, se ha con
vertido en un país irrelevante y aburrido. Ya
no concita, ni de lejos, el interés mediático que
tenía en el pasado.

Y es que su Revolución fue verdaderamente
épica y fascinante. Un grupito de jóvenes que
se embarcó desde México en un yate y que es
tuvieron a punto de perecer, todos, en su des
embarco. La lucha de los barbudos en la Sierra
Maestra. Su increíble triunfo militar. La llegada
apoteótica a La Habana de los iconos guerri
lleros: Fidel, El Che y Camilo Cienfuegos. El
giro paulatino hacia un régimen comunista en
un país a 170 kilómetros de Estados Unidos, el
gran imperio capitalista. La victoria frente a las
fuerzas contrarrevolucionarias en Playa Girón.

La alfabetización de toda la población. El
apoyo a movimientos guerrilleros revoluciona
rios en América Latina. La alianza con la Unión
Soviética. La crisis de los misiles, el momento
en que el mundo ha estado más cerca de una
conflagración nuclear. El necio embargo co
mercial de Estados Unidos. Su involucramiento
en la guerra con Angola. El exilio, las purgas,
el encarcelamiento y hasta el asesinato de los opositores. El
juicio y la ejecución del general Arnaldo Ochoa. Las penurias
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económicas del "periodo especial en tiempos
de paz". El rescate de Hugo Chávez y la llegada
de los petrodólares venezolanos. La muerte de
Fidel Castro.

Para mí, Cuba siempre fue noticia por una
razón u otra. Una historia fascinante que po
larizaba las opiniones. Había los que admira
ban profundamente a su revolución y hasta los
querían imitar. Del otro lado, los que odiaban a
muerte al régimen dictatorial castrista.
Y resulta que ahora, en medio de otra crisis

económica, sin un aliado internacional que los
apoye, Cuba se ha convertido en la nada. Un
país irrelevante donde se puede retirar el ge
neralísimo, hermano del gran líder revolucio
nario, y pocos le ponen atención a este tema.

Cuba, que antes se llevaba las ocho colum
nas de los periódicos en México, ahora se re
porta en una nota breve en páginas interiores.
Miguel DíazCanel es la perfecta encar

nación de esta irrelevancia. Del liderazgo vi
brante y siempre polémico de Fidel Castro
pasamos al de su hermano Raúl, un personaje
más gris, pero que finalmente participó en la
guerrilla revolucionaria. Ahora lo sustituye un
burócrata en toda la extensión de la palabra.
Un ingeniero militante del Partido Comunis
ta que fue subiendo, poco a poco, los pelda
ños del poder, a la sombra, desde luego, de
los Castro.

Su biografía me recuerda mucho a la del
premier soviético Leonid Brézhnev. Otro caso
más de cómo la épica revolucionaria terminó
en el control político de una maquinaria buro
crática militar. Y con este liderazgo, la Unión

Soviética se estancó en todos los sentidos.
#SomosContinuidad es el hashtag preferi

do de DíazCanel. No lo dudo en cuanto a sus
políticas públicas que durante décadas han
fracasado y mantienen postrados política, eco
nómica y socialmente a los cubanos. La gran
tragedia de Cuba. Pero, por lo menos, antes
era épica e interesante, mientras que hoy es
tristemente irrelevante y aburrida.

Resulta que
ahora, en medio
de otra crisis
económica,
sin un aliado
internacional

que los apoye,
Cuba se ha
convertido en
la nada. Un

país irrelevante
donde se

puede retirar el
generalísimo,
hermano del

gran líder
revolucionario,
y pocos le ponen
atención

a este tema.
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• Cuando a las personas se les pregunta qué piensan
de la política, para qué creen que funcione
o qué es lo primero que les viene a la mente
al escuchar esa palabra, lo que mencionan
es corrupción, injusticia, mentiras y el enriquecimiento
de quienes están al frente.
En un mundo ideal, un buen político es aquel líder atento y
empático que sabe gobernar y representar a su pueblo me
diante la resolución de conflictos y la atención a las nece
sidades comunes, un buen gestor, un buen administrador,
un buen diplomático y, sobre todo, un ser humano honesto
e incorruptible.

Pero ésa es sólo la idea de lo que las personas aspiran
encontrar en el perfil de quien les gobierna o representa.
La realidad es que estos cargos se han llenado cada vez
más de personas ambiciosas y egoístas que aspiran a un
cargo público por vanidad y sed de poder; llegan a él y lo
ocupan como meta propia, convirtiendo lo que debería ser
un proyecto de gobierno para el bien social en un proyecto
personal.

El punto más grave de este escenario llega cuando estos
personajes rebasan todo tipo de límites para conseguir su
objetivo, lo cual puede ir desde una campaña basada en
la guerra y la descalificación en la que, por supuesto, no

puede faltar la exhibición de los
"trapitos sucios" del contrincan
te, hasta llegar a la sociedad con
grupos del crimen organizado.

Tan sólo en el pasado periodo
electoral 2018, de acuerdo con
datos de la consultora Etellekt, se
registraron 774 agresiones contra
políticos y 429 contra funciona
rios, las cuales derivaron en el
homicidio de 152 políticos y 371
funcionarios. En algunos casos,
de acuerdo con información
publicada en medios de comu
nicación, las muertes fueron re
lacionadas con la participación
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de grupos criminales.
Si bien el asesinato de figuras

políticas ha sido incluso parte
de la historia de este país, pues
quienes recordamos un poco
de ella sabemos lo que le pasó

a Venustiano Carranza en 1920 y a Alvaro Obregón en
1928, sólo por mencionar algunos, no podemos permitir
que el verdadero origen y los ideales de la política, que son
el organizar y dirigir la vida en sociedad para el bienestar
común, se sigan perdiendo.

Cuando a las personas se les pregunta qué piensan de la
política, para qué creen que funcione o qué es lo primero
que les viene a la mente al escuchar esa palabra, lo que
mencionan es corrupción, injusticia, mentiras y el enrique
cimiento de quienes están al frente.

Quizá lo que no tienen en mente es que la política no es
el problema, sino más bien la manera en la que este con
cepto ha sido utilizado como plataforma e instrumento de
quienes ocupan un lugar en ella.

Siempre lo he dicho y lo sostendré: de todo hay en la
"viña del señor". Así como hay políticos corruptos sin apti
tudes, hay otros que, en verdad, intentan generar cambios
y contribuir al desarrollo de su sociedad y el hecho de que
los ciudadanos se involucren cada vez más en la política
hace posible que este tipo de perfiles estén al frente para
representarles de manera correcta y rendirles cuentas. Esto
es así porque en la participación y la exigencia ciudadana
está la base para generar cambios considerables.

Y en lo que a los políticos respecta, o volvemos a los
ideales y principios fundamentales de la política o nos ha
cemos a un lado para que alguien que en verdad tenga
algo que aportar en favor de este país y su gente ocupe ese
lugar. No hay político perfecto, pero cuando hay verdadera
voluntad y vocación de servicio, no hay metas que resulten
imposibles.

Siempre
lo he dicho

y lo sostendré:
de todo hay
en la "viña
del señor".
Así como

hay políticos
corruptos sin
aptitudes,
hay otros que
intentan generar
cambios.
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No entiendo la necedad del jefe del Ejecutivo de ampliar el
mandato de Arturo Zaldívar al frente de la SCJN hasta el
2024. Esa Imposición —no cabe otra palabra— viola la Cons
titución, destruye prestigios, trastoca la división de Poderes,
juega en contra de la 4T.

El actual presidente de la Corte está debilitado. Sin éxito
ha cabildeado —uno por uno— con casi todos los ministros,
para sacar adelante su causa. Tarea imposible. Están muy
divididos.

Se han formado grupos al interior de la SCJN. Hay, incluso,
un "bloque de resistencia" contra este golpe del Ejecutivo y el
Legislativo al Poder Judicial.

La SCjN está en crisis por este tema. Así no le sirve al país.
Mucho menos al proyecto del presidente López Obrador.

El primer mandatario tiene otras opciones para suceder al
"inmaculado" Zaldívar, sin violar la Carta Magna.

Existen otros ministros identificados con su proyecto que
asegurarían una sucesión más tersa: Juan Luis González
Alcántara, Yasmín Esquivel o Margarita Ríos Farjat.

En diciembre llega un cuarto ministro o ministra, que será
elegido por la mayorfa de Morena y sus rémoras en el Senado.
Suple a Femando Franco, quien pasa a retiro.

López Obrador podría, incluso, hacer un gesto hacia las
mujeres. En los 200 años de existencia de la Corte, nunca ha
presidido ese tribunal constitucional una ministra.

Nos dicen que hay tres personajes que le hablan al oído
al Presidente de la República y podrían hacerlo reflexionar
sobre este tema: El senador Ricardo Monreal, el consejero
jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, y el propio Arturo
Zaldívar.

El presidente de la Corte lograría un control de daños si
vota en contra de la ampliación de su mandato, como pro
pone la reforma aprobada por el Senado.

Lo podría hacer cuando llegue al pleno la acción de in
constitudonalidad de la oposición contra esa reforma, lo que
se da por hecho. Seguiría a la casi segura aprobación de la
minuta en la Cámara de Diputados.

Zaldívar, por cierto, ya convocó a reunión presencial a los
diez ministros, apenas se apruebe el inconstitucional transi
torio en San Lázaro.

Algo insólito en estos tiempos de crisis sanitaria. Sólo una
vez se han reunido en forma presencial desde que se decretó
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la emergencia por el covid19, allá por marzo del 2020.

©«* La suerte de Félix Salgado Macedonio parece echa
da. El proyecto del magistrado Indalfer Infante prevé ratifi
car el retiro de su candidatura a gobernador de Guerrero, por
no haber presentado informe de precampaña

Habrá que ver si el magistrado presidente del TEPJF, ¡osé
Luis Valgas, mantiene su postura de restituirle la candida
tura o se inclina por la ley electoral, que es muy clara: no se
le dará registro al aspirante que no haya presentado el citado
informe.

Félix, por cierto, puso ayer una denuncia ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación en la que solici
ta un "juicio ciudadano" en contra de los seis consejeros del
INE que votaron a favor de cancelar su candidatura.

Los consejeros denunciados son: Lorenzo Córdova, Ciro
Murayama, Carla Humphrey, Claudia Zavala, Dania Ravel
y Jaime Rivera Velázquez.

Los acusa de haber violado su derecho a ser votado.

©•* Soy asiduo lector del periódico El País. Todas las ma
ñanas abro con interés la aplicación de su portal. Casi nunca
me defrauda. Ayer, sin embargo, me llamó la atención una
nota de portada: Un senador mexicano planeó cobrar en
Andorra 127 millones (de euros) de Petróleos de Venezuela

El señalado senador es el priista Heriberto Galindo. Lo
buscamos. Nos mandó copia de la carta que envió al editor
de El País, Javier Lafuente. Imposible reproducirla en su to
talidad. No hay espacio.

La resumo: No se realizaron depósitos ni transferencias
en ningún banco; no se realizó ningún proyecto, no se firmó
contrato, no se recibió remuneración alguna.

Dice el diario que el proyecto se canceló en 2011. luego
de que ni Galindo ni su socio, acudieran a una reunión en la
banca privada de Andorra. Lo admite el propio diario. ¿Cuál
es la nota?

* El tema de los niños y adolescentes migrantes no
acompañados, en condición de estancia irregular, se des
controla en la frontera sur. Su número se incrementó en 100
por ciento entre febrero y marzo de este año, según datos
oficiales. Oro puro para los traficantes de menores.

El Instituto Nacional de Migración, que depende de la Se
gob, parece que se puso las pilas. Anuncia que se van a ha
bilitar 17 albergues en Chiapas y Tabasco para protegerlos y
brindarles atención.

Suena bien. Veremos...
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DÓNDE DUERMEN/RENEE B.

Leyendo la pregunta acerca de si los pe
ces se ponen tristes, se me ocurre pregun
tar ¿dónde duermen los peces, se van a ca
sa en la noche con la familia y se duer
men ah(?

R. Doña Renee, para los peces, encontrar
un lugar seguro para dormir puede ser
una pesadilla, ya que durante la noche es
tán activos una serie de acechadores de
predadores, como el congrio y la morena,
el pez escorpión, el pulpo, los cangrejos
depredadores.

Por lo tanto, la mayoría de los peces nunca
duerme realmente, pero están lo suficien
temente alerta como para escapar rápida
mente. Los peces no tienen párpados, por
lo que no pueden cerrar los ojos.

Los peces del océano abierto duermen en
bancos y como no les gusta que los arrojen
las olas, buscan un lugar tranquilo dentro
de una cueva, detrás de una pared pro
tectora, etcétera. Los peces pelágicos que
duermen en mar abierto descienden hasta
donde las olas ya no son molestas. No, no
se van a casa por la noche. Pero sí descan
san con "un ojo abierto".

RASTRILLOS

En qué se diferencian los rastrillos para
hombre y para mujer, ¿son más filosos los
de los hombres?

R. Los rastrillos para hombres están dise
ñados para personas que se afeitan la cara.
Contrariamente a la creencia popular, las
hojas de afeitar de los hombres no suelen
ser más afiladas o de mayor calidad que
las hojas de las mujeres. Pero, de acuerdo
con Today I Found Out, están más empa
quetados juntos en una cabeza de afeitar,
lo mejor para cortar el vello facial grueso y
afeitarse lo más cerca posible.

Si se piensa en todas las formas en que las
mujeres tienen que sostener el rastrillo para
llegar a todos los puntos difíciles y luego
agregar un gel de afeitar o agua y jabón en
la ducha, las cosas pueden complicarse y
por eso tienen un mango diferente.

Los rastrillos para mujeres están diseñados
para personas que se afeitan las piernas,
las axilas y las áreas púbicas. Dado que eso
suma una cantidad considerable de super
ficie, la cabeza de un rastrillo para mujeres
suele ser un poco más grande que la del
rastrillo para hombre y también suele ser
redondeado, por lo que puede navegar más
fácilmente alrededor de contornos como
tobillos y rodillas.

ENVEJECIMIENTO

Vamos envejeciendo poco a poco, eso lo
sé, ¿pero por qué parece que a veces la
gente envejece más de repente?

R. En términos de envejecimiento biológi
co, el cuerpo parece cambiar radicalmente
tres veces durante nuestra vida, recuerde
esto, a los 34 años, 60 años y 78 años, como
umbrales clave. Existe evidencia de que el
envejecimiento no es un proceso largo y
continuo que se mueve a la misma veloci
dad a lo largo de nuestra vida.

Estos estudios ayudan a comprender mejor
cómo nuestros cuerpos comienzan a des
componerse a medida que envejecemos, y
también han presentado una nueva forma
de predecir, de manera confiable, la edad
de las personas utilizando los niveles de
proteína (el proteoma) en su sangre.

En sí estos niveles de proteínas a menudo
se mantienen relativamente constantes, los
investigadores encontraron que se produ
jeron grandes cambios en las lecturas de
múltiples proteínas alrededor de la edad
adulta joven (34 años), la mediana edad
avanzada (60 años) y la vejez (78 años).
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En la Cámara de Diputados están dispuestos a terminar de
sacar, entre hoy y mañana, los dictámenes de la Ley de Hi
drocarburos (ya aprobada), de la reforma a la Fiscalía General
de la República y de la ampliación de mandato de Arturo
Zaldívar al frente de la Suprema Corte de Justicia y el Conse
jo de la Judicatura, incluida en el paquete de todas las leyes
secundarias de la reforma al Poder Judicial.

Son iniciativas tan importantes, tan trascendentes, que ame
ritarían un amplio debate en comisiones y en el pleno, un
verdadero parlamento abierto (no como la mayoría de los
que se han realizado, que terminan converti
dos casi en una farsa, una suerte de monólogos
compartidos) y una consideración ponderada de
los legisladores. Son iniciativas que, en el fon
do, afectan, todas ellas, el sentido mismo de la
Constitución, del equilibrio de poderes, del fu
turo del país.

No se trata siquiera de establecer si estamos
de acuerdo o no con esta catarata de iniciativas,
se trata de que no exista el espacio y el tiempo
idóneo para debatirlas en profundidad. Mucho
se critica desde el oficialismo el periodo que lla
man neoliberal o conservador, o sea, desde el
gobierno de Miguel de la Madrid hasta el de
Peña Nieto, pero, incluso en ellos, cada una de
las grandes reformas que se impulsaron fueron
parte de un debate intenso y se aprobaron, la
gran mayoría de ellas, con amplios consensos,
incluyendo al PRD en varias ocasiones, cuando
todavía el presidente López Obrador era miem
bro de ese partido. Hubo espacio para el debate,
para la discusión, para exhibir la oposición a leyes
y reformas. Ahora, lo determinante es la prisa, sacar ya y sin

cambiarle una coma, como dijo el Presidente, todas las ini
ciativas enviadas desde el Ejecutivo federal. Y este Congreso,
dócil como ninguno del periodo "conservador", se ha limitado
a aprobar en fast track prácticamente todo.

No se entiende tanta prisa con una exigencia temporal tan
terminante, desligada del proceso electoral y de la posibilidad,
que no cabía en la estrategia gubernamental hasta hace unas
semanas, de no poder mantener la mayoría absoluta en el
Congreso (una mayoría que, hasta hace poco, se esperaba que
fuera, con sus aliados, incluso calificada) o de perder apoyos
estratégicos en el camino hacia el 2024. Y, si no alcanza aho
ra, está la previsión de un periodo extraordinario después de
las elecciones, antes de que inicie la nueva legislatura, para

terminar de aprobar todo lo que sea necesario para imponer
un nuevo orden jurídico y político.

La cascada de iniciativas aprobadas o a punto de serlo ya lo
han determinado. Veamos sólo las de las últimas semanas: la
Ley Eléctrica y la Ley de Hidrocarburos que transforman, dan
marcha atrás, pero muy atrás, a todas las normas energéticas;
la Ley de Outsourcing, que transforma el mercado laboral en
detrimento de las empresas y en favor de nuestros competi
dores extranjeros; las reformas integrales del Poder Judicial y
de la Fiscalía General de la República. En el ámbito político, el
anuncio de una próxima reforma electoral buscaría modificar
profundamente el sistema electoral; amenazas de juicios po
líticos y de procesos contra distintos actores de la oposición.

No es una suma de incoherencias, como al
gunos dicen: es una política estratégica perfecta
mente bien alineada para dejar instaurado, como
ha sostenido el Presidente, el modelo de la 4T de
cara al futuro, más allá de las elecciones coyun
turales, como un modelo de partido hegemónico,
similar al que tuvimos hasta el gobierno de José
López Portillo. Es una forma de establecer un
Nuevo Orden basado en un viejo régimen.
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O
LA CUMBRE DEL CLIMA

Mañana será la intervención del presidente
López Obrador en la Cumbre del Clima que
convocó el presidente Joe Biden y en la que
participarán mandatarios de 40 países en forma
virtual. Al Presidente le ha tocado estar temprano
en la mañana, junto con otros mandatarios, en
una mésa sobre cambio climático, donde, si no
hay un cambio de discurso y de conceptos en las
próximas horas, López Obrador presentará una

agenda que nada tiene que ver con el objetivo de la reunión,
en realidad va en sentido contrario.

El Presidente hablará, dijo, de la migración de Centroa
mérica, de extender su programa Sembrando Vida, de visas
de trabajo en Estados Unidos y de exportar menos petróleo
y refinar más crudo. Nada de energías renovables y otra vez
girando en torno a las energías fósiles, que son las que los
organizadores de la cumbre quieren reducir drásticamente.

La Casa Blanca ya ha dicho que el tema de migración no
está dentro de la cumbre y que no está interesada en ampliar
el programa Sembrando Vida a Centroamérica y tampoco está
dispuesta a financiarlo. Vamos a un nuevo choque con Es
tados Unidos, cada día más evidente en éstos y en muchos
otros ámbitos.

No es una suma
de incoherencias:

es una política
estratégica
perfectamente
bien alineada

para dejar
instaurado,
como ha
sostenido
el Presidente, el
modelo de la 4T
de cara al futuro.
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En enero de 2014, el obispo y experimentado diplomáti
co pontificio Franco Coppola fue designado nuncio en la
República Centroafricana por el papa Francisco.

No era una tarea sencilla. El país estaba en guerra desde
hacía más de un año, luego de que la milicia musulmana
Séléka lanzó una ofensiva contra el gobierno y tomó Bangui,
la capital del país.

En respuesta a las acciones de ese grupo, se formó en 2013
una milicia cristiana, conocida como Antibalaka, lo cual dio
al conflicto armado un elemento de animosidad religiosa.

En medio de los balazos, literalmente, Coppola organizó
la visita apostólica del papa Francisco, la primera que realizó
el pontífice a ese continente y que incluyó a Keniay Uganda.

Cuando conoció la casa donde habitaba su nuncio que
había sido atacada varias veces por integrantes de Séléka,
el Papa quedó impresionado. Y cuando decidió relevar a
Christophe Pierre como nuncio en México, en 2016. pensó
de inmediato en Coppola.

Originario de la región de Apulia donde operan la Sacra
Corona Unita y la Societá Foggiana, dos de las cinco mafias
que existen en Italia, Coppola es un hombre que ha vivido
de cerca situaciones de violencia. Antes de ser nuncio en la
República Centroafricana (concurrente en Chad), tuvo po
siciones de representación en Colombia. Líbano y Burundi.
Mañana viernes dará un paso más en esa historia cuando ofi
cie una misa por la paz y la seguridad en Aguililla, Michoacán.

No será la primera vez que la Iglesia se decida a llenar
un vacío que dejan las autoridades mexicanas en regiones
asoladas por la inseguridad.

Ya el sexenio pasado, el obispo de la diócesis de Chilpan
cingoChilapa, Salvador Rangel Mendoza, se metió en la
región más violenta de Guerrero y logró establecer un diálogo
entre los grupos delictivos que se disputaban el territorio. Y si
bien la reducción de los homicidios en el estado tiene causas
diversas, no se puede regatear el papel que jugó el prelado.

Hace unos días. Coppola participó en la 110 asamblea
ordinaria de la Conferencia del Episcopado Mexicano, en la
que urgió a los obispos a ser más proactivos. Les recordó que
el papa Francisco, en su visita de febrero de 2016, les dejó

una serie de tareas, "y no ha pasado nada".
El martes, la diócesis de Apatzingán, que preside Cristóbal

Ascendo Garda y de la que forma parte Aguililla, dio a co
nocer la visita de Coppola. "El recorrido se hará por tierra,
para ir bendiciendo a todas las personas y comunidades",
dice el comunicado.

Se trata de un municipio que se han disputado desde hace
meses el Cártel Jalisco Nueva Generación y la organización
delictiva rival, Cárteles Unidos. En medio de esa guerra de
la que le he contado aquí, el camino que une a Aguililla
con Apatzingán ha sido trozado en múltiples ocasiones para
evitar la circulación, lo cual ha dejado a los habitantes del
lugar virtualmente aislados.

El lunes, las fuerzas de seguridad estatales y federales
realizaron un operativo para "liberar" la cabecera munici
pal, pero pocas horas después los delincuentes volvieron a
la ofensiva, atacando a los policías con drones que llevaban
explosivos y realizando nuevos cortes en los caminos.

"Nos ha dejado solos", me dijo ayer en Imagen Radio el
sacerdote Gilberto Vergara, párroco de la iglesia de Nuestra
Señora de Guadalupe, quien afirmó que la visita de monseñor
Coppola servirá para dar ánimos a la comunidad.

"Esta semana, con la presencia de soldados y policías,
sentíamos que recuperábamos la paz, pero, apenas se fue
ron, las cosas se tensaron de nuevo", lamentó Vergara. La
intermitencia de la comunicación terrestre con Apatzingán
ha causado escasez de productos básicos en Aguililla y alza
de precios.

Desde hace años, los sacerdotes han sido el principal res
paldo de pobladores de las regiones de Tierra Caliente y Sie
rra de Michoacán, hostigados por delincuentes y atrapados
en el fuego cruzado. La inédita visita del nuncio a Aguililla no
sólo dará continuidad a ese apoyo moral, sino subrayará la
ausencia de las autoridades mexicanas, que han abandonado
a su suerte a centenares de miles de michoacanos.

El hecho de que sea el representante papal quien haga
el viaje es evidencia de la preocupación que genera México
en la Santa Sede. No se puede entender esa misión sin una
instrucción de Francisco.
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¿Degeneración nacional?
• El video está ahí. Ni trucado ni sacado de contexto.

Lo evidente es innegable. Aunque debemos
reconocer que también está la opción de que esto
haya ocurrido entre adultos y por consenso.
Tal vez, no pueden decirlo por su respectivo estatus
civil, pero esa sería otra historia.

Se llama Benjamín Huerta. Es diputado federal de Mo
rena por el estado de Puebla. Y mientras ayer la agenda
legislativa giraba respecto al futuro de la reforma al Po
der Judicial, entre otros pendientes, él atendía asuntos
de índole personal. Nos enteramos después de las 3 de
la tarde: "Elementos de la policía capitalina detuvieron a
una persona señalada como el probable responsable de
hacer tocamientos a un menor de 15 años al interior de
un hotel...", entiendo si al leer esto le dolió el estómago,
querido lector. Huerta no legislaba, abusaba de un menor.
Ya está libre, pero bajo investigación.
Vaya día. Esta noticia llegó cuando apenas tomába

mos aire tras escuchar a David Monreal justifica la polé
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mlca Por ese video que le dio la
vuelta a redes desde el martesp0r ja tarcje Durante una mo
vilización de campaña, tomó
e 'a cintura a una compañera
de partld0 tamblén de More_
na, Rocío Moreno, aspirante a
la alcaldía de Juchipila. El can
didato a la gubernatura de Za
catecas bajó luego su mano y
fue más allá: Es mentira, no
sucedió tal cosa, sacan de con
texto, en todo caso fue un roce
involuntario, no sucedió y no
hay nada, por eso quise ha
blar...", respondió a Ciro Gómez
Leyva en su emisión en Radio
Fórmula. Y el ojo cuadrado sedescuadró cuando siguió en su
defensa: "Una mentira muchas
veces daña mucho, así como
he sido objeto de ataques y en
las campañas se utiliza la gue
rra sucia (...) El video, luego los
manipulan, no es un debate. Yo
simplemente digo que es una
mentira y que una mentira re
petida mil veces mancha y las
tima...", agregó.
"Acabo de ver un video circular en las redes sociales

en donde se daña mi integridad y la del licenciado David
Monreal. No voy a permitir que me utilicen. No voy a per
mitir que nuevamente dañen al movimiento. El licencia
do David Monreal es una persona respetuosa y nunca
me ha faltado...", Justificó la misma Rocío Moreno, en una
inesperada declaración.

El video está ahí. Ni trucado ni sacado de contexto. Lo

evidente es innegable. Aunque debemos reconocer que
también está la opción de que esto haya ocurrido entre

adultos y por consenso. Tal vez, no pueden decirlo por
su respectivo estatus civil, pero esa sería otra historia. Sin
embargo, con su reacción, ambos, especialmente ella,
atentan contra un movimiento que lucha por defender
la integridad de millones de mujeres en el país. Tantas
que levantamos la voz todos los días, en las calles, desde
nuestras trincheras, para cerrar el paso a personajes dis
puestos a abusar o violar todo lo que les es posible. Un
menor de edad, una compañera de partido, cinco muje
res... o la Constitución.

Movimiento de Degeneración Nacional. No olvidemos
que Félix Salgado Macedonio no perdió su candidatura
para gobernar Guerrero por estar acusado de violación.
Recordemos que su aspiración está en "veremos" por no
presentar gastos de precampaña. A Morena no le impor
taron los señalamientos de violencia de género, Morena
sólo se preocupó por la justicia electoral.
¿Veremos la misma línea para defender a David

Monreal? ¿Se atreverán también con Benjamín Huerta?
¿O con este último sólo exhalarán al recordar que tiene
fuero y mayoría legislativa, por si se lo intentan quitar?

lanías que
levantamos la
\m7 tnrlnc lnc
vu¿ luuuí iub
días, en las calles,
desde nuestras
trincheras, para
Cerrar el naso

a personajes
dispuestos a
abusar O Violar
todo lo que les es

(.juipposiüie.
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AMLO pierde otro round en ¡a SCJN
Ayer, en votación dividida (32), la Primera Sala de la Corte confirmó la
suspensión concedida al INE, Gofece y Banco de México que impiden la
reducción del salario de los altos funcionarios de dichos órganos autó
nomos, el cual es muy superior al que percibe el Presidente. Se trata de
un round más que pierde López Obrador ante los órganos autóno
mos, a quienes trae entre ceja y ceja, por éste y otros casos que están en
curso en tribunales. Y que conste que está al frente de la Corte el minis
tro Arturo Zaldívar y aún no se aprueba en San Lázaro su regalazo.

Alcanza el Covid a Juárez Cisneros
El Covid también dejó ver ya su tercera ola en la Cámara de Diputados,
pues a los ya casi 600 casos reportados 592 hasta ayerse sumó el
coordinador del PRI, Rene Juárez Cisneros. "Amigas y amigos: He
dado positivo a Covíd19 y por prescripción médica debo guardar un
mínimo reposo para mi recuperación. Ya estoy en tratamiento y aten
diendo todas las indicaciones médicas. Les agradezco su solidaridad y
comprensión. #NoBajarLaGuardia", anunció el guerrerense enredes.

La sororidad que no se les da
Bien dicen que la congruencia no es precisamente una virtud de Mo
rena, y otra muestra de ello es Zazll Carreras, quien se dice femi
nista y es integrante de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia
del partido. Primero criticó a la diputada priista Cinthya López
Castro, a quien recordó como la "diputada brownie de mota de 4 via
jes" por buscar la reelección, y luego a la senadora T.ili Téilez porque
irrespetuosa y discriminatoria, es cierto se metió con el físico de la
secretaria general del partido, Citlalli Hernández. Queda claro que
dentro del feminismo que pregona la morenista no cabe eso de la soro
ridad, es decir, la solidaridad entre mujeres.

Bajan spot contra Morena
Para que luego Morena no salga con que el INE sólo actúa de forma
arbitraria, ayer la Comisión de Quejas dio trámite a una queja del
partido y ordenó a Ricardo Bours, candidato de Movimiento Ciu
dadano a la gubernatura de Sonora, retirar el spot contra su rival,
Alfonso Durazo, de Morena. El promocional del emecista señala.
"No tengo nexos con el narco, como Durazo". Los integrantes de la
comisión coincidieron en que la libertad de expresión tiene como
límite los derechos de terceros, y la calumnia está prohibida en la ley
electoral.

La UNAM alza la voz por vacunas
Al no ver nada claro en cuanto a la vacunación de su personal acadé
mico y administrativo, la máxima casa de estudios envió a autori
dades federales y estatales una lista, con nombres y apellidos, de
su plantilla para que no se les olvide que también forman parte del
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sector docente que debe recibir la inmunización contra Covid19. Es
tal la falta de información que en Ciudad Universitaria no saben, a la
fecha, si corresponderá a la propia UNAM aplicar la vacuna a su per
sonal o si éste será incluido en la campaña del gobierno federal.

Orfandad por pandemia, el otro drama
La senadora del PAN Josefina Vázquez Mota inauguró ayer el foro
Problemática biopsícosocíal infantil, derivada de la orfandad por la
pandemia por Covid19 en México. Allí, la presidenta de la Comisión
de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia de la Cámara alta reveló
que la epidemia ha dejado en México a 195 mil niñas y niños en orfan
dad, aproximadamente, quienes, dijo, recordarán la emergencia sani
taria como el tiempo más doloroso de su existencia y el peor infierno
que hayan vivido. En el encuentro participaron expertos y especialis
tas para analizar este contexto y diseñar políticas públicas dirigidas a
salvaguardar a los infantes. Que así sea.

Las obras de la derecha
Montaje o no, sacada de contexto o no, vaya limpia que van a tener que
dar en el equipo de campaña de David Monrealpara encontrar al cu
rioso que captó sorpresivamente la supuesta manoseada a una candidata
y mandó el video a la benditas redes sociales. Lo cierto es que el "roza
miento involuntario", como admite el candidato morenista al gobierno
de Zacatecas que pudo haber sido, es obra de la derecha, todos lo vieron.
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Los aparecidos
Han aparecido con vida,

y en aparente buen es
tado, dos hermanos que

habían desaparecido en Jalisco.
Esta noticia tiene mucho de

bueno y, sin embargo, bastante
de malo.

Reitero. Qué bueno para su
familia, y amigos y vecinos, que
estos dos jaliscienses hayan
sido localizados con vida, que
estén de nuevo en casa. Pero

el lenguaje importa. Desde
hace mucho, pero en este caso
particularmente.
Porque el gusto de que desco

nocidos dejen de estar "desapa
recidos" no debiera hacernos

olvidar, ni siquiera a los que no
los conocíamos, varias cosas:
que no son los primeros que
"desaparecen", que no "desa
parecieron" sino que alguien
los privó de la libertad, y que

no tenemos certeza de que se
ha conjurado la nada eventual
"desaparición" de otros jalis
cienses, de otros mexicanos...
que no serán los últimos, pues.
Aveces el único lugar desde

donde se escribe es desde la

experiencia personal. Por más
anecdótica que resulte.
Ocurre que con esto de la pan

demia algunos hemos vuelto a
la carretera. Y que luego de no
haberlo hecho durante varios
años, he transitado la México
Guadalajara para ir a visitar a la
familia. Buena carretera. Fea a

ratos sorty Atlacomulco, pero
en general cómoda, de trazo se
guro y, aunque muy muy cara,
una opción aceptable.
Pero resulta que uno se trai

ciona: resulta que yendo del
exDF a la capital jalisciense poco
antes de que falte una hora para

llegar se lee el letrero de "Bien
venidos a Jalisco". Y ahí uno se

pone a creer ingenuamente
que está entrando a territorio
menos inseguro pues quedan
atrás las entradas a zonas mi

choacanas secuestradas por ya
saben quiénes.
¿Entras a territorio jalisciense

desde Michoacán y te sientes
seguro? Véselo a contar a la
familia que hace unas semanas
transitaba por la región de los
Altos de Jalisco lejos pero no
tan lejos de la zona por donde
se llega a La Perla desde México
vfa Morelia y que de repente
"desapar eció".
Esa familia bebé incluida

también viajaba desde Ciudad
de México. Ignoro si se sentían
seguros habiendo entrado a su
estado. Pero lo cierto es que su
rastro se perdió en la zona de
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Acatic. Sus seres queridos se
movilizaron, hicieron todo el
ruido del que fueron capaces en
las redes sociales y los "desapa
recidos" terminaron por "apare
cer". Ay, el lenguaje.
Allá en Jalisco activistas y

colegas hace tiempo que deja
ron de decir "desaparecieron":
dicen "fueron desaparecidos".
Conjugan el verbo a su realidad
más puntual: no hay magia, hay
crimen. No existen las desapari
ciones, existen los criminales (y
policías) que detienen personas,
las retienen y les impiden volver

a casa. Aveces nunca más se sa

brá de los "desaparecidos", ave
ces milagrosamente "aparecen".
Otra vez. No es milagro. No

"aparecen". O los sueltan por
que el riesgo es más alto que la
ganancia (debido a las protes
tas) o por otras razones (¿ne
gociación?, ¿está volviendo la
industria del rescate?).
En ocasiones regresan por

que, paradójicamente, las
mafias que se las llevaron son
"profesionales" y, por tanto,
se puede "negociar" con ellas.
Puras palabras que no debieran
usarse en este contexto pero que

nos hemos acostumbrado a que
no quieren decir lo que deben
significar: porque ni modo de
aceptar que negociar con crimi
nales es un término adecuado
en un Estado de derecho.

Dos hermanos que desapa
recieron en Ciudad Granja han
aparecido. Es una alegría para
sus familias y sus amigos. Pero
como no hay garantía de que
sus captores serán debidamente
procesados, pues qué bueno
por ellos, pero en este realismo
trágico no queda más que rezar
para que haya más "apareci
dos". Y así en todo México.

No existen ¡as

desapariciones,
existen criminales

que ¡es impiden
vo¡ver a casa
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Mercado negro de vacunas
La revelación en el perió

dico neoyorquino The Wall
Street Journal de que Pfizer

había encontrado versiones falsas
de sus dosis antiCovid en México

y Polonia, coloca sobre la mesa de
discusión un tema del cual nadie

quiere hablaren el gobierno: el
mercado negro de vacunas con
tra el coronavirus. La informa

ción del Journal roza, pero no se
refiere a ese fenómeno, sino a 80
vacunas falsas aplicadas en una
clínica en M onterrey, y que en las
pruebas que realizó el laborato
rio se encontró que carecían de
ingredientes clave en su fabrica
ción, que fueron sustituidos por
ácido hialurónico, un hidratante
usado para tratamientos de la
piel.
La ansiedad por vacunarse

contra el Covid, acentuada por la
incertidumbre por el desabasto,

ha creado condiciones para que
florezca un mercado paralelo de
vacunas. Por un lado están las fal
sificaciones, como sucedió con el
producto de Pfizer y BioNTech, y
por el otro, el mercado negro que
se ha desarrollado en varios paí
ses, como México. El único caso
conocido aquí es el de las vacunas
Sputnik V que Aduanas, en coor
dinación con el Ejército, decomisó
en Campeche en marzo. Las vacu
nas iban a ser transportadas en un
avión privado a Honduras.
El gobierno ruso informó que

esas vacunas no habían salido

de sus inventarios, con lo que
se deslindó de cualquier acción
que pudiera darse en México. El
gobierno mexicano abrió una
investigación para determinar
la procedencia de las dosis, pero
hasta ahora no se ha informado

nada, y el tema desapa reció de
la opinión pública. Funcionarios
federales dijeron que entre va
rios asesores de la Presidencia se

cree que las vacunas son reales,
y han adjudicado el manejo ile
gal a la Secretaría de Relaciones
Exteriores.

La percepción dentro de Palacio
Nacional surgió cuando en la lista
de pasajeros de ese vuelo pri
vado, que tenía como destino San
Pedro Sula, el centro económico
de Honduras, aparecía el nombre
de una persona que identificaron
como primo de la esposa del can
ciller Marcelo Ebrard. La Secreta

ría de Relaciones Exteriores negó
las versiones y rechazó cualquier
presunta vinculación con el mer
cado negro de vacunas antiCo
vid. Para entonces, sin embargo,
habían transcurrido tres meses de

un tráfico de dosis por fuera de los
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cantiles oficiales.
La vacuna Pfizer fue la pri

mera en aparecer en el mercado
negro en México. Un empresario
reveló que a principios de enero
le ofrecieron en 100 mil pesos
cada dosis, por lo que la aplica
ción completa le costaría 200 mil
pesos. El empresario no compró
las vacunas, pero por la elastici
dad que mantuvo el negocio de
las dosis, los precios en el mer
cado negro fueron reduciéndose.
En febrero, cada dosis de Pfizer
se vendía en 35 mil pesos, pero
para principios de marzo, los pre
cios se habían desplomado a 14
mil. No se sabe cuántas personas
pudieron haber adquirido esas
vacunas, pero por la caída en el
costo, se puede presumir que la
demanda fue alta. Para finales de

abril, surgió otra nueva oferta en
el mercado negro, la vacuna Can
Sino, que es de una sola dosis, en
6 mil pesos.
No se sabe que las autoridades

hayan iniciado investigaciones de
oficio para enfrentar el mercado
negro de las vacunas antiCovid.
De cualquier forma, las vacu
nas falsas, como las que denun
ció Pfizer en las páginas del Wall
Street Journal, y las dosis puestas
a la venta en el mercado negro,
son diferentes, pues tampoco
hay ninguna información de que
estas últimas, como es el caso
de las Sputnik V decomisadas
en Campeche, sean falsas. Al no
disponerse de esa información, la
carga del mercado negro recae en
el interior del gobierno, que hasta
ahora en México es el único que

adquiere, administra, distribuye y
aplica las vacunas.
La discusión sobre el mercado

negro de esas vacunas comenzó
en diciembre del año pasado den
tro de la Secretaría de Relaciones

Exteriores, al enfrentarse, intra
muros, colaboradores cercanos de
Ebrard por el tema de las vacunas.
El conflicto se socializó cuando
se denunció anónimamente en
diciembre en la Secretaría de la
Función Pública a la subsecretaría

Martha Delgado, la cabeza en el
esfuerzo de adquisición de vacu
nas en el mundo, de haber privi
legiado a diversas personas para
que recibieran vacunas chinas. La
denuncia no prosperó, y comenzó
a elaborarse una lista VIP para
vacunación aprobada en Palacio
Nacional, y administrada por el
secretario particular del Presi
dente, Alejandro Esquer.
Sin embargo, este tipo de vacu

nación a funcionarios y persona
lidades que algunos secretarios
de Estado propusieron para esas
listas VIP, no es un problema de
mercado negro. Si el gobierno,
que controla las vacunas, decide a
quién y por qué se las va a aplicar,
no es un delito, porque en ningún
momento cobró por ello. Lo que sí
es un delito es que se roben dosis
compradas por el gobierno con
dinero de contribuyentes para
ofrecerlas en el mercado negro,
como aparentemente se hizo con
vacunas de Pfizer, Sputnik V y
CanSino.

Lo que estamos viendo es que
la utlización de la necesidad de
vacunarse tiene tres rutas de ac

ceso diferentes. Una es la de la

vacunación VIP, manejada por
el gobierno por las razones que
establezca. Otra es la falsifica

ción de dosis, como sucedió con
las inoculaciones en Nuevo León,
que es delito penal, y la tercera es
la venta ilegal de medicamentos
verdaderos. En los dos primeros
casos puede haber funcionarios
y personas privadas involucra
das, pero en el tercero sólo puede
haber funcionarios federales me

ndos en ese negocio ilegal, por
que sólo ellos tienen acceso a las
vacunas.

Este mercado negro es mar
ginal, pero no por ello debe ser
condonado. No está en el ánimo

del presidente Andrés Manuel
López Obrador, dicho por él en
público y en las reuniones de ga
binete, el mal uso de las vacunas,
menos aún el robo, por lo que
tiene que involucrarse y obligar a
que las autoridades competentes
actúen, pues de otra manera, por
omisión o comisión, todos serán
cómplices.

La utlización de
la necesidad de
vacunarse tiene
tres rutas de acceso

diferentes...
Una es ¡a venta

ilegal de vacunas, a
las cuales sólo tienen

acceso funcionarios
federales
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El tenebroso Putin, contra la pared
MIAMI, FL. Las san

ciones económicas

impuestas por Wash
ington a Rusia fueron un firme
aviso de que el festín de impuni
dad del autócrata Vladimir Putin

estaría llegando a su fin.
Por primera vez Putin se siente

acorralado. Y amaga con saltar.
En unos días conoceremos el

desenlace de la huelga de hambre
del líder opositor Alexei Navalny
(que inició el 31 de marzo), re
cluido en una prisión de inhuma
nas condiciones , dentro de un
campo de trabajos forzados en la
ciudad de Prokov.

Fue trasladado, este martes, a
"un hospital regional para con
denados, que se encuentra en el
penal IK3", informó el Servi cio
Federal Penitenciario Ruso, con el

lenguaje patibulario de los carce
leros políticos.
Si Alexei Navalny muere, el ais

lamiento internacional de Rusia
será inevitable.

Hace una semana exactamente,
el presidente Biden prohibió a las
instituciones financieras estadou

nidenses comprar bonos emitidos
por el gobierno ruso, ya sean de
su Banco Central, de sus reser
vas soberanas o del Ministerio de
Finanzas.

Y para frenar cualquier pro
yecto de inversión de empresas
estadounidenses en Rusia, au
torizó la aplicación de sanciones
en cualquier área de la economía
del país gobernado por Vladimir
Putin.

Fue el golpe más fuerte, pero no

el único que se anunció el jueves
anterior: expulsó a 10 "díplomá
ticos" rusos, a la vez que sancionó
a empresas y personas de ese país
que han participado en el hac
heo informático contra Estados
Unidos.

Oficialmente, la Casa Blanca
dijo que las sanciones son por la
interferencia rusa en las elec
ciones de Estados Unidos, el
ciberespionaje, la persecución a
disidentes y la violación a la sobe
ranía de otros países.
Eso es lo oficial y no miente la

Casa Blanca, pero omite decir con
todas sus letras que los brazos de
Putin son los que han movido los
hilos para el manejo de informa
ción falsa (fake news) acerca de la
vacunación contra el Covid.
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Se está llegando a una cifra
récord de vacunados en Estados

Unidos, pero la dificultad para
alcanzar la "inmunidad colectiva"

no será la falta de dosis para inocu
lar, sino el rechazo de un porcen
taje significativo de la población a
vacunarse, porque la propaganda
les ha hecho creer que eso los va a
envenenar, o que les van a inyec
tar microchíps para controlarlos.
Ahí están las huellas del Kre

mlin, y cuentan en este país con
amplificadores de extraordinario
poder y capacidad para confundir,
cuyo corazón late hacia Mara
Lago, en PalmBeach.
"Los que han osado interfe

rir en las elecciones de nuestro

país sufrirán las consecuencias",
dijo al menos en dos ocasiones el
candidato Joe Biden durante los

debates presidenciales con Donald
Trump.
Eso es lo que está en marcha, y

Putin se lo ha ganado a pulso.
Obama y Trump fueron com

placientes con él, o socios de sus
fechorías, como es el caso de este
último.

Invadió Crimea y no pasó nada
mportante.
Se asoció con la campaña de

Trump en 2016 para espiar y dina
mitar las posibilidades de Hillaiy
Clinton.

Las agencias de inteligencia del
gobierno estadounidense encon
traron participación del gobierno
ruso en las elecciones de 2016.

Una comisión bipartidista del
Congreso de Estados Unidos,
encargada de investigar el caso
dominada por republicanos
concluyó que sí hubo "coordina
ción" entre el gobierno ruso y el

equipo de campaña del candidato
Donald Trump.
Una fisca lía especial, creada por

el gobierno de este país, llegó a la
misma conclusión, yTrump libró
el impeachment por razones polí
ticas y no porque estuviera limpio
en esa violación a la soberanía del

país que gobernaba.
Rusia con sus agentes volvió

a intervenir en las elecciones es
tadounidenses al acordar con el

equipo de Trump, encabezado
por Rudolph Giuliani, una trama
que involucraba falsamente a
Biden y su hijo en negocios sucios
en Ucrania.

Basta, le han dicho a Putin
desde la semana pasada.
Días antes, el populista ruso y

su partido adecuaron las leyes
para que pueda mantenerse en el
poder hasta 2036, a pesar de que
ya ha gobernado por 20 años a su
país.
Asunto de los rusos, es cierto,

pero lo que es inaceptable es la
persecución criminal del gobierno
de Vladimir Putin contra su más

resuelto opositor, Alexei Navalny.
Es abogado, pero comenzó

como bloguero que en un canal
de Youtube exhibió la corrup
ción de los cercanos a Putin, con
videos cargados de una combina
ción que escuece a los autorita
rios: información y humor.
Desde 2017 Na valny ha pasado

entre celdas y persecuciones,
cuando hizo público un video en
el que acusó al primer ministro
Dmitri Medvédev de recibir en

sus fundaciones, dentro y fuera
de Rusia, alrededor de mil 200

millones de dóla res en depósi
tos y bienes que le sirvieron para

comprar propiedades de lujo en
el exterior. Todo a nombre de pa
rientes y terceras personas.
En otro video, documentado y

sarcástico, Alexei Navalny exhi
bió la construcción de un palacio
para Vladim ir Putin en el mar
Negro.
Antes encabezó protestas ma

sivas en Moscú contra los fraudes
electorales del autócrata ruso.

Mientras viajaba en un vuelo
comercial sobre Siberia (hacía
campaña), se desvaneció. Había
sido envenenado con un agente
químico (Novichok), de acuerdo
con el laboratorio del hospital mi
litar alemán donde fue atendido.

El Kremlin dijo en esa ocasión
que Navalny "entró en coma
como resultado de causas que no
se han determinado".

Navalny regresó a Rusia,
donde fue sacado de su casa, en
Moscú, el 26 de diciembre de
2019, por 20 agentes de las Fuer
zas Especiales rusas, y condu
cido a la Colonia Penal IK2, en
Prokov, donde permaneció hasta
el martes.

La huelga de hambre es en de
manda de que le permitan aten
ción de su médico para tratar los
dolores de espalda (secuela del
envenenamiento con químicos,
al que sobrevivió) y el fin a la tor
tura psicológica que, entre otras
cosas, consiste en despertarlo a
los pocos minutos de que ha con
cillado el sueño.
Ése es Vladimir Putin. Así trata

a su rival político.
Un asesino, ha dicho de él Joe

Biden, y no le falta razón.
A ese matón impune es al que,

por primera vez, le han comen
zado a poner límites.
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¿r*<| iCampeche primero
Ya comenzó. El primer sis

tema estatal en reiniciar

"clases" en México, con
más de 200jornadas sin presen
cia, después de un año y un mes
de cierre, es Campeche. El arran
que es cuidado y modesto: 132
escuelas en las zonas rurales,
en municipios que llevan meses
sin contagios, una población
potencial a atender de un poco
más de cinco mil estudiantes,
quienes comparados con los 160
mil de todo el estado, o con los
más de 25 millones potenciales
de todo el país, son apenas una
minúscula muestra. De hecho,
no fueron los cinco mil; en cada
plantel sólo acudieron cuatro,
seis estudiantes por grado, dada
la condición escalonada y volun

taria del regreso.
Así debe ser un programa pi

loto: controlado, en dimensiones
que no desborden la capacidad
de corrección, y con la atención
que permita ajustar y confirmar
lo que se hizo y se hace bien, a la
vez que superar y limitar aquello
que todavía no.
Pero se rompió la inercia. Se32^4^3^

que debió prepararse y ejecu
tarse mucho antes y para muchos
mas.

Lo importante es que el ejem
plo arrastra. La experiencia
siempre golea al argumento en
contra; como explican los filó
sofos de la ciencia, los hechos
irremediablemente vencen a las

teorías. Es eso precisamente lo
que está detrás de la volunta
riedad del regreso: cada familia
debe reservarse el mejor juicio de
si la escuela cumple con las con
diciones para sentirse seguros
para enviar a hijas e hijos a estas
jornadas acotadas, y si los temas
de trayecto y la propia condi
ción de salud de los miembros

de la familia son las esperables
para sumarse a las actividades
presenciales.
Campeche fue el primer estado

con apertura, y con eso se coloca
a la cabeza. No está, en sentido
estricto, solitario este estado
del sur como sistema que tenga
algo más que ofrecer, en lugar
de atenerse a las restricciones de

Aprende en Casa, y a las instruc
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ciones de la SEP federal.

Tenemos ya a Jalisco desde
el año pasado con sus asesorías
y sus grupos de seguimiento
académico; a Coahuila con las
acciones de Cerrando Fuerte

y a Sonora, Sinaloa, Yucatán,
Chiapas con actividades semi
oficiales, a San Luis Potosí ca
pital e, inspiradora al máximo,
a la Primaria Indígena Gustavo
Díaz Ordaz que, contradiciendo
el ominoso nombre, está plena
mente en funciones en Oaxaca. Y
eso sin contar con los montones

de historias de maestras y maes
tros que no se amilanaron; todos
aquello que sin apoyo oficial y a
veces arriesgando mala reacción
de sus superiores por el desa
fío mantuvieron algún tipo de
presencíalidad en parques, kios
cos y remansos de río, en visitas
domiciliarias y en actividades en

la escuela casi clandestinas.

Campeche es uno de los alum
nos aplicados en el conjunto
de las 32 entidades; el anterior
secretario, Ricardo Medina, y el
actual, Ricardo Koh, han impul
sado alternativas creativas, orde
nado procesos, transparentado
datos. Con razón, cuando vino
sólo el empujón federal de "abran
ya, como sea", las autoridades
campechanas se resistieron,
conscientes de que era impres
cindible revisar la infraestruc

tura, diseñar el escalonamiento,
comenzar en forma focalizada
y priorizada. Fue muy sabio,
porque se negaron a ser expe
rimento sin apoyo ni garantías,
mientras que a Chiapas seguían
sin tocarle ni con el pétalo de una
exigencia, por la malcriada sec
ción sindical de la Coordinadora,
que se siente intocable y se saben

de fácil apoyo ideológico de parte
del presidente.
El asunto es que las imágenes

hablan bien: filtro a la entrada

con toma de temperatura, cubre
bocas adecuados, mascarillas de
acrílico, distancia en la fila de
ingreso, distancia en los salo
nes, pocos alumnos. El asunto
es ahora monitorear con detalle,
que los protocolos se socialicen,
que se reconozca la importancia
de la plena colaboración entre
sectores salud, bienestar, edu
cación, entre niveles muni
cipal, estatal, federal, y sobre
todo el involucramiento de las

familias. La enorme mayoría de
estudiantes no va a volver antes

de agosto a los planteles. Campe
che, que ha sido primero, merece
ser monitoreado y apoyado para
que todos aprendamos cómo sí se
puede tener #PresenciaYa.
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Comisión por omisión
Estos son los hechos: el ma

nejo de la pandemia en
México, Estados Unidos,

Brasil y el Reino Unido fue sim
plemente lamentable, desastroso
y con un alto costo en vidas que
pudieron evitarse. Otros países
reaccionaron mejor y han salido
mejor librados. Para todos los
gobiernos fue complicado, se re
quirió tomar medidas difíciles y
las instituciones y los sistemas de
salud fueron puestos a prueba.
Para aprender de esta pande

mia, y generar recomendaciones
que pudieran ser útiles y prove
chosas para la comunidad inter
nacional, la Asamblea de la OMS
formó un comité independiente
(Independent Panel on Pande
mic Preparedness and Response)
para estudiarlas maneras en que
los diversos países y sus gobier
nos la enfrentaron.

Este comité encargó estudios
de caso a grupos de especialistas
reconocidos mundialmente, y
los referentes a Estados Unidos y
México se publicaron la semana
pasada. Estos reportes fueron
realizados por el Instituto de
Ciencias de la Salud Global de la

Universidad de California (con
sultar en https://globalhealths
ciences.ucsf.edu/), liderado por

el Dr. Jaime Sepúlveda, su direc
tor ejecutivo, y dos equipos de
profesionales en la materia.
Resumo sus hallazgos: en el

caso de Estados Unidos, el re
porte afirma que "A nivel inter
nacional, los Estados Unidos se
desempeñaron pobremente com
parado con Europa y en forma
desastrosa comparado con Asia
del Este y Australasia... Sí Esta
dos Unidos hubiera respondido
con la rapidez y efectividad de
Asia del Este, más de 428 mil vi
das estadunidenses se hubieran

salvado" (pp.l y 14). También
concluye que el gobierno federal
no tuvo el líderazgo efectivo, que
los Estados Unidos reacciona

ron tarde y sin convicción, con
políticas de salud mal ímplemen
tadas y con insuficiente financia
míento. También concluyen que
la crisis afectó mucho más a los

más pobres y vul nerables, y que
la estructura del sistema de salud

no está preparada para enfrentar
una pandemia global como ésta.
El punto positivo fue la inversión
pública envacunas que permitió
su rápido desarrollo y el apoyo a
empresas y familias para evitar
que cayeran en pobreza (pp.24).
En el caso mexicano, las con

clusiones son: "México fracasó

en su respuesta a la pandemia
en relación con países com
parables. .. (hubo) fallas en la
vigilancia epidemiológica y en
el control de la pandemia... Las
proyecciones del gobierno sobre
el curso de la pandemia y las
expectativas sobre las probables
consecuencias de la emergencia
fueron demasiado optimistas,
infundadas y condujeron a una
planificación deficiente... Esti
mamos que si México hubiera te
nido un desempeño promedio en
la pandemia, se habrían evitado
alrededor de 190 mil muertes
por todas las causas en 2020...
Los casos y muertes se han
concentrado desproporciona
damente en los municipios con
mayores niveles de marginación
socioeconómica... México regis
tra un número especialmente
alto de muertes entre trabajado
res de la salud, lo que evidencia
fallas en la preparación del sis
tema de salud" (p.36).
Las conclusiones son demole

doras. Cientos de miles de vidas

se pudieron haber salvado si se
hubieran hecho las cosas mejor,
en su debida proporción. ¿Cómo
se llama eso? ¿Existe algún tipo
de responsabilidad de quienes to
maron o dejaron de tomar las de
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cisiones? Los estudios muestran

que la pandemia pudo haberse
enfrentado mejor, pero por inep
titud, negligencia o soberbia de
los responsables demuestran que
su respuesta fue lenta e ineficaz,
a pesar de saber sus posibles con
secuencias, Esa conducta parece
tocar el borde de lo criminal.

Según algunos abogados con
sultados, podría considerarse,
al menos, un cargo de homici
dio imprudencial, cometido por
omisión, que podría llevar a una
responsabilidad penal a quienes
tuvieron la responsabilidad. No
estoy calificado para afirmarlo

personalmente, pero la muerte
evitable de tantos mexicanos
al menos debería de causarnos

indignación y explorar si esos he
chos pudieran llevar a cargos por
delitos penales. Sería de mínima
justicia para las víctimas de la
deficiente acción del gobierno y
sus familiares.
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"Cállate chachalaca"
La histórica frase fue pro

nunciada por el entonces
jefe de gobierno de la Ciu

dad de México, Andrés Manuel
López Obrador, estaba dirigida
a Vicente Fox, quien ocupaba
entonces la Presidencia de la

República.
El mensaje era claro y sin am

bigüedades: cierra la boca, ante
las menciones constantes que
Fox hacia un día sí y otro tam
bién, acerca de su gobierno, de
su partido, de los logros alcanza
dos hasta el momento, etc. Todo
esto en el marco de un proceso
electoral para renovar al Con
greso, justamente las elecciones
intermedias.

Es importante señalar que
como resultado de ese uso in

cesante del micrófono y de la
cobertura presidencial, López
Obrador y el PRD entonces,
presentaron una iniciativa de
leypasados los comiciospara
que se estableciera lo que hoy co
nocemos como "veda electoral".

Es decir, en tiempos de campaña
los calendarios han variado en

20 años los titulares de pode
res Ejecutivo federal, estatal y
municipal, así como los funcio
narios de todo nivel de gobierno,

quedaron impedidos para reali
zar actos de promoción, distribu

ción de programas sociales tan
parecidos a las despensas que
por décadas compraron votos
o cualquier actividad tendiente
a cooptar o coaccionar el voto
sobre la base del presupuesto pú
blico, los tiempos oficiales y los
recursos del Estado.

Insisto: la iniciativa que fue
ampliamente apoyada por la
oposición PRI y PRD en tiem
pos de Fox, fue impulsada por la
coalición integrada en torno a la
candidatura de López Obrador.
Seis años después (2012)

cuando los partidos que impul
saron a López Obrador en su
segunda campaña presidencial
perdieron frente al PRI de Peña
Nieto, argumentaron que la elec
ción debía cancelarse porque el
candidato había gastado en ex
ceso para efectos de publicidad
y propaganda. Las auditorías
que realiza la autoridad electo
ral se aplicaban a "toro pasado",
cuando los comicios ya habían
sucedido y los gastos se habían
ejercido.
Ganaron la moción de intro

ducir auditorías "en tiempo real"

o mejor dicho, inmediatamente
después de la precampaña y an
tes de las elecciones, para que
la autoridad tenga margen de
maniobra en impedir, cancelar,
sancionar los excesos de cual

quier partido o candidato. Una
vez más, el mérito y la aporta
ción a la solidez democrática de

México, provino de algunas de
esas propuestas e iniciativas.
Por eso resulta de enfermedad

mental lo que presenciamos en
estos días. A un presidente enco
lerizado, haciendo declaraciones
diarias desde su evento matutino

donde el eje central es la promo
ción de su persona y de su go
bierno. El INE determinó como
medida precautoriasuspender
la "mañanera", el presidente se
inconformó y ganó frente a un
Tribunal Electoral de penosa
actuación.

Más aún, cuando Mario Ab
yecto Delgado y el propio pre
sidente exigen se reponga la
candidatura de Salgado Ma
cedonío, a pesar de sus cien
amenazas, excesos, insultos y
peligrosas afirmaciones frente a
huestes encendidas, olvidan que
fueron ellos, justamente ellos
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quienes impusieron la escala de
sanciones por no reportar gastos
de campaña.
Es francamente esquizofrénico

el desdoblamiento de realida

des. Que se aplique la ley, en los
bueyes de mi compadre, pero no
en mi milpa. Que se sanciones a
los demás, a nosotros no porque
"somos diferentes".

Peor aún, el presidente firmó
un pacto con la oposición para
respetar las reglas, mantenerse
en los límites de lo legal durante
la veda electoral. Ahora acusa

al INE de un "golpe de Estado
técnico" por tratar de "acallarlo,
silenciarlo, censurarlo".
El "cállate chachalaca"que,

por cierto, debiera tener derecho
de autor a favor de AMLO de

biera aplicárselo hoy a sí mismo,
puesto que se comporta de la

misma y peor manera, excedida,
que el expresidente Fox.
¿Quién es hoy la chachalaca?

¿Quién es hoy el pregonero dia
rio, que abusa de medios y redes,
que se vale del púlpito presi
dencial, para lanzar cotidianas
arengas a sus huestes, descalifi
caciones diarias a la oposición y
a "los adversarios, conservado
res fifís", y repetir una mil menti
ras cada mañana? Si no me cree,
lea usted: que la pandemia la
tenemos bajo control; que la eco
nomía está en recuperación; que
habrá gasolina y luz más baratas
para el público; que él no inter
viene en asuntos electorales; que
no hay carestía de medicinas;
que a la mujer se le respeta por
encima de todo; que es falso que
el 30% del territorio nacional

esté bajo el control del narco es
cierto eso, porque parece que es
el 40%; que se respeta la liber
tad de expresión sin cortapisas.
En fin, la lista de falseda

des flagrantes que repite la
chachalaca todos los días es
interminable.

El presidente controla y go
bierna por encima de diputados
y senadores, a quienes instruye
qué hacer y cómo. Resulta ame
nazante para la joven y frágil
democracia mexicana, que el
titular del Ejecutivo federal pre
tenda ahora también, someter,
domeñar, restringir al Poder
Judicial. Su reforma al Poder

Judicial, cosmética y frivola,
pretende únicamente contar con
instrumentos para controlar a
los jueces y magistrados, impe
dir que, con base en la ley, pue
dan dictar amparos en contra
de los muchos actos y abusos de
este gobierno.
Señor ministro Zaldívar, la

nación aguarda su rechazo in
equívoco a la extensión del plazo
para su ejercicio como ministro
presidente, y sea usted el autén
tico defensor de la ley, la justicia,
la independencia de poderes y la
democracia en México.
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El incidente
Aeroméxico Volar is

orge Arganis, el secretario de Comunicacio
nes y Transportes, ya nove lo duro sino lo tu
pido. Este ingeniero civil egresado de la UNAM
fue designado el 23 de julio pasado por Andrés
Manuel López Obrador.

Pero en menos de un año el funcionario se ha des

encantado, misma razón por la cual su antecesor, Ja
vier Jiménez Espriú, le dio las gracias al Presidente.
Arganis cada vez se va achicando más.

En la crisis que detonó el rediseño del espacio aé
reo en la CDMX lo están dejando prácticamente solo.
Aunque es un tema de Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), es su sector.

En esta polémica el Sindicato Nacional de Contro
ladores de Tráfico Aéreo, que lidera José Alfredo Covarrubias, está imponiendo
la agenda. Y es que el gremio tiene razones para echar más leña al fuego.

El Seneam, que dirige Víctor Manuel Hernández, trae pleito casado con los
controladores. El gobierno de la 4T, como en el resto de las dependencias, bajó
sueldos y ajustó la plantilla de controladores.

Y lo que es peor, en Palacio Nacional ven con agrado que la Secretaría de la De
fensa se haga cargo del espacio aéreo mexicano, con lo cual los controladores civi
les serían desplazados por militares.

Ayer la polémica del rediseño del espacio aéreo alcanzó a Aeroméxico, que di
rige Andrés Conesa, y a Volaris, que maneja Enrique Beltranena, las dos que le
señalé registraron un incidente.

El capitán del vuelo 835 de Aeroméxico, Celso del Villar, publicó un reporte
interno donde refiere el incidente que tuvo el 17 de abril, cuando se encontró con
el vuelo 460 de Volaris en aproximación a la CDMX

Jorge Arganis
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"En la llegada ENAGA1: A fuimos autorizados a descender a 14 mil pies te
niendo ÚNICAMENTE resolución de ascenso con un tráfico de Volaris #460 des
viado por mal tiempo en la frecuencia 129.65 CIA MEX, por lo que se efectuó de
inmediato la maniobra de ascenso evasiva en modo manual".

A esta revelación, que causó incluso molestia entre otros pilotos porque dijeron
que Del Villar es un protagonista que hizo de una maniobra frecuente un escán
dalo, se sumó ayer la propia defensa de Covarrubias.

Y es que el sindicato de los controladores salió a respaldar a su líder ya denun
ciar ese acoso del Seneam, no solo a él, sino a toda la plantilla de trabajadores.

La cooptación de los mandos castrenses en la Secretaría es un asunto que de
testa Arganis, quien ya se quejó que los verdes también estén tomando control de
las obras de infraestructura.

Otro paso se dio con la llegada del general Carlos Antonio Rodríguez a la
Agencia Federal de Aviación Civil, quien en el gobierno de Enrique Peña Nieto
fuera comandante de la Fuerza Aérea Mexicana.

Otra raya fue la reciente llegada de Jorge Ñuño Lara a la subsecretaría de In
fraestructura, hijo de otro mando militar, el coronel Jorge Ñuño Jiménez, cerca
nísimo al ex presidente Luis Echeverría.

NO PIERDA DE vista a Altan Redes, que pre
side Bernardo Sepúlveda Amor. La red
móvil compartida
de banda ancha está
evaluando con sus

asesores acogerse a
un concurso mercan

til para reestructurar
pasivos financieros.
Llama la atención,
porque en su capi
tal participan socios
influyentes. Morgan
Stanley, que lleva aquí Jaime Martínez
Negrete, es el mayoritario. También la
caja de pensiones de Quebec CDPQ que
lleva JordiTasias y las afores XXI Ba
norte que dirige David Razú, Banamex a
cargo de Luis Armando Kuri, Sura que
conduce Emilio Bertrán, Pensionissste
que encabeza Iván Pliegoyel Fondo Na
cional de Infraestructura (Fonadin) de Ba
nobras, que comanda Jorge Mendoza.

Bernardo
Sepúlveda Amor

EL BONO DE 390 millones de dólares que
Posadas tiene colocado en los mercados

internacionales, paradójicamente se ha ve
nido apreciando. De 28 centavos que valía
el papel en febrero de 2020, cuando inició
el confinamiento y restricciones de viajes
por elCovid19, hoy se está cotizando en
60 centavos. La compañía que dirige José
Carlos Azcárraga ha visto repuntar las
ocupaciones en la mayor parte de sus ho
teles. La cadena que tiene como accionis
tas a Alfredo Harp y Fernando Chico
incluso ya retomó sus planes de creci
miento. En junio abrirá Tulkas, un comple
jo de 60 hectáreas en la Riviera Maya en el
que se invirtieron cerca de 350millones de
dólares en sociedad con Moisés ElMan.
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A PROPÓSITO DEL Fonadin, es otro que
participará en el financiamiento para el
desarrollo de la co

quizadora de la refi
nería de Tula, cuyo
banderazo de inicio

de trabajos dará ma
ñana en Hidalgo An
drés Manuel López
Obrador. Banobras
yNafinsa serán los lí
deres. Vía la Secreta

ría de Hacienda que
dirige Arturo Herrera se contratarán 2
mil 640 millones de dólares. Además de
la dupla IC AFluor participará Techint.
La coquizadora tendrá seis plantas que
se dividirán a partes iguales los grupos
de Guadalupe Phillips y Paolo Rocca.
Contará con dos plantas hidrotratadoras
de diesel y de gasolina y una de hidró
geno. También una de aguas amargas y
una regeneradora de amina.

OTRA EMPRESA QUE está a un tris del
concurso mercantil es el taller de Mexi

Paolo
Rocca

cana, el famoso MRO que dirige Emilio
Otero. La compañía ha venido acumu
lando pérdidas en los
últimos tres años. En
materia de activos
el saldo al cierre de
2020 en bancos as
cendió a 36 millones

de pesos y las cuen
tas por cobrar a 53
millones. En pasivos
se tienen impuestos y
contribuciones socia

les por pagar de 105 millones, 93 millo
nes de vengados y 12 millones relativos a
impuestos generados del adeudo con los
colaboradores. Desde 2017 las pérdidas
han sobrepasado dos terceras partes del
capital social. Solo recordar que la admi
nistración rechazó una oferta de MRO

Holdings, de Roberto Kriete, que había
ofrecido comprar.

EL IMSS, QUE dirige Zoé Robledo, alis
ta ya la compra de pruebas de tamiz
neonatal. En los últimos 15 años se ha

comprado la marca Tecnosuma cuya
representación aqu í tiene Ensayos y Ta
mizajes, de José María Gutiérrez, con
todo y que ha sido investigada por ree
tiquetar el reactivo de procedencia cu
bana, aduciendo que es un producto de
fabricación nacional. El 9 de abril se pu
blicó la licitación internacional y el órga
no Interno de Control del IMS S ya detectó
que los potenciales tiradores se están eri
giendo en cártel. Además de Ensayos y
Tamizajes van Grupo Falcón de Noé Ro
dríguez, que comparten contrato en el
ISSSTE; Load Soporte Logística del mis
mo Gutiérrez, y Tecnosuma México.

HABLANDO DE LICITACION ES, hoy se en
tregan a la Secretaría de la Defensa, que
comanda Luis Cresencio Sandoval,
las ofertas técnicas y económicas para
la adquisición de 2 mil 700 cajeros au
tomáticos para el Banco del Bienestar,
a cargo de Diana Álvarez. Como le in
formé hace un par de días, participarán
solo fabricantes. Apunte a las estadou
nidenses Diebold que preside Gerrard
Schmidy NCR que comanda Michael
D. Hayford, la coreana Hyosung de Cho
Hyunjoon y la china GRG que dirige
Ziyu Ye. El contrato se estima rondará
los 600 millones de pesos.

ELGOBERNADOR JAIME Bonilla tiene un

desastre en su estado. A la ilegal expro
piación del Club Campestre de Tijuana
sume el virtual saqueo que está hacien
do en Baja California. Su operador es Sa
lomón Faz Apodaca, secretario para el
Manejo, Saneam iento y Protección del
Agua. Los empresarios se sienten extor
sionados por esa dupla que está acechan
do cuanto contrato pueden.
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MAGO. fcarchfteB garantizan la me
moria histórica de un Estado, sü tratamien
to y resguardo es obligación de las insti
tuciones porque así la ciudadanía puede
tener certeza de las acciones que reali
¿S susfflitcSlafcj fl
nado Presidente del INFOCDMX, Julio
César Bonilla. "La memoria histórica se
construye a partir de los archivos públicos.
La coherente reconstrucción de la historia,
la evolución y el desarrollo de una nación,
es posible a partir de los archivos".

RUEDA DE LA FORTUNA. La

dinadora Nacional de ló$Trabajadores,
de la Educación (CNTE) aseguró que no
existen condiciones para regresara las
aulas én este ciclo escolar. Lo anterior lo

demostróal presentar la Encuesta Na
cional sobre Regreso a Clases. Además,
señaló que siete de cada 10 profesores
dijeron estar en alto riesgo de: salud, por
lo que manifestaron sentirse en riesgo de
contagio en el traslado a planteles.
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Hay que viajar señor Presidente

Mal momento eligió Ló
pez Obrador para
ponerse creativo, su
propuesta para frenar
el flujo migratorio no

tiene futuro. En este momento el presiden
te Biden enfrenta una avalancha de críti

cas de la oposición y hasta de algunos
legisladores de su partido por el aumen
to en el número de migrantes que están
haciendo trabajar horas extra a la patru
lla fronteriza.

Ya le dijeron que no pero López Obra
dor insiste, quiere resolver el problema
laboral con un programa de trabajado
res temporales, una especie de paño ca
liente que se conoce desde mediados del
siglo pasado.

La migración hacia Estados Unidos se
reactivó, y además del flujo que sale del
Triángulo Norte, esta el repunte en el nú
mero de mexicanos que están tratando
de cruzar la frontera.

El tema, de por sí sensible, se agudi
zó por el aumento de niños no acompa
ñados que se arriesgan por su cuenta o
por la voluntad de sus padres, quienes
creen que las condiciones en Honduras,
El Salvador y Guatemala, son de mayor
riesgo que atravesar medio mundo. Los
mandan con un conocido para buscar
al pariente que les de cabida cuando lo
gran cruzar la frontera para ponerse en
manos de la policía y buscar la reunifica
ción familiar por la vía del asilo o el lla
mado Acuerdo Judicial Flores.

Biden puso freno a la construcción
del muro deTrump, lo que desató la ¡ra
de un grupo de legisladores republica
nos, quienes sostienen que hay una crisis
humanitaria y la verdad es que sí, pero
es más grave la que viven las ciudades
mexicanas deTamaulipas, Baja Califor
nia o Chihuahua.

Las cosas se pusieron tan mal que el
presidente de Estados Unidos relevó a la
exembajadora Roberto Jacobson y enco
mendó el tema a la vicepresidente Kama
la Harris, quien en breve emprenderá un
viaje a la región para entrevistarse con
las autoridades, quienes habrán de sen
tir la mano de alguien que conoce muy
bien la problemática porque ha pasado
su vida en California y ha sido procura
dora del estado.

Antes de su primer encuentro con su
similar, López Obrador deslizó la misma
¡dea, minutos antes del encuentro la vo
cera de la Casa Blanca respondió que
no había el menor interés en un progra
ma de trabajadores migratorios.
Y la verdad es que López Obrador re

fleja que no tiene la menor idea del te
ma, lo cual se entiende porque han sido
contadas las ocasiones que se ha reuni
do con la comunidad mexicana en Esta

dos Unidos, ninguna en lo que tiene co
mo presidente.
Tal vez por eso cree que un progra

ma que ha sido fallido en México, pero
al que él le tiene fe como Sembrando Vi
da es replicable en Centroamérica. Pro

pone crear 1 millón de empleos en una
primera etapa de tres años y luego otra
de tres años más, al término los trabaja
dores tendrían derecho a solicitar la na
cionalidad estadounidense.

Vamos por partes. Igual que en Méxi
co, los migrantes del Triángulo Norte de
jan sus países en busca de mejores opor
tunidades, para que les paguen 6,000
pesos mensuales, mejor se quedan en
sus poblaciones. Seguramente López
Obrador ignora que la hora de trabajo
mal pagada anda en los 7 dólares, con
lo cual los 6,000 pesos de marras los
pueden ganar en un par de días.

Puso como ejemplo el Tratado de Li
bre Comercio, alguien debería explicar
le que uno de los escollos más complica
dos de la reciente renovación estuvo en
el sector laboral, los sindicatos tanto de
Canadá como de Estados Unidos, exi
gen una sustancial mejoría en los sala
rios de México.
Menos sabe el presidente de México

el calvario que deben pasar los migran
tes para llegar a la nacionalización, un
estatus que se consigue después de mu
cho tiempo, dinero y esfuerzo.
Ahora cabe esperar que López Obra

dor no vaya a salir con esta propuesta
en la reunión a la que convocó Biden
a 40 líderes del mundo para hablar de
cambio climático. Sembrar arbolitos se

guro ayuda al planeta, pero no está en
tre las acciones urgentes para proteger
el planeta.
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La falta de agua se agudiza en todo el país. Años
secos que repiten su ciclo, pero cada vez tienen

mayor afectación merced al cambio climático, al ha
cinamiento urbano, a la falta de políticas públicas en
materia hidráulica, a la mercantilización del agua.
Lo único que no podemos decir es que no sabíamos
que llegaríanperiodos de mayor sequía, los años ma
los, aunque nadie pudiera predecir con exactitud la
fecha y la profundidad (valga la ironía) de la crisis.

Cuando hay abundancia, cualquiera es buen
gestor. Es en la escasez cuando las malas decisiones
y los malos administradores se notan. Hoy los tres ni
veles de gobierno están sometidos a una enorme pre
siónpor lafaltade aguaylasinstituciones evidencian
sus debilidades. Muchos délos que nadaron de muer
tito mientras había agua hoy chapotean en el lodo de
las indecisiones o, peor aún, de las malas decisiones,
esas que se toman al calor de la política y la visión de
corto plazo. Las grandes ciudades, particularmente
Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey, tienen
detenidos sus proyectos de abastecimiento y, como
suele suceder, la escasez se ceba en los más pobres,
ampliando la brecha de la desigualdad.

La ComisiónNacional del Agua está seca de re
cursos y de proyectos. En dos años y medio de ges
tión el gobierno de López Obrador, no ha sido capaz
de generar una nueva política hídrica para el país.
Tienenmuy claro qué no quieren, todo lo que, dicen,
huele a pasado corrupto (y hay una parte en la que
tienen razón), pero han sido incapaces de proponer
proyectos alternativos con fundamento técnico.

El gobierno de Jalisco, y particularmente el go
bernador Alfaro, están atrapados ensupropio discur
so. No hay manera de salir del embrollo en el que ellos
mismos se metieron cuando, como valientes oposito
res, criticaron y descarrilaron los proyectos que hoy
quierenrescatar. Hay, además, severos problemas de
operación: los números no les salen, un día el gober
nador nos dice que sí hay agua y otros que estamos
secos; los tandeos no respetan lo que ellos mismos
prometen; las pipas no llegan; la irritación aumenta.

Los gobiernos municipales, por su parte, ha
cen lo que mejor saben hacer: subrogar la res
ponsabilidad.

Lasequía es real,pero más loeslasequíadeideas.
Necesitamos nuevas políticas de agua quevayanmás
allá de los lugares comunes y que partan de cinco pre
misas básicas: 1) El agua es un bien escaso, y cada día
lo será más. 2) Es un recurso natural y, por tanto, un
problema ambiental que requiere soluciones ecológi
cas que consideren al territorio y a quienes lo habitan.
3) Es un derecho humano, por lo que cualquier solu
ción debe ser de todosypara todos. 4) Todos tenemos
derecho al uso del agua, nadie tiene derechos de pro
piedad, por lo que, sea en el campo, la industria o la
ciudad, todos estamos obligados a tratar y retornar el
agua que usamos. Finalmente, 5) el agua es un servi
cio público, que implica obras de captación, potabili
zacióny conducción. Sí, aunque a algunos no les gus
te, hay que hablar de tubos y de tarifas.

Hagamos política, política del agua. Discutamos.
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En México, con poco tino, los voceros gubernamenta
les han abusado en el uso términos como infodemia

yfake news — no son sinónimos, por cierto— sobre
todo al referirse a otros datos sobre la contingencia
sanitaria provocada por el coronavirus.

En Argentina han preferido referirse a "la intoxicación de
noticias falsas" y mientras cobra fuerza la segunda ola de
la Covid19, tanto las autoridades como las entidades pri
vadas afrontan críticas por su actuar errático y la falta de
vacunas.

Ambas naciones cerraron el 2019 al frente, en la carre
ra por los biológicos. Sus oficiales sanitarios —gracias a los
esfuerzos del Grupo de Puebla — y después sus presidentes
acordaron compartir esfuerzos y contactos. Primero, para
negociar con el gobierno ruso acceso a la Sputnik V. El aca
paramiento de las grandes potencias agravaba la insuficien
cia de los mecanismos de cooperación promovidos por la
ONU, como la iniciativa Gavi.

Oxford Institute y AstraZeneca habían producido la pri
mera vacuna contra la Covid19. Para inmunizar a escala
global, la farmacéutica buscó socios en América y en el Co
no Sur rápidamente encontró aliados en Brasil y Argentina.
Hugo Sigman es el CEO de Grupo Isud. Las instalacio

nes una de sus divisiones —mAbxience— fueron seleccio
nadas para producir el principio activo del biológico y los
laboratorios Liomont, en Ocoyoacac, Estado de México, se
encargarían del envasado final del producto.
Ambas plantas tuvieron que ser reconvertidas para pro

ducir el principio activo de la vacuna contra la Covid19 y
envasarla en un tiempo récord. "Un gran esfuerzo de capa
citación e inversión del que estamos orgullosos", sostuvo Sig
man en defensa del trabajo de equipo científico y técnico,
"tuvimos que renunciar a proyectos en marcha, reentrenar
al personal y realizar nuevas inversiones. Lo hicimos con en
tusiasmo, porque estamos convencidos de que era nuestra
obligación en un momento tan dramático como el actual".

La meta era la distribución de 200 millones de dosis de

la vacuna Oxford/AstraZeneca. Y el compromiso de sus im
pulsores —entre ellos Grupo Carso— es abastecer a los paí
ses de la región con una vacuna contra la Covid19 a pre
cios accesibles.

Para México —como informaron en su momento el can

ciller, Marcelo Ebrard y el subsecretario Hugo López
Gatell— serían 75 millones de vacunas. El ahorro sería por
partida doble: además del precio especial por el biológico,
no habría un costo adicional por el traslado del lote.

Ni Laboratorios Liomont ni mAbxience son propietarios
de la vacuna. Tampoco están a cargo de venderla, cobrar
la. Mucho menos, de firmar los contratos o establecer las fe
chas de entrega. La capacidad de producción de ambas
compañías quedó comprometida —por lo menos hasta el
año próximo— exclusivamente con AstraZeneca.

Los gobiernos de Argentina y México tampoco son sus
contratantes directamente. En América Latina, la vacuna
ción avanza, con los productos de Pfizer/BioNtech, Sput
nik V, Coronavac y Sinopharm. Pero AstraZeneca no ha
podido completar las entregas encargadas a las firmas
latinoamericanas.

"El problema no es la demanda de vacunas, es la oferta",
explicó el mandamás de Grupo Insud. "Salvo Israel, Estados
UnidosyGran Bretaña, todos los países experimentan retra
sos en la llegada de las dosis comprometidas".

La decisión de fabricar el principio activo en Argentina y
envasarlo en México pudo obedecer a cuestiones logísticas.
Para mAbxience completar el proceso implicaba invertir en
equipos e insumos que no podría conseguir de inmediato,
por la alta demanda global.

Liomont quedó a cargo de envasar el principio activo pro
ducido en las plantas de mAbxience. Pero —de acuerdo con
el empresario argentino— no pudo instalar los equipos de
envasado a tiempo. En la demora —aceptó la firma mexica
na— también influyó la lentitud de los trámites.
Mientras la parte mexicana cumple con los periodos de

prueba y las certificaciones exigidas por el órgano regula
dor, provisionalmente se completará el proceso en Estados
Unidos. Esas vacunas de Oxford/AstraZeneca, finalmente
podrán entregarse a los países de América Latina a más tar
dar en 10 días.

Mientras, esta medianoche llegó un lote de un millón de
vacunas AstraZeneca, adquiridas mediante Covax.
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La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, dio a conocer ayer los datos
de la incidencia delictiva del mes pasado y el primer
trimestre de este año. Con base en ellos puede afirmar
se que algo ha estado haciendo bien desde que el 30

de octubre del año pasado sustituyó en el cargo al ineficien
te Alfonso Durazo.

Durante la conferencia de prensa del presidente Andrés
Manuel López Obrador, comparó los datos del primer
trimestre del 2021 con los del 2020. Pero, para entender
mejor cómo han evolucionado los números, en esta colum
na también los comparo con el primer trimestre del 2019,
que fue el primer trimestre completo del gobierno de la 4T.

En seguida anoto delitos que registraron un descenso del
2020 al 2021 y en seguida, en porcientos, la baja que re
gistraron en el primer trimestre de este año con relación al
mismo periodo del 2020 y luego su comportamiento con re
lación al primer trimestre del 2019.
Total de delitos: 4.6, 3.8; Homicidio doloso: 3.6, 3.6;

Lesiones dolosas: 5.9, 6.3; Feminicidio: 4.5, +10.4; Se
cuestro: 33.8, 62.4; Secuestro extortivo: 36.1, 62.3; Se
cuestro exprés: 10.5, 66.7; Abuso sexual: 1.3, +15.3;
Hostigamiento sexual: 12.7, +19.8; Robos totales: 17.8,
27.1; Robo a casa habitación: 20.0, 26.4; Robo de co
ches: 22.9, 35.6; Robo a transportista: 8.7, 38.9; Robo
a transeúnte en vía pública:14.1, 29.2; Robo en transpor
te público colectivo: 16.6, 47.3; Robo a negocio: 18.2,
31.1;Corrupción de menores:! 6.0, +14.5.

¿Qué nos indican estos datos?
Que ha disminuido el número total de delitos, entre ellos

los que más nos preocupan y afectan como son el homicidio
y las lesiones dolosas, los secuestros, algunos delitos sexua
les y los robos.
Esto explica la baja en el número de personas que con

sideran que vivir en su ciudad es inseguro, como lo señala
la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU)
elaborada por el INEGI y difundida el pasado lunes.

El ENSU anota que, en marzo pasado, 66.4% de la po
blación consideraba que vivir en su ciudad es inseguro. En
marzo del 2020, 73.4% de la gente opinaba igual y en
marzo del 2019, 74.6%. Una baja de 8.2 puntos desde
marzo del 2019 es importante.
Ahora bien, en otros delitos se registraron aumentos, en

algunos casos considerables.
A continuación, aparecen delitos que registraron un au

mento en el primer trimestre de este año con respecto a mis
mos periodos de 2019 y 2020. Los números representan
porcientos.
Tráfico de menores: +175.0, +450.0; Rapto: +6.1,

+75.0; Acoso sexual: +2.7, +86.6; Violación simple: +3.9,
+ 12.4; Violación equiparada: +21.9,54.1; Fraude: +19.4,
19.9; Abuso de confianza; +5.1, +7.1; Despojo: +19.5,
+ 18.6; Violencia familiar: +9.5, +29.3; Violencia de géne
ro: +25.6, +47.1; Corrupción de menores:16.0, +14.5;
Trata de personas: +13.1, +10.4; Narcomenudeo: +7.6,
+31.7; Delitos electorales: +307.9, +81.0.

Es indudable que deberá pasar más tiempo para que la
mayoría de nosotros nos sintamos seguros. Aún falta mucho
por hacer, pero las cifras muestran que, por fin, empiezan a
registrarse menos delitos. Eso ya es una buena noticia. Espe
ro que la tendencia se mantenga.
Facébook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizheaty
Sitio: ruizhealytimes.com
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Esta mañana dejó más que claro la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Ro
sa Icela Rodríguez, que, como se ha repeti
do en este espacio, el gobierno federal está
replegado en Michoacán:

Explicó que el Gobierno de República confronta a
las organizaciones del crimen organizado que ocu
pan el territorio michoacano de Aguilillas y Tepalca
tepec con los programas sociales que "atienden las
raíces de los problemas".
Se confirma que el gobierno de Michoacán esta

rá solo en su intento de quitarles a los cárteles el con
trol de esa zona. Como en el Siglo XIX, por fobias
políticas, dejan a los michoacanos en su laberinto
de soledad.

Una lección en la ficción de Star Wars

Uno de mis más queridos asesores —casi ángel de
mi guarda—, recordó como en Sfars Wars, Revenge
ofSilh, Anakin Skywalker dice: "necesitamos un siste
ma que obligue a los políticos acordar en interés de
todas las personas".

Y, cuando el Senado vota abrumadoramente pa
ra dar al canciller "poderes de emergencia y autori
dad ilimitada", la senadora Padme Amidala dice:
"Y así es como muere la libertad... con estruendosos

aplausos".
La moraleja de este trozo de Sfars Wars, me di

cen, es la facilidad como de la democracia se transi
ta a un gobierno autocrático. Ficción fílmica, sí, pero
ese tránsito ha sido real en muchos episodios de la
historia, notan lejanos.

Vientos de guerra fría
recorren el mundo
En sus primeros 90 días en el poder ha intentado el

presidente norteamericano Joseph de lidiar con los
adversarios domésticos y extranjeros, mientras Chi
na y Rusia aprovechan para crear una atmósfera co
mo de la Guerra Fría del siglo pasado.

En los próximos meses México habrá de decidir
cuál sería su rol en ese clima de confrontaciones glo
bales, con estrechos e innegables vínculos económi
cos, financieros, comerciales y culturales con nuestro
socio del TMEC, Estados Unidos.

Los radicales tratarán de convencer a Palacio de
que México sea neutral, por ser un "gobierno de iz
quierda, socialista". Quizá, pero no olviden lo adver
tido por Deng Xiaoping: "socialismo no es lo mismo
que pobreza compartida".

Notas en remolino
Hoy se inicia la Cumbre Climática en la cual partici
pará el Presidente, Andrés Manuel López Obrador.
La reunión decidirá las políticas globales ambienta
les de las próximas décadas, pero estemos atentos,
porque la asamblea ¡unta a muchos políticos con los
expertos ambientalistas... Hasta ahora, sólo la titular
de Economía, Tatiana Cloufhier es la única que se da
por enterada de la tendencia inflacionaria de la ca
nasta básica, razón por la cual propone se autorice la
importación de frijol negro, cuya baja de producción
ya provoca alzas de precios... En el Salón Tesorería
se eludió la respuesta, pero tarde o temprano tendrán
que decir cuánto ha contribuido a que tarde tanto la
extinción de incendios forestales que a la Comisión
Nacional Forestal le hayan quitado dos terceras par
tes de su presupuesto... La "Ley Zaldívar" avanza en
San Lázaro. No es un globo de sonda, como algunos
creen. Es un ensayo general con vestuario... Por fin, al
embajador Esteban Moctezuma Barragán le re
cibieron sus cartas credenciales en la Casa Blanca...
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Ante la tristeza de los custodios y el descon
suelo de algunos internos con los que tuvo
gestos económicos como pago de sus ser
vicios y protección, dejó el Reclusorio Nor
te, el exsocio mayoritario de Altos Hornos

de México (AHMSA), Alonso Ancira Elizondo, quien
permaneció un poco más de dos meses en dicho penal.
Como ya se ha hecho costumbre con los delincuentes

mexicanos de cuello blanco, la Procuraduría General de
la República (PGR) —antiguamente— hoyen día la Fis
calía General de la República (FGR), da la noticia de que
tiene una orden de aprehensión para don Fulano de Tal.
La noticia tiene que darse con el tiempo suficiente para
que don Fulano alcance a hacer maletas; deje cubierto
el alto gasto familiar; haga reservaciones en hoteles cin
co estrellas o rente un buen chalet, o tal vez, ¿por qué
no?mande poner en orden para ser habitada su propia
casa, departamento, finca o castillo en el extranjero. En
cuanto al transporte, deben tener si no su propio avión,
cuando menos un amigo que le preste una aeronave. De
no ser así, si don Fulano tiene que viajar en avión de lí
nea, aunque lo hagan en primera clase, ¡qué naco!
Más o menos así, detalles más, detalles menos, debe

haber sido la fuga de don Alonso Ancira, desde enero del
2017 hasta el 28 de mayo del 2019, fecha en la que fue
capturado en España por la Interpol. "Interpol, hermana,
ya eres mexicana". (Cariñosa porra para la policía inter
nacional que ha resuelto más casos de delincuentes mexi
canos de cuello blanco y conciencia negra que ninguna
otra del país o extranjera). En España permaneció dete
nido un mes. Mediante una fianza de un millón de euros
pudo dejar la prisión preventiva y enfrentar el proceso
de extradición en libertad. El 13 de noviembre del 2020

cuando la Audiencia Nacional de España giró una orden
de aprehensión en su contra, se entregó, voluntariamente
a la policía española en Mallorca. Su extradición a Méxi

co se efectuó el 3 de febrero del año en curso.

En realidad, el caso Ancira Elizondo está ligado al ca
so Lozoya Odebrecht, como la hiedra a la pared, el calor
al fuego y Salgado Macedonio a la candidatura de Mo
rena. Ancira fue acusado del delito de lavado de dinero

—prescribe en tres años—, como resultado de los sobor
nos que pagó a Lozoya cuando era director de Petróleos
Mexicanos (Pemex) durante la administración de Enrique
Peña Nieto. Según la carpeta de investigación, Ancira re
tribuyó a Lozoya con sobornos por 3.4 millones de dóla
res para que la paraestatal le comprara en 275 millones
de dólares, la empresa chatarra Agro Nitrogenados, una
planta de fertilizantes que llevaba abandonada 14 años.
El pasado lunes se realizó una audiencia en la que

Alonso Ancira Elizondo y Petróleos Mexicanos firmaron un
acuerdo mediante el cual el empresario se compromete a
pagar 216 millones 664,040 dólares por reparación de
daño en la compra venta irregular de la inservible planta
de fertilizantes. Como el empresario alegó que de momen
to anda —como diría el clásico— sin cash porque en los
últimos cuatro años no ha trabajado, el pago será cubierto
en abonos desembolsados en dos años siete meses a par
tir del próximo 30 de noviembre. Con eso el juez José Ar
temió Zúñiga suspendió el proceso penal contra Ancira.

Le pregunto a un amigo que dice saber de las artes y
mañas de la política: ¿Y qué con Lozoya? Espérate —
me contesta— deja que estén más cercanas las eleccio
nes. ¿Y Videgaray? Ese va a quedar como anillo al de
do para la revocación de mandato en el 2022. ¿Y Peña
Nieto? Puede ser una buena carta para la reelección del
2024. ¿No crees?

Pandemia
Durante la pandemia me ha dado por comer sin tasa ni
medida. Ahora, cuando me subo a la báscula me hago
de la vista gorda.
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"Acordeón" de política climática para el presidente López Obrador
Columna invitada

Adrián Fernández Bremaunlz*

El presidente López Obrador es
tá anunciado como participan
te en la reunión virtual de alto ni
vel sobre cambio climático a la

que convocó el presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden, para hoy. Sin
embargo, las declaraciones que hizo el
pasado fin de semana sobre esta reunión
sugieren que no tiene un entendimiento
completo del contexto de la reunión, de
lo que se espera de los países participan
tes ni tampoco de cuáles son algunas de
las oportunidades que México tiene para
sumarse de forma adecuada a esta cru

zada de alta diplomacia mundial por el
clima que Estados Unidos relanza hoy
y mañana. Espero que este artículo sir
va de "acordeón" para que la posición
y propuestas que México presente en la
reunión sean adecuadas y pertinentes,
consistentes con lo que se espera que los
principales países del mundo pongan so
bre la mesa.

Contexto de la reunión

Estados Unidos acaba de regresar al
Acuerdo de París y anunciará metas de
reducción de emisiones para el 2030,
mucho más ambiciosas que las que plan
teó originalmente en 2015. El Reino Uni
do, Japón, Corea del Sur y algunos otros
países probablemente hagan anuncios
semejantes. De eso se trata la reunión:
que los países le digan al mundo que son
serios en el combate al cambio climático

y que sus políticas nacionales sobre ener
gía, transporte, agricultura, petróleo y
gas, etc. se adecuarán rápidamente para
que la economía pueda descarbonizar
se para combatir el calentamiento global.
La Unión Europea y cada vez más

países se han comprometido en los últi
mos meses a alcanzar cero emisiones ne

tas (neutralidad de carbono) para el año
2050. El mayor emisor del mundo, Chi
na, ya se comprometió a esta misma me
ta para el año 2060. Cumplir estas metas
implicará transformaciones tecnológicas

y económicas de una escala y rapidez
nunca vistas. En este contexto México de
be hablar en la cumbre sobre medidas

concretas y de alta relevancia que le per
mitirán reducir sus emisiones y avanzar
de forma clara hacia el cumplimiento de
nuestra meta de 22% menos emisiones

para el 2030.
La comunidad internacional espe

ra que antes de noviembre de este año,
cuando se celebre la próxima reunión for
mal de naciones unidas sobre el clima

(COP26), México entregue al Acuerdo
de París metas más ambiciosas que las
de 2015 (ratificadas a finales del 2020).
Aún más importante será mostrar al mun
do que las políticas de nuestro país, por
ejemplo en materia de energía, son con
sistentes con la protección ambiental y
climática.

México podría incrementar en vez de
reducir sus emisiones contaminantes, si la
propuesta de Ley de la Industria Eléctrica
impulsada desde la Presidencia es apro
bada. México está hoy identificado, ¡unto
con Brasil, Australia y Rusia, como uno de

los países del G20 donde no le está dan
do atención al cambio climático.

2. propuestas del presidente
El programa Sembrando Vida (SV) de re
forestación corresponde a uno de los pro
yectos del conjunto conocido en la jerga
climática mundial como "soluciones ba

sadas en la naturaleza" (SBN). Muchos
países han llevado a cabo programas
de reforestación. Sin embargo, algunos
de ellos han sido criticados por hacer
los con un limitado número de especies
de plantas o porque las especies planta
das son ajenas a los ecosistemas original
mente presentes en las zonas deforesta
das. Otras modalidades SBN para evitar
deforestación de selvas y bosques nativos
son esquemas de protección legal (reser
vas o parques naturales) o pago por ser
vicios ambientales (PSA), como el que te

nía México hasta que fue cancelado por
la actual administración, el cual otorgaba
una contribución monetaria a los propie
tarios de tierras por preservar ecosistemas
nativos, evitando con ello su deforesta
ción (además de contribuir a conservar
la biodiversidad).
SV tiene el potencial de contribuir con

una captura de carbono positiva en tér
minos netos  siempre y cuando se imple
mente adecuadamente, promoviendo la
reforestación sólo en áreas degradadas y
deforestadas con anterioridad a la apari
ción de este programa. Sin embargo, hay
evidencia de que, en algunos sitios, por
errores de diseño del programa, éste ha
generado el incentivo perverso de inducir
la deforestación de áreas que contaban
con vegetación nativa. No hay un registro
detallado y confiable que permita cuanti
ficar con precisión el número y la superfi
cie correspondiente a estos casos.
Por otro lado, no es correcto presen

tarlo como el mayor programa de refo
restación del mundo. China e India lle

van más de una década con programas
de reforestación con coberturas geográ
ficas y números de árboles varias veces
mayores a SV, el cual, por sí solo no pue
de constituirse en la "solución" con la que
México cumplirá con sus compromisos cli
máticos dentro del Acuerdo de París. En

el mejor de los casos, la siembra de 325
millones de árboles frutales y maderables
entre 201 824 en poco más de 1 millón
de hectáreas podría contribuir durante el
período de 20202030 (el "período de
cumplimiento" de las metas climáticas
iniciales de los países bajo el Acuerdo)
con una reducción (o captura) de emisio
nes de bióxido de carbono del orden de

21.8 millones de toneladas C02 para el
2030. Este escenario optimista, no con
sidera las pérdidas por la deforestación
que SV a inducido en algunos predios ni
tampoco posibles pérdidas futuras del ar
bolado por incendios y plagas. Esta can
tidad de emisiones evitadas constituye
sólo el 10% de los 21 8 millones de tone
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ladas de C02 que nuestro país debe re
ducir antes del 2030 si ha de cumplir con
la meta que ofrecimos dentro del Acuer
do de París.

Repotenciación de plantas
hidroeléctricas

La propuesta de repotenciar con turbinas
nuevas las principales plantas hidroeléc
tricas del país tendrá, en caso de imple
mentarse, un impacto en la reducción de
emisiones incluso más modesto que SV.
La medida es indudablemente positiva
pues logrará que se genere más electrici
dad limpia para los mismos volúmenes de
agua utilizados. Sin embargo, para que
contribuya a nuestra meta de reducción
de emisiones de C02 es indispensable
que esta generación de electricidad incre
mental sustituya electricidad que hoy es
generada por combustibles fósiles, en es
pecial que sustituya el uso de combustó
leo o por carbón.

Es importante señalar que la mayor li
mitación para generar electricidad en las
plantas hidroeléctricas del país se debe a
la falta de suficiente agua durante el año
como para aprovechar al máximo la in
fraestructura instalada. La capacidad hi
droeléctrica instalada en el país es de
alrededor 12,778.2 MW. Del 2017 a
2020 la contribución de la generación
hidroeléctrica en la matriz nacional fue

del 7.4 al 10.5%. Se ha estimado que la
mejoría en eficiencia con las nuevas turbi
nas comparada con las turbinas existen
tes sería del 1015% y que el incremen
to en generación eléctrica pudiera ser del
orden de 2,600 GWh. Por este motivo,
al igual que con SV, si bien la repotencia
ción de las hidroeléctricas es una buena

medida, no será la medida que por si so
la tenga el peso. Su contribución a la mi
tigación que requiere México sería en el
orden de 510 millones de toneladas de

C02 equivalente. Una fracción pequeña
de los 21 8 millones de toneladas que se
tienen que reducir antes del 2030.

3. Otras medidas que México
puede proponer

¿Qué más puede plantear el presidente
López Obrador en la reunión convocada
por Biden? Esta nota sería de poca utili
dad si no propusiera por lo menos algu
nas otras acciones de política y medidas
concretas de mitigación de emisiones que
sean serias, pertinentes, cumplibles y ade
más de interés especial para nuestros so
cios estadounidenses.

Efectivo control de las emisiones de me

tano en actividades petroleras, a través
de: asegurar la implementación efectiva
de los Lineamientos para para la preven
ción y el control integral de las emisiones
de metano del sector hidrocarburos. Las

empresas internacionales que trabajan en
México están listas para avanzar en su
cumplimiento y Pemexdebe hacer su par
te y desistí rse de seguir solicitando prórro
gas. Estudios recientes han mostrado que
se ha subestimado en México (y en otros
países) el volumen de emisiones de meta
no que llegan a la atmósfera.

Homologar normas de emisiones con
taminantes del sector transporte. En los
últimos 15 años se ha rezagado la nor
matividad ambiental sobre emisiones con

taminantes de vehículos nuevos a gasoli

na y a diesel (respecto de EU y Canadá),
debido a que la industria automotriz y de
camiones en México ha logrado una exi
tosa captura regulatoria. En la práctica,
este sector determina qué estándares se
deben cumplir y bajo qué calendarios.
Esto debería terminar, pero no ha sido
así. El presidente López Obrador tiene la
oportunidad de actualizar la regulación
de emisiones del sector transporte, homo
logándola con la de EU y reducir sus im
pactos en la salud pública.
Actualizar las normas de eficiencia ve

hicular. Hoy México tiene una de las peo
res normas de rendimiento de combusti

ble ¡eficiencia vehicular)NOM 163. El
promedio de emisiones de bióxido de
carbono por kilómetro recorrido de los
vehículos que se venden en el país es mu
cho mayor que lo que debería ser. La pre
sente administración ha revisado el caso,
pero no ha tenido la determinación o el

valor para mejorar nuestra antigua nor
ma y ha cedido ante las presiones de la
industria. Una mejor eficiencia en los ve
hículos ayudaría además a reducir la de
manda proyectada de consumo de gaso
linas en el país.
Descarbonización de la matriz eléctri

ca. La mejor forma de avanzar en esta
materia es combinando dos decisiones.
Eliminación inmediata del uso de combus

tóleoy de carbón, e impulsar las energías
renovables.

Las políticas en materia de electricidad
de esta administración han sido las más

controversiales por ir en contra de toda
racionalidad económica, social, ambien
tal y climática, y este sector es donde exis
ten las mayores oportunidades para tener
múltiples beneficios. El probable rechazo
de la Suprema Corte de Justicia a la nue
va Ley de la Industria Eléctrica propuesta
por el presidente abrirá una oportunidad.

El gobierno federal, los gobiernos esta
tales, la sociedad y las empresas de ener
gía podrán formular nuevas políticas y
nuevos proyectos. Un impulso renovado
a las energías renovables y despliegue de
generación solar distribuida en millones
de hogares de ingresos bajos. También
permitirá el desarrollo de reglas justas pa
ra la participación privada, énfasis en los
procesos de consulta pública, indígena y
ambiental para asegurar que los proyec
tos de energía maximizan los beneficios
monetarios y de infraestructura de las co
munidades que decidan participar
Con el impulso a la generación solar

distribuida, se propone remplazar los sub
sidios a las tarifas eléctricas en sectores

de bajo consumo y bajo ingreso por sub
sidios para instalación de techos solares
en millones de casas. Este programa per
mitiría alcanzar el acceso universal a la

energía y reducir de forma significativa la
pobreza energética en la que viven millo
nes de mexicanos.

*El autor es doctor en Ciencias Am
bientales por el Colegio Imperial de Cien
cia, Tecnología y Medicina de Londres.
Es director ejecutivo fundador de Iniciati
va Climática de México A.C.
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Predisposición autoritaria
Globalitika

Arturo Magaña Duplancher*
@Duplancher

De acuerdo con la investigación pionera de la
economista y politóloga australiana Karen Sten
ner, alrededor de un tercio de la población de
cualquier país del mundo tiene una subrepticia
y latente predisposición autoritaria que se ma

nifiesta en contra de la diversidad, la heterogeneidad y
el pluralismo y que, en definitiva, no se alinea con defi
niciones ideológicas pertenecientes a la llamada geome
tría política.

Esos grupos articulan, ante coyunturas políticas específi
cas, una postura de venganza contra un contexto que, de re
pente, deciden dejar de tolerar. Los predispuestos no son ne
cesariamente conservadores ni nacionalistas irredentos, no
tienen convicciones de izquierda o derecha, no son identi
ficables tampoco por tener en manos un ideario radical ni
son producto de realidades objetivas o estructurales como la
marginación, la pobreza o los grados educativos inferiores.
Son comunidades bien identificadas, por su intolerancia a la
complejidad concebida esta como un fenómeno intrínseca
mente asociado a la modernidad y a la globalidad o bien
por su profunda inconformidad con los valores de las demo
cracias liberales.

Pero hay otro rasgo común que resulta inquietante. Según
la investigación de Stenner, la percepción generalizada de
una constante amenaza sociocultural es el elemento central

que los conglomera. Otrora cómodos y conformes con su per
cepción de orden colectivo del pasado, estos individuos ven
con enorme sospecha los súbitos giros de una modernidad
compleja que entraña, entre otros elementos, dosis de diversi
dad, libertad y pluralismo que desafían sus limitaciones cog
nitivas. En consecuencia, están dispuestos a apoyar lideraz
goscarismáticos, promover desmantelamientos institucionales
y trastrocamientos diversos, aún si no son constitucionales o si
amenazan las libertades individuales y los contrapesos repu
blicanos del poder, con tal de hacer algo que calme su des
asosiego. El objetivo último: respaldar un proyecto político de

unicidad y similaridad frente a lo que consideran agendas
políticas de cambio, apertura y diversidad sin límites.
La aversión al cambio se manifiesta en ellos mediante la

adhesión a teorías de la conspiración como las del suprema
cismo blanco y las del "Gran reemplazo". Esto no los convier
te en seres irracionales o en personas que no merecen ser
convencidas de los errores en que incurren. Son individuos
que con el paso del tiempo han forjado la profunda convic
ción de que el interés colectivo estriba en minimizar las dife
rencias y que consideran que la democracia liberal no ha he
cho otra cosa que agrandarlas prácticamente en todos los
ámbitos.

Indudablemente, el trabajo de Stenner, ofrece una dimen
sión nueva y ciertamente más fresca a la literatura sobre po
pulismos, nuevos autoritarismos, movimientos radicales, re
gímenes híbridos y democracias antiliberales. Uno de sus
grandes méritos es traer de vuelta al centro de las preocu
paciones de la ciencia política contemporánea la observa
ción del comportamiento de los individuos y las claves psi
cológicas de la acción colectiva. El otro, es recordarnos que
hay momentos en la historia especialmente proclives al sur
gimiento de lo que Adorno llamaba, hace varias décadas,
"personalidades antidemocráticas", tanto en referencia a los
líderes políticos como a grandes colectividades de electores
o activistas.

Hay ya demasiadas evidencias de que estamos viviendo
un nuevo periodo propicio para desencadenar estas pulsio
nes. Lo importante ahora es concentrarse en las soluciones a
este inmenso desafío para las democracias. ¿Se puede se
guir marginando a ese tercio de la población una vez que
su propensión aflora? Muy difícilmente. Pero es claro que po
drían intentarse medios para desactivar esa predisposición.
La obra de Stenner da pistas de sobra. Antes que promover
su defenestración o pensar que las democracias liberales han
muerto, conviene leerla con atención.
* Intemacionalista. Consejero editorial de Globalitika.
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Rayuela
La banca pide lo mismo
que el padrón de usuarios
de celulares y nadie se
siente atacado en su

privacidad. ¡Quién los
entiende!
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CIUDAD PERDIDA
El bendito Poder Judicial $ La idea de la
ampliación a Zaldívar//Biométricos vulnerables
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

AUNQUE, COMO DECÍA la abue
la, siempre hay gente para todo, se
nos hace muy difícil suponer que
exista alguien que quiera, en sano
juicio, defender al sistema judicial

de nuestro país.

NADIE QUE HAYA tenido que resolver algún
asunto en el que el Poder Judicial interviniera
puede hablar de justicia; eso sí, se pasarían
horas comentando las peripecias que tuvo que
hacer para conseguir el dinero que significa la
diferencia entre la culpabilidad o inocencia.

YES QUE desde el momento en que uno
cae en el terreno de lo judicial la pregunta es
¿cuánto tienes?, y nunca si eres culpable, eso
carece de importancia, si hay dinero el veredic
to puede ser favorable, pero si no, sobre uno
cae todo el peso de la ley.

NO HAY SALVACIÓN Lo mismo sucede en
un incidente de tránsito que en un crimen.
La ley siempre tiene abierto el bolsillo para
moldearse a los intereses del mejor postor. Los
ejemplos son innumerables, pero es una ver
dad que ya se hizo costumbre en la calle.

DE ESA FORMA, cuando se habla de re
formar al Poder Judicial uno siente que algo
puede cambiar, pero ¿qué tanto? Uno de los
secretos que ahora se han cuidado con mayor
celo es saber quién escribió y de dónde salió el
texto de la reforma.

COMO DIJIMOS EN la entrega anterior, pen
sar en que un senador del Partido Verde hu
biera tenido talento y sapiencia para pergeñar
un cambio que permitiera a Arturo Zaldívar
ampliar su mandato dos años era tanto como
pedir al juez Juan Pablo Gómez Fierro, el de los
amparos, que actuara con justicia. Imposible.

POR ESO NOS preguntamos: ¿de dónde viene
la reforma y de dónde la idea de que Zaldívar
siga al frente de la Corte para que se le vea co
mo el único capaz de realizar el cambio?

DESDE EL TERRENO enemigo se empieza a

manejar de que fue la mano del mismo Zaldí
var la que dio cuerpo a la reforma. De la misma

manera se asegura que la condición que puso
fue que él operara tal cosa y por ello requería
de un tiempo mayor al que manda la ley para
concluir la limpieza que encierra la idea de una
nueva ley del Poder Judicial.

TAMBIÉN SE DICE que el texto no salió de
ninguna oficina del Zócalo, aunque fue acep
tado por el jurídico de la Presidencia y, desde
luego, por el liderazgo en el Senado, donde se
habilitó la ampliación del mandato del actual
ministro presidente.

AH, POR ESO es que se dice que sin él, sin
Zaldívar, no hay reforma. Será muy difícil
desentrañar la verdad acerca de este cambio,
pero si entramos en razón de todas formas
tendríamos que decir otra vez que el ministro
no importa; lo de fondo, la reforma urgente y
profunda, eso ¿lo puede hacer Zaldívar? Si es
así, adelante, pero si sólo será otra vuelta a la
noria el desgaste no vale la pena.

De pasadita
LA LLAMADA HABÍA, terminado y con ella
una serie de requisitos se cumplieron. Reco
nocimiento de voz, huellas digitales de los 10
dedos y también del rostro. Por fin, la entidad
bancaria me daría su confianza para que yo
pusiera en sus manos mis ahorros. Los datos
biométricos proporcionados conforme lo indi
cado por la firma servirían para protegerme de
aquellos que pudieran, de alguna forma, acce
der a mi cuenta para robarme, cosa imposible
sin ellos.

AL FINAL, RESOPLÉ complacido: estaba pro
tegido. No me podrán robar. Ni por un instante
pensé en que eso podría ser un riesgo para mi
seguridad y que implicaría una gravísima vio
lación a mis derechos humanos, además de un
golpe a la privacidad de mis datos personales,
como después me hizo saber el Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales, (INAI), lo
malo es que no se trataba de denunciar a los
bancos, sino una acción en contra del padrón de
usuarios de telefonía celular que busca evitar
secuestros y robos. Ya no entiendo nada.

Fecha: 22/04/2021

Página: 28

Area cm2: 396

1 / 2

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 34,626

Página 3 de 8



i Integrantes de pueblos originarios que han
sido afectados por esas medidas pidieron una

moratoria en pagos y prórroga de los
contratos de renta. Foto Alfredo Domínguez
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Aún no pasa Zaldívar// Resistencia
en San Lázaro i No a resolver

"al vapor" f/Monreal y Míen maniobras
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL CASO DE Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, es decir, la polémica prolonga
ción de su estancia al frente del Poder
Judicial de la Federación, no pudo ser
procesado y resuelto ayer al vapor en

la Cámara de Diputados, a pesar de los intentos
de los directivos de Morena y sus partidos aliados.

ORIGINALMENTE, E INVOCANDO el "voto
ponderado", que permite a los partidos asumir
decisiones procesales en función del número de
curules que representan, el morenismo pretendió
que ayer mismo se sometiera a votación el tema
de las reformas y adiciones a la Ley del Poder
Judicial de la Federación, con su muy polémico
artículo transitorio decimotercero que concede a
Zaldívar el continuar en su asiento por dos años
más, como presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y del Consejo de la Judicatu
ra Federal.

LA PREMURA INDUCIDA al morenismo de
San Lázaro hizo que se intentara llevar al pleno
dicho tema sin la usual participación de las comi
siones legislativas de estudio y, obviamente, sin
el dictamen correspondiente. El forcejeo entre
promotores de legislar al vapor y los opositores
a este proceso desembocó en la finalización de la
sesión de diputados al filo de las 9 de la noche y
la convocatoria para reanudar trabajos hoy a las
10 de la mañana, en espera del dictamen emitido
por la comisión correspondiente.

LA PRIÍSTA QUE preside la directiva de San Lá
zaro, Dulce María Sauri, dijo que, para procesar
adecuadamente esos temas, ella y sus compañe
ros de mesa estarán dispuestos el tiempo que sea
necesario (en días de este mes, desde luego).

PERO, EN EL supuesto de que Zaldívar acepte el
encargo bienal, más político que jurídico, habrá

de enfrentar una serie de incidencias complica
das.

UNA PRIMERA CIRCUNSTANCIA inédita se
referiría a la resolución en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación sobre las previsibles incon
formidades de quienes se oponen a ese alargue,
por considerarlo violatorio de la Constitución.
Claro que Zaldívar debería excusarse de partici
par en el desahogo de esas eventuales discusiones
y votación en la Corte, justamente por ser una
parte del conflicto.

EN EL TERRENO político, partidista y, desde
luego, electoral, la figura del titular de uno de los
tres poderes de la Unión aceptando ejercer un
mandato ampliado, por encima de las disposicio
nes constitucionales del caso (en caso de que se
cumplan las hipótesis antes mencionadas), será
un pertrecho invaluable para los tiroteos políticos
de una temporada de opositores enconados que
no terminará en junio sino habrá de prolongarse
hasta las elecciones presidenciales de 2024.

ZALDÍVAR, POR OTRA parte, estará más
que nunca bajo el escrutinio público, pues sus
movimientos y decisiones serán asumidos nega
tivamente por parte del sector ciudadano que
le ha tenido una confianza que ahora se sentiría
traicionada si el abogado nacido en Querétaro 61
años atrás queda con la etiqueta 4T en la toga.

LA TAREA DE depurar el muy corrompido
Poder Judicial significará despidos, movimientos
y, sobre todo, designaciones de nuevos funciona
rios, lo cual provocará una guerra de facciones
interesadas en instalar a los propios y el riesgo de
que esa "purificación" quede solamente en el des
pido de perfiles ajenos para nombrar los afines a
los poderes ahora dominantes.

INDICATIVO ES QUE, al igual que había suce
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dido seis días atrás en los dominios monrealistas
(es decir, los de Ricardo el del Senado, no los
zacatecanos del hermano David, exhibido en
una videograbación como manoseador de otra
candidata morenista), en San Lázaro se recurrió
a medidas especiales para preparar el terreno al
mutante y (hasta ayer) enmudecido Rey Judicial
Arturo.

EN EL SENADO, el gran experto en tejemanejes
legislativos, Ricardo Monreal, se sacó de la verde
manga oaxaqueña a un senador propicio para
dar un madruguete, mientras en San Lázaro el
agradecido poblano Ignacio Mier promovió (falli
damente) llevar a la carrera al pleno de diputados
los temas judiciales críticos. ¡Hasta mañana!
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* Un oscuro hecho en Diputados
El diputado federal de Morena Benjamín Saúl Huerta Corona, de 63 años, fue detenido ayer por la ma
ñana por presuntamente abusar sexualmente de un joven de 15 años en un ñotel de la colonia Juárez. El
legislador por el distrito 11 de Puebla fue detenido por elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
y trasladado a la Fiscalía Especializada en Delitos Sexuales, El secretario de la Comisión de Hacienda y
Crédito Público de San Lázaro no duró mucho en el MP, ya que por la tarde se reintegró a los trabajos de
la Legislatura # hizouna declaración en la que acusó que fue víctima de chantaje y extorsión y que tras
exámenes periciales a los que el joven fue sometido resultó que no fue objeto de agresión. Sin embargo,
por la noche se difundió un diálogo que sostuvo el legislador, quien busca la reelección, con la madre del
joven, Éste, por cierto, se encontraba trabajando y bajo el cuidado del legislador. "Yo pensé que usted era
buena persona", le dijo la madre al diputado, quien le propone llegar "a un acuerdo económico", luego de
suplicarle que "no lo destruya". Un suceso muy oscuro para toda la Cámara de Diputados que lleva Ignacio
Mier, quien, por cierto, es paisano y militante del mismo partido que el diputado Huerta.

•Día clave en San Lázaro
Nos adelantan que la Cámara de Diputados será de nuevo un hervidero, pues a dos temas polémicds les
llega la hora de la verdad. Los legisladores presentarán, discutirán y aprobarán o rechazarán, ahora sí,
dos iniciativas delicadas: la extensión del mandato al ministro Zaldívar y las reformas a la Ley Orgánica
de la Fiscalía General. Nos dicen que la primera iría con un amplio rechazo de lá oposición e incluso de
morenistas como Pablo Gómez y Porfirio Muñoz Ledo, mientras que la segunda la están jalando con
fórceps para que salga, pues guindas como Lorena Villavicencio y Rubén Cayetano votaron abierta
mente en contra, y ante la falta de sufragios para alcanzar la mayoría absoluta Elizabeth Díaz fue dada de
baja por esa bancada y en su lugar entró Marco Antonio Andrade a sufragar a favor; sin contar a Roselia
Jiménez y Ana Ruth García, ambas del PT, quienes también cambiaron el sentido de su voto "por ins
trucciones del grupo parlamentario". Hoy los frentes de batalla y negociación se estarán multiplicando,
por lo que incluso la presidenta de la Mesa Directiva, Dulce María Sauri, ya citó a los legisladores una
hora más temprano para arrancar los trabajos.

• Maestros desmarcados
Nos comentan que, al parecer, alguien no hizo su tarea en la Secretaría de Educación Pública, que en
cabeza Delfina Gómez, pues en el proyecto de regreso a clases presenciales le perdieron la "marca" a
la aguerrida Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Edúcación, que suele meter la pierna fuerte
y no es de fácil gestión. Y es que resulta que la CNTE difundió una encuesta en la que advierte que más
de 64 por ciento de 18 mil profes ven un alto riesgo de contagio, pues pueden aganar el bicho rumbo a
los planteles. Así que los líderes de las secciones 9 y 18 de la Ciudad de México y Michoacán, Pedro Her
nández y Gamaliel Guzmán, respectivamente, advirtieron que si la SEP no les cumple 13 condiciones
mínimas entre las que se encuentran túneles de sartitización, insumos médicos, semáforo en verde,
sanitarios funcionales, agua y drenaje lo mejor es que se olvide del famoso caminito de la escuela. A
ver cómo driblan en Educación esa inesperada acción. Uf.
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«Números en Tlaxcala
Cuentan que una de las campañas a la gubernatura que arrancó con muchas expectativas, debido a la
cantidad de mujeres en la competencia, es la de Tlaxcala; sin embargo, a poco más de 15 días de haber
anancado, Lorena Cuéllar, la candidata de la coalición Juntos haremos historia, conformada por los
partidos Morena, PT/PVEM y Panal, ya tomó la delantera, de acuerdo con un estudio realizado entre
el 13 y el 16 de abril de 2021 difundido por la empresa Mitofsky, Según los resultados, ante la pregunta
"¿por cuál partido o candidato votaría si hoy fuera la elección para gobernador de Tlaxcala?", el 44.6 por
ciento de los participantes de Tlaxcala contestó que lo haría a favor de Cuéllar, mientras que por Anabell
Ávalos un 28.3 por ciento. Adicionalmente, Mitofsky evidenció que ante la pregunta: "Más allá de las
preferencias ¿qué partido o candidato cree que ganará la elección para gobernador de Tlaxcala?", el 48
por ciento contestó que por Morena y su candidata, mientras que por Ávalos se inclinó sólo el 30 por
ciento. Además, la encuestadora difundió que Cuéllar se llevó el primer debate, lo cual despertó entre
sus seguidores la idea de que tiene cerca la meta. Ya se verá.

Magistrados aumentan la tensión
Así que el Tribunal Electoral optó por meterle más tensión al momento y particularmente a las campa
ñas. Y es que de última hora los magistrados suspendieron la sesión programada para hoy en la que se
resolverían los proyectos que definirían las candidaturas de Félix Salgado Macedonio, a la gubernatura
de Guerrero, y de Raúl Morón Orozco, a la de Michoacán. Cuentan que el proyecto de sentencia del
magistrado Indalfer Infante apuntaba a proponer al pleno eliminar el registro del guerrerense. Mientras
que, én el otro, la magistrada Mónica Aralí Soto planteaba regresarle a Morón su candidatura, aunque
con una sanción económica. Sin embargo, este capítulo terminará hasta el próximo martes, fecha re
agendada para darle salida a una campaña que está más en tribunales que en templete. Un caso más
sobre el que también hay miradas puestas es el del posible aval a las medidas del INE en el tema de la
sobrerrepresentación. Va a estar más estresante la espera de la próxima sesión que del siguiente capítulo
de Luis Migue!, la serie, nos comentan.

El gran elector
Donde dicen que el juego se está poniendo disparejo es en la competencia por la gubernatura de Zacatecas.
Y es que se comenta que la candidata delfES, Lupita Medina, aseguró a un grupo de mujeres reunidas
en Fresnillo que su candidatura era "un llamado de Dios", que era una cuestión "divina" que se le atravesó
en su vida. También, han referido varios medios, les dijo que si Dios le estaba dando la oportunidad de
que con el liderazgo que éste le dio fuera un referente para las personas, una "voz en el desierto", entonces
tomaba la oportunidad. Y pues, nos hacen ver que con el divino capital político en esa candidatura, la cosá
se pone complicada para Claudia Anaya (Va por Zacatecas), Ana María Romo (MC), Fernanda Perera
(RSP), Flavio Campos (PAZ), Miriam García (FxM) y David Monreal (Juntos haremos historia), quienes
deberán hacer algo a la de ya para Colocarse en la competencia o, al menos, en la conversación pública.
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Imagina que para conseguir una
tarjeta SIM y tener acceso a una
línea telefónica, al usar tu telé

fono celular tuvieras que permitir
a la compañía telefónica el registro
de datos tan personales como tus
huellas dactilares, las facciones de
tu rostro o el iris de tus ojos.

Sí, justo los datos biométricos que te piden
las aplicaciones para poder entrar a tus cuentas
bancarias y hacer transferencias.

En México ya es una realidad, al menos
oficialmente, desde hace unos días entró en
vigor el decreto con el que se creó el llamado
PadrónNacional de Usuarios de Telefonía Móvil.

Lo que se quiere hacer con esta base de
datos es recopilar la información, incluidos los
datos biométricos, de los propietarios de los
126 millones de líneas de telefonía que existen
en el país.

Además de la ubicación GPS, para que al
hacer una transferencia se sepa exactamente
la ubicación de quien la hace. Esta información
la puede tener la autoridad, pero quién nos
asegura que no llegará amaños de delincuentes
que nos quieran robar o extorsionar.

La finalidad del padrón, según el Gobierno,
es que esta información ayude a las autorida
des para evitar la comisión de delitos, como
extorsiones telefónicas o secuestros.

La realidad es que la delincuencia organiza
da utiliza otros métodos para hacer llamadas
de extorsión. Lo que sucederá es que si esa
base de datos llega a manos precisamente de
la delincuencia, el problema será gravísimo.

Lo que se está haciendo es abrir la puerta a la
ciberdelincuencia, cuyas actividades delictivas
ya de por sí van en aumento.

En 2009, cuando se intentó hacer una base
de datos universal para todos los mexicanos,
esa información acabó en manos del mercado
negro, y ahí no había datos biométricos.

Antes se filtró el padrón del entonces IFE,
llegando también al mercado negro los nom
bres y direcciones de los electores.

Para poder crear una base de datos confia

ble y segura, por ejemplo, el ahora INE gasta
la mitad de su presupuesto en almacenar de
manera confiable esta información.

El riesgo no es que se tengan nuestros datos
biométricos, sino cómo se almacenan. Para
tener una plataforma que sea segura se nece
sita un presupuesto amplio, el cual no se tiene.
Hasta ahora se pretende que las compañías
celulares sean las que tengan este gasto. Y es
que sin presupuesto no se puede almacenar.

Por ahora, el Padrón Nacional de Usuarios
de Telefonía Móvil ya perdió la primera batalla
frente a un particular a seis días de ser publicada
en el Diario Oficial de ¡a Federación la reforma
a la Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión.

Se trata del amparo interpuesto por Óscar
González Abundis, quien impugnó la reforma
que obliga a todas las personas que pretendan
contratar una línea de telefonía móvil entregar
10 datos personales, incluidos los biométricos,
como reconocimiento facial, huellas dactilares,
iris y retina.

Y seguramente así habrá miles de amparos.
Según la ley, quienes ya cuentan con una

línea móvil tienen dos años para aportar dichos
datos, o la empresa telefónica tendrá que can
celar el contrato.

Quienes no registren sus líneas, lo hagan
fuera de plazo, no actualicen su información
debidamente, hagan uso indebido de los do
cumentos para el registro, proporcionen infor
mación falsa o accedan sin autorización a la
información del padrón, se pueden enfrentar
a multas de entre mil 400 a mil 900 pesos.

El recurso fueconcedido por el juez Segundo
Especializado en Telecomunicaciones y Com
petencia Económica, JuanPablo Gómez Fierro.
Además de Óscar, dos personas esperan

resolución. Y es que si usted busca rechazar esta
reforma, deberá interponer su propio recurso
ante ese juez federal o su colega Rodrigo de la
Peza, pues son los únicos especializados en
telecomunicaciones.

Para expertos en el tema, este padrón móvil
incide en el derecho de acceso a las tecnologías
déla informaciónycomunicación,así comoalos
serviciosderadiodifusiónytelecomunicaciones,
lo que repercutiría en el derecho al libre acceso
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a información plural y oportuna, así como a
buscar, recibir y difúndir información e ideas
de toda índole, reconocidos en el artículo 6 de
la Constitución.

De acuerdo con activistas, no hay evidencia
de que los registros de tarjetas SIM contribuyan
a la reducción de delitos como la extorsión, por
ello es que países como Reino Unido, Estados
Unidos y Canadá han rechazado implementar
este tipo de medidas.

Mientras tanto, el subsecretario de Seguridad
y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja,
desestimó el primer amparo que se otorgó contra
el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía
Móvil y justificó el beneficio de obtener los
datos biométricos y aseguró que no se tendrá
acceso a mensajes ni llamadas de las personas.

Sin embargo, el Código Nacional de Proce
dimientos Penales ya faculta a las autoridades
para solicitar a los concesionarios la localización
geográfica en tiempo real de los equipos asocia
dos a una línea relacionada con posibles delitos,
así como la entrega de datos conservados sobre
el uso de dichos equipos.

Estas solicitudes requieren orden judicial,
pero en casos urgentes, las fiscalías pueden
acudir directamente a las telefónicas, sin pasar

por un juez.
Muchos activistas, por ejemplo la Red en

Defensa de los Derechos Digitales, condenan la
aprobación de la creación del Padrón Nacional
deUsuarios de Telefonía Móvil, asegurany con
razón, que "vulnera la privacidadycompromete
los derechos humanos".

La realidad es que, por ej emplo, en caso de se
cuestro, los plagiarios generalmente utilizan los
teléfonos de las víctimas o el internet para hacer
llamadas sin necesidad de una línea telefónica.

Y además, cada día se estima que sustraen mil
700 móviles, ya sea por robo con violencia o sin
violencia. Si alguien quiere delinquir, no lo va a
hacer de una línea registrada. La delincuencia
siempre muda a las nuevas tecnologías.

El objetivo de obtener los datos biométricos
de los propietarios de los 126 millones de líneas
de telefonía que existen en el país para tratar
de disminuir los delitos que se realizan desde
teléfonos es un proyecto de doble filo: se tendrán
los datos de quien será el propietario de la línea,
y no del delincuente que utilice ese dispositivo.

No debemos tener miedo a dar nuestros
datos, pero sí a cómo los almacenan, y ése es
el verdadero peligro.

En la polémica

DIVERSOS analistas han anticipado que
la creación del Panaut generará múltiples
amparos; hasta ayer, iban al menos 6.
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Imagina que para conseguir una
tarjeta SIM y tener acceso a una
línea telefónica, al usar tu telé

fono celular tuvieras que permitir
a la compañía telefónica el registro
de datos tan personales como tus
huellas dactilares, las facciones de
tu rostro o el iris de tus ojos.

Sí, justo los datos biométricos que te piden
las aplicaciones para poder entrar a tus cuentas
bancarias y hacer transferencias.

En México ya es una realidad, al menos
oficialmente, desde hace unos días entró en
vigor el decreto con el que se creó el llamado
PadrónNacional de Usuarios de Telefonía Móvil.

Lo que se quiere hacer con esta base de
datos es recopilar la información, incluidos los
datos biométricos, de los propietarios de los
126 millones de líneas de telefonía que existen
en el país.

Además de la ubicación GPS, para que al
hacer una transferencia se sepa exactamente
la ubicación de quien la hace. Esta información
la puede tener la autoridad, pero quién nos
asegura que no llegará amaños de delincuentes
que nos quieran robar o extorsionar.

La finalidad del padrón, según el Gobierno,
es que esta información ayude a las autorida
des para evitar la comisión de delitos, como
extorsiones telefónicas o secuestros.

La realidad es que la delincuencia organiza
da utiliza otros métodos para hacer llamadas
de extorsión. Lo que sucederá es que si esa
base de datos llega a manos precisamente de
la delincuencia, el problema será gravísimo.

Lo que se está haciendo es abrir la puerta a la
ciberdelincuencia, cuyas actividades delictivas
ya de por sí van en aumento.

En 2009, cuando se intentó hacer una base
de datos universal para todos los mexicanos,
esa información acabó en manos del mercado
negro, y ahí no había datos biométricos.

Antes se filtró el padrón del entonces IFE,
llegando también al mercado negro los nom
bres y direcciones de los electores.

Para poder crear una base de datos confia
ble y segura, por ejemplo, el ahora INE gasta
la mitad de su presupuesto en almacenar de
manera confiable esta información.

El riesgo no es que se tengan nuestros datos
biométricos, sino cómo se almacenan. Para
tener una plataforma que sea segura se nece
sita un presupuesto amplio, el cual no se tiene.
Hasta ahora se pretende que las compañías
celulares sean las que tengan este gasto. Y es
que sin presupuesto no se puede almacenar.

Por ahora, el Padrón Nacional de Usuarios
de Telefonía Móvil ya perdió la primera batalla
frente a un particular a seis días de ser publicada
en el Diario Oficial de ¡a Federación la reforma
a la Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión.

Se trata del amparo interpuesto por Óscar
González Abundis, quien impugnó la reforma
que obliga a todas las personas que pretendan
contratar una línea de telefonía móvil entregar
10 datos personales, incluidos los biométricos,
como reconocimiento facial, huellas dactilares,
iris y retina.

Y seguramente así habrá miles de amparos.
Según la ley, quienes ya cuentan con una

línea móvil tienen dos años para aportar dichos
datos, o la empresa telefónica tendrá que can
celar el contrato.

Quienes no registren sus líneas, lo hagan

fuera de plazo, no actualicen su información
debidamente, hagan uso indebido de los do
cumentos para el registro, proporcionen infor
mación falsa o accedan sin autorización a la
información del padrón, se pueden enfrentar
a multas de entre mil 400 a mil 900 pesos.

El recurso fueconcedido por el juez Segundo
Especializado en Telecomunicaciones y Com
petencia Económica, JuanPablo Gómez Fierro.
Además de Óscar, dos personas esperan

resolución. Y es que si usted busca rechazar esta
reforma, deberá interponer su propio recurso
ante ese juez federal o su colega Rodrigo de la
Peza, pues son los únicos especializados en
telecomunicaciones.

Para expertos en el tema, este padrón móvil
incide en el derecho de acceso a las tecnologías
déla informaciónycomunicación,así comoalos
serviciosderadiodifusiónytelecomunicaciones,
lo que repercutiría en el derecho al libre acceso
a información plural y oportuna, así como a
buscar, recibir y difúndir información e ideas
de toda índole, reconocidos en el artículo 6 de
la Constitución.

De acuerdo con activistas, no hay evidencia
de que los registros de tarjetas SIM contribuyan
a la reducción de delitos como la extorsión, por
ello es que países como Reino Unido, Estados
Unidos y Canadá han rechazado implementar
este tipo de medidas.

Mientras tanto, el subsecretario de Seguridad
y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja,
desestimó el primer amparo que se otorgó contra
el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía

Fecha: 22/04/2021

Página: 10

Area cm2: 449

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 63,825

Página 5 de 14



Móvil y justificó el beneficio de obtener los
datos biométricos y aseguró que no se tendrá
acceso a mensajes ni llamadas de las personas.

Sin embargo, el Código Nacional de Proce
dimientos Penales ya faculta a las autoridades
para solicitar a los concesionarios la localización
geográfica en tiempo real de los equipos asocia
dos a una línea relacionada con posibles delitos,
así como la entrega de datos conservados sobre
el uso de dichos equipos.

Estas solicitudes requieren orden judicial,
pero en casos urgentes, las fiscalías pueden
acudir directamente a las telefónicas, sin pasar
por un juez.

Muchos activistas, por ejemplo la Red en
Defensa de los Derechos Digitales, condenan la
aprobación de la creación del Padrón Nacional

deUsuarios de Telefonía Móvil, asegurany con
razón, que "vulnera la privacidadycompromete
los derechos humanos".

La realidad es que, por ej emplo, en caso de se
cuestro, los plagiarios generalmente utilizan los
teléfonos de las víctimas o el internet para hacer
llamadas sin necesidad de una línea telefónica.

Y además, cada día se estima que sustraen mil
700 móviles, ya sea por robo con violencia o sin
violencia. Si alguien quiere delinquir, no lo va a
hacer de una línea registrada. La delincuencia
siempre muda a las nuevas tecnologías.

El objetivo de obtener los datos biométricos
de los propietarios de los 126 millones de líneas
de telefonía que existen en el país para tratar
de disminuir los delitos que se realizan desde
teléfonos es un proyecto de doble filo: se tendrán

los datos de quien será el propietario de la línea,
y no del delincuente que utilice ese dispositivo.

No debemos tener miedo a dar nuestros
datos, pero sí a cómo los almacenan, y ése es
el verdadero peligro.

DIVERSOS analistas han anticipado que
la creación del Panaut generará múltiples
amparos; hasta ayer, iban al menos 6.
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La libertad es parte de la naturaleza
humana Ser libres parahacery pa
ra ser. La libertad reconoce como

límite el respeto por la libertad de la otra
persona. Pese a esta premisa, que puede
resultar tan obvia, resulta que apenas ha
ce unos días una mujer joven de 20 años
fue "desaparecida" por su propia familia
e internada en un centro para que corri
gieran su comportamiento. Y es que ella
es lesbiana y eso no les parecía correcto.

Ser una persona lesbiana significa básicamente que
sientes atracción sexual y que te enamoras de mujeres.
Sin embargo, para muchas personas esta situación es in
aceptable, a las mujeres les deben gustar los hombres y
viceversa y, cualquier otra combinación es una aberración,
es anormal, es una enfermedad y/o es un pecado, y a partir
de estas creencias, harán lo posible para curarle y salvarle.

La argumentación más usada para llevarlas a estos
centros es que no son felices con su homosexualidad o
porque están enfermas. En el primer supuesto, la gran
pregunta es: ¿por qué una persona no sería feliz siendo

gay o lesbiana?, y la respuesta de existir, se podría achacar
a la discriminación social que se vive en el trabajo, en la
calle, en la escuela y/o en la familia, haciendo menoscabo
de su dignidad, generando daños y burlas, limitando así
el acceso a servicios y derechos, y entonces serían las y
los responsables de esa infelicidad quienes deberían ir a
terapia. Pues es esa sociedad excluyente la que impide
que sean felices por sus prejuicios y estigmas que generan
conductas de homofobia, lesbofobia, bifobia y transfobia,
y que son generadoras de odio.

El segundo argumento es por creer que padecen algu
na enfermedad mental, generada por algún trauma psi
cológico por una supuesta o real violencia y abuso sexual,
y que un "tratamiento psicológico le curará", convirtién
dolas en persona heterosexuales. Hay que saber que no
existe ninguna enfermedad vinculada a la preferencia y/o
orientación sexual, Es más, la Organización Mundial de
la Salud (OMS) —esa misma que declaró la pandemia por
Covid19— declaró desde hace más de 30 años, es decir,
antes de que muchos y muchas jóvenes de ahora fuesen
obligados a ir a estas terapias de conversión, que la homo
sexualidad era sacada de la lista de enfermedades menta

les. Así que la buena noticia es que no hay nada que curar,
son personas perfectamente sanas y no hay que buscar
respuesta de su preferencia y/o orientación en esas vio
lencias. En conclusión, es mucho más eficiente para la
felicidad respetar la diversidad de atracciones y formas
de amar que imponer una manera de vida.

La tercera argumentación es que es pecado, que Dios
los creó hombre y mujer para amarse y procrear, y que
esas conductas sexuales de sodomizar, son productos
de algún motivo que es necesario corregir para no seguir
en pecado y alcanzar la salvación. Sin duda, cada quien
tiene derecho a creer en lo que quiera, y si su Dios y la Igle
sia en donde profesan su fe sataniza la homosexualidad,
lo único a saber es que, por más esfuerzo que hagan, la
persona seguirá siendo gay, lesbiana, trans o bisexual, y
quizá podrá reprimir sus sentimientos y atracciones para
que los otros sean felices, pero nunca se podrá arrancar
de la persona lo que es en esencia, y obligarle a que se
"convierta" le destinará a la infelicidad, además de que se
estará cometiendo un delito.
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La discusión del dictamen de la

Ley Orgánica del Poder Judi
cial, que la bancada de More

na en la Cámara de Diputados tenia
prisa en aprobar en la sesión de ayer,
con un artículo transitorio incluido a
última hora en la sesión del Senado 

hace hoy justamente una semana,
para ampliar el periodo del presiden
te de la Suprema Corte de Justicia que
ha motivado una oleada de críticas

por violar el artículo 97 de la Consti
tución, tuvo que posponerse.

El desahogo de reformas a las Leyes General de
Salud y Asistencia Social, cuyo dictamen discutía
el pleno al cierre de esta columna, así como la pre
sentación del correspondiente a la Ley Orgánica
de la Fiscalía General de la República, que estaba

previsto subir a debate, obligaron a dejar pendien
te para este jueves si se aprueba o no prolongar
dos años la permanencia del ministro presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El gobierno de Estados Unidos "bateó" una de las
varias sugerencias que el presidente López Obrador
le hiciera a su homólogo Joe Biden, de sumarse a
un plan de reforestación —como el de "Sembrando
Vida" — en Centroamérica para enfrentar el grave
problema migratorio, a cambio de visas de trabajo
y hasta de ciudadanía en su país.
Ambos mandatarios y decenas más participarán
hoy en un encuentro virtual, en pos de combatir el
calentamiento global en el mundo, tarea en la que el
nuevo ocupante de la Casa Blanca no solo está em
peñado desde años antes de asumir el cargo, sino
al que anunció que destinará casi ¡dos billones de
dólares!

Tan esperada como la andanada al juez federal
Juan Pablo Gómez Fierro por haber concedido el
primer amparo contra el Padrón de Usuarios de Te
lefonía Móvil, fue la inmediata respuesta de éste al
otorgar otras cinco suspensiones provisionales más
a personas que solicitaron amparo para no entregar
sus datos personalesy biométricos ni se les cancelen
sus líneas.

A la arremetida al juez Gómez Fierro, quien ha
sido blanco de acusaciones del Presidente y hasta de
una petición al Consej o de la Judicatura Federal para
que sea "investigado" —lo que sensatamente no ha
prosperado—, se sumó el subsecretario de Seguri
dad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja.
Ésta, por cierto, ha llegado al grado de que el De
partamento de Estado de EU considera que tan "se
ha generalizado" en más de la mitad de las entidades
federativas, por lo que se recomendó a sus conna
cionales no viaj ar a ellas y no hacerlo también por la
pandemia de Covid19, y los contagios que se han
registrado en México tras la Semana Santa.
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Cierto, hay un México racista que
se niega a morir y que todavía
cita refranes como "la culpa no

es del indio, sino del que lo hace compa
dre", o "aunque la mona se vista de seda,
mona se queda", y que se burla abierta
mente de un intelectual y conductor de
televisión como Gibrán Ramírez por sus
rasgos supuestamente "olmecas".

Lo opuesto es un México más tolerante, que ha des
echado para siempre esos proverbios y que, al menos,
ya reconoce la discriminación estructural que existe en
el mercado laboral: el hecho de que el tono de piel café
oscuro supone, en promedio, ganar la mitad de lo que
perciben personas más blancas.

Pero si hablamos de dos Méxicos, la separación
también podría hacerse a partir del tema de las mujeres.
Y el corte no favorecería a los mismos. Hay un México
que romantiza los besos robados y que todavía canta:

"vuélvete asesino de mujeres, mátalas con una sobre
dosis de ternura, asfixíalas con besos y dulzuras". Este
México prefiere candidatos hombres, machos, pen
dencieros y no tan pálidos, como Ricardo Anaya.

Durante las campañas electorales veremos intentos
esquemáticos de asociar un determinado México con
algún partido. ¿El PAN es un partido de blancos y en
él hay más candidatos discriminadores? Habría que
recordar que fue el presidente Vicente Fox quien creó
la Comisión Nacional para Prevenir la Discriminación
(Conapred). Pero el partido Morena dice defender al
México moreno y le ha funcionado. Es el partido que
reivindica, supuestamente, la justicia racial. Para lo
grarlo, racializa constantemente su discurso, es decir,
ataca a sus adversarios llamándolos whitemexicans,
los acusa de nunca tomar el sol para ir a un mitin. Así
tratan de hacer pasar el modo clientelista de gobernar
como si fuera una lucha por los derechos civiles. A los
ciudadanos que piden más debates los califican de
fifís. Parlamentos abiertos y argumentos técnicos se
rían refinamientos fifís. Los morenistas se guían por el
número de asistentes que cada político puede llevar a
un mitin de protesta afuera de una institución o a un
cierre de campaña, aunque la plaza se haya llenado con
personas colocadas bajo el sol como ganado, con total
desprecio a su dignidad. El propio Presidente de la Re
pública se sorprende y llama "solovinos" a la minoría
que acude por su cuenta. También hay racismo en ese
México que compra la voluntad con dádivas modula
das según el calendario electoral, que quiere modificar
los libros de texto gratuitos para lavar cerebros o que
insulta la inteligencia de las comunidades indígenas,
imponiéndoles un tren que "les conviene".

En las próximas elecciones, vale la pena ir más allá
de las imágenes de marca, de los logotipos de cada
partido. Habrá candidatos más o menos limpios, con
mayor o menor trayectoria, más blancos o más more
nos. Veremos muchos Méxicos en las boletas, pero los
dos que estarán en juego son: el de los balances y con
trapesos constitucionales, por un lado, y el del carro
completo, por el otro.
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En abril de 2019 el Presidente Ló

pez Obrador promulgó la reforma
a la Ley de Remuneraciones de

los Servidores Públicos, en la cual nadie
percibiría más salario que los 108 mil pe
sos netos que entonces ganaba AMLO.

Hace dos años más de 17 mil funcionarios públicos,
que no dependen del Poder Ejecutivo, se ampararon
contra la medida que invadió competencias y, lo más
importante, una legislación (otra más) redactada en
función de la austeridad de relumbrón. Nunca se ar
gumentó por qué el Presidente ganaría 108 mil pesos.

A la épica cuatroteísta anteceden y sobreviven de
rechos adquiridos de funcionarios que, en Banco de
México, Comisión Federal de Competencia Económi
ca, Instituto Nacional Electoral (nuevo villano favorito),
Suprema Corte de Justicia y Consejo de la Judicatura,
defendieron un asunto complejo y repelente a la sim
pleza del templete.

Ayer, la Primera Sala de la SC JN declaró infundados
los recursos que la Consejería Jurídica de la Presidencia

interpuso. La Corte avala que en Banxico, INE, Cofece,
SCJN, entidades descentralizadas y autónomas, altos
funcionarios ganen más que el Presidente López Obra
dor. Todo con la razón y el derecho.

En Banxico, cerca de 85 funcionarios ganan más
que AMLO; 350 mil pesos en la Junta de Gobierno y 180
mil en direcciones generales. Desde el banco central se
argumentó que el salario presidencial no monetizaba
prestaciones intrínsecas del mandatario, por ejemplo,
el uso de un departamento de 300 metros cuadrados
en Palacio Nacional y sus costos de manutención.

Y en la SCJN los salarios de magistrados, con todo y
decretos de austeridad para no quedar tan mal con ya
saben quien, dejaron tabuladores que rondan el medio
millón de pesos mensuales. Más planes de pensión vi
talicia sin parangón. Y en el INE, los ingresos de con
sejeros, directores generales y coordinadores alcanzan
los 180 mil pesos mensuales.

Combustible para la mañanera, derecho y razón
imperaron contra decisiones que, lejos de ordenar aus
teridad y proporcionalidad profesional, polarizaron y
confrontaron gratuitamente a estructuras del Estado
mexicano en espectáculo público del cual sólo prejui
cios quedan.

Limón para Alvaro Obregón. Lía Limón ha sido legis
ladora y funcionaría pública, creó el programa de Es
tancias Infantiles, su trayectoria la define como mujer
de acción, no de promesas.

Empática con mujeres y sectores vulnerables, la
candidata por la Alianza Va por México (PAN, PRI y
PRD) va por la alcaldía de Alvaro Obregón con una
campaña que, además de capitalizar el enojo que en
la demarcación provocó el abandono (literal) de Layda
Sansores botando el puesto con tal de ir de candidata a
Campeche, plantea un gobierno local proactivo y claro
en sus alcances y competencias.

Lía Limón habla de coordinación con el gobierno
capitalino sin supeditación ni delegación de responsa
bilidades. Opción para quienes han padecido por lus
tros la incompetencia de tribus multicolor.
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Sin debate se diluye el futuro

Hemos vivido bajo formas políticas
con alta dosis de hipocresía, no nos

es común el ejercicio de la crítica.

Entre los legisladores ha prevalecido el diálogo sin pasar
por alto uno que otro violento agarrón, al final casi siempre
se resuelven las cosas con la maquinaria de la mayoría.

Los presidentes han tenido sus cuidados. Si querían lan
zar críticas mandaban a sus "mensajeros". Ellos en pocas
ocasiones le ponían nombre y apellido a sus "interlocutores".

Esto ha cambiado con López Obrador quien no se guar
da nada. No deja pasar nada a quienes lo critican o, esto es
quizá lo más delicado, a quienes no piensan como él.

El cambio con López Obrador tiene un lado positivo. El
Presidente le pone nombre y apellido a todo lo que piensa,
lo cual debiera detonar en necesarios debates. Sin embar

go, cada vez que el Presidente responde a una crítica o hace
una crítica queda la impresión de que todo termina con su
opinión. De manera paralela se echa a andar un aparato que
se encarga de asentar las ideas del Presidente y fustigar de
manera severa las opiniones diferentes.

EL6 DE JUNIO qu:
zá no se ve tan claro

para el Presidente
y por lo mismo está
buscando adelantar

tiempos, ayer le
hablábamos de las

prisas que trae, de
las cuales empieza a
haber evidencia de

que no son casuales
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La tónica se ha intensificado, al tiempo que el mandata
rio ha identificado a viejos adversarios y ha descubierto a
los nuevos. El Presidente ha metido al país en una dualidad
de riesgo. No hay matices y todo se remite a estás conmigo
o contra mí.

La fórmula puede dar resultado en el previo a las elec
ciones y más ante la ausencia de una oposición estructu
rada. Un problema que se viene es que a futuro la sociedad
queda confrontada con pocos elementos de entendimien
tos. Se diluye la posibilidad de acuerdos en lo esencial y de
poder convivir, sin dejar de asumir y entender las abiertas
diferencias.

La estrategia tampoco ayuda a un debate profundo de
proyectos e ideas. El Presidente no confía en opiniones ex
ternas, porque asume que no le ayudarían a fortalecer sus
decisiones. La insistencia de la extensión de dos años en

la presidencia de la Corte tiene vericuetos, el más grave es
hacer caso omiso al mandato constitucional.

Vamos a otro juego de vencidas en que, en función de
cómo están las cosas, las decisiones se terminan tomando
bajo la irracionalidad y la imposición. Mientras no haya de
bate va a ser muy difícil que haya entendimiento. El Presi
dente quiere evitar los debates, porque asume que le quitan
tiempo para sus proyectos de gobierno y también porque se
asoma una dosis de menosprecio a las opiniones distintas.

Su apoyo a la extensión en la presidencia de la Corte
busca asegurar que alguien cercano le garantice que sus
proyectos se van a defender, a pesar de los muchos amparos
que ya cargan. El tema coloca en una situación francamente
incómoda a Arturo Zaldívar, y es la manifestación de que
no quiere debatir, lo que quiere es consolidar sus proyectos.

Es difícil imaginar el desenlace de lo que estamos vivien
do. El 6 de junio quizá no se ve tan claro para el Presidente
y por lo mismo está buscando adelantar tiempos, ayer le
hablábamos de las prisas que trae, de las cuales empieza a
haber evidencia de que no son casuales.

Va a durar un buen rato nuestro incierto futuro. El gobier
no va a enfrentar la terca realidad y por ahora no se aprecia
que tenga elementos para sortearla. López Obrador camina
una vez más entre riesgos confiando en sus millones de se
guidores, su proyecto y bajo la certeza de que sin duda tiene
la razón.

La historia demuestra que la gobernabilidad en demo
cracia se construye a través de las libertades, el respeto a
las leyes y los derechos, la convivencia, escuchando a los
otros, gobernando para todos teniendo como prioridad a
los amplios sectores de la población que merecen primera
atención.

• RESQUICIOS
El candidato de Morena a Michoacán, Raúl Morón, lo dijo
desde el principio, pensé que era obligación del partido pre
sentar los informes de los gastos en precampaña. Por lo que
se ve Félix Salgado Macedonio cambió de estrategia o se
acaba de dar cuenta. La dirección Morena va que vuela para
chivo expiatorio.
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Que hombre siempre alejado de
los micrófonos, Julio Scherer Iba
rr a salió al paso de las afirmaciones del
diputado Porfirio Muñoz Ledo y ne
gó haber presionado para la ampliación
de dos años en el mando de la Suprema
Corte desde la Consej ería Jurídica de la
Presidencia, que él encabeza Todo, por
supuesto, en el espacio de Elisa Alatlis
en MILENIO Televisión

Que sin negar que todas las condi
ciones que enlistó la CNTE son necesa
rias para volver alas aulas, de tomar al
pie de la letra su documento nunca ha

brá clases presenciales, pues pinta un
escenario ideal que no existe ni en las es
cuelas primarias y secundarias públicas
de las alcaldías con más desarrollo de la

capital, menos en aquellas que corres
ponden aáreas enlas que mandala coor
dinado ra, como Michoacán, Guerrero
y Chiapas: electricidad, computadoras,
internet, baños en buenas condiciones,
agua potable, cantidad de alumnos de
acuerdo con el tamaño del salón..

Que hablando de educación, la
UNAM entregó la Cuenta Anual 2020
a la Comisión de Vigilancia de la Audi
toría Superior de la Federación de laCá

mara de Diputados, y el rector Enrique
Graue expuso que debido a la pande
mia, desde hace más de un año todas las
actividades no esenciales se trasladaron

a distancia, lo que obligó aun reordena
miento del gasto a conceptos no previs
tos como la desinfección de instalacio

nes, pruebas diagnósticas y desarrollos
científicos y tecnológicos.

Que por cierto, EU dio el visto bue
no a Esteban Moctezuma, ex secreta
rio de Educación, como nuevo embaja
dor de México ante Washington, donde
tiene mucho trabajo dada la dinámica
que implícala relación bilateral.
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La segunda dosis no y no
Gil perdió el control: ¿por qué, por qué, por qué, por qué y por qué? ¿Una sola

dosis? ¿Y la segunda? ¿Y el ejemplo para el pueblo bueno? Dios de bondad. ¿Qué
hacer con la necedad?Nada, si se trata del Presidente, nada

Gil hizo a un lado el mullido si

llón y leyó la noticia en su pe
riódico La Pinzón: "Menos de
5 minutos bastaron para que
el presidente LiópezObrador

recibiera la primera dosis de la vacuna As
traZeneca como ejemplo paralos adultos
mayores que rehúsan recibirla: 'no duele
y no representa un riesgo para la salud (...)
no dolió, tiene unas manos muy suaves'®.
El doctor Alcocer le cargaba su saco al Pre
sidente y ya luego se lo dio y él se lo puso.
Por cierto, según la nota de Sergio Ra

mírez de su periódico La Razón: "El Pre
sidente busca poner el ej emplo para quie
nes rechazan recibirla, pero descarta re
cibir una segunda dosis: 'con esta basta'".
Gil perdió el control: ¿por qué, por qué,
por qué, por qué y por qué? ¿Una sola do
sis? ¿Y la segunda? ¿Y el ejemplo para el
pueblo bueno? Dios de bondad. ¿Qué ha
cer con la necedad? Nada, si se trata del
Presidente, nada.

Monreal
Una nota de Adriana Luna en su periódi
co El Heraldo informa que "es obligada la
reforma electoral en México, sostuvo el
coordinador de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal, de visita en Guadalaja
raparapresentarsulibro Nulidades y pro
cedimientos sancionadores en materia

electoral". Anjá, gran título. No dejen de
escribir, que además lo hacen muy, muy
bien sus escritores fantasmas. La prosa de
Monreal fluye como el agua del río.
"Es inminente, inevitable, un análisis

detallado del sistema electoral y sus órga
nos, tanto en la Cámara de Diputados co
mo de Senadores. Pasando el 6 de junio,
se requerirá realizar una transformación
legal, legislativa, formal". Ah, Monreal, a
esto se le llama buscar en la basura: "Hay
abusos de algunos órganos electorales
al violar el derecho a participar pacífi
camente en procesos democráticos. Se

No dejen de escribir, que
además lo hacen muy,
muy bien sus escritores

fantasmas

aplican sanciones desproporcionadas a
la falta. No puede ser que por una firma
se eliminen planillas completas. No pue
de ser que por el gasto desproporcionado
de 14 mil pesos, se cancelen registros. La
justicia electoral tiene que serproporcio
nal sin que haya impunidad para quienes
violan las leyes".
Ah, Monreal, aquellos tiempos en que

le llamaba al ex presidente Salinas Pre
sidente. En la basura uno se encuentra

de todo. Ah, la memoria. Y los sueños:
en una casa del sur de la ciudad, Monreal
esperaba ansiosamente al ex presiden
te Salinas para sentarse a cenar. Y cuan
do llegó le dijo: Presidente ¡qué honor!
Así son los sueños, decia Freud, realiza

ción de los deseos. Ah, que Monreal, ¿se
acuerda de ese sueño?
Así las casas (muletilla patrocinada por

Bartlett Chuchuchu), Monreal insistió
en que "la legislación deberá garantizar
que órganos electorales no abusen y no se
excedan en su función al grado de susti
tuir al órgano legislativo formal. Es nece
sario mayor puntualización legislativa pa
ra no permitir interpretaciones, amplias,
groseras y violatorias del principio de le
galidad (...) otro de los puntos que deben
ser regulados es el uso de redes sociales y
su impacto en la contienda electoral". Ah
Monte Real, felicidades. Vamos bien. ¿Se
acuerda de esa noche con Salinas? Per
dón, de ese sueño.

Luisrni
Sí, la vida pública reclama a Gamés, pe
ro cómo acometer esos temas si Luis Mi

guel busca a su madre, ¿usted no la bus
caría, Monreal? Gil vio a un Luismi em
barnecido, con un oído jodido, con una
vida destruida y sólo 90 millones de dó
lares en el banco. ¿Les parece poca esta
desgracia? Gilgatiene su dinero de él, pe
ro no es lo mismo.

Diego Boneta como Luismilo ha hecho
de forma inmej orable, pero, ¿dónde está la
mamá de Luismi? Por cierto, ¿El Sol tuvo
romance con Lucerito? Perdón, pero (pe
pe) Gamés lo ignora Pregunta: Luismi, ¿no
se metía coca? La serie, de buena factura,
nunca toma al Sol metiéndose una línea.

Ah, el yate: bellas chicas bebiendo cham
paña, besándose con Luismi y sus amigo
tes. Qué yate. Gilga sigue esta tragedia grie
ga que seguirá el próximo domingo. Gil se
encuentra ansioso.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Que vedo: "El ánimo que piensa en lo que
puede temer; empieza a temer en lo que
puedepensai".

Gils'enva
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Lapeticióndelpresidente Andrés ManuelLó
pez Obrador a Joe Biden de ampliar en Cen
troaméricaelprogramamexicano de sembrar

árboles, enuna cumbre mundial sobre cambio climático, es
taba condenada al fracaso.
Un alto funcionario de Estados Unidos rechazó la idea de

antemano: "Estaño esparanosotrosunaconversaciónsobre
migración. Es una conversación sobre cambio climático".
En efecto, el presidente Biden invitó a mandatarios de 40

países a participar en una cumbre virtual sobre cambio cli
mático para subrayar la urgenciay los beneficios económi
cos afavor del ambiente.

Eldesaire diplomático se pudohaberevitadosialguienen
laSecretaríade Relaciones Exterioresle hubiera explicadoa
López Obrador que el programa Sembrando Vida para fre
nar lamigración centroamericanano eraelforo adecuado ni
el tema de la agenda
SepudohaberevitadoexponeralpresidentedeMéxicoal

error diplomático, pero qué se puede esperar cuando el lla
mado canciller, Marcelo Ebrard, no se atreve acontradecirlo,
para no entorpecer su eventual apoyo como candidato pre
sidencial de Morena

La posición de México de no interven
ción se contradice cuando solicita al go
bierno de Biden visas de trabajo y estable
ce plazos de regularización, sin tomar en
cuenta que la política migratoria es com
petencia soberana de Estados Unidos yes
decidida exclusivamente por el Congreso
en una negociación entre demócratas y
republicanos, sin interferencias de gobier
nos extranjeros.
MientrasMéxicosepreocupaporsembrarárbolesenelsur

delpaís, enelnorte arrojamos aguas negras aEstados Unidos.
Las aguas residuales de Tijuana desde hace años se en

cuentran sin tratamiento, como ocurre en la descompuesta
planta Punta Bandera, y arroj adas al Océano Pacífico, por
que no hay dinero.
Quizá a la administración de Biden le gustaría saber qué

hará el gobierno mexicano para resolver este problema de
contaminaciónmarítimaqueafectaalosvecinosdeSanDie
go, antes de hablar de reforestar Centroamérica

Estados Unidos presupuestó 300 millones de dólares
para reducir los fiuj os de aguas residuales en el lado esta
dunidense, mientras que en Tijuana no hemos destinado
un solo peso.
La responsabilidad internacional de México debe ser

acorde con el peso mundial de la décima cuarta economía,
y por lo tanto, asumir sus obligaciones nacionales antes de
pedir ayuda a otros países, nos generaría un mayor respeto.
Sobre el Acuerdo de París, es difícil que México cumpla

con los compromisos internacionales
en materia de cambio climático, debi
do a la política energética del gobierno
mexicano, que favorece a los combusti
bles fósiles, incluyendo al carbón
México se comprometió a que el 35

por ciento de la energía generada para
2024, y el 43 por ciento para2030, sería
limpia Tal parece que no vamos por el
buen camino.

La temperatura en México se incrementó en 1.4 grados en
2020,encomparaciónconlos0.98gradosquereportaelresto
del planeta, según la G jmisión Nacional del Agua (G jnagua).
Porsu parte, la Comisión Nacional Forestal (Gmafor) in

formó que 2,429 incendios arrasaron, entre enero y marzo
de 2021, casi 47 mil hectáreas, más lo que se acumule, lo cual
casi triplicó las afectaciones del año pasado, que en el mismo
periodo registró unapérdidadel7milhectáreas.
Y así, mientras México arde, pedimos aEstados Unidos

sembrar árboles en Centroamérica.
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Palacio de cartas

Instauramos el enfrentamiento sin siquiera detener
nos en su horror. Apostamos por la anormalidad a
expensas de las posibilidades que debería traer cier
to grado de estabilidad. Lo anterior no es la adecua
ción a lo nocivo. El momento mexicano insiste en la

apuesta por lo inestable. Ningún país se fortalece de la pér
dida de interlocutores con el poder, aunque éste así lo crea.

Un gobierno que quiere hablar de política con el verbo creer
está condenado a sólo ver su propaganda.
Aprovechando el legado de nuestras tradiciones cen

tralistas, extendimos los espacios de simulación. Mentir
alrededor de las leyes es el siguiente paso a las mentiras
sobre la realidad. El presidente debería
dej ar de suponer lo que dice la Constitu
ción y empezar a conocerla.
Se ha soltado la demagogia en quien

no tenía necesidad de ella: el Congreso.
Si no rompe su silencio la demagogia se
habrá hecho también de la Corte; su pre
sidenteyahabíadadoaviso:queríaquela
ley escuchara alas urnas. No a sus princi
pios fundacionales.
En la obsesión de la política mexicana con sus nombres,

personajes portadores de supuesta infalibilidad, se aban
dona la aspiración social para encomendarse a la fantasía
de individuos en la regencia.
Los medios no influyen en la opinión pública porque

cada bando tiene a los suyos. La ausencia de costos en las

rutas del desdén no permite aliento sobre el futuro de
nuestra relación con la corrupción, la equidad, los dere
chos humanos y la democracia.
No importa la presencia de nuestras ciudades en el

catálogo de las más violentas. La medición de la ver
güenza se pierde en la edición que
profiere la mentira. La muerte pasó
de ser noticia, dejamos de preocu
parnos por ella. La velocidad se mi
de por el tiempo en que un simpati
zante del gobierno actual tarda en
dar una justificación que diluya los
más de cuatrocientos mil muertos

diversos que acumula la pandemia.
Qué aberrante es el triunfalismo de

un gobierno que actúa como si no tuviera responsabi
lidad sobre ellos.

Un país que renuncia a conseguir un dejo de normali
dad j amás podrá domesticar su tragedia; un gobierno pa
ra el que la normalidad depende de la inexistencia de su
critica, transforma al Estado en un castillo de cartas. i
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17
¦  < ste gobierno de Ciudad de México tiene

" j una enorme deuda en la aplicación de
políticas de seguridad vial. La muerte

de dos niños que solo querían salir a jugar en subici
cleta, atropellados por conductores asesinos, es un
indicador de que lo hecho hasta ahora es insuficien
te y quizá hasta errado.
Enlamuerte de Megan todojugóen contra Aunque

los vecinos lograron detener al responsable y este fue
puesto a disposición, el agente del Ministerio Público
lo dej ó ir y cerró el caso ante el desconcierto e indigna
ción de la familia
"Cuando fui a hacer mi denuncia a la alcaldía Ve

nustiano Carranza me dij eron que todavía no llega
ban los dictámenes periciales y no podían hacer na
da, entonces por eso salió libre, y no me tienen algu
na respuesta ni algo concreto", declaró la madre de
Megan, CinthiaVanessa Jiménez.
Por fortuna, la madre de esta niña asesinada en la

alcaldía Venustiano Carranza, de 12 años de edad y
que apenas comenzaba la secundaria, fue recibida
este martes en la Fiscalía General de Justicia de la

capital y, gracias ala declaración de un vecino, se re
abrirá la investigación.
En el caso de Rodrigo, de 13 años de edad, quien

murió atropellado en Azcapotzalco, la reacción de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana fue rápida y lo
graron detener a un presunto responsable, aunque
hay dudas sobre su identidad. También localizaron
el vehículo que arrolló al niño y sus familiares reci
bieron atención con los nuevos protocolos de acom
pañamiento a víctimas.
Bueno que ahora se involucren con mayor decisión

y oportunidad la policíay la fiscalía pero el problema
se encuentra mucho más atrás. Esos niños no debieron
morir. No hay forma de justificar que sigan esas muer
tes en Ciudad de México ni en ninguna otra ciudad.
Bueno también es que ahora exista un movi

miento fuerte de activistas que protesta y hace es
cuchar su voz para que estas no sean tragedias indi
viduales. Como sociedad nos corresponde, en todos
los niveles, indignarnos y hacer cuanto esté a nues
tro alcance para evitar la repetición de este horror.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anun

ció que están trabaj ando con las secretarías de Mo
vilidad y Seguridad, así como con organizaciones
civiles, en una iniciativa que presentarán en los
próximos días "para disminuir estos lamentables
incidentes donde pierden la vida ciclistas".
Dos puntos, no se trata de disminuir sino de una

visión donde estas muertes no tengan cabida, y el
segundo punto es que no son "ciclistas", sino perso
nas, niñas y niños, peatones y también quienes via
jan en los vehículos. Todos terminan por ser vícti
mas de un sistema permi sivo, heredado de tiempo
atrás, pero que urge transformar.
"Nodebemospermitirqueestoocurraenla ciudad,

debemos fortalecer la regulación y la educación vial
para que no haya impunidad. Estamos trabajando pa
ra que haya cambios al Código Penaly realmente sean
reconocidos como homicidios", adelantó Sheinbaum
Oj aláy la iniciativa esté ala altura de la deuda que

tiene el gobierno de la ciudad.
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¿Sacerdote de la
moral pública?

Intrigado he leído la réplica que
José Luis Vargas Valdez envió a
la dirección editorial de este dia

rio a propósito de mis críticas a su des
empeño como magistrado presidente
del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF).
De entre los argumentos que ahí

expuso, hay uno que de plano despe
jó las puertas de mi curiosidad; me
refiero al punto donde dice: "Ricar

nal y de cada uno de sus funcionarios.
Creo que, en tanto que presidente,
habría de asumir que su voz y la del
tribunal suelen ser escuchadas como
una misma.

Creo que no debería menospreciar
la dignidad de sus colegas, tampoco
suponer que votarán según él les or
dene y mucho menos vender, política
ni económicamente, aquellos votos
que no sean los suyos.
No creo en los sacerdotes de la mo

ral pública, pero sí en los liderazgos
que, o bien la destru
yen, o bien la edifi
can. Sirve mucho pa
ra construir morali

dad pública la lealtad
cluc se entrega a la
comunidad a la que
uno pertenece.

Zoom: Durante la sesión de la sala
superior del TEPJF, José Luis Vargas
podría enfrentarse a una sopa de su
propio chocolate cuando sus pares
decidan, por fin, otorgarle el lugar
que se merece, que no es el de sacer
dote, sino el de monaguillo trillado
de la inmoralidad pública.

do Raphael considera que es 'el deber
ser' al adoptar un papel muy trillado
de sacerdote de la moral pública".
He buscado en el arcón de mi cons

ciencia lo que Vargas describe como
mi convicción del deber ser y no es
toy seguro de haber hallado lo mismo
que él.
Temiendo que este magistrado pu

diera expropiar, para sí, una cosa más
que no le pertenece, me veo obligado
—soberanamente— a dotar con mis

propios significados ese "deber ser"
que, en efecto, consi
dero coherente con

el cargo de presiden
te del TEPJF.
Creo con firmeza

que quien seadistin
guido con esa respon
sabilidad debería te

ner un modo austeroy honesto de vivir.
Creo también que no deberían pe

sar sobre él historias de corrupción
que puedan ser utilizadas para mani
pular su desempeño como juez.
Creo que, como responsable del

cuerpo colegiado al que pertenece, de
bería velar por la reputación del Tribu
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1521: La conquista
como alianza

Para volver a ganar Teno
chtitlan, luego de su derro
ta de la Noche Triste, Cor

tés construyó una federación guerrera
resolviendo a sangre y fuego pleitos di
násticos de los señoríos indígenas (ai
tepemé) que se lo solicitaron.
Por ejemplo: los de Cuachquecho

llan, hoy Huaquechula, en el valle de
Atlixco; Izúcar, hoy Izúcar de Matamo
ros; Tepeji, hoy Tepeji de Rodríguez,
Texcoco, Huexotzingo, y Tlalmanalco,
en el fértil valle de Chalco.*
Mientras Cortés fraguaba estas alian

zas zanjando pleitos sucesorios enlos al
tepeme dominados por los mexicas,
¿qué hacían los mexicas? ¿Por qué no
salieron a perseguir y exterminar a los
diezmados españoles luego de su catas
tróficaNoche Triste?
Porque los mexicas estaban metidos

ensupropioenredodesucesióndinástica
después de haber matado a Moctezuma
enunapedrea, y de que la viruela se llevara
alvibrante sucesor de Moctezuma, Cuitlá
huac, primer muerto célebre de los millo
nes que vendríanenlas décadas siguientes
por aquellapeste ciega,
involuntaria, pero efi
cientemente genocida,
que mataba sobre todo
alapoblaciónindígena
El ascenso de Cuau

htémoc al mando de Tenochtitlan deri

vó de una intriga palaciega complicada,
pues Cuauhtémoc eraprincipal de Tlate
lolco, no propiamente de Tenochtitlan, y
parahacerse del poder tuvo que matara
unhijode Moctezuma
En esos meses de desorden suceso

rio en Tenochtitlan, Cortés pudo poner
su espada al servicio de los altepeme
(señoríos) que se lopedíany cuajarlo

que Federico Navarrete describe como
la fórmula todavía mal leída de la con

quista: las alianzas de los altepeme con
los expedicionarios españoles.
La conquista, como expresión de las

alianzas indígenas, tuvo implicaciones
profundas para la fundación de la Nue
va España.
No las hemos leído con claridad, sea

porque miramos aquellos hechos des
de la versión colonialista, que cuenta
la historia de los españoles avasallan
tes, sea porque los miramos desde la

visión de los vencidos,
según la cual, tam
bién, todos los altepe
me fueron sometidos

a sangre y fuego.
Sangre hubo mucha

y fuegobastante, pero hubo más alianzas
que sometimientos y exterminios. La
mezcla resultante de las alianzas es la que
hemosolvidadoodesvirtuadoennuestra

memoria de lo que llamamos Conquista
de México.

* "Cortés, el extranjero útil", Ne
xos: https://bit.ly/3d6Txju) y Federi
co Navarrete: ¿Quién conquistó Méxi
co? (Random).^™
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PENSANDOLO BIEN

La polarización agriada,
o de los insultos a los cuchillos

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Ni los factores de poder adversos a AMLO han incurrido en prácticas de resistencia dañinas o alianzas con los pod eres salvajes,
como sucedió en otros países (y mej or ni invocarlas) ni el Presidente ha útil izado recursos extralegales o autoritarios

La polarización ter
minó por imponer
se. Andrés Manuel
López Obrador ha
conseguido que el es

pacio público se convierta en la
arena de confrontación de dos

concepciones contrapuestas, dos
fuerzas políticas e ideológicas en
disputa por una idea distinta de
nación. Algunos podrían pensar
que esta polarización a la que ha
apelado el Presidente se origina
en un rasgo de carácter, y qui
zá podría haber algo de eso des
pués de tantos años actuando co
mo opositor, pero me parece que
más bien obedece a una estra
tegia política. Su razón tendrá,
pero ciertamente parece ría un
diseño arriesgado. Habría que
recordar que su arribo al po
der se facilitó, entre otras co
sas, gracias a la confrontación
entre los candidatos del PRI, José
Antonio Meade, y del PAN, Ricar
do Anaya. Hoy ambos partidos,
aunados a muchas otras fuerzas,
están juntos y luchando en su
contra Supongo que en su cálcu
lo político el Presidente asumió
que esa desventaja se compensa
por la efervescencia que insufla
entre sus filas este ambiente de

confrontación. En lugar de ceder
en algún terreno para negociar
con alguno de los frentes y dividir
al enemigo (como rezan los cá

nones), en la ecuación de sumas
y restas de AMLO enfrentarlos a
todos juntos le pareció más efec
tivo. En las elecciones de verano
sabremos si su ecuación es co
rrecta o no.

Pero es un hecho que el Presi
dente consiguió lo que quería: el
país prácticamente se ha deslin
dado en dos mitades. Estás con

migo o estás en mi contra, ha sos
tenido desde hace algunos meses
y sus críticos y adversarios políti
cos han terminado por comprar
la misma tesis. Construir puen
tes es percibido como un acto de
traición en ambos lados del abis
mo; los argumentos de uno y otro
hace rato dej aron de ser escucha
dos y la descalificación es la única
moneda de intercambio entre los
dos bandos.

Sin embargo, me parece que la
polarización no solo se extendió,
sino también que escaló a una
segunda etapa en las últimas se
manas. La disputa por una idea
distinta de nación está transitan
do de la discusión acalorada a las

agresiones tentativas. Un pleito
entre vecinos en el que súbita
mente aparecen cuchillos en las
manos, lo cual convierte a la dis
puta en otra cosa. Se me dirá que
el Presidente ya había comen
zado a repartir golpes desde que
canceló la construcción del aero

puerto, pero él pensaría que ese

manotazo no es sino la neutrali

zación del otro manotazo, el que
fue orquestado por Peña Nieto al
ordenar dicho aeropuerto e im
ponerlo a la siguiente adminis
tración. Pero en general, lo que
ha venido haciendo el Presidente

es utilizar todos sus activos y fa
cultades para avanzar el proyec
to de cambio de régimen del que
se siente mandatado por el voto
popular. Ha llevado al límite la
interpretación de algunas atri
buciones, parte de las cuales han
sido neutralizadas por los jueces
y, consecuentemente, él se ha
quejado de los jueces sin que las
cosas pasen a mayores.
Por su parte, la oposición es

tá moviendo cielo, tierra y mar
para obstaculizar el avance del
proyecto obradorista, particu
larmente en tres líneas: la cons
trucción de alianzas electorales

para los comicios del verano; la
batalla para ganar la narrativa en
la conversación pública, para lo
cual ha invertido recursos ingen
tes en círculos mediáticosy redes
sociales; y, tercero, en elfrente ju
rídico para sistematizar amparos
en tribunales en contra de las ini
ciativas de la 4T. Todas ellas son

válidas y tienen derecho a defen
der su idea de país, como también
lo tiene el Presidente en nombre

de los que gobierna y lo llevaron
a Palacio con el fin de buscar un
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cambio en el estado de cosas.
Puede haber momentos de ru

deza innecesaria, pero ni los fac
tores de poder adversos a AMLO
han incurrido en prácticas de re
sistencia dañinas o alianzas con

los poderes salvajes, como su
cedió en otros países (y mejor ni
mencionarlas para no invocar
las), ni el Presidente ha utiliza
do recursos extralegales o auto
ritarios para afectar intereses,
más allá de su virulencia verbal.
Ni los empresarios están parali
zando la economía, ni el gobier
no está cambiando las condicio

nes básicas para que la IP opere

(aspectos fiscales, inflacionarios,
paridad de la moneda, respeto a
la propiedad y finanzas públicas
equilibradas). La 4T no moviliza
sus bases en contra de un adver

sario; la oposición no recurre al
boicot en contra de una acción de

gobierno.
En suma, lo que está en mar

cha es una disputa de dos pro
yectos políticos distintos; la dis
cusión puede no ser elegante y a
ratos se cometen excesos, pero en
elfondo sigue siendo eso. Aunque
las dos partes se recriminan y se
acusan de agresiones, en la prác
tica no ha pasado de ser una dis
puta política con expresiones de

mal tono, pero sin llegar a las ma
nos, por así decirlo.
No obstante, me parece que en

los últimos días la confrontación

dio una vuelta de t uerca preocu
pante, por ambas partes. Por un
lado, el INE tomó dos resolucio
nes contrarias a los intereses de

Morena, el partido en el poder
(limitar la sobrerrepresenta
ción que obtiene en la Cámara el
partido mayoritario y la cancela
ción de los candidatos a la guber
natura de Guerrero y Michoa
cán). Ciertamente la ley asiste a
la autoridad electoral en ambas

resoluciones, pero la interpre
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tación y la penalidad no guar
dan proporción en relación con
casos anteriores. La sobrerre

presentación nunca molestó
alos consejeros enlegislacio
nes pasadas y, por más impre

sentable que sea Félix Salgado, el
candidato de Guerrero, su falla al
no entregar un reporte es admi
nistrativay en otras ocasiones el
hecho había sido sancionado con

una multa económica (por ejem
plo en delitos aún más graves y
documentados como el de la fi

nanciación ilegal de la campaña
de Enrique Peña Nieto, que bajo
esta lógica su triunfo tendría que
haber sido invalidado). AMLO in
terpreta estas acciones como un
uso faccioso de la institución por
parte de sus adversarios, destina
do a entorpecer por las malas ar
tes su desempeño en las eleccio

nes e impedir que revalide en la
Cámara la mayoría de la que goza
Por otro lado, algo similar piensa
la oposición de la polémica de
cisión del senado para ampliar
dos años el periodo de Arturo
Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte, violentado los
términos que establece la Cons
titución. Un acto considerado,
también, como una medida fac
ciosa desde el Poder Legislativo
para someter al Poder Judicial a
la influencia del Presidente.

Alos ojos de los rivales, am
bas decisiones constituyen una
transgresión a las reglas más o
menos implícitas con las que ha
bía transcurrido la disputa po
lítica, ciertamente rispida, pero
contenida. Ahora han aparecido
cuchillos de un lado y machetes
del otro.

En el momento en que se cie
rra esta columna la Cámara de
Diputados estaría abordando el
tema de la Suprema Corte y ho
ras más tarde el Trife harálo mis
mo con respecto al litigio electo
ral. En lo personal, creo que en
un escenario deseable en ambas
instancias debería desactivarse
el motivo de conflicto. Pero me

temo que desde hace rato Trife y
Cámara son parte del problemay
operan en calidad de actores mi
litantes de la polarización que su

López Obrador
consiguió lo que
quería: el país
prácticamente se
ha deslindado en
dos mitades
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La prórroga
(de Juárez)
¥7

I , ran los tiempos de la guerra contra la
i Intervención. El presidente Benito

I I  " Juárez terminaba su periodo de go
bierno en diciembre de 1865. Había sido imposible,
en el curso de ese año, llevar a cabo las elecciones
previstas para elegir a su sucesor, pues las tropas del
imperio tenían el control de la mayor parte del terri
torio en México. Así, al finalizar el año, aún no había
una persona designada para ocupar la Presidencia
de la República. La Constitución preveía que, al ter
minar el periodo del presidente, en caso de no haber
un sucesor designado conforme a la ley, "el Supre
mo Poder Ejecutivo se depositará interinamente
en el presidente de la Suprema Corte de Justicia"
(Artículo 82). Es decir, en Jesús González Ortega, el
general en jefe de los liberales que derrotaron a los
conservadores en la guerra de Reforma
Don Benito no simpatizaba con la idea de pro

rrogar su mandato. Le horrorizaba, sin embargo,
la posibilidad de abandonar la Presidencia. Era
un hombre respetuoso de la ley, pero pensaba que
él defendería, mejor que nadie, los intereses de la
República. Permaneció durante meses indeciso.
Unos insistían en que los funcionarios de la na
ción, elegidos por el voto, tenían que persistir en
sus funciones hasta que pudieran ser organizadas
de nuevo las elecciones. Otros argumentaban que
la ley trazaba ya, con claridad, el camino que ha
bía que seguir. Nadie sabía
con certeza qué iba a pasar
en diciembre. Tres semanas
antes de finalizar su manda

to, entonces, tras consultar a
los miembros de su gabinete,
Juárez tomó la decisión de
prorrogar su cuatrienio en
México. Para ello expidió dos
decretos en Paso del Norte,

Chihuahua. Uno anunciaba la prórroga de su go
bierno hasta que el país pudiera elegir a un nuevo
presidente, decisión que sustentó en las amplias fa
cultades que le había dado el Congreso al estallar la
guerra, y otro acusaba a González Ortega de aban
dono del cargo de presidente de la Suprema Corte
de Justicia, al viajar a Estados Unidos (viaje que hi
zo, por cierto, con el aval de don Benito).
La decisión de Juárez provocó una cadena de re

acciones entre los hombres de la República. Estu
vieron a favor, entre otros, los generales Porfirio
Díaz, Mariano Escobedo, Vicente Riva Palacio y
Ramón Corona, y en contra, en cambio, los genera
les Miguel Negrete, José María Patoniy Manuel de
Quezada. A favor, el ministro Matías Romero pero,
en contra, un amigo de Juárez, el licenciado Gui
llermo Prieto. Años más tarde, Emilio Rabasa, en
su libro La Constitución y la dictadura, escribiría lo
siguiente: "No es posible asumir poder más grande
que el que Juárez se arrogó del 63 al 67 (...) Sustituyó
al Congreso, no solo para dictar toda clase de leyes,
sino en sus funciones de jurado para deponer al pre
sidente de la Suprema Corte, y fue más allá: sustitu
yó no solo al Congreso sino al pueblo, prorrogando
el término de sus poderes presidenciales por todo
el tiempo que fuese menester". La prórroga todavía
pesa sobre la memoria de Benito Juárez.
El actual Presidente de México quiso prorrogar el

periodo del gobernador de Baja California. Quiere
prorrogar el mandato del presidente de la Suprema
Corte. Todo indica que va a querer prorrogar su pro
pio gobierno. Veremos si lo puede hacer.

Todo indica que
el Presidente va a
querer prolongar

su propio gobierno.
Veremos si puede
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Entre la Corte y dos
hombres desnudos
Al final, si no tiene los votos tendrá el veto.

Florestán

Morena no pudo subir ayer al ple
no de la Cámara de Diputados y
aprobar la reforma constitucio

nal que el jueves sacó el Senado para que el mi
nistro Arturo Zaldívar extienda dos años, de cua
tro a seis, su mandato como presidente de la Su
prema Corte, tal y como quiere Andrés Manuel
López Obrador.
Ignacio Mier, el presidente de su Junta de

Coordinación Política (Jucopo) y coordinador de
labancada morena, operó para que la minuta se
fuera directo, sin trámite alguno, al pleno, donde
ya tenía la mayoría absoluta.
Pero se le cruzó una experimentada legislado

ra, la priista Dulce María Sauri, presidenta de la
Mesa Directiva quien exigió que el dictamen se
votara en la Comisión de Justiciay se pidiera opi
nión a la de Presupuesto por los salarios.
Mier argumentó que como en el caso del

Presupuesto Federal de Ingresos, se dispensa
ra el trámite y subiera al pleno, lo que es una fa
lacia, pues este caso implica una reforma cons
titucional.
A este caos parlamentario, donde el partido

oficial quería cumplir como fuera el deseo pre
sidencial, se sumó la vergüenza del diputado de
Morena, Benjamín Huerta Corona, ¡secretario
de esa Comisión de Justicia! detenido por la ma
ñana en un hotel acusado de abuso sexual de un

menor de 15 años al que engatusó diciéndole que
sería su asistente personal. El morenista salió de
los separos haciendo valer su fuero, qué bueno

que no son iguales, son peores, pero lo dieron de
baj a como secretario de dicha comisión, que asu
mió el mismísimo Mier, quien de plano echó para
hoy la reforma del presidente López Obrador pa
ra ampliar el mandato del presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar, lo que, por inconstitucional, ha
sido obj etado por una mayoría.

RETALES
1. FALLO. El T ribunal Electoral decidirálas can
didaturas morenistas de Félix Salgado (al gobier
no de Guerrero) y de Raúl Morón (al de Michoa
cán). En el primer caso confirmarán su cancela
ción, en el segundo, lo regresarán otra vez al INE.
El punto de la sobrerrepresentación, en el que se
juega la mayoría calificada de Morena, está en el
aire. El tribunal está por el respeto a la Constitu
ción, lo que provocará la ira en Palacio;
2. RATEO. El Senado, en línea con el presiden
te López Obrador, que no le gusta, dej ará para la
próxima legislatura la despenalización de la ma
riguana con fines lúdicos. Y solicitará a la Corte
otro plazo, el tercero, para cumplir su mandato; y
3. DATOS. El subsecretario de Seguridad del
gobierno federal, Ricardo Mejía, me dijo ayer
que los datos personales en materia de telefonía
celular son solo para el servicio de pago por ser
vicio, no de prepago; que el Ifetel tendrá que de
finir los requisitos, pero que el proyecto es que
se pida la huella digital y no los datos biométri
cos de iris, pupila y facial, ni el ADN ni el tipo de
sangre. Oiremos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Lo variado de los problemas internacio
nales impone su tratamiento de manera
específica, a fin de propiciar acuerdos de

aplicación viable, sobre todo ante la complej idad de
las migraciones humanas, el tráfico de drogas, per
sonas y armas; el terrorismo, la contaminación am
biental, el calentamiento planetario, la pandemia de
covid19 o la insuficiencia de vacunas.
Mezclar unos con otros confunde y no conduce

añada.

Difícil de solucionarse, el de la migración centro
americana (y en menor proporción antillana, asiá
tica y africana) desde Chiapas hacia Estados Uni
dos requiere de gran atención, pero no será hoy ni
mañana, con el cruce de palabras entre Joe Bideny
Andrés Manuel López Obrador, cuando se perfile
arreglo alguno.
Para el mexicano la solución es tan fácil como

cuando dijo que extraer petróleo es como rascar el
suelo para sacar agua. El domingo dijo que aprove
charíala Cumbrevirtual de 40 Líderes por el Clima,
convocada para estos jueves y viernes por el estadu
nidense, para proponerle una sencilla fórmula mi
gratoria: que se amplíe a Centroamérica su progra
ma sembrando vida... a cambio de visas de trabajoy
hasta de la ciudadanía estadunidense.
Lo explicó así en un video subido a las redes:
"Alos tres años, ya que tengas tu cultivo, yatienes de

recho, en automático, a una visa de trabajopov seis me
ses para Estados Unidos. Vas
seis meses y regresas a tu puede trabajo blo, y luego de tres años, des
pués de tener tu visa de trabajo,agrícola en EU
con buen comportamiento, yade otorgarse tienes derecho a solicitar tu na
cionalidad estadunidense..mediados del
Aunque la forestación insiglo pasado cide en el clima, eso no pros

perará en esta ni en cualquier
otra oportunidad, entre otras razones porque Esta
dos Unidos tiene una política rigurosa para el otor
gamiento de visas y la nacionalidad.
López Obrador quiere canalizar los cuatro mil

millones de dólares que Biden prometió para ayu
dar a Centroamérica, mismos que no tienen aún la
aprobación de su Congreso.
Adicionalmente, la siembra de árboles en el sur

sureste ha generado críticas de ambientalistas a
causa de la deforestación de selvas húmedas, por
ejemplo con la plantación masiva de especies arbó

Campeche, una de las reser
importante del mundo.
AMLO tiene ciertalógica: que
obtengan más dinero con la
frutales o maderables que con
y de esta manera se arraiguen
o cese la emigración.

trabajo agrícola en EU dejaron
mediados del siglo pasado (Pro

obtener la nacionalidad hay
ineludibles tales como

leer en inglés; aprobar exáme
de educación cívica, historia y
Unidos.
con que quienes huyen del

hambre o la violencia se porten bien o dominen la
siembra de árboles...

Fecha: 22/04/2021

Página: 7

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,021

Página 14 de 18



Fecha: 22/04/2021

Página: 7

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,021

Página 15 de 18



Ahora sí, clase
media amenazada

de desaparición

Que no existe ya una clase
media en este país, gru
ñen los izquierdosos para

denunciarlos males del nefario neoli

beralismo. O sea, que el bienestar que
conocimos en los tiempos del "desa
rrollo estabilizador" propulsado por el
priismo cavernario (a propósito de lo
destemplada que pudiere parecer es
ta denominación, azorados lectores,
debemos oponerla a la de ese "priis
mo moderno", por llamarlo de alguna

Esta visión tan drástica de las co

sas choca frontalmente, diría yo, con
la realidad de las enormes cadenas

de supermercados (a millones de
compradores, por lo visto, les alcan
za la paga para atestar los Soriana,
los Walmart y los Chedraui cada fin
de semana), con la existencia de mi
les y miles de tiendas "de convenien
cia" (un neologismo que hemos im
portado junto con otros aborrecibles
palabros) y, en general, con hechos
tan comprobables como las boyan

tes ventas de coches

(no' no son Merce"des, BMW, Volvo y
Audi en exclusiva si
no'sobre todo' mo~
délos de gama baj a de
Nissan, VW y Dodge,

entre otras marcas generalistas) o la
proliferación de grandes almacenes
(Liverpool o Sears) frecuentados no
por millonarios sino por comprado
res de... clase media.

Sospecho que los mentados izquier
dosos lo que quieren, en realidad, es
que ese segmento social desaparezca.
Ahora sí de veras...

manera, que contribuyó a la consolida
ción de instituciones, que emprendió
una reforma política de la mano de don
Jesús Reyes Heroles, que abrió la eco
nomía de un país antiguamente ensi
mismado en sus arcaicos dogmas y que
terminó, miren ustedes, por renunciar
a su pétrea vocación presidencialista al
transferirle los máximos poderes a la
oposición), ese bienestar, repito, se es
fumó con el advenimiento de los trico

lores reformadores (ores, ores, se apre
suraría a advertir Gil Gamés y, pues sí,
el castellano es una

lengua un tanto caco
fónica de manera que,
vistos los tiempos que
corren, el régimen de
la 4T debería tal vez
imponer el náhuatl
como nuevo idioma oficial de esta na

ción) y lo que pasó es que Estados Uni
dos Mexicanos —hoy di a y por culpa de
Carlos Salinas de Gortari, ¡ay mamá!,
antes que nadie más— es un país en el
que solamente coexisten dos grupos
sociales, a saber, una minoría de ultra
ricos y una gigantesca mayoría de po
bres y de indigentes extremos.
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La solución de
AMIA), la de
Biden, la de Grillo

T?
¦ 1 1 trafico de armas de EU a

j México ha dado un poder
inimaginable a las organi

zaciones delictivas criminales. El río de
fierro, como le llama loan Grillo a este
fenómeno en su joya de libro, Blood,
Gun, Money.howAmerica armsgangs
and cartels, es una industria multimi
llonaria manchada de sangre y muerte
que en EU los políticos no se han atre
vido a regular como se debería.

El Presidente dij o ayer que espera que

el asunto por lo que les significa política
mente —y en su relación con donantes,
Cuandosaliósulibro,IoanGrilloescri

bió un artículo en The New York Times
en el que después de estar reportean
do cuatro años el asunto, recomendaba
cuatro iniciativas legales que sin afectar
la Segunda Enmienda constitucional se
rían fundamentales para empezar a con
trolarlos millones de armas.

No hay, por ej emplo, una ley que pro
hiba específicamente el tráfico de armas
en EU. Por eso, por ejemplo, la mayoría

de los traficantes ad

quieren las armas en
Ventas privadas" de la
que no queda ningún
registro. NO hay casti
go serio tampoco para

compradores "fantasma", ciudadanos
sin antecedentes que compran armas sin
problemapara traficantes. Y por supues
to, no hay siquiera un sistema de verifica
ción universal, en ferias, ventas privadas,
etcétera Nada de esto, por lo pronto, está
en la agenda del Congreso.
Mientras algo como esto no suceda,

no hay cómo, el río seguiráfluyendo.

los esfuerzos de Biden de mayor regula
ción allá sean exitosos, y el secretario de
la Defensa explicó que están haciendo un
mayor esfuerzo en las aduanas del norte
para detener el contrabando que por ahí
pasa Me temo que no será suficiente, y la
lectura del libro de Grillo lo dejaelaro. Pero
no nos confundamos, como está claro ha
ce mucho tiempo elproblemaestáen EU.
Biden ha anunciado un puñado de

medidas administrativas en relación

con las armas en EU: una para acabar
con las armas "fantasma", esas que se
arman en casa com

prando componentes
a varios proveedores:
otra que impidaiare
conversión de pistolas
en rifles mediante un

procedimiento bastante usado por mu
chos portadores y que les evita ciertos
registros; y otra que permita a familia
res alertar a autoridades que un parien
te no debe adquirir armas.
Muy lejos de lo necesario. Respecto a

cambiar leyes, lo más que hizo fue hacer
un exhorto al Congreso, que, como sabe
mos, hace mucho no quiere meterse con
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Primero la encuesta

La dirigencia de la CNTE en Chiapas hizo un pronunciamiento
formal en contra del regreso a clases presenciales.
En otros estados asumen la misma postura. De hecho, para darle al
gobierno una sopa de su propio chocolate, reciclaron ta propuesta
de hacer una encuesta entre los maestros para decidir el regreso a
Sos salones de ciase.
Primero la encuesta después Las clases es la consigna.
La primera propuesta de los maestros de la Coordinadora
es que el regreso a clases presenciales se realice, en el mejor
escenario, cuando inicie el siguiente ciclo escolan el 2021
2022.

Lo que afirman es que los riesgos sanitarios siguen siendo altos y no
hay necesidad de precipitarse.
En la SEP tratan de dilucidar si el alan de ponerse moños para
regresar a clases por parte de la Coordinadora, no es otra estrategia
para alcanza negociaciones provechosas con el gobierno, ya que
están pidiendo dinero extra para material sanitario.

LOS CAMINOS DE AGUILILLA

Con respecto a ios caminos que conectan a la comunidad de
Aguililla con el resto del estado de Michoacán hay dos noticias.
La buena es que el martes las autoridades instrumentaron un
operativo para reabrir los caminos, tapando baches y removiendo
vehículos usados como obstáculos.

La mala es que el miércoles, 24 horas después, bandas de la
delincuencia organizada los volvieron a cerrar.
Lo que busca la delincuencia es asfixiar a la población e intimidar
a sus adversarios, El único camino es! a presencia permanente de
las fuerzas federales en el lugar de los hechos, pero el gobierno se ha
negado a esta opción por temor a enfrenfamientos.
El aviso de que el nuncio apostólico, Franco Coppola, estará en el
epicentro de la violencia tiene a las autoridades federales y estatales
ideando formas de que salga de Aguililla sano y salvo.
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Tensión inocultable
Para el nuevo gobierno de Estados Unidos, el de Joe Biden, se está
haciendo costumbre decirlo "no a México.
No más vacunas, no a la apertura de la frontera, no más viajes de
turistas de El", no al programa Sembrando Vida en Centroamérica,
no a las visas de trabajo.
Mientras todo esto ocurre el nuevo embajador en Washington,
Esteban Moctezuma, que se estrena como diplomático, apenas
recibió sus credenciales y tiene un empinado cuesta arriba delante.
La tensión en Ja relación bilateral es inocultable.

Se anuncia que pronto hará escala en México la vioepresidenta
Ilarris, el gobierno mexicano no puede interpretar las sonrisas
de Kamala como señal que lodo está bien. No lo estará el resto del
sexenio. Los norteamericanos ya le agarraron el gusto a decir "no"
a la 4T.

Voto Informado

Frente ala elección más grande y compleja de la historia, la
iniciativa Voto Informado, en que la trabajan UMAM e INE. busca
fortalecer la participación ciudadana y la cultura democrática.
El objetivo es que los ciudadanos cuenten con información
releva ule sobre el proceso de manera que ejerzan sus
derechos políticos con conocimiento de causa. \a que
contarán con información útil y oportuna sobre partidos y
candidatos.
El Instituto, a decir de la consejera Claudia Zavala. tiene la
convicción de que el voto es un poder y un derecho v la información
un derecho fundamental asociado, por lo que I a plataforma Voto
Informado sirve para hacer efectivos los derechos políticos de
ios ciudadanos y además combate un mal de nuestros días: la
información falsa o las verdades a medias.
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Ganó el derecho a respirar

n estudio realizado por la Uni
versidad Rutgers encontró que
de cada mil hombres y jóvenes

negros en Estados Unidos, al menos uno
tiene posibilidades de morir a manos de
la policía. Ceorge Floyd lúe uno de ellos.
Uno de los mil 21 que murieron de igual
manera durante 2020.

La diferencia en este caso es que el
agente uniformado de raza blanca que io
mató, fue llevado a juicio, un juicio que
concluyó este martes y que es considera
do el más importante de su tipo en ia era
del movimiento "Las vidas de los negros
también cuentan" que busca q je la jus
ticia de este país sea realmente ciega y ia
policía no racista.
El número de personas que mueren

aquí por violencia o imprudencia poli
cíaca crece cada día. Tan solo en ios tres

primeros meses de este año, 213 civiles
fueron baleados por un policía. De ellos,
30 eran de raza negra como Floyd. quien
murió en mayo pasado en Minneapolis,
luego de haber sido arrestado por com
prar unos cigarrillos con un billete falso
de veinte dólares.

Su muerte lenta y en sufrimiento fue
vista por millones de personas en todo el
mundo gracias aun video que se hizo vi
ral. tomado por una joven de 17 años.
Darnella Frazier, que en su camino acom
pañada de una prima, para comprarse re
frescos. pasó por ia calle donde Floyd ya
cía esposado sobre el pavimento, con la
rodilla del agente sobre su cuello duran
te minutos y 29 segundos, a pesar de

que el afroamericano, mientras invoca
ba a su madre, clamaba con dolor que no
podía respirar.

Sin ese video, tomado con un celular y
compartido en Facebook. el caso habría
concluido ahí, como han terminado mu
chos otros de negros muertos por la poli
cía, cuyos agentes generalmente hacen
un reporte de lo ocurrido favorable a ellos.
Ahí se ve claramente como la vida se le

escapa a Floyd sin que Chauvin le brinde
primeros auxilios o le ayude a sobrevivir,
sino que indiferente, continúa ejerciendo
fuerza sobre su cuello, aún tres minutos
después de que ya había muerto.

Como se ha visto una y otra vez en los
casos de brutalidad policíaca contra los
negros, la defensa trató de justificarla alu
diendo a la estatura y peso de Floyd, que
con 46 años, medía casi dos metros de es

tatura y pesaba 102 kilogramos, mientras
el policía mide 1,7 metros y pesa 3 kilos.
Intentaron también culpar al uso de dro
gas de su muerte, olvidándose que el que
estaba en juicio era el agente.

Un estudio reciente de la Universidad

de Carolina del Norte concluyó que los
hombres negros de gran tamaño son a ios
que la policía mas detiene sin justificación
y con los que más se ensañan, Ilav tam
bién la idea de que los afroamericanos de
gran físico pueden causar más daño y co
meter más delitos y que son intelectual
mente inferiores.

El jurado, integrado por 12 ciudada
nos. siete mujeres y cinco hombres, seis
de ellos de raza blanca, cuatro negros y

dos de raza mixta, tardó menos de un día
en declarar al policía culpable. Podría pa
sar hasta 40 años en prisión.

Se espera que el veredicto sea. no so
lo el inicio de una nueva relación entre la

policía y ios afroamericanos, sino una ad
vertencia a los cuerpos policíacos, acusa
dos innumerables veces de abuso de fuer
za. sembrar evidencias y golpear y mal
tratar a los detenidos de color, de que ha
brá consecuencia económicas que dañan
sus presupuestos. La familia de Floyd re
cibió 27 millones de dólares, la suma más
grande otorgada hasta ahora en compen
sación por una muerte de este tipo.

Algunos analistas sostienen que este
juicio demostró que el sistema legal esta
dounidense es pese a todo, capaz de dar
le el verdadero valor a las vidas de los ne
gros. Pero otros sostienen que un solo jui
cio no va a cambiar un sistema de la no
che a la mañana. Y esa es la realidad,

A 15 kilómetros de donde el juicio se
realizaba, un joven negro de 20 años,
Daunte Wright. detenido por placas ven
cidas, resultó muerto por una policía
blanca, quien dijo confundió su tranqui
lizador con ia pistola. Y en el preciso mo
mento en que en Minnesota se leía el vere
dicto sobre Chauvin. en Columbus, Ohio,
en circunstancias todavía no claras, otro
policía daba muerte a una joven afroame
ricana de 1 ó años. Ma Khia Bryant. quien
sostenía un cuchillo. Sus familiares argu
mentan que se defendía y que no merecía
morir así. El agente ha sido suspendido
con pago de sueldo,
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"LOCOS"
A LOS QUE EL TIEMPO DARÁ LA RAZÓN

Partí tener una idea más nixd

de la importancia ilel
espado como disparador de ¡a tensión.

se debe reconocer (¡lie
todo encierro es aminat uralyque

tanto las ardiñales como los

hombres se degeneran nJ estar
privados de su libertad.

Benjamín Barajas Sánchez
Poeta y académico.

Colaborador de La Crónica

Coneanor y perdón a Rodolfo Corazón
y a Canelo, perros camimi taraos asesiimdos

con gran crueldad ti días uno del dtü.
en Sinaloa y en el EífoMa,

respectivamente.

EJf 1 pasado sábado por la maña
na y gracias a generosa per
sona que me lo comunicó a
tiempo, pude dar cuenta, vía

L\ Factbook Live, de otra mani
 i1 testación en reclamo a la ya
inaceptablee inadecuada estancia de ios

animales en ios zoológicos, pera, particu
larmente para ia ocasión, detonada por el
CASO TOTO. frente a cuyo recinto no sólo
protestaron un buen número de jóvenes y
jovenetes de CD.YLY Animal Save vestidos
de negro, sino que se encadenaron al ba
randa! que separa a ios visitantes del es
hibidordel orangután. 1*1 factor sorpre
sa causado por el grupo hizo que los res
ponsables de ia institución sólo atinaran
a cercar el área para evitar que el público
se concentrara ahí, inventándoles que se
estaba llevando a cabo "un manejo". Lo
más curioso y contrastante dei hecho fue
que a enorme diferencia de la privilegia
da respuesta q ue de inmediato y al más al
to nivel recibió la influencer "Lctv Stahl",
estos muchachos no fueron atendidos por
el Director de ios zoológicos capitalinos y
a vista, ni siquiera por quien está a cargo
dei de Chapul te pee. Tampoco los distraje
ron de su objetivo con el paliativo tan in
fantiloide de trasladar ia comida deTOTO,
ni fueron mareados con el consabido dis
curso sobre el "bienestar" en que tienen
a la criatura. Igualmente no se Ies ofreció
conocer (en grupo controlado) el alber
gue interior donde TOTO pasa 17 horas
encerrado —obvio y va mi resto— segu
ramente porque más allá de !a seguridad
sanitaria no hubieran resistido ia critica.

Sin embargo los chamacos inquietaron,
tanto así, que a electo de control de daños
la SedeMA—área a ia que pertenecen los
zoológicos capitalinos—elaboró en friega
un segundo boletín al respecto y, bajo ex

plicación na pedida... emitieron ese tipo de
comunicado que ya sólo Íes replican los
serviles, mañosos, comodinos y/o vetustos
reporteros de "la fuente", seguramente en
aras de no perder la buena relación, más
pasando por alto que quienes como adve
nedizos infhwncers o no, manipulados "a
modo gringo" o no. son personas que ca

da vez en mayor número se concien t izan
sobre el padecimiento de la fauna cautiva,
para colmo, prisionera bajo pretexto de su
CONSERVACIÓN.,, será en formo!... pues
to que precisos casos como el de TOTO o el
de la elefanta ELY. "huésped" del Teológi
co de Sati Juan de Aiagón. son imposibles de
entender bajo ese criterio, pero, suponien
do que el orangután si esté en las mejores
condiciones como se insiste, :por qué en
tonces se respondió con tanta prontitud a
las recientes protestas realizando "arre
glos" en la herrería y prometiendo que se

le preparará un exliibidor "naturalizado"
que debió tener siempre? Explíqueseme
para entenderlo, ya que se me dific Lilla ha
cerlo especialmente al tratarse de un indi
viduo mulliestimulado desde su primer se
gundo de vida y por sus 6 primeros años
de vida, y que al estar por cumplir los 50
ha pasado los 6 últimos encerrado. Total
mente solo y solitario; aislado y abando
nado. Básteles comparar echándole ojo al
santuario para grandes primates ubica
do en Wauchula. FL EE. IJIL donde han
llegado individuos bastante mayores y en
condiciones realmente deplorables, y pe
se a ello no present an la melancólica acti
tud deTOTO ni un pelaje que trasluce de
presión. ¡Ah!, y eso de que está bajo las di
rectrices de un "experto" que trabajó con
Biruté Galdikas no es buen anteceden
te, partiendo deque ia señora... la supues
ta grande de los orangutanes... no lúe ca
paz de ver y percibir la mala condición de!
orangután durante su visita en el 2016,
a invitación de Proyecto Gran Simio. En
otro asunto,,.

El sábado es el Día Mundial del Animal de
Laboratorio. Para darse un primer avance
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relativo en México, desde hace dos años
el senador Ricardo Monrcal presentó
una iniciativa para prohibir la comer
cialización (importación incluida! de to
do producto cosmético que incluya
cualquier sustancia probada en ani
males no humauos. En lo personal no le
quitaría ni una coma al proyecto mandado
a la Cámara de Diputados, donde lo tienen
retenido sin alegato, ¡I JRCE. PUBLICARLO!
Presionemos: (a RicardoMoiireaLVri
cardomonrealatór YahoH.coninix
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El inevitable llano en llamas

Y/ ii medio déla generaü
¦ zada estrañeza por las

extravagantes decisio
nes de este gobierno,
hay algunas cuya na
turaleza en tomo a los

asuntos forestales, sorprende y no
muy gratamente.
Por una parte esa vocación

sembradora y reforestadora. con
tenida en el programa "Sembran
do vida" cuyo mejor aspecto es su
nombre, porque para todo lo de
más es un camelo inútil.

Pero si es inútil en México,
ya en el afán exportable resulta,
además de inservible, ridículo. Y
cuando se le quiere convertir en
argumento para impulsar la polí
tica migratoria de las Estados Uni
dos. pues es francamente hilaran
te. Pbr no decir ridículo como inás
adelante veremos.

"Sembrando vida" es un her
moso membrete casi tan sonoro

y majestuoso como aquel otro —
falso también—. délos "Jóvenes
construyendo el futuro", cuando
todo se va en aprendizajes mal di
geridos y peor dirigidos para coop
tar a los ninis y meterlos en el sa
co de los promotores electorales.

Por otra parte, en el mismo
asunto de ios árboles y los bos
ques. la política dominante care
ce de una verdadera estrategia de
combate con tra el fuego anu al cu 
ya intensidad hoy es tan grande
como nunca antes.

Frente a esa realidad aparece el
simplismo presidencial, como aca
bamos de ver. Si hay un incendio,

pues lo apagamos. Es María Anto
nieta vestida de bombera.

Frente a la circunstancia rea!

de haber reducido los presupues
tos para atención de emergen
cias, desastres y atención forestal,
el presidente respondió hace un
par de días:

"...Esque no se tirita dr emir pla
zas. ese es el concito de cuites, de que
iodo lo querían hacer gastando, con
tratando persotuil.

Nosotros ¡o que queremos es re
solver los problemas.

Si se trato de un incendio, pites
apagaría.

"¿Cómo?

"Piíes partidptimfa todos, Juiréii

do mía mejor awitfiíkTcióri
C¡r.vt<iixin muchísimo «¡ todo io

que era protección civil, buena, y se
rutaban muchísimo dinero.

"En las declaratorias de emergen
cia, si había una inundación si hchía
un incendio, de únnediato había una

declaratoria de emergencia porque ha
bía que entregar de dinero a veces a
los estados, o los manejaba de ma
nera directa Gobernación o la depen
dencia a la que le correspondía, y co
mo era una emergencia no se lítiliiM,
tenían ya proveedores preferidos, has
ta medios de información eran pro
veedores..."

Pero no todo mundo comulga
con ruedas de molino. El descabe
llado intento de endosarle a Esta

dos Unidos el programa de la siem
bra de árboles aCentroamérica co
mo formula de contención antee!

fenómeno migratorio, el presiden
te de Estados Unidos, después de
preguntarse si le estaban hablan
do en serio, respondió con una in
declinable sensatez:

'No iraj "
"(EFEEstados Unidos no está

interesado en la propuesta del Presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor de vincular una extensión del

programa Sembrando UidíT a í>n
troaméríca con un plan que ofrez
ca visas de trabajo a centroamerica
nos, dijo hoy un alto funcionario es
tadounidense.

"De acuerdo a reportes ¿fe ¿i pfFii
sa nacional, a fnn sólo un díii de alber
gar la Cumbre de Líderes por el Cli
ma, la administnición del Presidente
estadounidense foe Bián rechazó que
el tfíiJíi de una reforma migratoria en
Estados Unidos pudiera ser abordado
en vinculación a un plan de reforesta
ciónen Centmaniéricu coma propia
J Jpez Obrador.

"Esto no es una conversación so

bre migración sino una conversación
sobre cambio climáticodijo ¡«inítí)
/liTkWJWrio CJ!í7¡L™(1!ítítif' ¡lí StTítft'S
tiofifldbílirefíflmífifí sofrir t? propues
ta mmcítra?".

Como se sabe el presidente qui
so aprovechar ía concurrencia vir
tual de una reunión sobe cambio
climático, para "vender" sus progr
f'amas redentores en Centroamé
riea, los cuales además de ser ro

mánticos, falsos e imprácticos, re
sultan imposibles.

Y en cuanto a nuestra incapa
cidad para reducir incendios o evi
yarlos, basta leer parte del docu
mento denominado programa de
manejo del fuego 2024 cuya pa
ternidad es de la Conalbr y la Se
marnat. Una joya:

El principal resultado que pre
tende alcanzar el presente documen
to es el de contribuir al cambio de pa
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radigma, de la supresión al manejo
del fuego, para ello, se ha establecido
como otyft/w general <7" Rafurir
deterioro de los ecosistemas forestales
Misionado por la alteración en ¡os re1
gímenes del Juego", partí ello, se bus
cará fortalecer las coordinación ínte
rinstitucional, el uso del fuego pres
crito, asi como ¡as demás actividades
preventivas, tanto físicas, corno cul
turales: el fomento a mejorar las tec
nologías de monitoreo y la investiga
ción aplicada, el incremento en 1a cti
pacidad de respuesta a nivel país, así
como evitarla presencia de incendios
forestales dañinos..."

¿Usted entendió este papasal?
Yo tampoco.

Los bosques de aquí reducidos
a carbón, pero queremos sem
brar Centroamérica entera. Me
jor mándenles libros de "EJ f/íino
en íkrnfls".
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Joe BlDEN

El presidente estadunidense
cumplió con la promesa de su
ministrar 200 millones de dosis

contra la COVID19 al cumplir
sus primeros 100 días en funciones. Estados
Unidos aplica diariamente 2.5 millones de vacu
nas, y (a tasa puede aumentar, En este mes
desaparecerán obstáculos a medida que au
menta la provisión de vacunas y los estados eli
minan los requisitos para obtener la inyección.

Vladimir
PUTIN

El presidente de Rusia, Vladimir
Putin lanzó una amenaza a Occi

dente con una respuesta "rápida
y dura1" si decide cruzar "líneas

rojas",. "Se arrepentirán como no se han arepen
tidoen mucho tiempo". El dirigente amenaza que
su paciencia está llegando al limite por "acusa
ciones infundadas", en alusión a las denuncias

por el caso Navalni (ayer detuvieron a cerca de
200 de sus seguidores en Moscú) o topas rusas
cerca de Ucrania,
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Que el presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
le encargó a la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, darle un giro a la
det Premio Nacional de Derechos Humanos,
para revalorarlo y entregarlo realmente a
personajes que se han destacado en la
materia y no por amiguísimos. Bajo
tónica, nos comentan, en conjunto
la titular de la CNDIt, Rosario Piedra,
trabajó para darte este jueves el
reconocimiento a Rosa María ÁLvarez

González, una destacada feminista y
defensora de los derechos humanos a

nivet internacional.
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En el estado de Tamaulipas, los auto
llamados fundadores del Movimiento

de Regeneración Nacional, encabeza
dos por César Ricardo Campos, anun
ciaron que presentarán ante la autori
dad electoral más de 300 impugnacio
nes relacionadas con el actual proceso,
algo que se está haciendo ya costumbre
en el resto del país.

Lo peculiar de este suceso es que los
mencionados recursos legales se pre
sentarán contra su propia candidata a
la alcaldía de Nuevo Laredo, Carmen
Lilia Canturosas, a quien se le acusa de
no representar los intereses de su par
tido y, sobre todo, de no ser habitante
siquiera de esa localidad; pues la aspi
rante reside en Nuevo Laredo, Texas.

Ya que las enfermedades metabólicas
suelen detonar las complicaciones por
Covid19, la bancada del PRI en Nuevo
León presentó ante el Congreso local
una iniciativa para reformar la Ley Es
tatal de Salud, que permita considerar a
estos padecimientos como un proble
ma grave de salud pública, toda vez
que se estima que afectan hasta al 30
por ciento de su población.

***

La propuesta contempla que las autori
dades locales implementen políticas

que integren un esquema de diagnósti
co y tratamiento oportuno, promuevan
campañas de concientización e impul
sen, a través de la academia, el desarro
llo de nuevos medicamentos para su
prevención y tratamiento.

**#

Que el presidente de la Asociación de
Bancos de México (ABM), Daniel Be
cker, anda muy optimista. Para mues
tra, una declaración: "A la luz de la in
formación que tenemos hoy la respues
ta es sí, ya pasó lo peor. Seguramente
veremos un crecimiento que empiece a
repuntar a partir del segundo semestre
de este año". Se refería a la pandemia.

***

"No pueden estar viendo temas de salud
mental quienes no están capacitados
para ello, si no tienen personal, nosotros
podemos ayudarlos, en Aguascalientes
tenemos profesionales. Instituciones ya
hay, gente ya hay, no pueden ir personas

que no están capacitadas. No se trata de
discriminar, hay realida des", comentó la
senadora Martha Cecilia Márquez Alva
rado. Es de los pocos políticos que se
atreven a pedir la renuncia del titular
del Insabi, Juan Antonio Ferrer. ¿Le ha
rán la vida imposible? Nos referimos a
Martha...

De último minuto nos informan que un
juez federal con sede en la Ciudad de
México otorgó una suspensión definiti
va al exrector de la Universidad Autó

noma de Morelos (UAEM), Alejandro
Vera Jiménez, contra la orden de
aprehensión que libraron en su contra.
Investigaciones de la Fiscalía General
de la República (FGR) involucran a Ve
ra Jiménez en presuntos detitos de de
lincuencia organizada y lavado de di
nero por un monto de 77.8 millones de
pesos en el caso de la llamada Estafa
Maestra.
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En SCJN ¡hay presidente!
2018: En la primera quincena, previa conclusión del
encargo del presidente en funciones de la SCIN Luis
María Aguilar (LMA), los ministros interesados en su
sucesión presentaron su plan de trabajo como fueron
los casos de lorge Pardo, Alberto Pérez, Alfredo Ortiz y
el ganador Arturo Zaldívar Lelo de Larrea (AZLL).

También 2015: Se eligió con una votación cenada a
LMA como nuevo presidente 20152018. En aquella
ocasión sólo con diez integrantes debido al deceso del
ministro Sergio Valls quien en 2005 dejó en el camino
al excanciller Bernardo Sepúlveda.

¿Ganó AZLL? Esa jomada fue de 32 rondas de vota
ción que favorecieron a LMA con seis votos contra
cuatro, con la ausencia de un integrante de la SCJN
razón por la cual el saliente Juan Silva Meza (JSM) co
locó la toga a LMA quién dirigió su primer mensaje.

Método: Toda elección se realiza de manera públi
ca durante el primer día hábil de enero como fue el
caso de AZLL, el miércoles 2 de enero de 2019 y es
encabezada por el ministro decano responsable de
dirigir el Reglamento Interior de la SCJN. Al igual que
JSM y AZLL para al
canzar la presidencia
se deben obtener al
menos seis votos. Al

frente de la SCJN y de
la Judicatura AZLL
pudo cambiar, como
los otros cuatro can

didatos, la conforma
ción de las Salas de la

Corte pues cuatro de
los exaspirantes inte

una de dlas la
de Asuntos Mes y
Penales y, la Segunda
administrativa y La
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boral. En el caso de AZLL fue electo con un voto a

favor de siete ministros para permanecer hasta 2022
o más al frente de una SCJN que exige una Zaldivar
troika que incluya la ampliación de E a 16 el número
de ministros e incluya una sala especializada en te
mas anticorrupción y resuelva centenares de expe
dientes rezagados como explicó la Comisión de Justi
cia del Congreso de la Unión.

Nuevos ministros: Bajo una presidencia extensiva
de AZLL sólo en responsabilidad patrimonial del Esta
do, una nueva Sala determinaría los daños ocasiona
dos a la hacienda pública federal o al patrimonio de los
entes públicos, así como los recursos de revisión inter
puestos por las resoluciones del CIF.

Versiones INEGL Según el diputado del PRD Anto
nio Ortega Martínez el número de decesos causado por
Covid19 superó los 400 mil, razón por la cual confió
que el presidente del INEGI, Julio Santaella, aclare los
decesos propiciados por la emergencia sanitaria "En
esta ocasión no hay ninguna justificación, como el
conflicto revolucionario de 1920, para conocer la cifra
real de muertos vinculada con el Covid... SMSEM: Con

el respaldo de más de cuatro mil 500 delegados sindi
cales, su Comité Ejecutivo, dirigido por José Manuel
Uribe Navarrete, inició las negociaciones del Pliego
Petitorio 2021 con el Gobierno estatal.

Toda elección se

realiza de manera pú
blica durante el primer
día hábil de enero y es
encabezada por el mi
nistro decano responsa
ble de dirigir el Regla
mento Interior de la

Suprema Corte de lusti
era de la Nación
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El regreso del almirante
Las ausencias de funcionarios del gabinete por pro
blemas de salud, no habían generado tantos rumores
como los que rodearon la convalecencia del almirante
Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina, quien este
lunes 19 de abril tuvo su primera aparición pública tras
recuperarse de un segundo contagio por Covid19.

La separación por casi dos meses del almirante se
cretario generó todo tipo de especulaciones, donde el
punto de partida fue la etapa que por fortuna superó
donde su salud estuvo delicada. Ese momento fue ma

ginificado por algunos funcionarios y para algunos es
pecialistas fue considerado un reflejo de las pugnas
que existen en Palacio Nacional.

El almirante Ojeda Durán estuvo en una ceremonia
a principio de semana donde su colega losé Luis Are
llano Ruiz asumió la subsecretaría de Marina en susti

tución del almirante Eduardo Redondo Arámburu,
quien pasó a retiro al llegar a la edad límite.

Con este relevo la Armada de México ha cambiado
en los últimos tres meses a los cinco funcionarios de

más alto nivel de la plana mayor de la dependencia. El
rostro de la Secretaría de Marina es otro antes y des
pués de la cuarentena del almirante secretario.

El almirante Arellano Ruiz llegó con las cartas cre
denciales que lo avalan como uno de los oficiales de la
armada mejor preparados en operaciones sensibles,
con experiencia en labores de inteligencia antinarcó
ticos al ser uno de los interlocutores el sexenio pasado
con las agencias estadounidenses, y hoy día como el
encargado por el alto mando para concretar las trans
ferencia de las capitanías de puerto de la secretaría de

Comunicaciones y Transportes a la secretaría de Ma
rina para crear la Autoridad Marítima Nacional. Antes
de ser subsecretario, se desempeñó como comandan
te del cuartel general del Alto Mando, y antes fue Rec
tor de la Universidad Naval. Su lugar en la comandan
cia del Alto Mando lo ocupa desde esta semana el vi
cealmierante Fernando Alfonso Angli Rodríguez.

Los cambios en la armada se dan en el contexto de

la detención de 30 marinos pertenecientes a la Unidad
de Operaciones Especiales (UNOPES), involucrados
en tres causas penales vinculadas a la desaparición
forzada de cuatro personas en Nuevo Laredo, Tamau
lipas, ocurridas en el primer semestre del 2018.

Este caso mas allá de responder a las acusaciones
penales contra elementos de la armada, pasa por un
control de daños de lo sucedido a finales del sexenio

pasado en las operaciones contra el narcotráfico en
Tamaulipas. Sin embargo llamó la atención que nin
gún alto mando, ni oficiales de infantería de marina a
cargo del despliegue en la frontera tamaulipeca, ha
yan sido llamados a declarar o aparezcan señalados
como parte de la linea de mando que existe en cual
quier operación de esta naturaleza.

¿Habrá algún mensaje implícito del alto mando de
la Marina contra alguno de los almirantes que estu
vieron a cargo de esas tareas el sexenio anterior?

La duda surge por las versiones de que se tienen
identificados los orígenes de la ola de rumores que
quería ver al almirante Ojeda fuera de la secretaria. Al
menos en la dependencia parece haber mas control
que en Palacio Nacional.
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Sacapuntas
Bienvenida a Esteban
Aceptó con beneplácito el presidente de EU, Joe Biden,
las cartas credenciales de Esteban Moctezuma como

embajador de México en ese país. Nos dicen que el
mandatario notificó al diplomático su deseo para
avanzar en la agenda común y profundizar la amistad
sólida y duradera entre ambas naciones. El gesto fue
considerado como una señal de la buena relación.

Evaluación en puerta
Reunión de altura se celebrará la próxima semana
para evaluar los resultados de monitoreo del nuevo
espacio aéreo, a un mes de que entró en operación.
Participan directivos de aerolíneas, de la Asociación
Internacional de Transporte Aéreo, del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, de la Agencia
Federal de Aviación Civil, especialistas y técnicos.

Agitación y spot
Nos adelantan que en Morena hay una revuelta
interna, a la que ya se sumaron Félix Salgado y Raúl
Morón. Pero para salvar el pellejo, desde ese partido se
busca linchar a dos consejeros del Instituto Nacional
Electoral (Lorenzo Córdova y Ciro Murayama). Por
eso ya tienen un spot distractor, que está a punto de
pautarse en radio y televisión en las próximas horas.

Interesa su plan
Nos cuentan que a los sectores productivos de(3 Baja California interesó sobremanera el plan de
la eandidata a gobernadora Marina del Pilar Ávila
Olmeda para impulsar industrias creativas. SuMarina del
propuesta prevé reforzar actividades como la moda,Pilar Ávila
vitivinicultura, cinematografía y música, con miras a
generar mayor turismo, inversión y empleo.

Nuevo jefe de bancada
Es prácticamente un hecho, nos aseguran, que
este jueves el CEN del PAN, que encabeza Marko
Cortés, nombrará a Julen Rementería como nuevo
coordinador de su bancada en el Senado. Hace meses

lo adelantamos en este espacio, pero su designación se
fue prolongando por algunos escollos electorales que
vinculan al hijo del legislador veraeruzano.
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Proponer'Sembrando Vida'para frenar ¡a
migración centroamericana, es no entender los
objetivos de la reunión sobre el cambio climático

ce Biden organizó una cumbre internacio
nal con el fin de encontrar soluciones para
reducir la contaminación del planeta de
todas las formas posibles. Los 40 líderes
mundiales que representan a las econo

=1 mías responsables de 80 por ciento cíe las
emisiones a nivel global fueron invitados.

Tan sólo en 2018, los combustibles fósiles fueron respon
sables de la muerte de 8.7 millones de personas en el mundo:
para EU, la contaminación producto de los mismos, representó
la tercera causa de muerte en el país (Greenpeace).

El compromiso sugerido por Biclen no es hueco. Regresó
a su país al pacto de París y está eliminando subsidios a los
combustibles fósiles. Además, se comprometió a reducirlas
emisiones de carbono de su país70 por ciento para 2030. Es
decir, en menos de 10 años ese tipo de emisiones será cero.

Biclen entiende que se requiere un compromiso integral y
real por parte de los líderes convidados a esta cumbre (y de
los habitantes de esos países). No hay tiempo que perclery se
pidió a los asistentes sugerir propuestas posiblesy plausibles
para combatir la crisis climática que azota el orbe.
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López Obrador ya anunció que
propondrá su programa federal 'Sem
brando Vida' (que en teoría consiste
en sembrar árboles). Los resultados
de este programa implementacloen
México, sin embargo, son terribles.
Sólo en 2019sedeforestaron másele

73 mil hectáreasde cobertura forestal

instituto de Recursos Mundiales).
Arrasar con bosques y selvas para

que los ciudadanos puedan recibir el dinero ofrecido y sem
brar pequeños brotes, es obviamente contraproducente y
está teniendo pésimos resultados.

De 575 millones de árboles y plantas que debían ser sem
brados en el año 2019, de acuerdo con dicho programa, sólo
se plantaron 80 millones, y de esos sobrevivió la mitad (Se
cretaría del Bienestar).

Pero, adicionalmente, aun suponiendo que el programa
fuera exitoso (que no lo es), este debería plantearse como
una acción dentro de una propuesta integral para atacar el
cambio climático. El proponer 'Sembrando Vida' como una
forma de parar la migración centroamericana es no entender
los objetivos de la reunión sobre el cambio climático.

Invertir en energías renovables no es de fifís o de neo
liberales. China ya es el mercado más grande del mundo
para energías renovables (aunque también de los que más
contamina por el uso de combustibles fósiles, es cierto). En
Europa, Portugal cubrió con energía eólica la electricidad
necesaria para todos sus hogares,y el mismo África continúa
expandiendo sus instalaciones en este sentido. Mientras que
en Estados Unidos, a partir de 2019, la energía eólica es la más
utilizada para la generación de electricidad, López Obrador
critica que se ven mal los molinos ele viento en el paisaje.

México se aleja de un mejorfuturo, lastimando a la población
con propuestas por demás arcaicas y contaminantes, por no
decir que en la cumbre internacional mencionada seremos
el hazmerreír del mundo.

Arrasar con

¡os bosques
tiene pésimos
resultados
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a reputación de las insti
Ltuciones c!e un país es un

intangible simbólico que
se traduce en respeto y
admiración.

En el actual sexenio,
caracterizado por la falta

de interés del Presidente en el mundo exte

rior, permanece el consuelo de pensar que
el manejo de las relaciones internacionales
cíe México queda tácitamente en manos de
diplomáticos profesionales. No siempre es
el caso, como muestra el reciente escándalo,
tras ciarse a conocer las amenazas de Isabe

Arvide contra empleados del Consulado de
México en Estambul.

Periodista sin experiencia diplomática, Ar
vide fue designada como cónsul en esa ciudad
turca de gran relevancia estratégica, histórica,
cultural, social y económica mundial, en julio

de 2020. Una ciudad, además, en la que, en
2014, ante un nutrido grupo c!e empresarios en
Estambul, el expresidente Enrique Pena anun
ció el inicio c!e "una nueva era" en

las relaciones MéxicoTurquía.
Desde hace casi una década,

México reemplazó a Brasil como
el principal socio comercial de
Turquía en Latinoamérica.

Un elemento que facilitó
el acercamiento bilateral fue

la membresía cíe ambos en el

C2G, en la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económico, y en
MIKTA, foro multilateral informal integrado
por los Ministros de Relaciones Exteriores de
México, Indonesia, República de Corea, Turquía
y Australia.

El programa Visión 2023, elaborado por el
gobierno del entonces primer ministro Erelo

gan, consideró el objetivo de incrementar el
comercio bilateral y la inversión en petróleo
y gas con México.

En agosto de 2019, se inauguró una nueva
ruta aérea que conecta Estambul con la Ciudad
de México y Cancún. En 2015, la Agencia de
Cooperación y Coordinación de Turquía (TIKA]
abrió su primera oficina regional ele coordi
nación de programas en la capital mexicana.

Desde luego, el lamentable episodio con
Arvicle no revertirá las interdependencias con
Turquía en las esferas política, económica y
cultural, iniciadas desde hace más de una
década. La continuación y profundización del
acercamiento bilateral e interregional forman
parte integral de las estrategias nacionales de
desarrollo de Turquía y, al menos eso espera
ríamos, también ele las de México.

La cuestión es que la reserva del Presidente
de México ante asuntos internacionales, así

como la endeble atención a la

institucionalidac! por parte de
funcionarios o la improvisación,
no ayudan a proyectar una ima
gen positiva del país, y menos
aún a articular estrategias ra
zonadas y estables.

El tema de la imagen de nues
tro país fue uno de los problemas
centrales que enfrentó la política

exterior del gobierno de Enrique Peña. Sigue
por resolverse.
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• Hilary Duff revivió el furor por
la serie How I Met Your Mother,
pues será protagonista de un spin
off, ahora titulado How I Met Your
Father, con 10 capítulos a través
de la plataforma Hulu.

El productor de Hollywood y
Broadway, Scott Rudin, decidió
retirarse después de que salieran
a la luz acusaciones de abuso

laboral por parte de varios de sus
trabajadores en la industria.

® La agencia tributaria española
ratificó que Shakira defraudó al
fisco entre 2012 y 2014, con 14.5
millones de euros, la cantante
dice que no vivió tanto en España,
como para deber esa cantidad.
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45 días de la elección, pare
cería ser que el país se está
jugando, sino su existen
cia misma, sí su proyecto
de nación, que suponía la
posibilidad de conectar la
democracia con la moder

nidad de la globalización, y así poder superar
su principal debilidad que es, sin duda alguna,
el atraso y, con ello, la pobreza cíe millones cíe
sus habitantes.

El nacionalismo revolucionario priista supuso
que el crecimiento hacia adentro era viable para
ello, pero su incapacidad económica,
junto con la crisis del presidencia
lismo absoluto, abrieron la puerta
al cambio.

El de conectarse a los mercados

internacionales, aunque preten
diendo fallidamente mantener el

autoritarismo político como forma
de gobierno.

Pero los años de la construc

ción democrática globalizaclora, entre 1997
y 2018, lograron modificar la imagen del país
desde el centro y hasta la frontera norte de
la República, mientras que el sury grandes
franjas de desposeídos dentro de tocio el terri
torio no lograron conectarse a ese desarrollo
al persistir estructuras caciquiles, arcaicas y
explotadoras contrarias al esfuerzo moderni
zación

Y si este fenómeno se produjo en diversas
partes del planeta, en México adquirió una con
notación muy particularal combinarse el re
torno del PRI de Peña Nieto, con el despropor
cionado aumento de su corrupción intrínseca,

aunado al trabajo político de un luchador social
que, como Andrés Manuel López Obrador, vio
alineadas las estrellas para un triunfo estre
mececioren el 2018.

El problema hoy radica en que para AMLO, la
posibilidad cié hacer compatible el nacionalismo
revolucionario, la democracia representativaysus
instituciones,y la realidad globalizaclora interna
cional, es no únicamente nula, sino representa
un cóctel explosivo que amenaza con llevarnos
a la democracia iliberal —léase dictadura blan

da—ya una catástrofe económica, producto de
su obstinación por romper con el acuerdo inter

nacional en lo referente a la legalidad
de contratos firmaclosy obligaciones
con otros estados.

La alianza PRIPANPRD notiene

proyecto alguno más que intentar
impedir que Morena y sus aliados
terminen por reventar los últimos
equilibrios de la democracia repre
sentativa que aún subsisten.

De regresar al terreno de la
negociación política, donde se reconoce al
opositor como un ente legítimo, y en donde
la pluralidad no es sinónimo de un engaño al
pueblo.

Es esto lo que sejuega el próximo 6 de
junio. Una elección intermedia que no debería
de tener mayor trascendencia, pero que dada
la polarización existente, es prácticamente un
duelo a muerte entre la democracia represen
tativa y el presidencialismo absoluto recons
truido y potenciado.

Amenaza con

llevarnos a una
dictadura

blanda
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Partidos políticos y candidatos deben de
comprometerse a incluir dentro de sus propuestas
de camjHiña y de gobierno, ficciones en focadas a la
atención de ese sector de la ¡mhlación de nuestro jhiís

En los últimos años, nuestro
¦ SE DEBE DE ENFOCAR país ha presentado un gran
LA ATENCIÓN EN LA avance en materia de dere

chos humanos, pues conPRIMERA INFANCIA,
distintas reformas, nuestroLA PREVENCIÓN
marco legal se ha ido enri

DE EMBARAZO queciendo para garantizarel
ADOLESCENTE, EL pleno goce de los derechos

fundamentales reconocidosDERECHO A UNA VIDA
tanto en la Constitución PoLIBRE DE VIOLENCIA, A LA
lítica de los Estados UnidosEDUCACIÓN, A LA SALUD
Mexicanos como en los tra

Y LA ERRADICACIÓN DEL tados internacionales, de los
TRABAJO INFANTIL, que nuestro país es parte.

Sin duda, la LeyGeneralde
los Derechos de Niñas, Niños

y Adolescentes (LGDNNA) ha sido fundamental para avanzar en
garantizarel reconocimiento de los derechos de ¡a niñez mexicana.

Dicha Ley reconoce a este sector de la población como suje
tos de derechos y establece los cimientos para transitar hacia la
atención integraly transversal de la niñezy adolescencia en todos
los niveles del gobierno.

Por ello, en el marco de la contienda electoral en la que nos
encontramos, hoy más que nunca es momento de impulsar la
agenda en la materia.
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Partidos políticosy candidatos a los puestos de elección popular
deben ele comprometerse a incluir dentro de sus propuestas de
campaña y de gobierno, acciones enfocadas a la atención de ese
sector de la población de nuestro país.

Una Ley que no se respalda con acciones presupuéstales y
políticas públicas enfocadas a su cumplimiento está condenada
a ser inoperante.

Agendas locales, con temas comunes y concurrentes sobre la
materia permitirán abonar a garantizar mejores condiciones de
vida para la niñez en nuestro país.

Se debe de enfocar la atención en la primera infancia, prevención
de embarazo adolescente, derecho a una vida libre de violencia,
a la educación, a la salud, erradicación del trabajo infantil y niñez
migrante, por mencionar algunos temas prioritarios.

Estoy seguro de que las y los candidatos afines a la ^Trans
formación incluyen estas propuestas como bandera de su oferta
política, pues creo firmemente que para aspirar a un México con
una niñez sana y feliz, así como aspirar a una adolescencia y ju
ventud plena, participativa y consciente de su realidad, tenemos
que concretar acciones tempranas que garanticen el acceso pleno
a sus derechos.

El reto no es menor, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional
de la Dinámica Demográfica 2018, en el país residen alrededor de
38.5 millones de niñas, niños y adolescentes de 0 a 17 años, que
representan el 30.8 por ciento del total de población.

De lo anterior, se desprende que las niñas, niñosy adolescentes
transitan por varias etapas en las que se identifican necesidades
básicas que garantizan su pleno desarrollo.

Para cumplir con lo que la realidad nosclemanclaen nuestroom
país, es necesario que las instituciones del Estado mexicano en su
conjunto enfoquen sus esfuerzos en la construcción c!e políticas
públicas que permita acelerarlos resultados que beneficien a este
sector de la población

Impulsar una agencia común para la atención de la niñez y
adolescencia será la mejor manera de celebrar a las niñas y los
niños en su día.
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La Casa Blanca también considera que es caro
y opaco, pues en dos años ha costado a México
42 mil mdp sin resultados efectivos

eiteró una vez más el gobierno de Joe Bicien
queen eltema migratorioyotrosaspectos
de la relación bilateral con México, es Esta
dos Unidos el que lleva la batuta y privilegia
sus propias políticas por encima de las que

=1 se le quieran "sembrar".
Esel caso de la propuesta del presidente

Andrés López Obrador, quien pretendía planteara su homó
logo estadounidense, en la Cumbre de Líderes del Clima, que
inicia hoy de manera virtual, su plan para ordenar la migración
de centroamericanos.

La idea del mexicano es que EU ayude a financiar la amplia
ción de su programa insignia 'Sembrando Vida' a El Salvador,
Guatemala y Honduras, para que se emplee a potenciales mi
grantes en la plantación de ceibasy cedros en esas regiones,
trabajo que les serviría como abonos chiquitos para hacerse
meritorios primero a visas de trabajo y, en al menos seis años,
a solicitar la ciudadanía estadounidense.

Sin embargo, ayer, a 24 horas de que inicie la cumbre, la
Casa Blanca le mandó decir al mexicano que "ahorita
no, joven", porque el foro de hoy "no es una conversación

sobre migración, sino sobre cambio
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climático", pero el fondo es que en
Washington el programa Sembrando
Vida incluso es dañino para el medio
ambiente.

Fiel creyente de los informes c!e
sus organizaciones no guberna
mentales, el presidente Bicien tiene
presente el reporte de finales de
marzo del World Resources Insti

tute (WRl), con sede en Washington, que documenta una
deforestación de 72 mil 830 hectáreas en 2019, debido
precisamente a Sembrando Vida, que maneja la Secretaría
del Bienestar, a cargo de Javier May.

Las pérdidas mayores, dice el estudio, están en Chiapas, (22
mil 424 hectáreas), Tabasco (13 mil 390) y Veracruz (13 mil 121).

El estudio lo elaboró con datos de la plataforma Global
Forest Watch, creada por Google, el Programa de las Naciones
Unidas para el Medio Ambiente y el propio WRl, entre másele
40 socios, para monitorear en tiempo real los cambios en la
capa forestal del planeta.

La Casa Blanca también considera a Sembrando Vida como

u n programa caro y opaco, pues en dos años ha costado a
México 42 mil millones de pesos (15 mil en 2019 y 27 mil en
2020), y en su primer año de operación tuvo observaciones
por mil 832 millones710 mil 896 pesos, según datos de la
Auditoría Superior de la Federación (ASF).

También saben en Washington que Sembrando Vida no
ha servido para frenar la migración hacia su territorio:
datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza indican
que la detención de mexicanos aumentó más del doble
desde mediados de 2020. Cada mes son capturados 40 mil
personas en promedio, cuando en 2019 y años anteriores la
cifra era ele 16 mil.

En resumen, Sembrando Vida ni reforesta ni contiene la
migración. Bicien lo sabe,y él es de aquellos que no permiten

El programa ni
reforesta
ni contiene

la migración

e

insultos a su inteligencia.
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No deberían de sorprender las declaraciones de
Ricardo Mejía Berdeja para quedar bien ante su
jefe, aunque se haya tenido que morder la lengua

icarclo Mejía Berdeja era uno de los princi
pales defensores de les ciudadanos frente
al monstruo en que suelen convertirse
las telecomunicaciones. Como diputado
federal por Movimiento Ciudadano, advirtió
ante el Pleno ele San Lázaro que se estaba
creando un Estado policiaco con el propó

sito de controlar las telecomunicaciones en detrimento de

los usuarios. Era julio ele 2014, se discutía y votaría en sesión
extraordinaria el dictamen que expide la Ley Federal de Tele
comunicacionesy Radiodifusión del Estado Mexicano cuando
el entonces legislador Mejía Berdeja habló fuerte y conciso
desde la tribuna de San Lázaro: "Nosotros representamos a
los ciudadanos, los que no se ven reflejados en esta reforma
porque ésta endurece el papel de la policía informática de la
Secretaría ele Gobernación, porque esta reforma atenta contra
los datos personales al pedirá las empresas que mantengan
esta información por 24 meses. Se está creando un Estado
policiaco que va a controlar las telecomunicaciones en de
trimento de los ciudadanos". Hoy, sin embargo, como policía,
pues es subsecretario de Seguridad Pública, ve bien que las
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telefónicas concentren la informa

ción personal ele ¡os clientes, incluido
el iris y las huellas dactilares, aunque
un día alguien acabe haciendofraude
en perjuicio de las personas,

"¿Porqué esta oposición tan fuer
te?, pues porque hay quien defiende
un modelo de ventas y nosotros cle
tendemos un modelo de seguridad.
Sin embargo, ha sido tal el interés

por privilegiar las ventas sobre la seguridad, que ya un juez
a modo, el juez Gómez Fierro, que es el que utilizan siempre
los grupos de interés, es un juez de contentillo que actúa de
quedabién. Estejuez, sin todavía publicarse los lineamientos
que va a emitir el Instituto Federal de Telecomunicaciones, que
tiene seis meses,ya otorgó de manera frivola una suspensión
provisional, que evidentemente se va a combatir".

Lo escuchado por Mejía Berdeja se volvió una costumbre
en sus anos de político saltimbanqui: en 1997 que renunció
al PRI fuimos testigos de sus discursos de ataque al partido
que le dio la oportunidad de ingresar a la política; en 2006 se
unió a MC para ser abanderado al gobierno de Guerrero en
2018 por el Frente [PANPRDMC], a pesar de despotricar toda
su trayectoria en contra del PAN, pero perdió. En San Lázaro
fortaleció su amistad con Alfonso Durazo, quien también era
diputado federal por MC; éste se lo llevó a Seguridad de Pro
tección Ciudadana, aprovechando que su líder, Luis Walton,
también había dejado el partido naranja para irse a Morena.
Por eso no deberían de sorprender sus declaraciones de la
mañana de este miércoles en Palacio Nacional para quedar
bien ante su jefe, aunque se haya tenido que morderla lengua.

UPPERCUT: Trascendió el proyecta del magistrado
Indalfer Infante, quien propone alTEPJF ratificar retirarle la
candidatura a Félix Salgado, por lo que ese partido se que
daría sin abanderado, dado que se cumplió el plazo para
registrar un nuevo aspirante por parte del partido guinda.

Como policía,
ve bien que ¡as
telefónicas
concentren

información
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La diferencia con el
presidencialismo de antes
con el de ahora, es que hoy
se perdió la vergüenza

Guando Jorge Carpizo publicó El
Presidencialismo Mexicano en 1978,
México vivía una de las etapas más
elocuentes de la preponderancia
del Poder Ejecutivo en la toma de
decisiones. Era la época de un solo
partido hegemónico, ganador en casi
todas las elecciones, un Congreso
básicamente dócil a la voluntad pre
sidencial, incluso después de la re
forma electoral de 1977, y un Poder
Judicial al que ni siquiera llegaban
casos complejos de controversias
constitucionales: y mantenía su ali
neación con la línea presidencial.

Hoy, 43 años de aquella gran obra,
México cambió para bien de nuestra
democracia y se transformaron las
formas de hacer política, gracias a la
creación dé instituciones, de leyes
que acotan el poder presidencial, de
la ampliación de los derechos y por
la irrupción de la sociedad civil en la
construcción de políticas públicas.
Este fue un proceso democratizado!",
con faltantes e imperfecciones, pero
con dirección. López Obrador, en los
hechos, busca hacer caso omiso de
la evolución democrática de Méxi
co, añora el presidencialismo de los
años 70 y parece desesperado por
encontrar a los cómplices idóneos
que lo ayuden en su proyecto.
Por lo pronto, las cámaras del

Congreso de la Unión obedecen cie
ga y vergonzant emente la sentencia
presidencial: "no cambien ni una

coma". Por su parte, Morena perdió
todo pudor, capacidad de diálogo y
negociación y las voces disidentes
se rinden ante la voluntad presiden
cial. Finalmente, pensar que sin el
ministro Arturo Zaldívar la reforma
al Poder Judicial legal no podría
prosperar y así justificar la exten
sión de su presidencia, sólo describe
la cortedad de miras del proyecto o
la imperfección de la Ley para guiar
la operación de los cambios. Es más,
el Presidente afirma que la refor
ma urge para evitar los "amparos
rápidos" que se otorgan empresas
afectadas por las leyes.
La desvergüenza presidencial se

adere/a con las mentiras cotidianas
en las mañaneras, la burla a la ley
con su intervención en el proceso
electoral, la crítica a los jueces que
fallan contra sus proyectos, y el
descrédito a los medios de eonui
nicación. El Presidente insiste en
hacer campaña y con ello muestra la
desesperación por darle a su partido
lo que Morena no puede proxeen un
liderazgo alternativo al del Presi
dente. En sus spots, Mario Delgado
vincula su campaña con "ya sabes
quién". Morena insiste en ofenderá
quienes pagamos impuestos ha
ciendo creer que las vacunas son un
logro de ellos; y todos ellos denostan
al INE por aplicar la ley y amenazan
con juicios políticos a los consejeros.
La diferencia con el presidencialis
mo de antes es que hoy se perdió la
vergüenza para imponer decisiones
violatorias de la Constitución, sin
escuchar. Día tras día, en los 44 días
que faltan para la jornada electoral
el ambiente podría enrarecerse más,
pero al fin del día la ciudadanía vota
rá. Nos veremos en las urnas.

"Andrés

M. López
Obrador
insiste

en hacer

campaña
y con ello
muestra

la deses

peración
por darle a
su partí
do lo que
Morena

no puede
proveer".
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No es una conversación sobre migración. Es una
conversación sobre el cambio climático, dijeron
funcionarios estadounidenses

=1 arece que el Presidente de México no enten
dió bieno nadie de la cancillería seloexpli

¦ códequásetrataba la Cumbre Climática a
laque convocó el Presidente de los Estados
Unidos, Joe Biden, y q u e h oy a rra nca de m a 
nera virtual con la presencia cíe 40 el ¡rigen
tes internacionales entre los que figuran los

jefes de Estado de Rusia, Vladímir Putin, y c!e china, X¡ Jinping
Porque no, no se trata de una reunión bilateral en la que

Andrés Manuel López Obrador pudiera plantearle a Biden
algo directamente: mucho menos si ni siquiera se ha con
versado entre los equipos de uno y otro país.

Y ya no digamos si su propuesta extender el programa
Sembrando Vida a Centroamérica mezcla cuestiones migra
toriasy prácticamente le indica al mandatario estadounidense
cuándo y cómo dar visas de trabajo a los centroamericanos.

("A los tres años, ya que tengas tu cultivo,ya tienes derecho,
en automático, a una visa de trabajo por seis meses para Es
tados Unidos. Vas seis meses y regresas a tu pueblo, y luego
de tres años, después de tener tu visa de trabajo, con buen
comportamiento, ya tienes derecho a solicitartu nacionali

dad estadounidense", según explicó
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AMLO en una de sus mañanerasj.
Así que no resulta extraña la res

puesta ayer de los funcionarios de
la administración estadounidense

relacionados con el tema hayan re
chazado de antemano la propuesta
del Presidente de México.

No suena como a que haya sido
parte aún de una conversación ex

tensa, ni en México ni entre Méxicoy Estados Unidos", apuntó
inicialmente uno de los funcionarios que hablaron con los
periodistas al preguntársele sobre este asunto.

Luego, de manera diplomática, según refiere EFE, el fun
cionario reconoció "valor en las soluciones naturales relacio

nadas con la plantación de árboles. Si vemos la agenda del
cambio climático, el tema de la reforestación es una de las
prioridades.., la agenda de plantar árboles tiene un enorme
valor para el medio ambiente".

Sin embargo, subrayó, "no estamos enfocados en la in
tersección entre asuntos. Para nosotros, la agenda climática
tiene que ser abordada sola, acorde con sus propios méritos
y hacerla avanzar. Y no es una conversación, desde nuestro
punto de vista, sobre migración. Es una conversación sobre
el cambio climático". Así de claro. Así de simple.

Venga la pregunta pues para la Secretaría de Relaciones:
¿Porqué exponen —o permiten que se exponga— al Presidente
de México a una situación como ésta?

¿Por qué no le explicaron a AMLO que ese no es el lugar
ni el momento para plantear su propuesta?

GEMAS; La Oficina de Jefatura de Protocolo del Depar
tamento de Estado de Estados Unidos notificó que las

Cartas Credenciales del embajador Esteban Moctezu
ma Barragán, las cuales lo acreditan como embajador
extraordinario}/ plenipotenciario de México en Estados

Unidos, fueron aceptadas por el presidente Joseph Biden

Hoy arranca
¡a Cumbre
Climática
de manera

virtual
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En la isla, están en desarrollo reformas internas
que podrían llevar a una economía mixta, con
apertura a la inversión extranjera

Con la renuncia de Raúl Castro al liclerazgo
del Partido Comunista Cubano terminó una

era histórica en la isla y aunque se espera
continuidad, hay dudas. Para algunos ex
pertos, la salida de Castro, a sus 89 años de
edad, puede ser visto como el colofón de

la Guerra Fría, que en otras partes del mundo terminó en 1991,
con la disolución de la Unión Soviética y el bloque socialista.

Para otros, la transición de la generación que ganó su le
gitimidad con la Revolución y 60 años de enfrentar la sombra
del enemigo, a una que deberá ganar la suya, no sólo por la
herencia, sino también con hechos prácticos de mejorías
económicas.

El cambio ocurre en un momento importante. Están en
desarrollo reformas internas que podrían llevar a una economía
mixta, con apertura a la inversión extranjera —incluso abier
tos llamados a la inversión ele cubanoestaclounicienses—y
la aceptación de un cierto nivel de pequeñas y medianas
empresas domésticas.

En su discurso de despedida, el propio Raúl Castro señaló la
importancia de esas modificaciones,
en una expresión de respaldo a diri
gentes que deben llevar adelante lasDíazCartel
reformas, obligadas por realidades,impulsa la
y enfrentar resistencias internas deliberalización
partes definidas como burocráticas oeconómica
como traclicionalistas de "línea dura".

Peroel principal problema econó
  micoy político que enfrenta Cuba se

llama Estados Unidos, que durante
décadas ha mantenido una política ele bloqueo comercial y
sanciones a las empresas que comercien con la isla y, para
dójicamente, ha sido también una herramienta invaluabley
real para justificar los sacrificios pedidos al pueblo cubano.
Y la verdad sea dicha, aunque en la estructura política

estadounidense quedan suficientes remanentes de la Guerra
Fría, gran parte de la actitud de ese país se origina en la polí
ticamente influyente comunidad cubanoestadounidense,

poractivistasanticastristasy anticomunis
electoralmente importante estado

impacto considerable en la política
el que ha evitado hasta ahora una
y de paso la apertura entre y en los

consecuencias sociales, económicas y

el gobierno de Miguel DíazCanel,el
en la Presidencia de la República y el

quien tiene la responsabilidad de llevar
económica, con consecuencia po

esa curiosa retroalimentación entre
y los intereses políticos externos.

importante. Los cubanos desean mejo
hecho saber a su gobierno, mientras la

porel boicoteo estadounidense,
sufrió en 2020 una baja de 11 por ciento, debido en parte al
impacto mundial del COVID19.
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Raúl Morón a un paso del registro

El proyecto del TRIFE en el caso de Haúl Morón que ofrece revocar la sanción
del INE y otorgar una nueva acorde al daño generado, es similar al que se ha
bía mandada la vez pasada.

Quiere decir que la interpretación del INE fue errónea y no acató cambiar la
sanción menos severa, al menos para el aspirante a al gobierno de Michoacán.

Si el proyecto es firme como se ventiló ayer como propuesta de la Magistrada
Mónica Soto, podríamos adelantar que entonces Morón podrá registrarse y pagar
una multa que le.aplique el INE de Lorenzo Córdova de acuerdo al daño de no haber
presentado en tiempo y forma sus gastos de precampaña.

Con ello se abre la esperanza a Morón de alcanzar su registro y competir por la
gubernatura que hoy está en manos del PRD con Silvano Aureoles.

El proyecto señala que se deja sin efecto la sanción impuesta a Raúl Morón
Orozco consistente en la pérdida del derecho a ser registrado exclusivamente co
mo candidato al cárgo de gubernatura.

Y el TRIFE adelanta que en las siguientes 72 horas de notificar la sentencia debe
rá dictar una nueva resolución y que deberá ser de forma individual, como se pidió
en la anterior ocasión, es decir a Morón lo que le corresponde y también al partido
Morena sancionarlo, pues a este último estiman que fue menor a la de Raúl Morón.

En consecuencia el Tribunal Federal que preside el magistrado José Luis Vargas
resolverá en la sesión que puede ser este jueves y de confirmarse lo anterior esta
ríamos hablando que el lunes Raúl Morón estaría prácticamente registrado.

Hasta el momento en el TRIFE no se escucha nada del caso de Félix Salgado
Macedonio, sin embargo si refuerzan la medida que se aplicó una sanción des
proporcionada, tal vez también pueda alcanzar el perdón para subirse a la
candidatura.

Vamos a esperar que dicen los Magistrados y saber si la sentencia será definiti
va de Morón y luego la de Macedonio porque las campañas no esperan.

REFORZAR ACCESO LIBRE A PLAYAS, TODAS SON PUBLICAS
Se acuerda del problema que se registraba en el acceso a las playas en los destinos
turísticos, sobre todo Cancún y Playa del Carmen, amén de Playacar, en Quintana
Roo, el mismo Acapulco Zona Diamante y Los Cabos, bueno ayer en comisiones del
Senado la morenista Mónica Fernández y el priista Manuel Añorve adelantaron que
se está reforzando esos accesos libres al ciudadano y de disfrute.

Con quieren evitar que los hoteleros, complejos residenciales, restaurantes
y todo tipo de "gandallas" sobre las playas, se apoderen de los accesos. Incluso
concesionarios como ocurrió en Playa Mamitas, de Playa del Carmen que el dueño
mando desalojar de forma denigrante y abusiva por policías a una pareja de mexi
canos turistas que se estacionaron a un lado de camastros con los que apartan o
se adueñan.

Desde luego que utilizan el viejo truco de plantar sus camastros, cerrar sus
construcciones con el de a lado y delinear con cuerdas o listones las áreas de
playas privadas, obligan al transeúnte o ciudadano común simplemente abs
tenerse de pisar esas zonas. Donde no haya paso por la construcción, ahora
tendrán que abrirlo.

Ya existe un decreto Presidencial para accesar a esos espacios públicos, pues
las playas son propiedad de la Nación y no de particulares, aunque existen los "gan
dallas", abusivos e influyentes que hoy en día siguen acaparando, b^jo el cobijo del
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Gobierno del Estado, las playas sin permitir acceso a los ciudadanos a pesar que
hay multas económicas para quien viole ese ordenamiento. La Zofemat pareciera
que no está enterada, porque simplemente sigue nadando de muertito, claro, ien lo
que le conviene!

RETOMA IMSS SERVICIOS MEDICOS NO DE COVID
En el IMSS, su director general Zoó Robledo ofreció una muy buena noticia para los
derechohabientes que sufren diversas enfermedades y que por la pandemia deja
ron de seguir sus tratamientos.

De entrada reabrieron de nueva cuenta las atenciones en fines de semana en
cirugía general, oncología, oftalmología, entre otros con lo que inicia la recuperación
de servicios médicos que fueron disminuidos por esta pandemia de COVID 19.

Es un proyecto que Robledo anunció el año pasado para abarcar los fines de
semana las cirugías programadas, en consecuencia fue de gran ayuda porque se
recortaron los tiempos que antes eran eternamente largos para recibir la interven
ción quirúrgica.

Como dato este fin de semana del 16 al 18 de abril se realizaron dos mil 891
cirugías, 12 mil 120 consultas de especialidad, 79 mil consultas de Medicina familiar,
mastografías, exploraciones entre otros.

INMUNIZACION ES CLAVE PARA REACTIVAR TURISMO
El Secretario de Turismo, Miguel Torruco dijo que la aprobación de las vacunas y el
inicio de la inmunización de la población en el mundo son aspectos de gran trascen
dencia que contribuirán a la recuperación de la actividad de la industria sin chime
nea. Desde luego que los Cruceros fueron los primeros en tomar esa alternativa
para comenzar a reactivar, a partir de julio esa actividad. Respira Cozumel.

MAYOR SEGURIDAD A CUAUHTEMOC
En la alcaldía Cuauhtémoc, la candidata de Morena Dolores Padierna anunció como
prioridad reforzar la seguridad porque de que hay reclamos hay reclamos. Para
ello adelantó que de las 50 patrullas, dos serán para cada colonia que, en coordina
ción con motoristas y elementos de a pie, puedan ofrecer la garantía a los ciudada
nos. Es decir habrá mayor vigilancia sobre todo en el entorno peatonal.

Jachavez77@yahoo.com
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Aliada de Morón

A quien le volvió la esperanza es
a Raúl Morón, después de que
se diera a conocer el sentido del

proyecto de la magistrada del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, Mom

ea Soto Fregoso, quien propone
ordenar al INE que no sancione
al micñoacano con la pérdida

de la candidatura. Aunque aún
falta que alcance los votos en el
pleno, nos dicen que la magistrada
sorprendió a sus compañeros. Por
otro lado, incluso en los pasillos
del Tribunal ya se especula que
Mónica estaría buscando la presi
dencia del organismo, y para ello
necesitaría el respaldo de algunos
personajes clave de Morena con

influencia en el plenp,¿Acaso es
un guiño al partido guinda?

Comunicación legislativa 2.0
La Cámara de Diputados invirtió
en 2021 más de 1.4 millones de

pesos en pauta para las redes
sociales en Internet en campañas
de Facebook, Google, Instagram
y YouTube. En años anteriores no
ñay registro de estos gastos, y llama
la atención que iniciada la pan
demia por COVID19 se lanzaron
desde la Cámara varias estrategias
de mensajes como el Decálogo de
la salud, la difusión del Premio Na
cional de Protección Civil, Clic por
igualdad entre mujeres y ñombres,

entre otras. En este primer año de

pandemia en México el personal
legislativo y algunos de los propios
diputados federales tomaron cinco
capacitaciones en la materia, entre
las que destacan algunas relaciona
das con la operación y buenas prác
ticas en redes sociales. Es evidente

la importancia que están tomando
estos mecanismos en Internet y la
labor legislativa. Son cada vez más
los ciudadanos que se enteran de
la actividad legislativa a través de
estas tecnologías.

Agenda 'de perros'
Los candidatos a reelegirse como
diputados locales de Morena en la
CDMX, entre los que destacan Lety
Várela, Isabela Rosales Herrera y

José Luis Rodríguez Díaz de León,
firmaron un acuerdo para, que de
ganar y quedarse en el cargo, segui
rán en la lueña por los dereeños de
los animales. Sin embargo, tal vez se
les olvida que no es necesario ganar
la reelección pues actualmente
ya ñay una propuesta de reforma
ñecña por el Gobierno de la Ciudad
de México que pueden empezar a
trabajar, misma que proñíbe enca
denar a los perros y restringe el uso
de animales para experimentos;
ñasta el momento se desconoce

si la están dictaminando/Y es que,
nos dicen, tal vez sacan ese tema en

esta temporada de campañas por la
empatia que genera con el electora
do. Muy conveniente.
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M ARIEL A SALD VAR
DENUNCIA AL CONGRESO

Y EMULAN A DIPUTADOS
La diputada local Marieta Saldí
var presentó una denuncia ante
la Contraloría del Congreso de
Nuevo León por la probable afec
tación a sus derechos políticos y,
por lo que nos dicen, las omisio
nes podrían traer consecuencias
no sólo para personal adminis
trativo sino para integrantes del
legislativo local.

Resulta que la legisladora
señala que en la página del
Congreso no se actualizó su
cambio de grupo parlamentario
(de Movimiento Ciudadano a

Morena), pese a que hizo todo el
trámite legislativo.

Esto fue utilizado por el PAN
para impugnar la candidatura
de Saldívar por Morena a la
diputación local por el Distrito
8, ya que aún aparecía como
integrante de MC.

Aunque en principio se espe
ra que no haya problema para

que se deseche la impugnación,
por las pruebas que aporta Sal
dívar, aún deberá desarrollarse
la investigación para ver si se
trató de una omisión no inten

cionada, o bien, hubo algún otro
trasfondo.

EMULAN A DIPUTADOS

La Mesa Directiva del exclusivo

sector Las Misiones, en Santia

go, modificó su reglamento en
fast track para permitir eventos
políticoelectorales, algo que
estaba prohibido en los linea
mientos. Es decir, al más puro
estilo de los diputados locales,
que cuando les conviene meten
el acelerador.

En una circular interna se

agradece la pronta acción de la
Mesa Directiva, ya que pudie
ron reglamentar con agilidad un

apartado interno en donde se
hace referencia a las reuniones

de carácter informativo.

Ahora, los encuentros con
candidatos podrán celebrarse en
instalaciones del condominio,
según el aviso.

Como lo adelantamos en este

espacio, está programada una
reunión de los vecinos con los

candidatos a la gubernatura,
con la excepción de la candidata
Clara Luz Flores, la única que
no será invitada a estos encuen

tros políticoselectorales. Resulta
inexplicable hasta dónde pue
den llegar a excluir.

Nos aseguran que Gretta
Salinas, esposa del exgoberna
dor Rodrigo Medina, es quien
promovió cambiar el reglamento
pero, sobre todo, quien está
detrás de la exclusión de la aban

derada de la coalición "Juntos Ha

remos Historia en Nuevo León".
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ZALDIVAR,
NO SOY YO... ES ÉL

>L0S problemas de cre
dibilidad V respaldo pora el
nist Jr _ri .le var

comenzaron con las for
mas en que se overo la
ampliación de su mandato
en la Suyrema Corte y en
cómo se guiso atajar las
crisis. Dicen los que saben
que la incomodidad dentro
del Poder Judicial de la Fe
deración no sólo se ve, sino
se respira en muchas de
las oficinas y en los círcu
los jurídicos más selectos,
a los que don Arturo le
gusta pertenecer Cuando
los senadores incluyeron el
famoso transitorio XIII en
la reforma judicial,

Zaldívar ni siquiera estuvo
en la sesión de la Corte que
debía presidir, así que no le
creen que no estuviera en
terado. Cayó como balde
de agua fría entre sus
compañeros ministros en
terarse por los medios de
comunicación y luego leer
que no sabía nada en un

le
el equipo de don Arturo ha
tratado de explicar en esta
semana, en los mejores
círculos de juristas lo que
pasó, y el mismo don Artu
ro dentro de la judicatura,
insistiendo, en resumen,
que no sabía nada, y algo
gsícomo no soy yo... es él.
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AMLO Y SU MINISTRA

Si hay alguien a quien le pegaron
directamente las palabras del pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador, en torno a que el ministro
Arturo Zaldívar es el único que puede
garantizar la transformación del Poder
Judicial de la Federación, fue a la minis
tra Yasmín Esquivel, porque aspiraba a
ser la próxima presidenta del máximo
órgano justo en los dos últimos años del
gobierno de don Andrés y cerrar con
broche de oro su gobierno. Peeeero, ya
López Obrador dijo tres veces que en
quien confía es en don Arturo, descar
tando tácitamente a doña Yasmín y su
confianza en ella. Los muy bien entera
dos aseguran que ampliar el término al
mandato a Zaldívar fue un golpe interno
tan grande, que el primer efecto será una
nueva conformación de alianzas inter

nas que no le harán fácil el camino al
presidente de la Corte.

DON MARCELO, A UN LADO

El único miembro del gabinete del
presidente Andrés Manuel
López Obrador que tiene el cora

zón verde porque cree en la lucha contra
el cambio climático, es Marcelo Ebrard.
Pero cómo son las cosas, que en la Cum
bre Climática de líderes de 40 naciones,
de personalidades políticas de todo el
mundo y empresarios, lo pasaron de lar
go para ser protagonista en una de las
cinco sesiones que se celebrarán duran
te dos días. Don Andrés, naturalmente,
participará en la sesión inaugural, que
arrancará el presidente Joe Biden y su
vicepresidenta Kamala Harris, y en la
tercera sesión, sobre Adaptación y Resi
liencia, participará Claudia Sheinbaum,
la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, y su principal adversaria (ya sabe
mos, pero el futurismo es el presente)
para la candidatura oficial para la presi
dencia en 2024.
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LOS PROBLEMAS
DE CLARA LUZ

Las encuestas para la gubernatura
de Nuevo León no han dejado de
darle dolores de cabeza a Clara Luz

Flores, que ya le transfirió a su patroci
nador, el presidente Andrés Manuel
López Obrador quien, por cierto, dicen
los que saben, que ahora sí está preocu
pado de que pierda Morena un estado
que pensaba que con ella lo había asegu
rado. El desplome de doña Clara se dio
cuando la pescaron en la mentira de que
nunca había formado parte de la secta
NXIVM, de Keith Rainere porque apare
ció un video donde tenía una reunión

con él. Se mal defendió diciendo que sólo
había sido una vez, pero en Palacio Na
cional están convencidos de que hay más
videos de ella en esa secta. Y por lo que
empieza a circular entre sus viejos cono
cidos, tienen razón en preocuparse en la
Ciudad de México.

A PEGARLE CON TODO

Nuevo León es un campo de bata
lla que el presidente Andrés
Manuel López Obrador no

quiere que le quite nadie. Por eso, ahora
que su candidata Clara Luz Flores está en
picada en las preferencias electorales, de
cidió lanzar la artillería del gobierno para
evitar la derrota. Dicen los que saben que
don Andrés le ordenó al jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera, Santiago Nie
to, que filtrara la investigación guardada

en contra del exgobernador Rodrigo Me
dina y su familia, por presunto lavado de
dinero y evasión fiscal en operaciones
inmobiliarias. La instrucción apareció
en el diario Reforma con el propósito de
neutralizar a don Rodrigo, que agregan
los que saben, es realmente el cerebro
operador del candidato del PRI al gobier
no, Adrián de la Garza... Por cierto, esa
revelación no le ayudó a doña Clara, sino
al candidato Samuel García, del partido
Movimiento Ciudadano.

EL CANDIDATO CHARRO

A propósito de Nuevo León, las cam
pañas están arrojando más creati
vidad que nunca, por la pandemia,

dinero o para llamar la atención. Una de las
que está generando sorpresas es la del em
presario Noé Chávez, candidato del PAN a
la alcaldía de Juárez, cuya campaña la ha
hecho ¡a caballo! Don Noé es sobrino del ex
gobernador de Coahuila, Rogelio Monte
mayor, y su principal adversario es
Francisco Treviño, hermano de Heriberto
—líder estatal del PRI y exalcalde de Juárez
en dos ocasiones—, que ahora quiere here
darlo en su familia. £3
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Vínculo

gobiernoacademia

Enrique del Val
* Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
El Secretario de Hacienda y Crédito

Público y sus principales colabora
dores participaron en una cátedra
conjunta con la Facultad de Econo
mía de la UNAM. Es de destacarse

la decisión del secretario Arturo Herrera de

participar en esta reunión con duración de cin
co días, y a mi juicio, fue un extraordinario
ejemplo de lo que se puede hacer entre la aca
demia y el gobierno.

En su intervención, el secretario dio un
panorama de lo que está haciendo el gobier
no en materia económica, concretamente en
las respuestas que se están dando frente a la
pandemia. Partió de hacer una comparación
de lo que han instrumentado otros países y
dando ejemplos claros, como que antes de la
pandemia el único país que preveía un cre
cimiento negativo de las economías integra
das en el G20, que son las más importantes
del mundo, era Argentina. Con la pandemia
el único país del G20 que creció en 2020 fue
la República Popular China.

A pesar de ello, y lo dijo claramente, no es
posible todavía dar una respuesta homogé
nea a la pandemia de Covid, dadas las dife
rencias estructurales, a las cuales yo agregaría
también, dadas las condiciones del capitalis
mo, que a pesar de todo mantienen la de
sigualdad dentro y fuera de sus países, como
se ha podido comprobar.

Los países económicamente grandes han
podido dar tasas de interés bajas o de cero
por ciento, han podido aumentar su deuda
pública y han dado apoyos masivos a su po
blación. En cambio, los países pobres han
dependido una vez más de las limosnas con
cedidas bajo el esquema de "Debt Service
Suspensión Initiative", (DSSI) por su nombre
en inglés. Sin embargo, de acuerdo con la
presentación del secretario, el mayor proble
ma lo han tenido los países llamados de in
gresos medios, mismos que representan el
75 por ciento de la población y el 34 por cien
to del Producto Interno Bruto mundial.

Estos países —México uno de ellos— se
han visto más afectados, ya sea por la inca
pacidad de sus respectivos gobiernos o debi
do a la escasez de recursos, y sus acciones
frente a la pandemia han sido bastante erró
neas, como lo demuestra el ejemplo de Bra
sil, con el reaccionario Bolsonaro.

En su ponencia, el secretario Arturo He
rrera dio datos de lo que ha hecho nuestro
país y a la vez de cuáles son sus limitaciones.
Destacó tres temas: la salud, la estabilidad
financiera y el apoyo a la economía real. Dio
un dato sorprendente en cuanto a lo que es
tamos viviendo, ya que mencionó que 146
hospitales privados han colaborado para
atender a 12.5 millones de personas, lo cual
indicaría una gran actividad a pesar de que

hoy vemos que está siendo en parte negada
con el asunto de vacunar ya a los empleados
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de los hospitales privados.
Planteó la salida vía diversas acciones, como

es el comercio a través de la aprobación del
TMEC, los paquetes de inversión privada, la re
forma de pensiones y las perspectivas de creci
miento del PIB para este año, mismas que
rondan entre el 4.5 y 5 por ciento —lo cual es
excelente—, como elementos centrales de la re
cuperación económica del país.

Pero este panorama, que esperamos se
cumpla, deja ciertos pendientes, como el in
cremento de pobres a cifras cercanas a los 10
millones o la decisión en este caso de si aten
der la restricción del endeudamiento en el

artículo 73 de la Constitución, sin tomar en

cuenta que la mayoría de los países del G20
tienen niveles de endeudamiento muy por
encima del nuestro, a veces del doble.

Si fuera posible que las decisiones econó
micas se analizaran junto con sectores más
amplios, como el académico y el sector pri
vado, probablemente varias de las acciones
que se están realizando podrían ser mejores.

Por otro lado, está la decisión del gobierno
estadounidense de incluirnos en su lista de

vigilancia macroeconómica, quizás la pri
mera vez que lo hace. Y aunque según la SH
CP esta inclusión no significa sanciones, en
la realidad virtual ya nos sancionaron.^
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LA CRUDA POLITICA

Un gobernador fosfo
Guillermo Sesma
ttlacrudapolítica

"!'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

Pues en el territorio de la carnita

asada, la volatilidad electoral es
trepidante. En un periodo muy
corto el panorama ha cambiado
y Movimiento Ciudadano se ve

como el gran favorito para gobernar Nuevo
León. Según la última encuesta publicada por
Reforma, Samuel García dio un salto de 24
puntos de marzo a abril para colocarse al
frente de las preferencias electorales. Lo que
parecía imposible está sucediendo, por se
gunda ocasión Nuevo León quedará en ma
nos de un personaje que poco sabe de políticas
públicas pero que ha logrado colarse en el
gusto de la ciudadanía por el simple hecho de
ser chistoso.

Samuel García no saltó a la fama en el

marco del proceso electoral, lo hizo a través
de penosos incidentes que dibujan a la per
fección al personaje: actitudes machistas,
superficialidad, ignorancia y corrupción son
sólo algunos de lo matices que dan forma al
hoy candidato.

La elección en Nuevo León ha estado lle

na de altibajos y tropiezos, de escándalos y
guerra sucia. Lo que parecía un choque de
trenes en el norte del país, hoy es apenas un

pleito de chamacos que dista mucho de ser
un escenario político envidiable.

Con Samuel a la cabeza, Nuevo León nue
vamente queda marginado del escenario
político nacional, para convertirlo en un es
tado vaquero que tendrá que lidiar, nueva

Es muy difícil entender cómo los sectores
más populares del estado podrían regalar su
voto a este exgolfista, de la misma manera
que resulta inexplicable como el G10 podrá
hacer una gestión eficiente para mantener
a Nuevo León como uno de los polos de de
sarrollo nacional.

Al electorado neoleonés poco le importan
los nexos con el narcotráfico, el paraíso fac
turero que ha construido la familia García y
su machismo rampante, lo que verdadera
mente llamó su atención fue la actitud de

influencer de Samuel y su familia.
La estupidez no es folclor, el voto debe

asumirse con responsabilidad; la incipiente
democracia que hemos construido ha costa
do sangre, sudor y lágrimas, y cada vez que
damos oportunidad a que personajes de es
tas características lleguen al poder, acerta
mos nuevamente un golpe a la consolidación
política de México.

Soy anti Samuel García, y no por la per
sona, sino por lo que representa: machismo,
corrupción y superficialidad. Nuevo León
está a pocas semanas de pasar de tener
un candidato a un gobernador fosfo fosfo,
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¡allá ellos!

mente, con sus propias decisiones políticas.
>LOS esfuerzos hechos por
los otros :andidatos no han lo

grado mantenerlos como punte
ros, no supieron como atrapar al
electorado y construir un dife
rencial suficiente que inclinará la
balanza en su favor. Clara Luz
Flores pagó caro el pecado de ha

ber asistido un curso y denunciar
a un comediante; y Adrián de la
Garza no supo o no pudo regre
sarle las glorias al priismo nor
teño, aun cuando en días
recientes presentó información
gue vinculaba directamente a
Samuel García y a su familia con
el crimen organizado.
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Armas para el ejército

María Idalia Gómez
@Gosimai

4 Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
En esta semana se confirmó lo que ya

se decía desde hace más de un año:

los cárteles utilizan drones y lo hacen
muy bien, al menos para lo que ne

cesitan: seguridad, promoción, planear y eje
cutar sus ataques.

Y en el lado contrario, las autoridades desde
2010 y 2011 han comprado drones y fabricado los
propios, pero prácticamente no los utilizan.

Por ejemplo, en la Fiscalía General de la Re
pública los que se compraron, con alta tecnolo
gía para llevar a cabo investigaciones y
operativos, en este gobierno se quedaron
arrumbados. Algo similar ocurrió con la Policía
Federal, pero esa corporación los dejó olvidados
años antes. Los pretextos, muchos: falta de
mantenimiento, no tener todos los insumos y
hasta carecer del entrenamiento. Esto último es

cierto, los miembros de la Fiscalía fúeron despe
didos y en la policía varios de ellos también.

Las Fuerzas Armadas tienen varios dro

nes, algunos de ellos de producción propia,
pero no se utilizan en operativos, y la Guardia
Nacional no tiene un área especializada para
su manejo, así que sólo se los pueden prestar
con todo y personal.

Es tanta la carencia de recursos y falta de vi
sión, que ni Migración tiene drones para vigilar
las fronteras, que podrían ser muy útiles, igual
que los radares. Tampoco aduanas o el aeropuer

to de la Ciudad de México, por ejemplo.
Los que sí tienen drones y los usan, son los

integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación,
una organización criminal que sigue evolucio
nando, como lo aseguran las agencias de Estados
Unidos, y lo comprobamos en México en cada
uno de sus enfrentamientos entre organizacio
nes o contra la autoridad.

El último episodio, visible y demostrable
ocurrió en Aguililla, Michoacán, lo que obligó al
secretario de la Defensa, Cresencio Sandoval, a
reconocer este miércoles que sí se usaron dro
nes por parte de los criminales, que hirieron a
militares y que fueron dos personas detenidas
por ser los operadores. Aunque no dijo más el
general, fue suficiente.

Los cárteles se han adaptado y han logrado
aumentar sus importaciones de armas de gran
capacidad de fúego para tierra y aire, sistemas de
intercomunicación encriptados, vehículos blin
dados de todo tipo, y por supuesto, drones, que no
son tan sofisticados (de calidad militar), pero sufi
cientes para las tareas que ellos utilizan: promo
ción, seguridad, contención y ataque.

Con ese equipo han lanzado sus videos en re
des regalando despensas y saludando a los
pobladores; también controlan zonas del territo
rio donde tienen sus campamentos, por donde se
movilizan, para el radio de seguridad de los luga
res en donde están los líderes. También los usan

para planear un ataque, moverse de manera
eficaz en una confrontación o repelerla. La infor
mación que obtienen de su vigilancia les permite
identificar la capacidad del personal de seguridad
del gobierno, sus armas, y movimientos.

Si por ejemplo, en la detención de Ovidio Guz
mán López —hijo de Joaquín Guzmání? Chapó
se hubieran usado drones para identificar las rutas
libres para huir con el detenido o la capacidad real
de los criminales en la toma de la ciudad, otra cosa
hubiera sido. Pero no fúe el caso.

Los reportes que estuvieron llegando en las
últimas semana s a la mesa del presidente Andrés
Manuel López Obrador, sobre el aumento en la
capacidad de ataque del Cártel Jalisco Nueva Ge
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neración contra la Guardia Nacional y las Fuerzas
Armadas, provocaron que el mandatario acepta
ra que los militares salgan de compras, en breve,
de equipo con mayor tecnología que incluye ar
mas para protegerse y someter a los criminales.

Pero es insuficiente, mientras siga llegando
equipo desde Estados Unidos y Asia para los gru
pos criminales, sólo se incrementará el nivel de
fuego en cada confrontación. Falta estrategia. E3
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J. S. Zolliker
@Zollikei

* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Se llama María Gloria Castellanos

Álvarez. Tiene sesenta y dos años,
tres hijos y un marido que murió
hace dos años por un melanoma

muy agresivo. Estudió hasta la secundaria
porque tenía que trabajar y ayudar con el
gasto de su familia, primero en la que nació
y luego en la que formó con su esposo, cuan
do se casó a los veintitrés y decidieron ren
tar una vivienda.

A ella le gusta que le llamen Gloria. Es una
persona sonriente, de baja estatura a quien se
le ha comenzado a encorvar la espalda y siem
pre trae colgando del cuello unos lentes grue
sos, pues hace no mucho tiempo le detectaron
glaucoma, una enfermedad irreversible que le
ha dañado los nervios ópticos y que la encami
na hacia la ceguera.

Gloria ha trabajado toda su vida. Por mu
chos años fue empleada de una empresa
que produce vinos y bebidas alcohólicas,
donde manualmente armaba y cimbraba
los tapones de botellas con canica. También

fue empleada de un laboratorio farmacéu
tico, donde diariamente, de forma manual,
troquelaba las taparroscas metálicas que
servirían para determinados frascos de
medicamentos. De igual forma, fue empa
cadora en una fábrica de chocolates y em
pleada de intendencia en otra.

Con muchos esfuerzos, ella y su esposo
compraron en Ixtapaluca, a plazos, un te
rrenito en una zona poco urbanizada y no
pavimentada, cercana a la carretera federal
a Puebla, y donde poco a poco, a través de
los años, construyeron una casa muy mo
desta de dos recámaras, un baño y cinco
focos. Para lograr dicha meta, además de
impulsar a que sus hijos estudiaran y se de
sarrollaran en oportunidades que ellos no
tuvieron, aunaron a sus trabajos formales,
tantas chambas como pudieran, por lo que
ella preparaba y vendía guisados, pan dulce
y formaba parte de tandas de ahorro.

En fin, que después de enviudar y de tan
tos años trabajando y cotizando, finalmente,
decidió jubilarse en el 2020, pero entonces,
comenzó una serie de trámites intermina

bles que no ha logrado concluir para inten
tar que el INFONAVIT le devuelva el saldo
de su subcuenta de vivienda, que por ley y
por derecho, le corresponde. "Yo se que no
es mucho, licenciado, pero me va a servir
para terminar un cuarto para mis nietos",
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me comenta apenada.
Me dice Gloria que como cada vez que lla

maba para sacar cita, le decían que se cayó el
sistema o se les congelaba la pantalla, fue
varias veces a las oficinas de San Jerónimo y
de Barranca del Muerto, pero que sólo le di
jeron que no le pueden pagar su dinero por
que tiene su cuenta un candado que nadie
sabe explicarle. Como es de imaginar, está
preocupada de que su dinero desaparezca,
porque "ya hay rumores, licenciado, de que
el gobierno está gastando todo en las eleccio

nes. Si la AFORE me pudo pagar mi dinero a
los veinte días, era porque tenían el dinero,
si el gobierno después de un año de darme
largas, me acaba de dar cita hasta para sep
tiembre para ver apenas por qué no me pue
den pagar, a lo mejor ya ni lo tienen".

Como no sabe qué más hacer para recupe
rar su dinero, Gloria se me ha acercado para
contarme su historia. "Ayúdeme por favor, a
usted igual lo leen, porque una que es mujer,
mayor y poco instruida, es como si para el go
bierno fuéramos invisibles, licenciado". es
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Enrique
Acevedo

— Un periodista mexicano en Estados Unidos.
Ganadordel premio Emmy. Conductor por casi
10 años del noticiero Univision Edición Noctur

na, y ahora el primer corresponsal latino en la
historia de 60 Minutos.

En mayo del 2020, el virus responsable
de la Covid19 se extendió a tres gene
raciones de la familia Ortega. En cues
tión de semanas, 10 miembros de la

familia se contagiaron del virus y el patriarca,
Salvador Ortega pasó 7 semanas en el área de
cuidados intensivos de un hospital de Iowa lu
chando por su vida.

Los Ortega viven en Colombus, Junction. Un
pequeño poblado en el corazón industrial de los
Estados Unidos sostenido por el negocio de las
plantas empacadoras de carne que operan en
Iowa. Luego de que un brote epidémico en una de
las plantas de alimentos de la empresa Tyson con
virtiera a la ciudad en uno de los lugares con la
tasa de contagio per cápita más altas del país, fa
milias latinas como los Ortega comenzaron una
lucha por su supervivencia. Políticos conservado
res alrededor del país, culparon a estos trabajado
res, en su mayoría inmigrantes mexicanos, de
propagar el virus sin reconocer que lo habían
contraído al desempeñar funciones consideradas
indispensables para el funcionamiento de la eco
nomía estadounidense, y que una orden ejecutiva
firmada por el expresidente Donald Trump, había
obligado a mantener abierta la industria de ali

mentos y su cadena de suministros.
Cuando la gente habla de la clase trabajadora

en Estados Unidos, rara vez se refiere a la mano
de obra de bajo costo en la que están sobre repre
sentados los trabajadores latinos. Inmigrantes
cony sin documentos, nacidos en Estados Unidos
y también extranjeros que son una parte vital y
dinámica de la economía estadounidense. Su tra

bajo proteger sectores críticos del sector industrial
como el de las empacadoras de carne, que muchas
veces resultan poco atractivos para otros segmen
tos de la población. Además, su trabajo expande
las oportunidades y el ingreso de más estadouni
denses, así como la productividad, las contribu
ciones fiscales y la tasa de ocupación que juegan
un papel fundamental para el éxito de la econo
mía más grande del mundo.

Desde un punto de vista completamente
utilitario, la economía estadounidense no po
dría funcionar sin las contribuciones y el traba
jo de los inmigrantes latinos que han sido
constantemente criminalizados y deshumani
zados, incluso durante la pandemia y mientras
realizaban una función que la propia sociedad
estadounidense reconoce como esencial. A nivel

nacional, más de un tercio del total de los tra
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bajadores empleados por las plantas son latinos
y en Estados como Nebraska y Arkansas ese
porcentaje es casi 50 por ciento. La mayor par
te de estos trabajadores nacieron en México y
viven en Estados Unidos sin documentos.

El trabajo en las plantas empacadoras de ali
mentos es peligroso. Un estudio revela que los
trabajadores son 32 veces más propensos a ser
portadores de la variante de la bacteria Ecoli que
es resistente de los antibióticos. La mayor parte
de los trabajadores no tiene acceso a beneficios
como el pago de incapacidad y muchos reportan
no tener acceso a fondos para cubrir los costos
médicos asociados con sus oficios. El sueldo es

bajo, los ascensos son prácticamente inexisten
tes y las denuncias de explotación frecuentes.

Como ocurre en otros Sectores en los que la
mano de obra de los inmigrantes resulta indis
pensable, los trabajadores de la multimillonaria
industria empacadora de alimentos (el ingreso
de todas las empresas en el sector alcanzó los
750 mil millones de dólares el año pasado) son

prácticamente invisibles para el resto de la so
ciedad. Sus historias son ignoradas y pocas ve
ces llegan a las primeras planas de los medios,
pero el impacto de la pandemia en todos los
sectores de la sociedad estadounidense ha rea

vivado una conversación sobre el doble están

dar en el que opera este país, explotando y
recibiendo los beneficios de 1a. mano de obra

barata y confiable que aportan los inmigrantes,
mientras al mismo tiempo niega sus contribu
ciones y los utiliza como carnada electoral.

El uso del término esencial para explicar las
aportaciones que los inmigrantes, — princi
palmente los de origen mexicano— realizan a
la economía estadounidense debe ser recono

cido con una reforma integral que incluya una
vía para la legalización de millones de estos
trabajadores que llevan décadas esperando su
incorporación formal a la sociedad estadouni
dense. La contradicción es insostenible, no
pueden llamarlos indocumentados y esencia
les al mismo tiempo. ES
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Gabriela

Sotomayor

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador va tejiendo un entrama
do de hechos y declaraciones que
le van preparando el terreno ante
una posible derrota en las eleccio

nes del 6 de junio. Si gana Morena todo irá
bien, celebrará el ejercicio democrático, pero
si pierde, parece que está poniendo en marcha
la maquinaria para impugnar los resultados
con grandes posibilidades de éxito porque
ahora está en el poder.

El presidente se comporta como Donald
Trump, quien estuvo anunciando un supuesto
fraude electoral tiempo antes de la contienda.
Llamó a sus seguidores a vigilar las elecciones,
a denunciar, en fin. Abase de mentiras fue ar
mando el caso hasta que logró incitar y amoti
nar a su base hasta llegar a intentar la toma del
Capitolio. El magnate estuvo a punto de frac
turar la democracia estadounidense.

El mismo López Obrador le siguió el juego a
Trump argumentando que él también había
sido blanco de "fraudes electorales" y decidió
no reconocer el triunfo de Joe Biden hasta que
ya fue imposible sostener su postura y lo feli
citó con una carta que será recordada por su

escandalosa mediocridad.

En sus mañaneras AMLO dice que vigilará
personalmente la contienda, ha pedido a los se
guidores de Morena vigilar las casillas, llamó a
los gobernadores a firmar un pacto para garan
tizar la libertad de los comicios y a no entrome
terse, pero el que se mete hasta la cocina es él.

No invitó al titular del INE a dicha reu

nión y simbólicamente lo que hizo fue po
nerse en su lugar. Se posiciona como el
árbitro, cuando su papel es de observador.
Es un juego peligroso.

"Uno de los compromisos que tenemos y
vamos a cumplir es que se respete el voto.
Elecciones libres y limpias, nada de fraude
electoral. En todo México se ha padecido de
fraudes electorales, de trampas para imponer
autoridades, eso va a quedar desterrado" dijo
desde su púlpito.

Pero cuando el INE le pide respetar las
reglas de veda electoral y abstenerse de hacer
campaña en las mañaneras, defendió: "No
podrían hacerlo porque es mi derecho de
manifestación, es mi libertad y eso está por
encima de cualquier otra disposición o de
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cualquier reglamento". ¿No que por encima
de la ley nadie?

En junio AMLO se juega el todo por el todo.
Se renueva la Cámara de Diputados y se elige
a 15 gobernadores. Las elecciones son determi
nantes para afianzar su proyecto. El INE ha
sido atacado, amenazado, desacreditado y ade
más, aumenta la violencia política con al me
nos 65 aspirantes asesinados.

Ante este panorama un grupo de mexica
nos hicieron un llamado al secretario general
de la Organización de Estados Americanos
(OEA), Luis Almagro, para que envíe una mi
sión especial de observadores electorales con
el fin de preservar la democracia.

En la petición afirman que AMLO, su go
bierno y Morena, están tratando de destruir al
árbitro electoral en México.

"El INE es víctima de expresiones difama
torias que buscan desacreditarlo. Debilitar la
presencia pública de la autoridad electoral sólo
beneficiaría a quienes se niegan a que el voto
de los ciudadanos decida los resultados de las

elecciones. Por eso, y por infundados, rechaza

mos los amagos recientes para desacreditar a
los consejeros electorales".

"Nadie puede solicitar que el árbitro electo
ral deje de aplicar las normas a las que está
obligado. Exigimos que todas las fuerzas y to
dos los actores políticos respeten las reglas que
señalan nuestra Constitución y las leyes elec
torales", cita la petición.

El grupo "Misión Rescate México", se au
todefine como un espacio de encuentro ma
sivo online de reconciliación nacional. "Por el

bien de la democracia, por el bien de los mexi
canos le pedimos que envíe de manera ur
gente una misión especial de observadores
electorales que adviertan el riesgo que se
corre en México", remata la carta.

Quizá AMLO pretende atascar al país en
un pantanal de acusaciones en caso de que
pierda las elecciones, y poco a poco va en
cadenando un yunque al cuerpo del INE
para acabar de hundirlo y aniquilarlo. Pero
si no es esa su intención, debería solicitar la
presencia de la OEA para despejar cualquier
duda. Es necesario
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La impunidad
ambiental importa
Juan Antonio Le Clercq
@ja_lec¡ercq

— Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP

Esta semana se ha ratificado el Acuer

do de Escazú, instrumento regional
que tiene como objeto garantizar
acceso a la información, espacios de
participación social y protección de

derechos de las personas y los defensores am
bientales, entre otras cosas. El acuerdo pone en
el centro del debate la necesidad de que los Esta
dos desarrollen capacidades institucionales y
asignen recursos para la justicia ambiental y el
respeto a un derecho al medio ambiente sano.
De igual forma, dar seguimiento a lo que los Es
tados se han comprometido y evitar que todo
quede en el papel, requiere de mecanismos de
seguimiento y evaluación de la toma de decisio
nes en materia ambiental.

En este contexto, la propuesta de índice de
Impunidad Ambiental (IGI Ambiental) que pre
sentamos Celeste Cedillo, Azucena Chaídez y un
servidor, propone una metodología que, siguien
do las ideas desarrolladas en el IGI, busca medir
comparativa y cuantitativamente por un lado las
acciones de gobierno, capacidades instituciona
les, delitos y daños ambientales y por otro, la
existencia, estrategias y programas ambientales
entre las entidades a nivel nacional en México.

Desde un enfoque que se nutre de la justicia
ambiental y el derecho al medio ambiente sano,

retomamos una definición amplia de impunidad
ambiental que integra: 1) la imposibilidad de in
vestigar, perseguir, enjuiciar, sancionar y reparar
los delitos contra el medio ambiente; 2) la ausen
cia de aplicación o cumplimiento de objetivos de
política ambiental y climática, y; 3) la inexistencia
de estrategias y programas de políticas públicas
de largo plazo o intergeneracionales.

A partir de esta definición, que entiende que
la problemática del delito y daño ambiental va
más allá de los delitos tipificados en las leyes,
se integran cuarenta y dos indicadores con
centrados en cuatro dimensiones analíticas:

capacidad institucional (estructural), degrada
ción ambiental (funcional), crimen ambiental
(funcional) y estrategia intergeneracional (es
tructural). Dimensiones que tienen un peso
idéntico en los resultados independientemen
te del número de variables que contengan, por
lo que el valor máximo posible que puede al
canzar una entidad es de 4 que correspondería
con el 100%, mientras en lo particular cada
dimensión obtiene un valor equivalente a 1.

Los resultados del IGI Ambiental se enfocan a

entender el desempeño por entidad, sin embar
go, debemos entender que la responsabilidad de
proteger el medio ambiente es compartida e in
volucra la concurrencia y la definición de políti
cas ambientales en forma multinivel entre los

tres órdenes de gobierno.
Los resultados nos señalan que el desempeño

de todas las entidades se encuentra por debajo
de la mitad del puntaje máximo que podrían al
canzar. El promedio nacional es sólo de 1.93, el
caso mejor evaluado (Durango) alcanza 2.31 y la
peor posición (Colima) se encuentra en 1.59 del
máximo posible de 4 puntos. Esto implica que la
política ambiental es débil en todas las entidades
y que no cuentan con las suficientes capacidades
para proteger ecosistemas, evitar la degradación
de recursos y capital natural y garantizar el de
recho a un medio ambiente sano.

Algunas conclusiones: Más que la posición
de cada entidad en el ranking, los datos nos
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advierten que la política ambiental no se toma
en serio o no es una prioridad. La crisis am
biental y climática global exigen que los órde
nes de gobierno definan políticas ambientales
más ambiciosas y mejor implementadas, con
resultados que puedan sermedibles, verifica
bles y reportables.

Sin recursos presupuéstales no es posible
tener capacidades ni implementar una políti
ca ambiental efectiva a nivel federal. En este

sentido, es indispensable que la federación y
las entidades federativas incrementen signi
ficativamente los presupuestos designados
para atender las necesidades del sector am
biental y garantizar el disfrute del derecho al
medio ambiente sano.

Requerimos mejores fuentes de informa
ción ambiental, pues los datos existentes sobre

el sector ambiental son desiguales, se reportan
con inconsistencias o en forma incompleta.
Recomendamos desarrollar un modelo de in

formación como el Censo Nacional de Política

Ambiental Federal y Estatales y de Seguridad,
Justicia y Derechos Humanos Ambientales Es
tatales, que nos permita contar con datos con
fiables, oportunos, periódicos y estandarizados.
De igual forma, nos parece indispensable el
desarrollo de un sistema de evaluación estatal

de resultados de las estrategias y programas
ante el cambio climático, para evitar que las
estrategias y programas estatales sean solo de
papel y carezcan de efectividad ante los efectos
del cambio climático.

Nuestro estudio se puede consultar y descar
gar en: https://www.udlap.mx/cesij/7documen
tID=0&File=IGIAmbiental2020UDLAP.pdf Esi
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El voto en tiempos
de Covid
BITÁCORA DE GUERRA

Hannia Novell
@ HanniaNoveíl

2? Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial
El coronavirus también estará en la

boleta electoral de los comicios in

termedios, en los cuales se renova
rán más de 21 mil 368 cargos, entre

ellos 500 diputaciones federales, 15 guberna
turas, mil 063 diputaciones locales y mil 926
presidencias municipales y alcaldías.

México figura en el tercer lugar mundial
de personas que han perdido la vida a causa
de la Covid19, así que la pandemia se con
vierte en un reto logístico para el Instituto Na
cional Electoral (INE). Es preciso promover el
voto y llamar a los ciudadanos a las urnas,
pero también resulta imprescindible evitar
que los comicios alteren la curva de contagios.

Son más de 212 mil decesos oficialmente re

conocidos por la pandemia. Sin embargo, la
campaña de vacunación que ha puesto en mar
cha el gobierno avanza lentamente y es previsi
ble que para la primera semana de junio, sólo
hayan sido insaculados los adultos mayores.

La elección intermedia del 6 de junio no
puede ser un factor de riesgo para la vida de
los electores. Por esa razón, el INE estableció
una serie de reglas para la realización de las
campañas políticas y un protocolo para que la
ciudadanía acuda a las 163 mil casillas, que se
rán instaladas en todo el territorio nacional.

Mientras despiertan los integrantes del
Consejo de Salubridad General —a quienes co
rresponde emitir los lineamientos sanitarios
aplicables en el marco del Proceso Electoral
Federal 20202021 y concurrentes—, la autori
dad electoral determinó proteger los derechos
políticos de los mexicanos y brindar condicio
nes básicas para mantener a salvo la salud de
los electores y de los funcionarios de casilla.

Desde el arranque de las campañas, las
candidatas y candidatos están obligados a
priorizar los eventos virtuales sobre los pre
senciales. Cuando resulte indispensable la
asistencia presencial a los diversos actos de
campaña, los organizadores deberán aplicar
todas las medidas sanitarias como el uso del

cubrebocas, desinfección constante de manos
y número reducido de asistentes.

Si los mítines tienen lugar en espacios
abiertos, el INE sugiere horarios escalona
dos de acceso y de permanencia para evitar
aglomeraciones; si se trata de lugares ce
rrados, deberán verificar que la ventilación
del lugar sea adecuada y mantener las ven
tanas y puertas abiertas.

En cuanto a la celebración de debates entre

aspirantes, los consejeros electorales señalaron
la conveniencia de que este tipo de ejercicios se
realicen a través de medios digitales, o bien de
forma presencial pero sin aforo, a fin de evitar
los factores de riesgo que se puedan derivar
por la pandemia.

¿Qué tendremos que hacer los ciudadanos
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al llegar a la casilla el domingo 6 de junio?
Usar cubrebocas, aplicar en las manos el gel
que estará disponible en la entrada, mostrar
la credencial para votar, recibir las boletas
correspondientes y dirigirse al sitio señalado
para marcar el voto.

En esta ocasión no habrá cortinas, pero las
mesas estarán estratégicamente colocadas
para garantizar el voto secreto, lejos de la mi
rada de otras personas; puede llevar su propia
pluma, pero habrá crayones debidamente sa
nitizados, y tras depositar su voto en las ur

nas, los funcionarios de casilla utilizarán
pinzas para marcar su credencial del INE y le
pondrán el líquido indeleble que todos cono
cemos como muestra palpable de la satisfac
ción del deber cumplido.

Podemos ejercer libremente el derecho a
votar y ser votado, tomando las medidas sani
tarias indispensables para evitar la propaga
ción del coronavirus. No hay pretextos y el
estado actual de la vida púbica exige que ha
gamos uso del derecho a decidir. GS
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En Palacio Nacional les dirán que todo
va requete bien, pero la 4T de Andrés
Manuel López Obrador nos ha salido
muy cara, y si no me creen sólo
échenle un vistazo a sectores como

el de salud, seguridad, desarrollo social, economía
o energía. Los números no mienten, así que les
tengo un recuento del antes y el ahora.

Les recomiendo que para seguir leyendo
preparen su concha —por aquello de que las pe
nas con pan son menos— y se pongan cómodos.

Empecemos diciendo que en 589 maña
neras, AMLO ha dicho más de 48 mil afirma
ciones no verdaderas, de acuerdo con el
reporte "El valor de la verdad. A un tercio del
sexenio", que tiene cifras de SPIN Taller de
Comunicación. Ojo, The Washington Post
contabilizó 23 mil mentiras de Donald Trump
¡en sus cuatro años de gobierno!

Si se trata de mandar al diablo a las institu

ciones, AMLO se pinta solo. El Coneval, el IFT, el
INAI y la CNDH han sufrido recortes presupués
tales entre 2018 y 2021 del 31.8%, 31.7%, 25.5% y
25.3%, respectivamente, agrega el reporte de la
organización Signos Vitales El Pulso de México.

Qué me dicen de la declaración de guerra al
INE en vísperas de los comicios más grandes de
la historia. La pugna inició el año pasado, cuan
do la mayoría de los diputados, llámese Morena

y aliados, recortó 870 millones de pesos al pre
supuesto del INE y ahora empuja el juicio polí
tico de dos consejeros. Inédito.

Quien vaya en contra de lo que diga el
presidente se atiene a las consecuencias, él
quiere lealtad a ciegas, lo que no le dio Carlos
Urzúa en la Secretaría de Hacienda, ni Jaime
Cárdenas en el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado.

Hablemos de las reformas impulsadas por la
4T que contravienen la Constitución, como la
que crea el Padrón Nacional de Usuarios de Te
lefonía Móvil que pide datos biométricos para
acceder a una línea telefónica. No registrarse
será motivo de la cancelación definitiva de la

línea y una multa de 89 mil pesos. El martes
pasado se concedió el primer amparo.

O qué tal la ley eléctrica, el recorte de los agui
naldos y la ley de austeridad republicana que
terminaron en tribunales, donde seguro llegará
la reforma que amplía por dos años la presiden
cia de Arturo Zaldívar en la Suprema Corte.

Pasemos al antes y después en materia de
desarrollo social. El Coneval calculó hasta 70.9

millones de pobres por ingreso en 2020; es decir,
a 56.7% de la población no le alcanzó para adqui
rir la canasta básica con sus ingresos. En 2018,
61.1 millones ganaban por debajo de la línea de
pobreza, 48.8% de la población.
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En economía: la Inversión Extranjera Direc
ta en 2018 fue por 31 mil 604.3 millones de dóla
res. En 2020, México captó 29 mil 79.4 millones
de dólares, 11.7% menos que en 2019.

Otro dato: el PIB en 2018 creció 2%; en 2020,
año marcado por la pandemia, cayó 8.5%, la ma
yor contracción desde la Gran Depresión de 1932.

Uno más: En 2018, la gasolina magna andaba
más menos en 18.2 pesos el litro, 19.8 pesos la
Premiumy 18.7 pesos el diésel. Hoy no compra
mos un litro con 20 pesos.

Y qué me dicen de esta declaración: "El 1 de
diciembre de este año (2020) va a estar funcio
nando el sistema de salud pública con normali
dad, con servicio de calidad, atención médica,

medicamentos gratuitos, como en Dinamarca".
Tres doritos después: falta de tratamientos

para enfermos de cáncer, médicos sin vacunas
anticovid, más de 212 mil muertos por Covid19
aunque se pudieron evitar 190 mil muertes, se
gún un estudio encargado por la OMS... ¿ustedes
ya se sienten en Dinamarca?

Y ni hablar de la desaparición del Seguro Po
pular, las estancias infantiles y fideicomisos de
salud, ciencia y derechos humanos. O qué tal
temas como los feminicidios, la violencia, las
pérdidas monumentales de Pemex, el derroche
para el Tren Maya, Santa Lucía o Dos Bocas. Es
mentira que vamos requete bien. G3
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Migración, la
otra frontera

Luis M. Cruz

í£ Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
ILa temporada electoral suele te

ner el efecto de atraer la atención

sobre la coyuntura, alejándola o
distrayendo de los otros temas de

# la compleja agenda contemporá
nea. No obstante, que los problemas no se
perciban mediática o socialmente no quiere
decir que dejen de existir. Es el caso de la mi
gración, ese fenómeno de siempre que invo
lucra a millones de personas y afecta a
muchos más, y que ha diseñado una y otra
vez el rostro del mundo y de las naciones.
Simplemente, la época contemporánea no po
dría pensarse sin las grandes corrientes mi
gratorias de todos los tiempos, siendo las de
hoy, realmente naciones de migrantes.
2 Es así que históricamente los núcleos

.humanos se han movilizado por la ca
rencia de oportunidades o satisfactores en los
lugares de origen, para trasladarse hacia
donde hay mejores condiciones. Hoy no es la
excepción. En el mundo, las corrientes migra
torias van del África o del Este hacia Europa,
al igual que de América Central y México ha
cia Estados Unidos o Canadá. En el sudeste

asiático es China la que presiona y coloniza,
expandiendo su presencia con una novedosa

estrategia sobre la nueva "ruta de la seda" y la
franja de oportunidades abierta por la geoes
trategia en Asia Central y Africa, competida
en alguna forma por India.
3 El caso es que en materia migratoria es

.prácticamente imposible contener la
movilidad humana, que suele ir de zonas de
menor desarrollo a aquéllas con más oportu
nidades y mejor economía. De ahí que más
que contener la migración erigiendo barre
ras, es atendiendo a sus causas como es posi
ble mitigarla. La administración Biden se ha
encontrado de repente con que, al buscar le
galizar la presencia en territorio estadouni
dense de 12 ó 13 millones de indocumentados,
pareciera haber convocado a una migración
masiva, encontrándose en las puertas de Es
tados Unidos hasta 172 mil nuevos migrantes
por mes provenientes de México y Centroa
mérica. Políticamente, la administración Bi
den no puede abrir las puertas, porque la
cuestión migratoria es un ariete de los repu
blicanos para minar la credibilidad de los de
mócratas, cuyo margen en el Congreso y la
política estadounidense no es tan grande co
mo pudiera pensarse.
4 El análisis no es nuevo, es claro que en

.los países al sur del Río Bravo, la situa
ción económica y social es bastante más pre
caria que la de Estados Unidos, siendo ésta
una convocatoria abierta para buscar el sue
ño americano. La solución también ha sido

mostrada por los analistas; si no se invierte
en las zonas de expulsión de migrantes y se
crean oportunidades, empleos e ingresos
para las familias, las personas seguirán expo
niendo sus vidas para buscar una mejor vida.
Entre ocho y 10 mil elementos mexicanos de
la Guardia Nacional y el Ejército, así como un
muro más sofisticado y alto en la frontera
norte sólo permiten ganar tiempo; la solución
real es tanto una política migratoria ordena
da y humana en Estados Unidos —que habrá
de seguir requiriendo migrantes para levan
tar cosechas y otros servicios más sofistica
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dos en las fábricas y las ciudades—, como un
plan de inversión y desarrollo del sursureste
mexicano, Guatemala, Honduras, Nicaragua
y El Salvador.
5 No es sólo asistencia o ayuda humara 

.taria lo que se requiere, de ahí que la
propuesta de la administración Biden se
queda corta al solicitar sólo 800 millones de
dólares al Congreso en ayuda para América
Central. En este sentido parece más sensata

la propuesta mexicana, al estilo Contadora,
con un plan para invertir 4 mil millones de
dólares en infraestructura, educación y ser
vicios en el área, que pudieran compensar
las desventajas de sólo explotar los recursos
naturales disponibles, como se ha hecho
hasta ahora. Si no se atienden las causas, los
efectos, cual ley de atracción como está su
cediendo ahora, seguirán mostrando la ex
pulsión de miles de personas hacia Estados
Unidos y Canadá. Si
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UN TORO SIN MORENA

I Todo fue culpa de su partido! Ahora
I resulta que la gran responsabilidad

en la omisión de entregar el informe
de gastos de precampafia en el caso
de Félix Salgado Macedonio y por la

que hasta ahora éste no ha podido tener
su candidatura, fue de su partido, Morena.
Al menos es lo que el propio aspirante a la
gubematura de Guerrero puspo en la im
pugnación que presentó ante el Tribunal
Electoral que este jueves resolverá si fi
nalmente le concede o no el registro. Nos
dicen que el señalamiento representa una
raya más al tigre de las broncas morenis
tas, en este caso, de un tema de incapaci
dad de gestión administrativa ¿Mariu
Delgado oLvidó pasar esto al INE? ¿Ca
sualidad o mala suerte?

Grupo ACS, de Florentino Pé
rez; vendió a la francesa
VINCI; deXavier Huillard; su
parte industrial encabezada
por Grupo Cobra por 4 mil

930 millones de euros pagaderos en los
próximos años. Pero en México todos los
negocios de ACS bajo el paraguas de
AVAMZIA: energía, construcción, mante
nimiento de infraestructura y plataformas
marinas pasarán a VINCI y continuarán
los servicios de energía con Pemex, las
DUBAS y la construcción de las platafor
mas marinas. Por cierto, esta misma se
mana el presidente, el director de Pernea:;
Octavio Homero, y la titular de la Sener,

Rocío Nahle; estarán en Tula para la reac
tivación de los trabajos en la refinería.
El día de mañana, Grupo indi, de

Manuel Mufiozcano, realizará
un webinar en relación al au

tismo llamado "Aprendiendo
sobre el autismo", hablará so

bre el padecimiento y el impacto que tie
ne por Lo que es necesario un abordaje in
tegral orientado a facilitarle apoyos tanto
en educación como en el mundo laboral.
La candida ta de Morena en la

alcaldía de Benito Juárez, Pau
la Soto quiere culpar a una
brigada del PAN de un crista
lazo que le dieron a su camio

neta de dónde se llevaron una mochila,
su computadora y su bolsa. Ahora se sa
be que fue en la calle de 5 de febrero, casi
itrás del Walmart de HalpanUna calle
muy soLa y poco alumbrado y que llega
basta atrás de La carpa Astros; la zona se
define como un barrio verdaderamente

rudo y bravo desde hace muchos años.
PD: Hoy es la Cumbre Virtual de líderes
para el cambio climático, organizado por
2] gobierno de Estados Unidos y partici
pará la Jefa de Gobierno de la CDMX,
"laudia Sheinbaum que hablará de la
importancia del medio ambiente, la miti
gación y la adaptación al cambio climáti
co desde las ciudades.La reunión busca

>e adopten medidas para frenar el au
mento de la temperatura global a 1,5 gra
tos centígrados.
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EL REGRESO DEL ALMIRANTE

JUAN VELEDlAZ
Las ausencias de funcionarios del pblnete por

problemas de salud no hablan generado tantos
rumores como los que rodearon la convalecencia
del almirante Rafael Ojeda Duran, secretario de
Marina, quien el pasado 19 de abril tuvo su prime

ra aparición pública tras recuperarse de un segundo conta
gio por Covidiy.

La separación por casi dos meses del almirante secreta
rio generó todo tipo de especulaciones, donde el punto de
partida fue la etapa que por fortuna superó donde su salud
estuvo delicada. Ese momento fue magnificado por algunos
funcionarios y para algunos especialistas fiie considerado
un reflejo de las pugnas que existen en Palacio Nacional.

El almirante Ojeda Duran estuvo en una ceremonia a
principio de semana donde su colega José Luis A rellano Ruiz
asumió la subsecretaría de Marina en sustitución del almi

rante Eduardo Redondo Arámburu, quien pasó a retiro al
llegar a la edad limite.

Con este relevo la Armada de México ha cambiado en los

últimos tres meses a los cinco funcionarios de más alto nivel

de la plana mayor de la dependencia. El rostro de la Secreta
ría de Marina es otro antes y después de la cuarentena del
almirante secretario.

El almirante Areilano Ruiz llegó con las cartas creden
ciales que lo avalan como uno de los oficiales de la Armada
mejor preparados en operaciones sensibles, con experiencia
en labores de inteligencia antinarcóticos al ser uno de los
interlocutores el sexenio pasado con las agencias estaduni
denses, y hoy día como el encargado por el alto mando para
concretar las transferencia de las capitanías de puerto de la

Secretaría de Comunicaciones y Transportes a la Secretarla
de Marina para crear la Autoridad Marítima Nacional,

Areilano Ruiz antes de llegar a la subsecretaría se desem
peñó como comandante del cuartel genaal del alto mando de
la Marina, y antes fue rector de la Universidad Naval. Su lugar
en la comandancia del alto mando lo ocupa, desde esta semana
el vicealmirante Femando Alfonso Angli Rodríguez.

Los cambios en la Armada, se dan en el contexto de la

detención de 30 marinos pertenecientes a la Unidad de
Operaciones Especiales, involucrados en tres causas pena
te vinculadas a la desaparición forzada de cuatro personas
en Nuevo Laiedo, Tamaulipas, ocurridas en el primer se
mestre de 2018.

Este caso más allá de responder a las acusaciones pena
les conLra elementos de la Armada, pasa por un control de
danos de lo sucedido a finales del sexenio pasado en las
operaciones contra el narcotráfico en Tamaulipas

Sin embargo, llamó la atención que ningún alto mando,
ni oficiales de infantería de marina a cargo del despliegue en
la frontera tamaulipeca, hayan sido llamados a declarar o
aparezcan seflalados como parte de la linea de mando que
existe en cualquier operación de esta naturaleza.

¿Habrá algún mensaje implícito del alto mando de la
Marina contra alguno de los almirantes que estuvieron a
cargo de esas tareas en el sexenio anterior?

La duda surge por las versión® de que se tienen identifi
cados los orígenes de la ola de rumores que querían ver al
almirante Ojeda fuera de la secretaría. Al menos en la depen
dencia parece haber más control que en Palacio Nacional.

m,elediaz424
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El mensaje de ayer del senador Ricardo
Monreal es revelador, pues desde el
inicio de la discusión de la subcontrata

ción, en su calidad de coordinador de los gru
pos parlamentarios al interior de la Junta de
Coordinación Poli tica, impulsó una ley de
consensos que rescatara y corrigiera de
fondo y de forma todos los defectos y ano
malías en la práctica laboral.
En paralelo, la intención prioritaria de esa

nueva ley es que se preserven las fuentes de
trabajo y él, Monreal, desde el principio de
esta discusión propició el Parlamento Abierto
para enriquecerlo, razón que le motivó criti
cas y diatribas, pero siguió de frente, sin
moverse hasta el resultado de ayer martes, un
nuevo esquema y reglas innovadoras para la
sub contratación.

La regulación era necesaria, pues algunos
abusivos empresarios se habían apoderado
de los contratos leoninos mediante la prácti
ca de la subcontratación que se conoce

como outsourcing.
Se aprovechaban así de miles y miles de

trabajadoras y trabajadores a quienes les
daban empleos mal pagados en labores dé
limpieza y de seguridad privada, principal
mente, pero sin cubrir horas extras, aguinal
dos, o Seguro Social, entre otros abusos.
Por eso es que es de trascendencia históri

ca que con 118 votos a favor y dos abstencio
nes, fuera aprobada la reforma a diversas
leyes para regular la subcontratación laboral,

fortalecer el empleo y eliminar las prácticas
que han afectado los derechos de las y los tra
bajadores.
En una reforma tan trascedente, no enten

demos las abstenciones de los senadores

Joel Padilla, del PT, y de Ismael García
Cabeza de Vaca, del PAN.
Solo alguien con la cabeza llena de estupi

dez puede ser cap az de negar su voto a una
reforma que a todas luces beneficia a millones
de trabajadores del país.
Mediante un comunicado de prensa, se nos

informó que el dictamen avalado modifica las
leyes Federal del Trabajo, del Seguro Social,
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda

para los Trabajadores, del Impuesto sobre la
Renta y del Impuesto al Valor Agregado, así
como el Código Fiscal de la Federación.
Además, modifica la Ley Federal de los Tra

bajadores al Servicio del Estado, Regla
mentaria del Apartado B) del Artículo 123
Constiíucional y la Ley Reglamentaria de la
fracción XIII Bis del Apartado B, del Artículo
123 de la Constitución Política.

Al respecto, él senador presidente de la
Junta de Coordinación Política, .Ricardo Mon
real Ávila, dijo que con este proyecto se
incorpora una adecuada re^uiación a sirJb
contratación laboral, una figura que se
había utilizado para simular actos jurídicos
en detrimento de los derechos de la clase

trabajadora.
No se desconocen las ventajas importantes
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que este régimen de contratación laboral
genera para el desarrollo de la economía
mexicana, pero tampoco se pasa por alto la
existencia de prácticas excesivas, abusivas o
simuladas en diversos aspectos, como la anti
güedad laboral, la estabilidad en el empleo,
el reparto de utilidades, la seguridad social y
el derecho a la vivienda.

Solo en el ámbito fiscal, agregó, el mal uso
de la subcontratación laboral incide en la dis

minución del pago de los impuestos sobre la

Renta y al Valor Agregado.
Ya de salida, les quiero comentar que ayer

circuló un corte de video previo a la sesión, en
donde la senadora de Morena, María Merced
González, dice que al presidente le interesan
los estados de Jalisco y Nuevo León y se los
encargó a Monreal.
Pero después salió a decir que no dijo lo

que dicen que dijo, pera que en el video si se
escucha lo que dijo y que dice que no dijo.
Allá ella.
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Padrón nacional de
usuarios de telefonía

móvil que viola
la Constitución

El padrón nacional de usuarios de telefonía móvil (PANAUT) que
tiene su fundamento en el art. 15 frac XLII bis de la LFT, recibió
el primer revés judicial, ya que Juan Pablo Gómez Fierro, juez

de Distrito especializado en competencia económica, energía y tele
comunicaciones, ordenó suspender provisionalmente Ja obligación
de entregar la información biométrica a las autoridades del Ins
tituto federal de Telecomunicaciones (II).
Vale la pena aclarar que los efectos de la suspensión provisional

solo amparan y protegen al quejoso que promovió su amparo, reci
biendo el amparo y protección de la justicia federal en contra del
PANAUT, por lo tanto, no está obligada a entregar la información
personal y sus datos biométricos, pero la medida sigue siendo
obligatoria para el resto de la población,
Cabe mencionar que esta disposición obliga a alrededor de 122

millones de usuarios a registrar su huella dactilar y facial, asi como el
iris de los ojos; ya que de acuerdo con la reforma a ley Federal de
Telecomunicaciones en su art. 180 ter. el PANAUT, deberá contener:
I. Número de linea telefónica móvil

II. Fecha y hora de la activación de la linea telefónica móvil
adquirido en la tarjeta SIM
III. Nombre completo o, en su caso, denominación o razón

social del usuario

IV. Nacionalidad

V. Número de identificación oficial con fotografía o Clave
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Única de Registro de Población del titular de la linea
VI. Datos Biométricos del usuario y, en su caso, del represen

tante legal de la persona moral, conforme a las disposiciones
administrativas de carácter general que al efecto emita el
Instituto

VII. Domicilio del usuario

VIII. Datos del concesionario de telecomunicaciones o, en su
caso, de los autorizados
IX. Esquema de contratación de 1a linea telefónica móvil, ya

sea por pago o prepago
X. Los avisos que actualicen la información a que se refiere

este artículo

Para efectos de este artículo, se entenderá como tarjeta SIM al dis
positivo inteligente desmontable utilizado en los equipos móviles,
con objeto de almacenar de forma segura la clave de servicio del sus
criptor usada para identificarse ante determinada red.
Es de vital importancia resaltar, que ei PANAUT vulnera los dere

chos humanos en materia de acceso a las telecomunicaciones sin

interferencia, alguna, ya que la nueva reforma a la ley federal de tele
comunicaciones y radiodifusión, condiciona el uso y acceso a las tele
comunicaciones a cambio de la afiliación a un padrón ilegal que viola
el artículo sexto constitucional, padrón de usuarios de telefonía móvil
que no garantiza procesos de prevención de ataques de la ciber
delincuencia y piratería informática {hackers, clonación de informa
ción digital, robo de identidad) y mucho menos protocolos de segu
ridad digital que ofrezcan garantía a la privacidad, protección de
datos personales e información biométrica.
Desafortunadamente, en el artículo cuarto transitorio de esta refor

ma, se establece una condición obligatoria para agüellas personas
que no entreguen su información personal y biométrica, es decir,
se nieguen a formar parte del padrón (PANAUT) serán automática
mente retirados del servicio de telefonía móvil, por lo tanto, será
cancelado su servicio telefónico, pero la reforma no habla nada de los
derechos contemplados en los contratos suscritos con empresas con
cesionarias de telefonía móvil, medida arbitraria e ilegal que con
templa la reforma como consecuencia de la entrada en vigor del capí
tulo II Bis denominado "Sanciones en materia del Padrón Nacional

de Usuarios de Telefonía Móvil", al Título Décimo Quinto, con los
artículos 307 Bis, 307 Ter, 307 Quáter y 307 Quintus, de la Ley Federal
de Telecomunicaciones y Radiodifusión, por lo tanto, el PANAUT, care
ce de efectividad, ya que no existen reglas de carácter general for
malmente publicadas en el DÜF para su implementación; ya que en
casos de seguridad nacional o prevención del delito, no ha mostrado
su capacidad, eficacia, pertinencia y sustancia, pero sí, su carácter
inconstitucional, violando el derecho humano de acceso a las teleco
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municaciones, el principio de presunción de inocencia, el principio
de duda razonable, el debido proceso, ya que sin mediar causa justa
o legítima, se ordena la cancelación del servicio de telefonía, se vul
neran acuerdos internacionales en materia de acceso a la informa

ción y las telecomunicaciones; así como tratados
internacionales en materia comercial TMEC,
fomentando un estado de indefensión de los titu

lares y usuarios de telefonía móvil ante la viola
ción de acuerdos comerciales suscritos con las

empresas concesionarias; pues la creación del
PANAUT, nace como una herramienta autoritaria
en su esencia e inconstitucional en su efectivi

dad; ya no establece estrategias de prevención y
combate a La delincuencia cibernética y la pira
tería informática; ya que con la entrada en vigor
del PANAUT, se vulnera la protección constitu
cional en materia de privacidad, datos persona
fes e información biométrica; además, violenta
el principio de presunción de inocencia porque
prácticamente, ahora todos somos criminales
o presuntos responsables par ser titular o usua
rio de una linea de telefonía celular que pudo
ser vulnerada (hacheada) o víctima del robo de
identidad como consecuencia de la clonación

de la tarjeta SIM por parte de la delincuencia
organizada que en su mayoría opera desde los
reclusorios*
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MORENA PONE EJEMPLO DE
"DESORGANIZACIÓN E IRREGULARIDADES"

¦ Inconcebible!, Morena el partido en el
I "poder", es el que más problemas ha cau
sado rumbo Al proceso electoral del próxi

mo 6 de junio, donde más conflictos y denun
cias se han presentado por los abusos e impo
siciones que se han dado en la designación
de candidatos.

Imposición y venta de candidaturas, pero lo
que más ha molestado a los que se dicen
"morenistas", es la reelección en los cargos
públicos, pues aseguran que no se les da opor
tunidad a otros que tienen la misma o más capa
cidad para cumplir con el encargo político.
De ahí que sea uno de los partidos que más

ha tardado en designar a sus candidatos que, si
bien ya lo dijimos, hay imposición, la militan 
cia se ha dado a la tarea de manifestarse para
exigir que se hagan "las cosas bien".
Sin embargo, todos los actores políticos que

participen en la contienda tienen hasta el pró 
ximo 25 de abril para registrarse ante el Ins
tituto Electoral del Estado de México, luego
de que el Consejo General del IEEM aprobara
el calendario para las elecciones de 2021.
Recordemos que se les dio un plazo hasta el

pasado 23 de enero para decidir si iban con
candidaturas comunes y hasta el 26 si formali
zaban coaliciones, ello ya se llevó a cabo; sin
embargo, el registro de candidatos, tanto inde
pendientes como para diputados de mayoría y
representación proporcional, así como de edi
les, será hasta el próximo 23 de abril, arran
cando campañas en el primer minuto del 30
de abril y hasta el 2 de junio.

Ahora bien, ¡as prerrogativas para la obten 
ción del voto se darán el 2B de abril, el 11 y 30
de mayo. También hay que destacar, por "ios
que no se acuerdan", que se suspende toda la
propaganda política que no tenga que ver con
el proceso evitando que los candidatos "se
cuelguen milagritos" que no íes correspon
den, como han hecho con la vacuna antiCovid,
que "la venden" como si fuera "un favor políti
co" de los tres niveles de gobierno, lo cual defi
ní tivamente ¡no es válido1.
Esto es en lo que a registro de candidatos se

refiere pues, si bien es cierto que se tiene hasta
el 2 S de abril para llevar a cabo ese trámite,
insistimos, Morena se está viendo mal, ya que
se siguen peleando, como gafos boca arriba, a
ver quién se queda con la rebanada del pastel.
Pero, hablando de "rebanadas", no se puede

seguir pensando en que los electores ¡son
retrasados mentales!, pues hoy, a raíz del con
flicto interno que sufre Morena a nivel nacional
y en un afán de "no perder el poder" es que les
dio por "comprar o amafiarse" con lo que
ahora llaman "partidos satélitescomo en su
momento lo fue el Partido Verde Ecologista de
México que se va "con el mejor postor".
De ahí que, sin que haya alianza "formal",

institutos políticos como Partido Encuentro
Solidario, este que anteriormente se le conocía
como Partido Encuentro Social que perdió su
registro en el pasado proceso electoral, por lo
que se vuelve a registrar aceptándolo con ese
cambio.

Por otro lado, se encuentra Redes Sociales
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Progresistas, el cual, tras haber sido registrado
por el yerno de Elba Esther Gordillo, José
Fernando González Sánchez, significa que
ella tiene la mano metida hasta el fondo y, se
guramente, "jalará para su molino" el voto del
magisterio mexicano, por ende, el del Estado
de México pero, al final, estos podrían "decli
nar" a favor de Morena, dando el poder que
podrían perder en el camino.
En las mismas circunstancias se encuentra

Fuerza por México, de Ángel Gerardo Islas
Mal donado, que indiscutiblemente "se inclina
por Morena", pues siguen apostando al "efecto
AMLO", hecho que pudiera ser contraprodu
cente si consideramos que el electorado po
dría salir a votar "contra Morena", como en su

momento sucedió en el proceso electoral a tra
vés del cual, el PRI perdió la Presidencia de
México.

No se puede engañar a la gente. La pabla
ción está harta del "gandallismo político".
Honestamente, si tantas buenas intenciones hay

para hacer una nueva reforma política y electo
ral, que se haga reduciendo el número de par
tidos políticos existentes que contienden.
Mo pueden negar que cada proceso electo

ral surgen partidos políticos nuevos y así como
nacen se mueren, pues no alcanzan el porcenta
je de votación que requieren para continuar en
la lista. Desgraciadamente, lo único que
"ganan estos satélites", cada proceso electo
ral, es llevarse "un dinerito" que solo queda
en manos del líder, pero nada más.
Este próximo 6 de junio, es necesario que

los electores ¡salgan a emitir su voto!, y que no
los engañen, esos "nuevos partidos", desgra
ciadamente se ven "como pantallas", ruó como
soluciones...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rocha 1Í68Í yañflo.conLmi
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Acoso
La LX Legislatura del Estado de
México, llamó a la Secretaría de
Movilidad a desarrollar políticas
en la materia con perspectiva de
género, ya que en el transporte
público mexiquense prevalece el
acoso verbal y físico dentro de las
unidades, en su mayoría dirigido a
mujeres, señaló la diputada mo
enista Xóchitl Flores Jiménez

quien recordó que eltransporte
público se ha distinguido por ser
un medio inseguro y deficiente,
sin embargo las políticas públicas
de movilidad carecen de pers
pectiva de género. La legisladora
morenista comentó que en el
Estado de México, el Mexibús
tiene destinado unidades y áreas
para mujeres, pero esta red de
transporte no es suficiente, ya
que no cubre con la demanda de
las personas que se trasladan de
la entidad a los diferentes puntos
del Valle de México, ya que solo
cuenta con tres líneas. Y es que
aparte del acoso por parte de
choferes y usuarios del trans
porte, las mujeres también son
víctimas de asaltos y violencia en

el transporte público (al igual que
los hombres), por lo que es muy
importante poner atención a es
tos temas, para que se manejen
con perspectiva de género y cese
el acoso y la violencia.
Israel Amador, quien será regis
trado como abanderado de Movi

miento Ciudadano por la alcaldía
de Tlalnepantla, militó 10 años
en el Partido Acción Nacional, y
aseguró que aparte de la labor
social que ha hechode manera
permanente en el municipio,
sobre todo ahora en la pandemia,
ha escuchado a la gente, y que
decidió irse a este partido, porque
le ha abierto la puerta a los jóve
nes, a diferencia de otros partidos
en donde son los mismos rostros

y familias.
La Secretaría de Salud del Estado

de México inició la campaña de se
guimiento con la Doble Viral para
niños de uno a cuatro años de

edad contra el sarampión, rubéola
y síndrome de rubéola congénita,
con un millón 933 mil 930 dosis

de los biológicos. Es importante
proteger a la población infantil.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos

La voltereta

Los morenistas no se lo esperaban, menos la
candidata a la gubernatura de Campeche, pero algo
hicieron mal, a tal grado que la intención del voto
que traían a su favor, durante el 2019 y parte del
2020, se desplomó; hoy las encuestas la sitúan en un
segundo lugar, casi dos puntos abajo del candidato
de la Alianza por Campeche, Christian Castro Bello,
lo que parece poco, pero es significativo conside
rando que morena llegó a tener hasta el 36 por
ciento de la intención del voto en los inicios del

2020, y hoy sólo ¡lega al 28 por ciento.
Suponemos que en el ánimo de los votantes que

se alejaron de morena influyeron las malas decisio
nes del presidente como el cierre de las guarde
rías, la desaparición de los refugios para mujeres,
la cancelación de los fideicomisos que becaban a
estudiantes e investigadores, el despido de buró
cratas que pensaron que con el cambio mejora
rían sus condiciones laborales y salarios; también
enojó a la gente como dice el dirigente nacional
del PRI, la desaparición de los programas como el
Seguro Popular, el Seguro de Vida para Jefas de Fa
milia, el Campo en tus Manos, el Procampo, entre
otros muchos más, mismos que hay que destacar,
se comprometió el candidato de la Alianza "Va por
Campeche" en implementar en el ámbito estatal.
Las malas propuestas de uno y la actitud de cons
truir de otro, explica esos dos puntos de diferencia,
que parece se ampliarán conforme se difundan las
propuestas de uno y otro.
Morena estaba seguro de ganar la gubernatura

de Campeche, y de hecho creo que, sin la gran
alianza, morena tenía muchas posibilidades de ga
nar, pero nunca pensaron que los partidos pudieran
construir una alianza, dejar a un lado sus intereses
y priorizar la defensa de Campeche y de México,
nación que lentamente va sufriendo la destruc
ción de las instituciones por un gobierno que, en
reversa, avanza hacia el nacionalismo autoritario,

porque este gobierno no tiene nada de izquierda
como bien apunta el dos veces ex diputado federal
del PRD por Campeche, Abraham Bagdadi. La am
pliación violatoria de la Constitución del periodo
de un ministro presidente de Justicia, nos habla del
grado de locura del partido en el poder.
El panorama está despejado, libre de fanatismos,

es fácil percatarse que por un lado está el regreso
al autoritarismo mal justificado por morena con el
argumento de la defensa de la nación, como sucedía
en el pasado, y por el otro lado hay propuestas
hasta simples, si usted quiere, pero necesarias, y es
que por ejemplo, no se imaginan ustedes el daño
que se le causa a miles de mujeres que para trabajar
utilizaban las instancias infantiles, ahí sus hijos eran
alimentados, cuidados y educados.
Por la Alianza se proponen apoyar a las familias

con el 50 por ciento del consumo de la luz, del gas,
del internet y se va a garantizar un ingreso mensual
a todas las mujeres para que no falte alimento en
la mesa, por la acera de enfrente solamente se leen
discursos de odio, de venganza, de descalificación,
no hay visión de gobierno, son tan cerrados como
AMLO, pero eso sí, el PRI robo más, y todos son
corruptos, de ahí no pasan. Para rematar las candi
daturas fueron entregadas en su mayoría a lo más
rancio del PRI y se dejó fuera a morenistas.
Cada quien construye su futuro, pero creo que

será muy doloroso para doña Layda asimilar su
cuarta derrota contendiendo por la gubernatura, y
ante ese escenario los campechanos deben estar
preparados para las prácticas violentas de protesta
de la candidata, porque si de algo podemos estar
seguro es que doña Layda no aceptará que le ha
yan dado la voltereta, y ya de hecho anda gritando
que hay fraude, como vaticinando su derrota y jus
tificando su protesta y sus desmanes, con lo que
buscará negociar posiciones y prebendas para ella y
su grupo como hace en cada elección, incluyendo la
del 97 que se dice que ganó. Al tiempo.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casicjue Olivos
*A mis hermanos los humildes

En vista de lo que pasa en el mun
do entero, y muy particularmente en
nuestro país, la hermandad de los
seres humanos debe concentrar su

sensibilidad, solidaridad, convicción
y capacidad de cambio en observar
que su única "salvación" es terrenal y
que debe unirse estrechamente para
modificar y barrer todo lo que le está
generando dolor y tristeza.
Zeferino M. Mares, periodista,

poeta, escritor y gran personaje de
la Revolución Mexicana, nacido en
Aguascalientes, se definió como "un
pescador de perlas en el mar del en
sueño, como un soñador o como un
Quijote". También decía que la escri
tura era su catarsis, que ir tras una
noticia lo hacía sentir vivo y que daba
todo en ambos oficios. "Ser poeta y
ser periodista van de la mano", afirmó
alguna vez.

En México, el periodismo no ofi
cialista empieza a ser perseguido y
satanizado por denunciar las arbitra
riedades e injusticias de un gobierno
que llegó al poder con la bandera de
la "salvación de los pobres"; pero que
detrás de esa careta oculta afanes dic

tatoriales y el mantenimiento del sta
tus quo ante un modelo económico
caduco que se perfila hacia la muerte.
Los atropellos en México están a

la orden del día, así como las incon
gruencias y la falta de oficio político
para gobernar del presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO)quien,
a pesar de que México es una de las
naciones más empobrecidas de Amé
rica Latina, actúa con mucha soberbia

y con frecuencia incurre en abusos de
autoridad, por lo que no habrá nece
sidad de esperar mucho tiempo para
que veamos un estallido social.

Hace unos días.AMLO declaró que
en su gobierno jamás habrá montajes
como los que ordenó Genaro García
Luna durante el gobierno de Felipe
Calderón.También atribuyó esta prác
tica del periodo neoliberal a la estre
cha y "hasta delictuosa" asociación
entre el poder político y los medios
de comunicación, que dejaba "en es
tado de indefensión al pueblo", al que
"se podía manipular con absoluta li
bertad" pero que "ya se está viviendo
un nuevo tiempo, ya son distintas las
relaciones que se dan con los medios,

de mucho respeto, se garantizan las
libertades, no hay censura, no hay re
presión, no se persigue a opositores".
Su nueva ocurrencia busca mini

mizar la indignación popular contra
su gobierno, al que le quedaron muy
grandes los zapatos, pues no tiene 
ni tendrá un plan de gobierno para
atender a las mayorías empobrecidas;
su estrategia de seguridad pública es
fallida; la vacunación contra el Co
vid19 está mal planificada, es defi
ciente y muy lenta; el sistema de salud
está en bancarrota mientras la pobla
ción llora a más de 205 mil muertos,
más de dos millones de contagiados
tratan de sobrevivir sin apoyo ofi
cial y nos acecha una tercera ola de
contagios. AMLO sigue hablando del
pasado mientras el desempleo ha cre
cido de modo alarmante debido a la

pandemia, provocando que muchas
familias mexicanas pasen a engrosar
las filas de la pobreza y no tengan los
recursos mínimos indispensables para
adquirir la canasta básica alimentaria.
Ante este panorama, cobran actua

lidad los versos de Zeferino M. Mares
en A mis hermanos los humildes:

Es muy justo, pueblo hermano, que
sacudas el marasmo que te agobia y
amedrenta, que ya es tiempo sobrado
que te escudas y resistas de los fatuos
la tormenta.

"Instrúyete y edúcate... y aseguro
que tendrás en adelante, pueblo

hermano, despejada la noche del futu
ro y alumbrada ¡a noche de tu arcano.
Hoy, citando a Zeferino M. Mares,

debemos decir que es necesario sa
cudir el yugo de la ignorancia "para
poder analizar los actos que se rela
cionan íntimamente con nuestra vida;
y aunque seamos pobres, procurar
dejar a nuestros hijos la herencia de la
honradez y la lucha del pueblo".
Al pueblo, a nuestros hermanos

los humildes, hay que hablarles con la
verdad de los males y las atrocidades
de este gobierno, de la manipulación y
la compra de conciencias orientada a
las próximas elecciones. Es tiempo de
luchar contra los malos gobernantes
y no volver a cometer el mismo error
de 2018. Está en nuestras manos lo

grarlo y hacia allá debemos dirigirnos:
no votar este seis de junio por ningún
candidato de Morena. ¡Ya basta de de
magogia, ya basta de engañar al pue
blo! Por el momento, querido lector,
es todo.
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A detonar el INE
Nos dicen que con la esperanza de desviar la atención y el
enojo de los militantes de Morena, porque tanto Félix Sal
gado Macedonio como Raúl Morón culpan a su partido de
no entregar informes de gastos de precampaña, los more
nistas que apoyan a Mario Delgado impulsaron la realiza
ción y pauta en radio y televisión de un spot en el que se van
con todo contra los consejeros Ciro Murayama y Lorenzo
Córdova, tal parece que quieren revivir y llevar a la práctica
la consigna de "al diablo las instituciones". § Será?
Y Citlalli se fortalece
Y mientras el presidente de Morena es cuestionado por
varios grupos de su partido, quien se fortalece es la secre
taria General, Citlalli Hernández. Entre la militancia de
Regeneración Nacional no se termina de ver con buenos
ojos la actuacióndel diputado con licencia en casos comoel
de Salgado Macedonio... Los focos rojos deberán pren
derse en las oficinas de Delgado si se toma en cuenta que
esta visión la comparte, nos aseguran, un personaj e que vive
en el Centro Histórico de la CDMX, más precisamente, en
Palacio Nacional. ¿Será?

¿Quién contagió a quién?
Ayer con el anuncio de René Juárez, líder del P RJ en la
Cámara de Diputados, sobre su contagio de Covid 19, se
soltaron rumores sobre el número de veces que el priista
habría sufrido la enfermedad, hasta que su equipo salió al

paso a decir que esta es la primera vez que la padece. Sin
embargo, la alarma se encendió en el grupo parlamentario
del PRI, pues la semana pasada ya hubo otro contagio, el de
un trabajador de esa bancada. Para fortuna de los priistas,
Juárez no acudió esta semana al recinto legislativo, aunque
sí la anterior. ¿Será?

Las manos entre gitanos...
Aún no se sabe si es por la exposición que tuvo cada semana
en la mañanera, al lado del presidente López Obrador, o
por el mal trabajo del gobernador de Guanajuato Diego
Sinhue Rodríguez, pero en el Baj ío su antiguo compañero
de partidoyahoramorenistaRicardo Sheñieldse muestra
cada vez más incómodo para Acción Nacional, por eso es
que con cualquier pretexto interponen denuncias ante la
autoridad electoral en su contra.. .yes que el extitular de
Profeco conoce muy bien a los panistas de esos lares, al igual
que sus mañas. ¿Será?

...Más basura
Mientras las y los candidatos de Morena en Iztapalapa
andan prometiendo cosas en campañay poniendo lonas
a diestra y siniestra.... no atienden el reclamo ciudadano
de retirar los montones de basura y puntos clandestinos de
recicladores que invaden las calles y banquetas envía públi
ca. Nos dicen que lo peor es que hasta lonas colocan frente
a panteones donde se percibe gran afluencia de familiares
que acompañan cortejos fúnebres. ¿ Será?
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Una deuda
saldada
Las reformas en materia de subcontra

tación aprobadas en el Congreso de
la Unión son una muestra de cómo
la Cuarta Transformación madura y

continúa haciendo historia por la vía institu
cional, de manera pacífica y consensuada.
El Gobierno que encabeza el presidente

Andrés Manuel López Obrador ha retomado la
rectoría del Estado en el desarrollo nacional, y
ha logrado, mediante la cooperación interins
titucional y el respaldo de los sectores obrero
y empresarial, hacer cambios que benefician
directamente a la clase trabajadora de Méxi
co, como: 1) el aumento del salario mínimo
general, de 88.36 pesos diarios, en 2018, a
141.7, para este 2021; 2) el reconocimiento
del derecho a la seguridad social de las perso
nas trabajadoras del hogar, y 3) las reformas
al sistema de justicia laboral, para mediar las
relaciones obreropatronales.
Que la reforma en materia de subcontrata

ción se haya aprobado sin votos en contra en
el Senado de la República implica que todas
las fuerzas políticas reconocen la importan
cia de restituir derechos de la clase trabaja
dora, como los de antigüedad, estabilidad
en el empleo y pago por reparto de utilidades,
que fueronvulnerados por la reforma laboral

de 2012.

Aquella reforma fue una de las llamadas es
tructurales, y a partir de ella proliferaron prác
ticas de simulación que han afectado también
la hacienda pública por miles de millones de
pesos al año, lo que a su vez genera desequili
brios en la competitividad económica.
La reforma recién aprobada es profunda y

fue elaborada y discutida con mucha respon
sabilidad, ya que contempla cambios a ocho
ordenamientos, como la Ley Federal del Tra
bajo (LFT), la del Instituto del Fondo Nacional
de la Vivienda para los Trabajadores; la Fede
ralde losTrabajadoresal Servicio del Estado,y
lasdelIVAyelISR.
En la LFT quedó textualmente prohibida

la subcontrataciónde personal, es decir, que
una persona ponga a disposición trabajado
ras y trabajadores propios en beneficio de
otra, aunque se permite la subcontratación
de servicios especializados o de ejecución de
obras especializadas bajo ciertas condiciones,
como la inscripción en el registro público de la
contratista y la formalización de un contrato
escrito que estipule los servicios u obras por
ejecutar, así como el número aproximado de
quienes participarán.
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Zaldívar: contra
viento y marea de
Calderón a López

Arturo Zaldívar ha salido de todas.

Siempre al amparo del poder.
Vea usted:
En 2009 era necesario nombrar al suce

sor del ministro Genaro Góngora y el secretario de
Gobernación, Fernando Gómez Mont, pensó en Zal
dívar.

Llevó su sugerencia al presidente Felipe Calderón,
con quien compartió cátedra en la Escuela Libre de
Derecho (ELD).
Este se opuso.
Le llamó desleal, traidorcito.
No obstante, Gómez Mont insistió y Zaldívar fue

designado.
Después chocó con el Gobierno por la Guardería

ABC.

Recordemos: Marcia Matilde Altagracia Gómez
del Campo, prima de la esposa del primer mandata
rio, Margarita Zavala, era una de las accionistas de
ese j ardín de infancia.
En ese lugar de Hermosillo fallecieron 49 infantes

25 niñosy 24 niñas el 5 de j unió de 2009 por la tarde.
El asunto llegó después al máximo tribunal del país.
Zaldívar, dato elogiable en él, se negó a hablar con

altos funcionarios del Gobierno calderonista y desde
éste le recriminaron:

¿No te acuerdas quién te puso?
Pues ahora quítenme.
Se amparó en la inamovilidad de los ministros de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y des
de entonces con frecuencia ha estado en la polémica,
LOS TRES PODERES

El siguiente capítulo comenzó a finales de 20 38.
Venía el relevo del presidente Luis María Aguilar en
la Corte y desde el incipiente Gobierno comenzó a
operarse el nombre de Arturo Zaldívar.
Parte del gabinete Olga Sánchez Cordero, Alfon

so Durazo y altos mandos de las Fuerzas Armadas
pulsó el ánimo de los ministros.
Aguilar se reunió con Zaldívar para plantearle la

conveniencia de hacer un relevo tranquilo y, podría
decirse, arreglado.
De ti no necesito ni tu voto rechazó Zaldívar.
La operación del Poder Ejecutivo rindió sus frutos:

el 2 de enero fue electo presidente de la SCJN por 6 vo
tos a 5 y su relación conPalacio Nacional es envidiable.
Tanto como para haber negociado la prolongación

de su mandato, operación en la que participaron los
tres poderes: él por el Judicial, Julio Scherer por el
Ej ecutivo y el principal operador del Legislativo.
Ese acuerdo se selló la última semana de marzo en

el restaurante Suntory de Las Lomas.
El patiño fue el senador oaxaqueño Raúl Bolaños,

a quien usaron para presentar la triste iniciativa de
dejar el Poder Judicial en manos de Zaldívar hasta
finales de 2024,

REVTVIRDE YÁÑEZ
No es la resurrección política de César Yáñez, pero es
algo parecido.
Lo decimos por quienes lo consideran lejano de Pa

lacio Nacionaly con ciertodesafecto de sujefe, aquien
le ha dado lealtad eterna.

Areserva de esperar noticias sobre él, demos una de
su esposa Dulce Silva, empresaria cuya aspiración es
ser gobernadora de Tlaxcala.
Compitió al interior del partido oficial y no fue to

mada en cuenta, lo cual suponía un rompimiento en
la cúpula.
Pero nada de eso.

Dulce Silva va para diputada federal plurinominal
en el cuarto lugar de la lista y sin duda llegará a San
Lázaro.

De su desempeño dependerá la ruta futura: el Sena
do de la República en 2024 y posteriormente, enton
ees sí, candidata a gobernadora tlaxcalteca.
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Morena vs Morena
El modo tribus de Morena ha estado

presente desde la selección de su
dirigencia, pero se agudizó en el
proceso de encuestas para deter

minar candidatos a gubernaturas, legis
ladores (federales y locales) y presidentes
municipales.
Una vez que el Consejo General del INE

oficializó la cancelación de candidaturas a las
gubernaturas de Guerreroy Michoacán, ade
más de diputados y presidentes municipales,
provocó un fenómeno de solidaridad entre
los militantes y un embate contra la autoridad
electoral desde Palacio Nacional. La decisión
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) de regresar al INE para
revisión, agravó la agresión de los morenistas
contra el INE.
A pesar de los momentos de turbulencia

que hemos visto, el árbitro electoral tiene el
respaldo legal de la Constitución para san
cionar el incumplimiento de las reglas elec
torales.

Ahora que el INE ratificó las sanciones y la
respuesta está en el TEPJF empezamos a co
nocer declaracionesde los propios candidatos
de Morena que responsabilizan a ladirigencia
nacional de su partido de incumplir con los
informes de fiscalización que por ley deben
cumplir.
Félix Sal gado Macedonio, que ganó todas

las encuestas para ser candidato al Gobierno
de Guerrero  a pesarde las acusaciones de las
mujeres en la queja que presentó ante el TE
PJF, acusó a los responsables de los partidos
políticos de ser los culpables de no presentar
los informes de ingresos y gastos. También,
señaló a Mario Delgado por no permitirle pre
sentar el informe. Por su parte, Luis Walton,

ex alcalde de Acapulco, también sancionado
por el INE, responsabilizó a Mario Delgado
del "Desastre délas candidaturas".
Las campañas electorales están en marcha,

y todavía no escuchamos que alguien tenga
respuesta para los problemas de seguridad,
salud y la crisis económica.
SUSURROS

1. Hoy, enelmarcode la Cumbre virtual sobre
Cambio Climático, el Presidente López Obra
dor, presentará al Presidente Biden de los
Estados Unidos de América, la propuesta que
anunció el domingo de extender el programa
mexicano"SembrandoVidas"aCentroaméri

ca, particularmente a Guatemala, Honduras y
El Salvador con una inversión de mil 400 mi
llones de dólares para contener el fenómeno
migratorio, que hoyen día esta desbordado.
Y no sólo eso, también le pedirá a Biden otor
gue a los migrantes visas de trabajo por seis
meses. Aunque los motivos de los migrantes
ya no son sólo el ha mbre, ahora los expulsa la
delincuencia.

2. El informe de Amnistía Internacional,
que contiene cifras de la Organización Mun
dial de la Salud, señala a México como el
país que tiene las cifras más altas en cuanto
a número de m uertes en el personal de salud
por Covid19, principalmente los médicos de
primer contacto, quienes no tienen acceso a
vacunas. El 27% de las defunciones del per
sonal de salud de nuestro país no son los que
están en la primera línea, sino los de primer
contacto, como son los médicos generales,
médicos familiares, enfermeras, camilleros,
empleados de farmacias entre muchos que
viven de cerca el riesgo del contagio. ¡ Mis me
jores deseos para que pronto sean vacunados
sin necesidad de j udicializar la vacuna!
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Raúl Castro y el cambio generacional

El general Raúl Castro Ruz, uno de
los principales d ingentes históricos
de la Revolución Cubana, dejó su
cargo de Primer Secretario del Par

tido Comunista Cubano (PCC) el pasado 19
de abril de 2021, cargo al que declinó para dar
paso en la dirección revolucionaria al actual
presidentedelpaís, MiguelDíazCanel. El cam
bio generacional aconteció en una fecha tras
cendental, precisamente al conmemorarse el
60 aniversario de la derrota de la invasión con

trarrevolucionaria en Playa Girón. Raúl Castro
desde sujuventud militó, como su hermano
FidelCastroyotrosdirigentes estudiantiles, en
laluchacontraladictaduradeFulgencioBatis
ta. Tras lograrse su liberación como prisionero
político de la dictadura de Batista en 1955,
arribó a la Ciudad de México para organizar
junto con su hermano y otros combatientes
revolucionarios la expedición del Granma. En
el exilio mexicano conoció a Ernesto Guevara
de la Serna que un año antes había salido de
Guatemala tras el golpe de Estado contra el
General Jacobo Arbenz Guzmán.

Raúl Castro en México organizó junto a
Fidel Castro la expedición del Granma, él fue
uno de los 82 expedicionarios delMovimiento
26 de Julio y de los doce combatientes que
lograron remontarse a la Sierra Maestra e
iniciar la gran ofensiva guerrillera. Tras el
triunfo del Ejército Rebelde y con la victoria

de la Revolu

ción Cubana, llegó el
comandante guerrillero a ge
neral. Así, también fue el principal
jefe del Ministerio de las Fuerzas Armadas
Revolucionarías por su destacado papel y le
correspondió legítim ay éticamente ocupar la
presidencia de Cuba cuando el comandante
Fidel Castro dejó el cargo de presidente de
la patria de José Martí. Raúl, como popular
mente se le conoce en Cuba, dejó el cargo de
presidente de supaís en 2018. Suactual retiro
de la conducción del PCC marca una nueva
etapa de la Revolución Cubana. Es el paso
natural de una generación de dirigentes en
la conducción política de su país. En su retiro

manifestó: "Ratifico desde este octavo congre
so del partido la voluntad de desarrollar un
diálogo respetuoso yedificarunnuevo tipo de
relación con Estados Unidos, sin renunciar a
los principios de la revolucióny el socialismo".
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Al TEPJF le dio frío

Parece que vamos a llegar a la elec
ción sin que el costoso ¿por qué
solo le cargan la mano al INE en ese
sentido? Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se
decida a ratificar o rectificar la decisión del
Instituto de retirar las candidaturas de Félix

Salgado MacedonioyRaúl Morón.
Los proyectos de resolución dados a cono

cerayer establecen, por una parte, la posición
de la magistrada Mónica Soto a favor de que
la candidatura de Morón sea restituida y por
otra, está el proyecto del magistrado Indaífer
Infante, que ratifica la decisión del INE de
retirar la candidatura a Salgado Macedonio,
En el caso de Morón, Soto pide que el caso

sea devuelto al INE para que el organismo
valore otras circunstancias a favor del can

didato y que sea sancionado, pero no con el
retiro de la candidatura.

Exactamente lo mismo que la vez anterior.
En el caso de Salgado, el magistrado In

fante llega a la misma conclusión que el INE
y pide la ratificación de la sanción.
Vale recordar que son proyectos de resolu

ción que serán votados en el pleno del TEPJF
compuesto por 7 magistrados; la mayoría
decidirá si vota a favor de los proyectos o los
desecha por lo que, en términos prácticos
nada está dicho definitivamente.
Pero para eso se supone que está el TEPJF,

pero por lo visto a algunos les da frío tener
que aplicar la ley.
Quién sabe por qué.

• • • •

Ayer por la noche, de último minuto, llegó a
la Cámara de Diputados una iniciativa en
viada por el presidente López Obrador para

modificar la Ley de Aviación.
No se sabe el contenido pero diputados

especularon que se trataría de cambiar las
reglas de navegación en el espacio aéreo de
la CDMX para hacer compatible la operación
del actual aeropuerto Benito Juárez con lo
que muchos llamanirónicamente la "central
avio ñera" de Santa Lucía, el Felipe Angeles.
Aver.

• • • •

Cuando el morenista Félix Salgado Ma
cedonio pide un "juicio ciudadano" en con
tra de los consejeros del INE que votaron
por retirarle la candidatura al Gobierno de
Guerrero, en realidad está pidiendo un lin
chamiento público.
Ya sabemos cómo son esos juicios, igual

que las consultas o las votaciones a mano
alzada. De eso al "ya sabemos dónde viven",
hay muy poca diferencia.

• • • •

Al cierre de este espacio, el pleno de los
diputados seguía sin recibir, de la Comisión
de Justicia, el dictamen de la nueva Ley Or
gánica de la Fiscalía General de la República
(FGR) pese a que la minuta enviada por el
Senado no iba a tener cambios.
Los diputados de oposición querían intro

ducir modificaciones para garantizar que la
FGR participe en la búsqueda de los desapa
recidos, como piden organizaciones civiles,
y no solo se dedique a levantar "carpetas de
investigación" que en nada ayuda.
De hecho, las organizaciones civiles de

búsqueda han encontrado más cuerpos que
las propias autoridades y sin embargo su pa
pel fue desdeñado en la nueva ley de la FGR
que seguramente se aprobará "sin moverle
una coma".

La prolongada discusión en la Comisión
de Justicia provocó el retraso del análisis y
votación de la Ley Orgánica del Poder Judi
cial, que quería ser pasada al pleno vía del
fast tracfcporel coordinador de los diputados
guindas Ignacio Mier, que se topó literal
mente con pared, o mejor dicho con Dulce
María SauriRiancho, presidenta de larnesa
directiva, que nomás no cedió.

Lasepínionesexpresadasperloscolumnísfasson
indejMndierjtes y no ceflejan.necesariamente'

erp®toc[e vista de 24 horas.
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• Más litigios en la 4T. Una vez que se conoció que un
juez admitió un amparo contra el registro nacional de
celulares, nos cuentan que varios organismos autóno
mos están en la misma línea... por lo pronto, nos cuen
tan que en el INAI valoran esa posibilidad. Lo que es
innegable es que habrá muchos procedimientos contra
el registro por los datos biométricos.

• Juan sin miedo. Ese es el juez Juan Pablo Gómez
Fierro, quien sufrió la acometida interna y del gobierno
federal por conceder amparos por la ley de industria
eléctrica, ahora es el primero en otorgar el primer recur
so provisional contra el registro nacional de celulares.

• Rocío Nahle... ¿haciendo campaña? Este martes la
secretaria de Energía presumió en su cuenta de Twitter
"un recuento del presidente López Obrador" con "lo
gros" de gobierno en políticas sociales. Y eso que el INE
mandó bajar una "mañanera" por promoción electoral.
Que alguien le explique a la funcionaría.

• ¿NL, Jalisco y Michoacán? Según la senadora de
Morena, María Merced González, esas tres entidades
son prioritarias para el presidente López Obrador,
según instrucciones dadas a Ricardo Monreal... pero esa
confesión se dio en una reunión de trabajo ¡pública! Qué
quemada... aunque, ¿sólo eso les preocupa?
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"No somos elegidos por Dios, sino por el electo
rado, por lo tanto, buscamos el diálogo con todos
aquellos que ponen esfuerzo en esta democra
cia": Willy Brandt. Clara de Buen, presidenta de
la Barra de Abogados, dijo que ampliar el perio
do de la Presidencia de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) "es una pena, porque
es totalmente inconstitucional. Si no venía con
la iniciativa inicial es porque no se requiere, es
algo muy sospechoso. Estamos hablando de un
artículo transitorio que tiene una j erarquía mu
cho menor a la Constitución, a la que no puede
contradecir y altera la división de Poderes. Tene
mos un control aparente", comentó en entrevis
ta con Ciro Gómez Ley va. José Woldenberg se
ñala en su columna, en el periódico El Universal,

que ampliar la Presidencia de la Corte "se trata
de una clara intromi sión de una cámara del Le

gislativo en el Judicial que dinamita la idea de
la división de poderes y vulnera el orden cons
titucional, que al día siguiente fue avalada por
el presidente de la República". Porfirio Muñoz
Ledo, diputado por Morena, sostiene que el Le
gislativo se encuentra realizando "la vergonzosa
tarea" de violar flagrantemente la Constitución,
pues la ampliación de mandato del presidente
de la Corte es "patéticamente inconstitucional,
anularíala división de Poderes y podría conducir
a la disolución del régimen republicano de go
bierno". El ex ministro José Ramón Cossío sos
tuvo que la ampliación es violatoria del artículo
97 constitucional que establece: "Cada cuatro
años, el Pleno elegirá de entre sus miembros al
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, el cual no podrá ser reelecto para el pe
riodo inmediato posterior". El ministro en retiro
refiere que "no perdamos de vista lo que se pro
pone paralos consejeros de la Judicatura Federal.
A ellos les corresponde la administración de to
dos los jueces y todos los magistrados del poder
Judicial de la federación. Atentos". Y es que este
transitorio también amplía el periodo del Con
sejo de la Judicatura. El diálogo es un elemento
esencial en una democracia, ya que sólo a través
de él se puede generar una comunicación aser
tiva, lograr empatia y la construcción de acuer
dos. Esto aplica para cualquier ámbito de la vida
social pero, principalmente, en el parlamento,
ya que debe ser la forma de relación entre los ac
tores políticos.
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Luego de que el pasado 9 de marzo de]
año en curso la Secretaría de Seguridad
Ciudadanía (S5C) le diera cuello al shaka
de la Policía B anearla e Industrial (PEI),
José Arturo Blanco Hernández, teas la
detención arbitraria y abusiva de cuatro
mujeres fotoperiodistas en 1a estación
Hidalgo de la Linea 3 del Metro de la
Ciudad de México, ocurrida en el marco de
las manifestaciones del 8M, por órdenes
precisas de la jefa de gobierno, parecía que
las cosas al interior de esa corporación se
compondrían, pero siguen igual o peor.
Los tiras de Ja Policía Sanearía e

Industrial (PR1) andan desatados y se
sienten los muy muy, sobre todo en las
diferentes estaciones y líneas del Metro,
además de otros lugares donde prestan
sus servicios, pues contrario alo que
quieren las autoridades capitalinas siguen
cometiendo infinidad de abusos, tanto
hombres como mujeres, a los que parece

que les pagan por estar metidos en el
celular todo el tiempo.
Si a eso le sumamos que los escándalos

están a la orden del dia en la PBI; lo mejor
sería que la Secretaría de Seguridad
Ciudadana desapareciera esta corporación
y recuperara solamente a los elementos
que den el ancho, pues su actividades
dejan mucho qué desear.

Más ahora que hasta su exdirector
jurídico Guillermo Evando "A", fue
vinculado a proceso por los delitos de
abuso sexua l agravado y acoso sexual por
relación jerárquica y laboral, en agravio de
una trabajadora que posteriormente fue
despedida de la corporación.
El calenturiento sujeto se encuentra

enchironado en el Reclusorio Oriente, sin
la posibilidad de salir libretas con medidas
cautelares, pero si así actúan los jetazos,
imagínense cómo se destrampa la tropa.
La PEI es una corporación que está de m ás.
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Cuenta la leyenda que hoy, allá por el 753 llC.
Rómulo fundó Roma, ciudad que se volvió la cuna del
republicanismo.
Historia q ue más de una y un candidato debería

estudiar. Como el aspirante a Gobernador de Nuevo
León. Samuel García, quien parece no le bastó, el
reciente golpe de su contrincante ¡ i r i i ¡4 a Adrián de la
Garza, con motivo de sus mentiras hacia sus vínculos
con el narcotráfico.

Resulta que Samuelito nuevamente ha dado de
que hablar, en esta ocasión denostando su ignorancia
sobre federalismo, mediante su propuesta sobre
el convenio fiscal, siendo esta completamente
anticonstitucional Quizás al tres veces doctor en
Derecho no le caerían mal unas clases, pero en alguna
universidad que sí tenga seriedad ¿o no?
Seguro sí asiste a la Facultad de Derecho de la

UNAM, a pedir informes, su director, el Di: Raúl
Contreras podría orientarlo, (Este columnista, le
extiende una felicitación por su cumpleaños, ocurrido
ayer). Recordemos estimadas y estimados lee lo res,

nunca dejar de est Lidiar para evitar parecemos a los
asesores de Félix Salgado pues ante la cancelación
de su candidatura, ya optó por cambiar de estrategia
y ahora decidió echarle la culpa a MORENA, por no
presentar el informe de precampañas al INE.
La incógnita yace en ¿quién le sugirió tal estrategia?

Habrá sido su asesor estrella. Rifar dito Peralta, más

que nada, por aquel lastimoso comentario cuando
intentó defender al Gobernador de Baja California,
Jaime Bonilla al decir que; en la boleta electoral, "no
venía la vigencia del cargo".
POSTIT Podrá el amigo de Víctor Trujillo

(Bruzo), el hoy candidato Juan José Rodríguez
Prats. regalarle a Andrés Granier (exgobe mador
tabasqueño), su libro''El Poder Presidencial".
Para q ue pueda ojear aquel pasaje de Don Miguel
González Abelar: "Quienes han gobernado a México,
requieren de nuestra memoria para perdurar".
Lo anterior debido a que el Presidente López

Obrador, en "La Mañanera" refirió como en
anteriores gobiernos, con las inundaciones, se robaba
mucho. ¿Habrá sido con destinatario el tiro?
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MAESTRO, ANGRA SALIÓ LIBRE TRAS
ACORDAR CON PEMEX PAGAR 216 MDD

Pero en un plazo de tres años. La paraestatal
debió exigirle al juez José Artemio Zúñíga que
ordenara a Alonso pagar un abono de SO mdd,
porque es experto en fugas y soltarlo así es una
burla a la justicia, aunque haya ofrecido de ga
rantía unos inmuebles. ¿Se roba, se defrauda al
país, se promete devolver el botín, y ya?..
AMLQ celebré el amerdo y citó que ta deuda
(MeahienDikAlbisflflniossedestiMrápa
ra fertilfeaastes a campesinos de 4 estados.
Insisto: al defraudador de Agro Chatarríza
dos debieron colocarle al menos un grillete
electrónico para monitorear sus pasos. Salió
bajo palabra de honor, cuando es un tipo con
mucho deshonor.

Ignacio Mier, coordinador de Murena, en San
Lázaro, dijo que la ampliación de Zaldiw
en la SC<JN es legal y saldrá antes del día 30,
El diputado le enmienda la plana a su com
pañero Pablo Gómez y apresta a sus huestes a
echarle montón a la oposición para legalizar los
2 años más de don Arturo en la Suprema Corte,
que sí son necesarios.
Crean la plataforma ¿Me puedo casar, Méaá
ea?, paral^álmr con firmas las bodas gays.
Quien se quiera casar con quien le guste, que lo
haga, y si alguien se quiere divorciar, también...
¿Qué habrá realmente al final del arcoiris?
Ciudadanos de la LGBT que quieren vivir co
mo ellos elijan: libres, sin violencia y sin dis
criminación.

Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Alfonsina Storni: "Te ando

buscando, vacuna que ya llegas; te ando buscan
do, aunque la larga ñla doble esa esquina".
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ES CLARO QUE NUESTROS AGENTES
DEL ORDEN NO ESTÁN PREPARADOS

Hace un par de semanas, una ciudada
na salvadoreña de nombre Victoria Es

peranza Salazar, quien se encontraba
en nuestro país, fue victima de un he
cho inaceptable. Una mujer policía en
Tialum, Quintana Roo, la asfixió tira
da en el suelo, en la misma forma que le
ocurrió a George Floyd, en Mineápolis.
Estados Unidos. Las malas costumbres

se imitan en nuestro país. Victoria Sa
lazar hacía desfiguras en una tienda de
conveniencia, pero en ningún momen
to causó daños, ni agredió. El responsa
ble del establecimiento llamó a la policía
y siguiendo el protocolo, una fémina pre
tendió controlara la salvadoreña, fue tal
su acción que le provocó la muerte. Esto
causó indignación y aunque el castigo se
rá inminente, nos obliga a reflexionar so
bre el comportamiento policiaco.

Es claro que nuestros agentes del orden
no están preparados, lo más grave es que
no existe la mínima intención de hacer

lo. Un buen policía es lo que con urgencia
reclama la sociedad; no podemos mante
ner a personas ineptas en tan importante
función sociaL

La carrera policiaca debe de ser digna
en todos los niveles. Es imprescindible
contar con instituciones adecuadas que
impidan casos como el mencionado, que
de n mgima mane ra es aislado.
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LA POLITICA SE HA CONVERTIDO EN

EL NEGOCIO MÁS REDITUABLE

La política en México se ha convertido en el
negocio más redituable del país para cier
to sector efe la población, sector que usa su
convocatoria con la. única finalidad de in

flar sus carteras y La excesiva necesidad de
poder; imam que cumplen su cometido,
dejanaladerívaa cientos de mexicanos que
creyeran en sus falsas promesas.
Es increíble el número de diputacio

nes locales que estarán en juego el 6 de ju
nio, espacios que se prostituyen cada tres
años sin importar la capacidad moral, éti
ca o profesional que puedan tener los as
pirante s, lo único que tienen de peculiar la
mayoría de ellos es buscar un empleo que
supere sus expectativas y puedan hacer
una lanitaa costa de los ciudadanos.

Ayer me enteré que diversos personajes
de 1a televisión siguen buscando espacios
en la política y me queda claro que cada
uno de esos actores, actrices, luchadores y
conductores de mediopelo, NO ENCUEN
TRAN en su entorno espacios labora

les "rentables" que los mantenga afiele y
aceptan entrarte ak "poíaca" poruña bue
na mochada que les sirva de ahorro en esta
época de pandemia. Lo más triste es dar
mecuenta que personajes salidos de "rea
lity shows" como Enamorándonos de Tv
Azteca, tengan el cinismo de postularse
a un cargo público después de demostrar
a nivel nacional sus carencias personales
como entes mediáticos donde fueron hu

millados, sobajados, engañados y entrena
dos ramo patiños* para divertir a las mas as.
Investigué de manera periodística la

trayectoria de una chica llamada Da niela
Michellfi Díaz, ex ccHicursaute de Enamo
rándonos quien por cierto se postu la a la
diputación local distrito 13 de la Miguel Hi
dalgo, percatándome de inmediato el nulo
conocimiento de la candidata para enten
der siquiera de qué se trata el cargo.
Hace unos dias arrancó su campaña de

cara alas elecciones del 6 de junio, lamen
tablemente ella asegura que pretende dar
cursos de defensa personal paralas muje
res de la zona de la Miguel Hidalgo donde
evidentemente desconoce las necesidades

del sector. Me queda claro que la candida
ta Dan ieLa Michdle recibió una muy mala
asesoríapara postularse como candidata a
la diputación local y asume de manera su
mamente errónea que su cargo es el de Je
fe de Gobierno sin comprender que esto no
es televisión donde puede mentirle a las
audiencias con la única finalidad de gene
rarpolémksymuchomenos libes en redes
sociales,., H^ganmeel chingado favor El 6
de Junio será una fecha importante para
todo el país gracias a las elecciones de di
versas diputaciones, gobernaturasy más.,.
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BENDITO FUERO
•La papapa de este miércoles. el d iputado de
Morena, Benjamín Huerta Se retenido por
copleados de un hotej ubicado en ja colonia
JyárcZ'deia Ciudad[de¦ Mérico, íu^o de gue un
menor de edad, el cual se encontraba con él por
cuestiones laborales, lo acusó de haberle hecho
tocamientos impropiados. Éíementos de ía policía
capitalina presentaron al legislador de 63 años ante
e.Í.Ministerio Público en la Fiscalía
eP delitos sexuales, sin embargo, fue liberado por
contar con el fuero consuturíonaL A pesar del
desenlace, es de nxqnocer el valor que tuvo el
rpenorpara hacer ja depunciayque ya {o quisieran
muchos. en estos tiempos.
RESPETO A LA CONSTITUCION
*4.través de las redes sociales, el diputado de
Morena y presidente de ía comisión de cultura y
cipematt^rafía, Sergio Mayer Bretón argiinientó
porqué no: apoyaríajal ampüación del mandato
deí .ministro presidente dé la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar. En su
cuepra de tvvitter publicó "reitero no solo mi. respeto
aijas; mstiüiciones,¡sino ala Cpnstilxición que juré
respeta r y hacer ya ler, así como a las leyes que de
eiia epianen. Mi rechazo absoluto a apipliar el plazo
de la presidencia de la corte por encima de nuestra
CartaMagna".
VIRALIZAN EL PANICO
*kn t xe losu su arios de las redes sociales ha

empezado a surgir la inquietud e incluso el temor
por algunos mensajes que se han publicado con
el. hsshtag #Aprij24th2021, en los queasegu ran
que e|.próxipío 24 de abrij ha sido declarado el
"Día internacional de ías /presiones Sexuales",
eíementos de la poíida cibernética de "la Secretaría
de Seguridad capitalina,,.det^tó£uesejtota_
de u n píen saje pa ra d ifp nd ir pan ico entre los
usuarios del ciberespacio. la rccomendación de la
autoridad" es evitar difiindir mensajes que parezcan
.sP.sP.echpsos y asegura que conti nu ara la vigil ancia
sobrceiciberespacio.

NI PARA ATRAS, NI PARA DELANTE
•Trabajadores de comunicación social de Morena
£uefijeron despedidos jnjusffirad^enteei_15
de septiembre de 2020 por Alfonso Ramírez
Cuéllar, los seis trabajadores solo
dirigencia paciqnaj ser reinstalados, sin epibargo,
esto no ha ocurrido, pero tampoco han sido
liquidados por el partido, a pesar de haber demanda
laboral depor medio..Los:.tob^adorese^aban_a_
.c.3rgo de la edición delpenódico Regeneración,
del cuajse llegaron a ipipnmir 5 niillones de
.ejeniplares, además de jos videos de ia presidencia
delCEN de Morena, las redes .sociales, reportajes,
viajes, entrevistas, con horarios de hasta Í6 horas
diarias en promedio. Dicen que la falta de respuesta
s.e debe a que son gente de Yeidckol.
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¿Propuesta
ad hoc?

H oy arranca la cumbre climática vir
tual en la que se reunirán por dos
días 17 mandatarios, cuyo encuen
Iro fue organizado por el presídeme
Joe líidi'ii. Según la Casa Blanca han
sido invitados los líderes mundia

les que son responsables de 80 por
cíenlo de las emisiones globales, así como los diri
gentes de oirás naciones que sufren los efecios del
cambio climático o que han demostrado volunlad
para comba lirio.
lisiados l uidos sé lia adelanlado, anunciará

unos "ambiciosos objetivos" para reducir las emi
siones fie carbono bajo él Acuerdo Climático fié
París del cual había salido este país bajo el gobierno
de Donakl Trumpy al que Joe Biden se reincorporó
en su primer día como presidenle.
El presidenle Joe Biden inviióaesteencueniro en

colina del cambio climático a 40 líderes mundiales

enlre los que figuran los mandatarios de: ( Lina.
Xi Jinping, y de Rusia, Vladímir Pulin, con los que
Washington mantiene una relación tensa.

Enlre los líderes lalinoamericanos invilaclos figu
ran los presiflenles fie: Argentina, Alberlo Fernán
dez; Colombia, lván Duques Brasil, Jair Bolsonaro;
Chile, Sebastián Pinera; y México, Andrés Manuel
López. Por Europa fueron invitados: La presiden
ta de la Comisión Europea (CE), Ursula Von der
Leyen; la canciller alemana, Angela Mérkel; el pre
sidenle francés, Emmanuel Maoron; el presidenle

del gobierno español, Pedro Sánchez, y el primer
ministro británico, Boris Johnson.
Joe Biden quiere hacer de la Crisis climática uno

de los ejes cení rales de su mandato, para lo cual
creó el puesio de enviado especial del clima de su
país y ha prometido que invertirá 1.7 billones de
dólares en energías limpias y hará que el país re
duzca a cero sus emisiones fie gases con efecto in
vernadero para 2050.
Los dos países más éoniaminanies del mundo

son; China y Estados Unidos, quienes han expre
sado su disposición a dar un paSo al fren 16 para
reverlir esla realidad, así lo dijeron los responsables
en esia área, el chino Xie Zhenhua y el estadouni
dense John Kerry la semana pasada.
El presidenle mexicano. \ndrés Manuel López

Obrador, además de confirmar su presencia ya dio a
conocer la propuesta que presentará en esla reunión
climática: "supondría laampliación de un programa
de siem bi a de á r boles con fines agroforesi ales el cual
podría llevar eveniualmente a que los beneficiados
obtengan visas temporales de trabajo en EsiadosÜnl
dos y, posteriormente obtener la ciudadanía en ese
país.ciin ello podríamos hacer un acuerdo; le apoya
mos para que Siembres l u parcela. Si vás á Sembrar
calé, si vas a sembrar cacao, púas son tres años, te
apoyamos trés años y más, pero a los i res años ya que
tengas i u cullivo tienes derecho en aulomáiico a una
visa de trabajo por seis meses pará Estados l nidos.
Vas seis meses y regresas a iu pueblo'
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FIERRO VIEJO
*ELdiputadq del .PAN, Jorge I riana,
informó que estudia presentar una
denuncia por posible daño patrimonial
por 190 millónes ie pesos deí proiÉcto.
de escalerasLeiéctricas que con
Kqy.candidatai de^ Morena al gobierno
CjanipechejLayda Sañsores en ja Alcaidía
Alvaro Óbregón. "Es un recurso que se
fue a la basura y es un elefante blanco,
que no funciona" señaló. Mencionó
.^i _Ll_ ^..i >_ t ^ L).'.1.?' / ! ^ J." 1.

5?^ ^ ! 5?_í _^IAI A ^ _! Í?_
situación económica que vive la Ciudad,
por "lo que sufrió se pon^a a "la venta
como fierro viejo.

BIENESTAR ANIMAL
•Habrá que .poner especial atención
los compromisos realizados por los
candidatos ai Congreso de "ía Ciudad,
Leticia Varela, José Luis Rodríguez,
Guadalupe Morales» Isabela Rosales
y Temístocles Villanueya, en materia
de protección.animai¿ja_que_enjre_
ellos destinar recursos para hospitales
veterinarios en las 16 alcaidías y una
policía de atención animal con cobertura
en.todaJi.ciudad..Pero_ej_£ue más_
llamó ja atención, pero no estuvo en
el documento final iue el que anunció
Temístocles Villanueva de buscar abolir
l?s corridas¡de.toros,.yaceremos cómo_jo__
procesan.

CONTRA VIOLENCIA ESCOLAR
¦¡La Comisión de Educación del Congreso
Al 1 AI kUl _c_l_ > .'A.DAAA !?A Á. _r_^ ÍAl 5?_'_ kl_! _(A
34 de la Ley para promover la convivencia

la CDMX. La propuesta presentada por
jgl diputado Miguel Angel Salazar, prevé
flue previo> al. inicio del^..cido escolar, ja
Sec t. e i d e b er á rea 1 i za r A! na c qn s u 1 lacón
la comunidad escolar, especialistas y
.sociedad civil para elaborar dí Programa
General de Prevención y Atención de la
Violencia y Acoso, en tanto.c¡ue cada
e?cuela..deberá elaborar su programa

diagnóstico.

AUMENTARAN SANCIONES
• J. Ak" .^P k'AÍ AIAI A J" lAA' h lJA. !A? A kl A k.l' íA' ! ÍÁ ! '. Al
menor en bicicleta en jjzcapotgalco/y
desafortunadamente perdiera la vida,
la jefa de GoÜerno informó que se
está trabajando con las, secretarías
de Jfevilidad y Seguridad Ciudadana,,
así como con organizaciones sociales,
para que no ocurran estos lamentables
incidentes en.ja. capital_del_país._Por_
l9.flue.se espera queen breve envíe al
¿on^eso de la Ciudad..una..refqrma en
la..].1A4keíla/..]2e.AAAAcA,Al(A4.1(.AsA!A1jadíAsA'..
presentará una reforma ai Código Penal
para sancionar con mayor severidad, los
homicidios en este tipo de hechos.
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¿Privacidad o celular? Padrón de usuarios a debate
1 lema riel padrón nacional
de usuarios de telefonía

móvil ha estado en boca

de lodos y generado lodo
tipo fie reacciones. Resulta
que el pasarlo 16 de abril
fue publicada en el Diario

Oficial de la Federación la Reforma a la
l.e\ lerieral rieleleconu miraciones \ lia

diodifusión aprobada por el Senado para
crear dicho padrón.

¿Qué es este padrón? Es una base fie
flatos que incluirá línea telefónica, mo
mento de activación, nombre del usuario,
nacionalidad, identificación oficial con
fotografía y QJRP y los datos biomélri
eos de lodos los usuarios del país. Lo
que quiere decir que el celular quedaría
vinculado con su titular y"en caso de no
ceder los dalos, se cancelaría la linea.

Si el lema les parece conocido segura
mente es porque ya tiene un antecédeme
en nuestro país, aunque no ai nivel fie in
cluir dalos biomélricos. En 2009sé aprobó el
Registro Nacional fie Usuarios de 'léíefonía
Móvil (Renaiii) cuyo objetivo era disminuir

los delitos como la extorsión y el secuestro.
Sin embargo,su iniplemeniación i uvo incon
venientes técnicos, legales y fie seguridad; sé
expusieron los dalos de los usuarios, que
incluso terminaron como mercancía en el

mercado ilegal; un gran número de usuarios
no registraron sus dalos, por lo que sé inter
pusieron amparos resolviendo a favor de los
quéjosóS. Así que finalmente, dos anos: des?
pues fue derogado. Hoy,la historiase renueva.
Pero ¿por qué tanto revuelo? La me

dida ha sido criticada y considerada in
necesaria , fu n fia m en i a 1 men te porque
representa el riesgo fie vulneración de
derechos lunrianieiiiales, como la priva
cidad, la protección de flatos personales
y el acceso a los servicios fie lelecomu
nicaciones.

Y aquí me detengo en destacar que los
principales fíat os que se consideran des
proporcionados con la nueva medida son
especialmente los biomélricos. Sí, mies
Ira huella digital, el iris, la retina u otros
flatos inminables pueden ser algunos de
los flatos qué el 1FT requiera ante la nor
mal iv ¡dad secundaria que se apruebe al
efecto, porque hay que aclarar que la re

forma no explícita qué datos biomélricos
se solicit arán.

Las preguntas que Surgen son varias
¿Es necesario penetrar la esfera de lo ín
timo para contar con una línea celular?
¿Los flatos se recaban con un fin especifi
co j iisiü icario? ¿Se cumplen los principios
y deberes del iraianiicni o dédalos? Pare
ciera que específicamente los principios
dé proporcionalidad y finalidad 110 son
tomarlos en cuenta.

De avanzar este proyecto, se cuasiii ui
ría la base de dalos más grande fiel país,
con alrededor de 120 millones de líneas

telefónicas, que además contendría la. in
formación personal fie menoresfleedari.
Y pese a qué SeeStablgció que la infor
mación recabada será confidencial, los

antecedentes parecen ponerlo en duda.
La ruta ele la acción ele inconslil ucio

naliriad es una posibilidad, aunque ello
dependerá de las autoridadescompelen
les. Entre tanto, los amparos 110 se lian
hecho esperar, fie hecho, la primera sus
pensión provisional en contra del padrón
ya fue otorgada, aunque recordemos que
ello sólo beneficia al quejoso. Al tiempo.
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La falsa medicina
cu cnii incredulidad

algunos documenlos
Vde trabajo de la OCDE

sobre desarrollo y cre
cí ni i e n l o económico
Mininas el IMI y el
Banco Mundial ya lian

cambiado de rumbo y reconocen que las
políticas neoliberales de adelgazamiento
fiel Esiario y fié no intervención li anisa
ron.esia organización sigue presentando
su i lucilina Como si fuera ciencia, y ni si
quiera tiene la decencia de argumentar al
conveniencia de síis tesis; las: da por su
puestas, como si lo racional fuera lo que
ellos dicen y punto. Para "demostrar"que
mejorar en uno fie sus indicadores con
lleva crecimiento, presentan una gráfica
donde dicen que un marco regulatorio
"¡usto" es necesario para la inversión.
Eso es una obviedad, si no fuera porque,
al desagregar sus variables, resulta que
"justo" és directamente proporcional a la
disminución de barreras fie entrada co

merciales ya la ausencia de "distorsiones
en el mercarlo"'provocadas por la inter
vención fiel Estado. Es decir, si el mundo
regresó a 1929, la OCDE está en 1988, y no
sequé es peor.

El sistema político mexicano lia cambia
do a través dé las décadas, y es improbable
que vuelva a ser el mismo, sin importar los
simulacros o represeniacionesquesehagan

para recuperar alguno de los rasgos míti
cos de un pasado donde todo era (o pare
cía) más sencillo. EÍ mundo cambió, pero el
país también. Eos mexicanos del siglo XXI
110 llenen mucho que ver con los de 1934 o
1970. Eso no quiere decir que no conserve
mos la esencia de nuestra peculiar cultura
política; una que, diría Michele Gellanri, es
más dé "rule brakefS" qué dé "rule niakers".
empezando por la complicada relación que
tenemos con la autoridad (la aborrecemos
en abstracto y cuando está lejos,pero la cor
tejamos: y afluíamos en concretó, cuando
la tenemos a un lado) pero sobre todo con
la ley (siempre creemos ser él caso dé ex
cepción , y vemos en la desaplicación ca
suística de la ley un acto de j uslieia). Para
agregar algo fie complejidad al estofado,
en México las personas suelen ser más
j ustioieras qué legalistas, más SuStanl ivas
que proceriimenlales, y más pragmáti
cas que quisquillosas. Eo importante és
el resultado, que tiene que ser acepta
ble para las partes en conflicto, esté de
acuerdo o no con los procedimientos, las
normas, el plan,en una palabra, con "lo
qué debería dé ser". La gente está acos
t timbrada a que stisrelacionesfamiliares
y sociales obvien los: procesos: de admi
sión a todos lados (escuelas, trabajos), a
fiar una gratificación a las personas por
hacer su trabajo (propina, no soborno,
nunca Soborno), a recordar que ciertos
días a la semana la calle pertenece a los

ambulantes, en fin, a ver elsubtexio real
detrás del texto legal.
Por eso lia sido tan difícil importar

modelos constitucionales y electorales
con éxito, y por eso el mismo artículo ha
implicado cosas opuestas cuando está
escrita en la Constitución de EU y; a la
létra, cuando está escrito idéntico en
la Constitución mexicana. En nuestro

país, un calificativo aluminado puede
convenir una. ilegalidad en justicia*
una transgresión constitucional en
una medida de emergencia: pro virtud
fie la necesidad y de un gis medio bo
rroso, un autobús en Sentido contrario
se convierte en un usuario de carril de
contrasentido.

Esta forma de ser, dice también Gel
fand, no es ni una deformación ni un
atraso culi ural, simplemente es una for
ma de ser que tiene una lógica propia
y como laníos oíros rasgos que estudia
la antropología, obedecen a una racio
nalidad plenamente justificable para la
comunidad que la practica. Las.reformas
políticas y económicas qué una ve/, se
impusieron en México como consecuen
cia de los errores de una clase política
incompetente, y de una marejada IMne
mónica del neolilieralisnio en el mun

do, no pueden volver á plantearse como
solución a nada, ni como requisito para
ñafia. Y és un poco indignante vér qué
aún llene defensores,
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La paridad que
no termina de
cuajarles

Son ya varias las elecciones que se han
vivido en la Ciudad de México, antes Dis
Irilo Federal, buscando abrir espado a la
paridad de .género, pero aún hay parti
dos á quienes aúri no enlienden reglas.
S para ejemplo un bolón, ya que,

por violar las¦ reglamentaciones de pa
ridad fie género, el PR1 en la Ciudad de México fue
obligado a bajar a alguno de sus CáñflidaloS hombres
para poner a una mujer.

El l'lil y su alianza trataron de engañar a los con
sejos fiel Inslilulo Electoral de la Ciudad de México y
aprovechando un pequeño resquicio jurídico lo único
que hicieron fue cambiar candida! os. entre parí idos,
peroooo... no les salió la jugada.

Esa argucia polítics fue deteeiada por los consejeros
y le pusieron un límiie al PR1 para que baje a uno de
sus tres candidatos hombres eñCuajimalpa, con Adrián
Ruvalcaba; en Milpa Allá, con Jorge Alvarado, o en La.
Magdalena Contreras, con Luis Gerardo Quijano.

1 es ahí donde las cosas Sé empezaron a poner color
de hormiga y lo que se empezó a discutir al interior del
PR1 era queen Cuajimalpa era casi imposible mover a
Ruvalcaba, pues es la carta fuerte de ese partido para
poder ganar una alcaldía, ante la ventaja que le señalan
las encuestas realizadas.

Entonces, se espera que iras la cleiérminación el
Consejo General del Instilulo Electoral ele la Ciudad
dr México (1ECM) la moneda, está en los candidatos de

La Magdalena. Conlreras y Milpa Alta.
Lo que se sabe os que hay dos escenarios seguros y

se prevé es que pueda ssustii uirse el candidaio fie Mil
pa Alta o de Magdalena. Goiitreras, pues los dos son
investigados, uno, Joige Alvarado, por laUnidad de in
leiigeneia Financiera, y uso de recursos para campañas
del PRTen 2015 y 2018 y otro Luis Gerardo Quijano por
sus nexos con políticos prófugos de la justicia.

Y Sepa La Bola, pero Alvarado ya gobernó en Milpa
Mía \ ahora no la tienen nada segura, pero tuvoelapoyo
del PR1 para Sér .seleccionado como el candidato, luego
de que esa alcaldía fue la única que ganó Movimiento
Ciudadano, pero se 83 difícil su panorama.
Y Quijano compite por tercera ocasión para ob

tener la titularidad de la alcaldía, las dos anteriores
con el apoyo completo de grupos de poder en el PR1
Ciudad fie México, pero no logró, primero uno de sus
entonces amigos, FernandoMeneado, le quitó el espa
cio, antes de las elecciones, y después..perdió conira
Patricia Ortiz Coulurier, quien busca la reelección y
es la canflidata de Morena.

Ahí es donde el escenario se ve difícil para Quija
no, pues las mujeres se han visto cobijadas no por sus
propuestas,sino por las de Ort iz Coul urier, que incluso
SC comprometió a construir otra clínica para la Mujer,
empoflerarlás y sobre lodo erradicar la violencia hacía
mujeres y niñas.

El panorama no se ve nada sencillo para el PR1 y sus
aliados, pero liabrá que esperar hastael úllimo momen
to para ver cuál fue su decisión y quién quedó litera.
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2021: padrón
electoral válido
y definitivo

Como lo dispone la ley electoral, el USE
entregó en lebrero pasarlo, en medios
magnéticos, a caria uno ríe los partirlos
políticos, las listas nominales rie electo
res, que suman 93 millones 984 mil 196
registros, ordenadas alfabéticamente y
por secciones, correspondient es a cada

uno ríe los 300 distritos electorales.

Los partirlos t uvieron hasta el 14 rie marzo para for
mular observaciones a dichas listas, pero señalando
hechos y casos concretos e intlivitlualizarios. Sobre el
conjunto de las observaciones¦presentarlas, las proce
tientes y las que no lo fueron, el Registro Eederal de
Electores se pronunció el martes: pasarlo, lo notificó al
Consejo General y ayer a la. Comisión Nacional ríe Vigi
lancia mediante él informe tradicional en estos .casos.

El informe señalarlo reporta que los partirlos PAN,
PRD y PES (y un partirlo local de Morelos) formularon
144 mil 619 observaciones.'relativas a ciudadanos que
pudieran estar indebidamente inseritosen la Lista No
minal y a registros que presentan presuntos domicilios
irregulares. Una vez aplicados los crin tíos rie clasifica
ción. se reriujeron a 122 mil 39

Ahora bien, después de todo un sol ¡síicario proceso
ríe análisis y verificación, el número rie observaciones
procedentes para 2021 fue de solo mil 314 registros; es
decir, 1.1 por ciento riel total rie las plantearlas por los
partirlos políticos, que a su vez. representa 0.0013 por
ciento riel total riela lista nominal.

Conviene resallar que, en los últimos 14 años, el
promedio de observaciones procedentes respecto del

total de presentarlas fueriel 1.73 por ciento asi que 2021
quedó abajo riel promedio.

Si dicho informe no se impugna, como creo que
sucederá, el Consejo General deberá sesionaren unos
días para declarar que ha est urliario el informe y para
Certificar, naria más y nada menos, que son válidos y
definitivos el Padrón Electoral y los listados nominales
de electores y electoras que se utilizarán para la jornada
electoral riel 6 de junio próximo, queestá a solo 44 días.

En efecto,con base en el informe,el Consejo deter
minará el día 28 de abril que los instrumentos regís
trales mexicanos cuentan con la coberl ura y precisión
necesarias y la legitimidad político par!iriista indispen
sables para darle certeza al proceso electoral y saber a
ciencia cierta el tamaño y composición ríe la comuni
dad política que conformamos lodos y lorias.

Del informe se puede concluir también qué la Lisia
Nominal de Electores cumple, como siempre, las ca
raolérísi icas de veracidad, act ualización, calirlarl y con
sistencia que las democracias modernas demandan.

Como es evidente, est a mos en presencia de uno rie
los procedimientos fundamentales ríe la. cadena de
confianza e inlegridari electoral que el 1NE construye
y garantiza en caria elección desde hace 30 años. Lo ha
ce sin fallas y sin e\< opciones con el apoyo ríe los y las
profesionales riel Registro Eederal de Electores,perilos
consumarios,profesionales*confiableseínipareíales en
la materia. Con Lista Nominal válirla. y definitiva, el IN'E
cumple rié nuevo ríos rie s us manda i oscoiísl ii ücionales
más importantes: certeza y legalirlarl, presagiando qué
la elección entera será auténtica y transparente.
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—"Gente,
ya se la saben..."

"¿[esotros (el l'Bl) somos una oiyanigmión de
recu/iiliiciún de datos so/miienté. JSo limpiamos a

nadie. .No condenamos a nadie:

J.E. Iloovif

ucede pon mucha más cotidiani

dad de la que se piensa. Lo prime
ro, suena el teléfono con número
"desconocido". Al responder, inicia
una conversación que poco a poco
va involucrando a la víctima hasta

hacerla ver que, el CJNG posee in
formación personal y sensible que hace vulnerable
a la familia que recibe la llamada. I'ara posterior
mente, ser extorsionados.

En algunos otros casos, son las mismas víctimas
quienes proporcionan los da tos sensibles de sus cono
cidos y familiares, lo que facilita este tipo de activida
des criminales que Sé han incrementado de manera
sustancial. A esta columna llegó la grabación de una
de estas ooiiversaciones, al sonar el t eléfono:

 Si, dígame,  .respondió la sra,  Esl amos recibien
do llamadas de este número telefónico para acá
para las oficinas de la comandancia de la policía
¿Sí me entiende?  dijo la voz.
 Miresra. lo que pasa es que de este número de su

esposo han estado marcando al 911 para denun
ciar varias casas quepert onecían alCjNG. Nosotros
Sabemos que ustedes no hicieron estás denuncias.
El detalle si a. María as que alguien más trae est e
número ¿Ha escuchado usted lo que son los Hác
kers? B ueno pues nosot ros sa liemos que vienen de
GuanajuatO y la están perj udicando... haeienclo las
denuncias al 911  del alió la voz.

 Nosotros aquí en la comandancia hicimos un
convenio con el Gobierno del Est ado y elCJNG, ¿me
entiende? El convenio se hizo para que esta gente
no se meta con los ciudadanos... Nosotros sabe
mosque ustedesson gente trabajadora,que tienen
su casiia. sus huertitas, sus carritos en la siguiente
dirección... Nosotros queremos investigar bien su
teléfono. Porque yo creo que no sería justo que por
culpa de otras personas usted o su familia\a\an a
téner un problema con el CJNG.  advirtió lá voz.
 ¿Y quées lo que se puede hacer...?  Preguntó la
señora que atendía la llamada.
 Mire, si le llamamos es para que no levanten a su
hijo "luán", o a su hija "¦Sara", que sabemos que se
mueven en su carrito gris o ensu camionelita roja.
Entonces, queremos que reciba a una licenciada,
ella trae una computadora portátil para que veri
fique su chip, para saber quiénes la están perjudi
cando ¿Si nie entiende? amenazó la voz.
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Y esto e>s porque el comandante del CJNG trae
la orden de levantarla. (onianriaiite. Ii' paso á la
señora que salió perj udicada...

Ante este problema creciente de extorsiones tele
ló nicas, Iii>\ la solución de gobierno es obligar a
los ciudadanos a entregar sus datos biomélricos al
Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil
(PANAUT). Ant e ello, dos preguntas y un sarcasmo:
¿no sería más fácil eliminar la corrupción en los
centros penitenciarios o utilizar los solívvaresespías
contratados en la EGR? No sé ustedes, pero yo al
escuchar la creación fiel PANAUT, me sonó a aquella
frase popular de asaltante de col ubi: "gente, \a se la
saben..," ¡entreguen sus datos!

"EL FUTBOL NOS UNE"
Sucedió en una etapa mundialista:en la loma gráfica
Se observa la escena de una familia tradicional donde
la hija es acompañada por el novio. Ambosse e.ncuen
l.ran juntos sentados en un sofá frente a los padres de
ella que se encuentran en sillones, separados, apa
rentemente distraídos en sus actividades rutinarias:.

En una segunda toma, la cámara se enfoca justo a

la altura del rostro de los novios quienes sé ven fija
mente a los ojos. Acto seguirlo, la cámara enfoca a la
alt ura de las piernas de los noviosOuando repent ina
mente, con sutileza, la mano del novio toca la pierna
de la novia... sin dudarlo, el padre de la novia salta
del sillón, y con actit i id de árbitro ful bolero, grita Se
ñalando: "Manoooo! ¡¡¡ManooooüF'

El novio, sorprendido, responde: "Pero si las te
nía [lasmanosj pegadas al cuerpo, señor''.Al mismo
tiempo, la madre con actitud de árbitro de línea se
incorpora a la escena gritando: "¡¡.¡¡Esa fue una mano
clarísima!!!!". Mientras está escena sucerle con humor
y euforia futbolera, la novia tímidamente expresa a
los involucrados* "¡No fue iniensiona¡!", y aclara, "la
pierna fue a la mano»." hllps:://wvvvv.youlube.com/
vvalCh?v=EwlbTDVT2o

Para quien recuerda el Spot de Cerveza Sol, fue
t ransmitido y retirado por"polémicoSin embargo, el
spot tiene un claro parecido con el aspirante a gober
nador por Zacatecas, David Monreal, y la candidataa
la presidencia municipal de J uchipila, Rocío Moreno;
y no, no es coincidencia... allá en Zaca tecas ¡el glú teo
fue a la inano! Y sí, el fútbol nos une,pero la mentira
y el cinismo nos alertan. hllps://vvvvw.youlube.com/
waieh?v=2G¥=cDE109k
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